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بعد حصولها على أول رخصة تشغيل بقيمة  150 مليون دولار:

»المصرية للاتصالات« تقود تطوير سوق الاتصالات وتقديم خدمات الجيل الخامس للاتصالات المحمولة
كتب: مصطفى ابراهيم -  

باكينام خالد  
شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس 
الــوزراء، مراسم التوقيع على منح رخصة تشغيل 
خدمات الجيل الخامس للتليفون المحمول بين 
الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات والشركة المصرية 

للاتصالات، وذلك بحضور الدكتور عمرو طلعت ـ وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.

هذا وتبلغ قيمة رخصة تشغيل شبكات الجيل 
الخامس للتليفون المحمول الممنوحة للشركة 
المصرية للاتصالات 150 مليون دولار مقابل رخصة 
تشغيل خدمات الجيل الخامس فقط لمدة 15 عاماً، 
وذلك دون الحصول على أي تجديدات أو امتيازات 

إضافية أياً كانت. ويأتي توقيع الشركة المصرية 
للاتصالات على رخصة تشغيل خدمات الجيل 
الخامس في إطار حرص الحكومة المصرية على إتاحة 
التكنولوجيات الحديثة للمؤسسات والأفراد من خلال 

الشركات العاملة في مصر.
وعلى هامش التوقيع، صرح الدكتور عمرو طلعت، 
بأن إتاحة تقنيات الجيل الخامس من شأنه إحداث 

أثر ملموس على تحقيق التحول الرقمي، نظراً لدورها 
في مختلف القطاعات، مما ينعكس بالإيجاب على 
الاقتصاد القومي وعلى ترتيب مصر في المؤشرات 
الدولية في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
حيث تتُيح شبكات الجيل الخامس سرعات فائقة 
من شأنها دفع عملية التحول الرقمي، وتمكن من 
التوسع في الابتكار والتطوير لمختلف التطبيقات، 

بدءًا من الواقع الافتراضي وحتى الميكنة الصناعية، 
حيث تتُيح السعات الهائلة للجيل الخامس وزمن 
الاستجابة السريع قدرة على دعم الاتصال والسيطرة 
على عدد كبير من الأجهزة في آن واحد، مما يدعم 
تطبيقات الثورة الصناعية الرابعة، وتطبيقات المدن 
الذكية والموانئ الذكية والرعاية الصحية، والتحكم في 

الأجهزة عن بعُد وغيرها من التطبيقات المتقدمة.

كتب: أمين قدري – غادة حلمي
شهد الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات ، واللواء عصام سعد ـ محافظ أسيوط توقيع 4 
مذكرات تفاهم في عدد من المجالات التى تستهدف تدريب 
وتوظيف خريجى جامعات محافظات الصعيد في مجالات 
البرمجيات والنظم الإلكترونية المدمجة، وبناء القدرات الرقمية 
وتحقيق التنمية المجتمعية الرقمية المستدامة للمواطنين، 
والتطوير المؤسسي الرقمي، بالإضافة لنشر الثقافة الرقمية في 

قرى حياة كريمة بمحافظة أسيوط. 
جاء ذلك خلال قيام الدكتور عمرو طلعت بافتتاح وتفقد 
عدد من مشروعات الاتصالات والتكنولوجيا والبريد بالمحافظة 
مؤكدا أن أسيوط تعد محافظة واعدة لديها قاعدة متميزة من 
الشركات المحلية والعالمية العاملة والتي تقدم خدماتها سواء 
لتلبية متطلبات السوق المحلي أو لتصدير الخدمات لعملائها 
في الخارج، كما أن لديها مجموعة من الشركات الناشئة التي 
استطاعت جذب استثمارات في الحلول التي تقدمها وهو 
ما يؤهل أسيوط لكي يكون لها مكانة على خريطة قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا بشكل عام وخريطة تصدير الخدمات 

التكنولوجية بوجه خاص.
مشيرا أن برامج بناء القدرات الرقمية التي تقدمها الوزارة 
تتسم بالتنوع والشمول حيث لم يعد القطاع مقتصرا على 
خريجي كليات الهندسة وعلوم الحاسب ولكن أصبح هناك 
متسع لكل التخصصات والمهن بالإضافة للتنوع في المراحل 
العمرية بدءا من طلاب المدارس وطلاب الجامعات وصولا 
إلى الخريجين الملتحقين بمبادرات وبرامج الوزارة والجهات 
التابعة لها؛ موضحا أنه استفاد من المبادرات التدريبية للوزارة 

خلال عام 2023 أكثر من 17 ألف شاب وشابة من أبناء 
المحافظة وتهدف مذكرة التفاهم الأولى الموقعة بين كل من 
هيئة “إيتيدا”، وشركتي “برايت سكايز”، و”سويفت أكت” 
المصريتين المتخصصة في مجالات تقديم حلول تصميم 
وتطوير البرمجيات والأنظمة الإلكترونية المدمجة إلى تعزيز 
التعاون في تدريب وتأهيل و200 شاب وشابة من خريجي 
جامعات محافظات الصعيد في مجالات البرمجيات والنظم 
الإلكترونية المدمجة الموجهة للتصدير للخارج وتعيين 150 
منهم على الأقل. حيث سيتم التعاون بين الأطراف الثلاث في 
الأنشطة والمبادرات الخاصة بالتدريب وتأهيل الكوادر اللازمة 
لاحتياجات سوق العمل في مجال تصميم البرمجيات والنظم 

الإلكترونية المدمجة.
وقع مذكرة التفاهم المهندس أحمد الظاهر ـ الرئيس 
التنفيذي لهيئة “إيتيدا”، والدكتور خالد العمراوي ـ الرئيس 
التنفيذي لشركة “برايت سكايز”، والمهندس محمد مدبولي ـ 

الرئيس التنفيذي لشركة “سويفت اكت”.
من جهته أكد المهندس أحمد الظاهر على الدور المهم 
الذي تقوم به الهيئة لتنمية وتوطين صناعة التكنولوجيا 
ورعاية المبتكرين ورواد الأعمال مشيرا أن الهيئة لديها حاضنة 
للشركات التكنولوجية الناشئة تابعة لمركز “تيك” بمحافظة 
أسيوط والتي قامت باحتضان 5 شركات ناشئة خلال عام 
2023 مضيفا أن الهيئة قامت خلال العام المنصرم بتقديم 
برامج وندوات تعريفية ودعم التدريب لنحو 3380 طالبا 
وخريجا من أسيوط، بالإضافة لأكثر من 2550 خريجا من 
مبادرة مستقبلنا رقمي. كذلك قامت الهيئة بدعم نحو 47 

رائدة أعمال بالمحافظة .
وتهدف مذكرة التفاهم الثانية الموقعة بين وزارة 
الاتصالات ومحافظة أسيوط للتعاون في تنفيذ مشروعات 
التطوير المؤسسي الرقمي بديوان عام المحافظة والجهات 
التابعة ومديريات الخدمات، وتنفيذ الأنشطة التوعوية الرقمية 

لمواطني المحافظة خاصة في القرى المستهدفة بالمشروع 
القومي لتطوير قرى الريف المصري بالمبادرة الرئاسية 
“حياة كريمة” لنشر الثقافة الرقمية وتنمية قدراتهم الرقمية، 

لتمكينهم اقتصادياً بما يوفر حياة كريمة لهم.
وتهدف مذكرة التفاهم الثالثة الموقعة بين وزارة 
الاتصالات ومحافظة أسيوط لبناء المهارات الرقمية للشباب 
لتأهيلهم للعمل المهني الحر، من خلال تمكين 1000 
شاب وفتاة على مستوى المحافظة بالتدريب على برامج 
مايكروسوفت، والبرمجة والذكاء الاصطناعي، بالإضافة إلى 
دعم 150 سيدة وفتاة من رائدات الأعمال والحرفيات فى إطار 
مبادرة “قدوة تك” والارتقاء بقدراتهن في استخدام الحلول 
التكنولوجية في مجالات التسويق الرقمي والتجارة الإلكترونية 
بالتعاون مع شركاء المبادرة. كذلك سيتم تقديم عدد من 
التدريبات وورش العمل من خلال مبادرة المواطنة الرقمية 

والحماية من أخطار الإنترنت.
وتهدف مذكرة التفاهم الرابعة الموقعة بين المعهد 
القومي للاتصالات وجامعة أسيوط للتعاون في مجالات 
التدريب العملي والبحوث التطبيقية من خلال إتاحة 
البرامج التدريبية التي تستهدف سد احتياجات سوق العمل 
بالمحافظة في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا وتؤهل للحصول 
على الشهادات الدولية في المجالات المختلفة منها الأنظمة 
المدمجة وإنترنت الأشياء، والأمــن السيبراني، والحوسبة 
السحابية، وتكنولوجيا اتصالات المحمول، والألياف الضوئية 
وغيرها من المجالات ذات الصلة. وكذلك تأهيل الكوادر 
والمحاضرين للمشاركة في التدريب من بين أعضاء هيئة 
التدريس والعاملين والخريجين من جامعة اسيوط وذلك بعد 

تلقي التأهيل اللازم.

طلعت: 4 مذكرات لبناء القدرات الرقمية والتطوير المؤسسي ونشر الثقافة الرقمية بقرى حياة كريمة
خلال أفتتاحه لمشروعات الاتصالات والتكنولوجيا في أسيوط :

السعيد تفتتح المائدة المستديرة بعنوان »تمكين القيادة في عصر الذكاء الاصطناعي والاستدامة« حجازى: تطوير نموذج التعليم المصري STEM  لتعزيز البحث العلمي ودعم المبتكرين

المصرية للاتصالات “وي” بروتوكول تعاون مع 
“إم جي” لتقديم خدمات الاتصالات المتكاملة

كتب: رشا حسين - محمد الخولي 
استعرض الدكتور أشرف صبحي ـ وزير الشباب والرياضة، ما تم 
اتخاذه من إجراءات فورية للتعامل مع الممارسات الاستثنائية من 
عنف وشغب بالملاعب الرياضية، وذلك بناء على تكليف من مجلس 
الوزراء .. مشيراً أنه تم الاتفاق خلال هذه الاجتماعات على إعداد 
دراسة عاجلة ومستحدثة لتغليظ بنود لائحة العقوبات، وذلك وفقاً 
لعدد من النقاط الاسترشادية منها، التشديد على عدم الخروج عن 
الأطر القانونية والمشروعة في تشجيع مختلف الفرق، وكذا تحميل 

المسئولية لمن يتسبب في الخروج عن هذه الأطر.
جاء ذلك ، خلال اجتماع مجلس الوزراء الذي عُقد برئاسة الدكتور 
مصطفى مدبولي، وقال الوزير إنه في هذا الإطار تم تجهيز الاستادات 
الرياضية لاستضافة المسابقات والمباريات المحلية والدولية، وذلك 
من خلال تجهيزها بأحدث التقنيات التكنولوجية في هذا الصدد، 
موضحاً أنه تم تجهيز 10 استادات بتلك الإمكانات، وهى بالفعل 
تستقبل المباريات بحضور الجمهور، مضيفاً: هناك استاد جاهز لضمه 
إلى الاستادات المجهزة، هذا بخلاف استادين آخرين جاري العمل 
على سرعة تجهيزهما بأحدث التقنيات التكنولوجية ليكونا جاهزين 
لاستقبال المباريات المحلية والدولية أيضاً، لافتا في هذا الصدد إلى 
النظام الذي تم تطبيقه لدخول وخروج الجمهور منذ عام 2019 من 
خلال بطاقة “FAN ID”، المزودة ببيانات المشجع وصورته الشخصية.

كتبت: سارة نور الدين – غادة 
حلمي

افتتحت د. هالة السعيد وزيرة التخطيط والتنمية 
الاقتصادية ورئيس مجلس أمناء المعهد القومي 
للحوكمة والتنمية المستدامة؛ المائدة المستديرة حول 
الاستدامة للقطاع الخاص والشباب المهنيين والتي 
عقدها المعهد بالتعاون مع اتحاد الصناعات المصرية 
بعنوان “تمكين القيادة في عصر الذكاء الاصطناعي 
والاستدامة” بحضور د.شريفة شريف ـ المدير 

التنفيذي للمعهد.
وخــلال كلمتها أوضحت د. هالة السعيد أن 
جلسات تهدف لمساعدة المشاركين في الانطلاق 
نحو رحلة التحول، حيث تتقاطع القيادة مع 
الاستدامة، بما يساعد في إدراك التحديات الحالية 
والمستقبلية والتي تتطلب استيعاب مساهمة الذكاء 
الاصطناعي في الابتكار، وكيفية أن يصبح كل عضو في 

المؤسسة قوة دافعة للتغيير الإيجابي.
أضافت المائدة تهدف لتنمية المواهب وإعادة 
تحديد الأدوار الاستراتيجية للمديرين والشباب 
ــام إمكانيات جميع  المهنيين، لفتح الآفــاق أم

المشاركين، ليتمكنوا من تعزيز الابتكار وتوجيه 
المبادرات الاستراتيجية، متابعة أنه لتحقيق كل تلك 
الأهداف تمت الاستعانة بالبروفيسور بيتكوسكي، 
الذي شغل مناصب رفيعة المستوى في البنك الدولي 

على مدى 20 عامًا، كمدرب واستشاري ومحاضر.
أشارت لدور المعهد القومي للحوكمة والتنمية 
المستدامة والذراع التدريبي لوزارة التخطيط والتنمية 
الاقتصادية، موضحة أن المعهد شهد نقلة نوعية في 
مجالات التنمية والشراكات مع المنظمات والمعاهد 
الدولية المختلفة، فضلًا عن تنظيم أكثر من 50 
برنامجا تدريبيا لتدريب الآلاف من المشاركين في 
مصر من مختلف القطاعات والفئات من طلاب 

مدارس وجامعات والقيادات والمنظمات المختلفة.
أضافت الخدمات الاستشارية التي يقدمها المعهد 
تسهم في المساعدة على إدارة التغيير المؤسسي 
وتطوير مهارات التدريب، والتطوير الاستراتيجي، 
وخدمات تحسين الأداء العملي، متابعه أن المعهد 
يستضيف كذلك مركز ريادة الأعمال والابتكار في 
مصر الذي تم تأسيسه في يونيو 2023 برئاسة د. هبة 
زكي بهدف دعم ريادة الأعمال والابتكار ودعم تحول 

الاقتصاد المعرفي.

كتب: محمد شوقي – أمير طه 
أكد الدكتور رضا حجازي ـ وزير التربية والتعليم والتعليم 
الفني، أن الــوزارة تستعد لتنظيم المؤتمر الخاص بنظام 
التعليم المصري “ STEM “ تحت رعاية رئيس مجلس 

الوزراء، خلال يومي 29 و30 يناير 
2024. حيث يهدف تسليط الضوء 
على نموذج التعليم، القائم على 
البحث العلمي والتعلم من خلال 
المشروعات، وتنمية المهارات العليا 
للتفكير وحل المشكلات والتحديات 
الكبرى، خاصة في مجالات العلوم 
والرياضيات والهندسة والتكنولوجيا، 

كما يستهدف المؤتمر طرح الرؤى المستقبلية وتنسيق 
التعاون بين الأطراف المعنية؛ من أجل تطوير هذا النظام 
التعليمي، وخلق بيئة داعمة ومحفزة للابتكار والبحث 
العلمي، مضيفا أن المؤتمر يهدف كذلك إلى التخطيط 
لضمان استمرارية هذا النموذج التعليمي الناجح وتطويره 

والتوسع فيه في المرحلة القادمة.
وقال الوزير هناك عدة محاور للمؤتمر ترتكز على 
تسليط الضوء على نظام تعليم STEM في مصر، ودوره 

في تنمية مهارات الطالب خاصة في مرحلة التعليم الثانوي، 
بجانب استعراض النجاحات والفرص والتحديات في هذا 
النظام التعليمي، بالإضافة إلى وضع تصوّر مستقبلي 
لمنظومة تعليم  STEM، ودعم التوسع فيها واستمراريتها 
داخل وخارج النموذج الحالي، فضلا عن بحث كيفية تعظيم 
ــرص الاســتــفــادة مــن خريجي  ف
ــدارس المتفوقين في العلوم  م
والتكنولوجيا STEM لتنمية 
وازدهار المجتمع المصري وتحقيق 

“رؤية مصر 2030”.
ــار سيتم، خــلال المؤتمر،  أش
استعراض بعض الخبرات لأثر التعليم 
بنظام STEM  على إعداد الخريج 
للدراسة الجامعية، وحصوله على فرص أفضل من الناحية 
الأكاديمية والمهنية والمسارات الحياتية المختلفة، مضيفا 
أنه سيتم كذلك استعراض نماذج من الطلبة والطالبات من 
الحاصلين على جوائز في مسابقات دولية، وأيضا من حصلوا 
على منح دراسية في أكبر الجامعات بمصر والولايات المتحدة 
الأمريكية وأوروبا، وكذلك الخريجين العاملين في كبرى الهيئات 
مثل: وكالة الفضاء المصرية، والجامعات البحثية مثل: جامعة 

زويل، والنيل، والجامعتين الألمانية والأمريكية.

كتب : باسل خالد – وائل الجعفري
وقعت الشركة المصرية للاتصالات “وي” أول مشغل متكامل لخدمات الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات في مصر بروتوكول تعاون مع شركة “إم جي” للتطوير العقاري لتوفير أحدث خدمات 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات بمشروعاتها العقارية وقع البروتوكول أحمد السَكّوت ـ رئيس 
قطاعات عملاء الشركات بالمصرية للاتصالات وآية الشناوي ـ رئيس القطاع التجاري بشركة إم جي 
للتطوير العقاري. ويتضمن التعاون قيام المصرية للاتصالات “وي” بتوفير خدمات الاتصالات المتكاملة 
لجميع الوحدات السكنية والتجارية في 
مشروعات مــول HQ بالتجمع الخامس، 
ولافيدا )نيو هليوبوليس(، وسافوي بلو بلو 
العين السخنة ، وذلك وفق أحدث ما وصلت 
إليه تقنيات خدمات الاتصالات والتكنولوجيا 
ــك خــدمــات الصوت  الذكية، بما فــي ذل
والإنترنت الثابت وخدمات الـ IPTV، كما 
يتضمن البروتوكول توفير خطوط ربط لشبكة 
الاتصال الداخلية بالمشروع بالشبكة الرئيسية 

للمصرية للاتصالات، 
من جهته قال محمد أبوطالب ـ نائب 
الرئيس التنفيذي للشئون التجارية بالمصرية للاتصالات هذا التعاون يؤكد قدرتنا على كسب ثقة المزيد 
من شركات التطوير العقاري، مع ما تمتلكه من خبرات واسعة في خدمة العملاء وقدرات تقنية فائقة 
تمكنها من توفير أعلى مستوى من خدمات الاتصالات المتكاملة التي تضمن تلبية احتياجات العملاء 
حيث إن هدفنا وهو تحقيق رضا عميلنا المشترك، وضمان حصوله على خدمات اتصالات فائقة وذكية 

تواكب تطلعاته المتطورة.
من جهتها قالت آية الشناوي ـ رئيس القطاع التجاري وعضو مجلس إدارة شركة إم جي للتطوير 
العقاري بموجب هذا التعاقد فإن المصرية للاتصالات “وي” تصبح مزود الخدمات الذكية للشركة في 
مشروعاتها لافيدا وسافوي بمشروع بلو بلو وهيدكوارتر بيزنس “HQ” بما يتسق مع رؤيتنا للتطور 
لمواكبة أحدث الأنظمة الذكية وتلبية احتياجات عملائها وتحقيق أحلامهم بتوفير أفضل جودة وأحدث 

خدمات طبقا لأحدث المعايير العالمية.

بروتوكولا بين »الإسكان الاجتماعي« 
و»CIB« لتوفير التمويل العقاري 

لمحدودي ومتوسطي الدخل

عاشور: إطلاق المنصة الرقمية 
“هايف فلو” المزودة بتطبيقات الذكاء 

الاصطناعي من قبل الإيسيسكو

وزير العمل: إطلاق رابط إلكتروني للتقديم لمشروع 
»مهني 2030« والإلتحاق بالدورات

30 مليون دولار:

 أفتتاح أول مصنع البتروكيماويات بتكنولوجيا واستثمارات فيتنامية 100 %

كتبت: غادة حلمي – سارة 
نور الدين

وقَّــعــت مــي عبد الحميد ـ الرئيس 
التنفيذي لصندوق الإسكان الاجتماعي ودعم 
التمويل العقاري، ورشوان حمادي ـ الرئيس 
التنفيذي للتجزئة المصرفية والشمول المالي 
بالبنك التجاري الدولي  CIB، بروتوكولاً 
لتعزيز التعاون فيما يخص توفير التمويل 
العقاري للمواطنين محدودي ومتوسطي 

الدخل .
حضر مراسم توقيع البروتوكول حسين 
أباظة، العضو المنتدب للبنك التجاري الدولي 
CIB ، وعبد الله رشــدي ـ نائب الرئيس 
التنفيذي لصندوق الإسكان الاجتماعي ودعم 
التمويل العقاري، وأحمد الشافعي ـ رئيس 
قطاع التمويل العقاري بالبنك التجاري 
الدولي CIB. وعقب توقيع البروتوكول، 
أوضحت مي عبد الحميد، أن بنك CIB من 
الشركاء المهمين للصندوق في مجال تقديم 
وإتاحة التمويل العقاري للمواطنين منخفضي 
ومتوسطي الدخل، المتقدمين للحصول على 
وحــدات سكنية ضمن الإعلانات المختلفة 
التي يطرحها الصندوق من خلال المبادرة 

الرئاسية “ سكن لكل المصريين”.
أضــافــت الرئيس التنفيذي لصندوق 
الإسكان الاجتماعي أن البروتوكول الجديد 
ــاري إضافي  ــاحــة تمويل عــق يــهــدف لإت
للمواطنين مــحــدودي ومتوسطي الدخل 
المتقدمين للحصول على وحــدات سكنية 
ضمن الإعــلانــات التي يطرحها الصندوق 
بقيمة 3 مليارات جنيه مصري، وبذلك يصبح 
إجمالي المبلغ المخصص للتمويل العقاري 
للمواطنين مــحــدودي ومتوسطي الدخل 
من البنك التجاري الدولي 7 مليارات جنيه 

مصري.

كتب: نهلة مقلد – محمد 
العطار

شارك الدكتور أيمن عاشور ـ وزير التعليم 
العالي والبحث العلمي رئيس اللجنة الوطنية 
المصرية للتربية والعلوم والثقافة، ورئيس 
المؤتمر العام لمنظمة الإيسيسكو في دورته 
الرابعة عشرة في الــدورة الـ )44( للمجلس 
التنفيذي لمنظمة العالم الإسلامي للتربية 
والعلوم والثقافة “الإيسيسكو”، بحضور الدكتور 
سالم بن محمد المالك ـ المدير العام لمنظمة 
الإيسيسكو موضحا أن منظمة الإيسيسكو 
تعمل على تحويل التحديات إلى فرص حقيقية 
تستطيع من خلالها بناء مُستقبل أكثر إشراقاً 
لدول العالم الإسلامي، حيث أطلقت المنظمة 
المنصة الرقمية “هايف فلو” المُزودة بتطبيقات 
الذكاء الاصطناعي، والتي تعمل كشبكة تفاعلية 
تعزز آليات التواصل وتجمع بين المنظمة 
والدول الأعضاء، واللجان الوطنية ببعضها البعض، 
من أجل التوصل إلى رؤى مُشتركة تحقق العمل 

المنشود وتلُبي الطمُوحات والتطلعات.
مؤكدًا على أن الإيسيسكو تمُثل الإطار الأقوم 
للتعاون البناء والحوار المُثمر حول القضايا ذات 
الاهتمام المُشترك في مجالات التربية والعلوم 
والثقافة والاتصال والمعلومات، مشيراً إلى حرص 
منظمة الإيسيسكو على إشـــراك الدول الأعضاء 
واللجان الوطنية والتنسيق معها، من أجل تحديد 
الاتجاهات الجديدة لإستراتيجياتها وبرامجها 
المُتعلقة بمجالات عملها؛ بهدف الاستجابة 
لمُتطلبات سياقات المُستقبل، وكذا العمل على 
وضع رؤية مستقبلية مُتجددة لتحقيق الأهداف 

العامة للمنظمة.
أشار منظمة الإيسيسكو تشهد تطوراً كبيراً 
من عام لآخر على مستوى برامجها وأنشطتها، 
مؤكدًا على دعم المنظمة لقيمة أهمية العمل 

التشاركي.

كتب: وائل الحسيني – غادة حلمي
كشف حسن شحاتة ـ وزير العمل عن بدء الإجراءات التنفيذية لمشروع “مهني 2030” ،الذي 
أطلقته الوزارة ،بالتعاون مع “القطاع الخاص” ،خلال المؤتمر الأول للتدريب المهني ، وقال الوزير أن 
400 مركز تدريب مهني خاص من بين 670 مركزا تستهدفها “الوزارة” ،قاموا بالفعل بتسجيل بياناتهم 
في “المشروع”، للعمل معًا لتنفيذ خطة تدريب وتأهيل مليون شاب وفتاة على المهن المطلوبة في 

سوق العمل الداخلي والخارجي ،تنفيذًا لتوجيهات الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية.
أوضح الوزارة ستنشر خلال أيام رابطا إلكترونيا لتسهيل الإجراءات على الشباب من الخريجين 
الجدد والطلبة الراغبين في التقديم على هذه الدورات، مع توضيح الشروط المطلوبة للحصول على 
الدورات التدريبية ، داعيًا كل الشباب بالمتابعة ، خاصة أن هذه المنظومة الجديدة ،ستوفر لهم 
شهادات قياس مهارة ،ومزاولة مهنة رسمية مُعتمدة من وزارة العمل ،لتسهيل حصولهم على فرصة 
عمل في داخل مصر وخارجها . من جهته قال د. شادي شلبي إستشاري مشروع “مهني 2030” أن 
المهن المبدئية المُتوفر التدريب عليها في “المشروع هي: المساحة والخرائط، والتشييد والبناء، 
وديكور وتصميم داخلي، والشبكات وأمن المعلومات، وتصميم الجرافيك، والبرمجة، وصيانة أجهزة، 
والحاسب الآلي والدعم الفني، وإدارة الأعمال والسكرتارية، وإدارة المبيعات، وإدارة التسويق، 

والتسويق الإلكتروني، ومركز الاتصالات وخدمة العملاء، والتغذية العلاجية، ورعاية المسنين.

كتب: وائل الجعفري – محمد حلمي
أفتتح حسام هيبة ـ الرئيس التنفيذي للهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة، مصنع شركة 
EUP EGYPT  لإنتاج البتروكيماويات بمدينة السادات، بحضور هوانج كوي هوي ـ رئيس مجلس 
إدارة شركة  EUP EUROPE PLASTICS، والسفير نجوين هوي دي يونج ـ سفير جمهورية 
فيتنام الاشتراكية بالقاهرة، والمهندس المعتز بهاء الدين ـ رئيس مجلس إدارة شركة سي بي سي، 
 FILLER المطور المسئول عن المجمع الصناعي بمدينة السادات. وسيتخصص المصنع في إنتاج
MASTER BATCH ،  المستخدم في صناعة المواسير البلاستيكية والأكياس وغيرها من منتجات 
البلاستيك، بتكلفة استثمارية 30 مليون دولار في المرحلة الأولى، على أن  تبلغ الطاقة الإنتاجية 

للمصنع 300 ألف طن لتلبية احتياجات السوق المحلي والتصدير.
من جهته حسام هيبة أن  EUP EGYPT هو أول مصنع باستثمارات فيتنامية 100 % يقُام 
على الأراضي المصرية، مما يفتح الباب أمام تدفق الاستثمارات الفيتنامية إلى السوق المصري، بعد 

استكشاف الفرص الاستثمارية والتعرف على حوافز وضمانات الاستثمار على أرض الواقع.
من ناحيته قال هوانج كوي هوي ـ رئيس مجلس إدارة شركة EUP EUROPE PLASTICS  أن مصنع 
الشركة في مصر يعُد امتداد لمصانع الشركة في فيتنام، والتي يبلغ عددها 8  مصانع بطاقة إنتاجية 600 ألف 
طن، وإيرادات تبلغ 250 مليون دولار سنوياً، مؤكدًا أن الشركة ستسعى إلى نقل خبراتها التكنولوجية والمهنية 

إلى السوق المصري، لتعظيم إنتاجية الشركة والمساهمة في تحقيق التنمية المستدامة.

كتب: مصطفى ابراهيم - أمين قدري 
ــن إيــه آي” مع البنتاجون في عــدد من  تتعاون شركة “أوب
المشروعات بما فيها قدرات الأمن السيبراني، متخلية عن حظر سابق 
فرضته الشركة الناشئة على تقديمها لتكنولوجيا الذكاء الاصطناعي 
الخاص بها للمؤسسات العسكرية. تعمل الشركة المبتكرة لتطبيق 
“تشات جي بي تي” على تطوير أدوات مع وزارة الدفاع الأمريكية 
مرتبطة ببرامج الأمن السيبراني مفتوحة المصدر -  بالتعاون مع 
وكالة بحوث الدفاع المتقدمة الأمريكية )DARPA( في تحدي 
الذكاء الاصطناعي السيبراني الذي أعُلن عنه السنة الماضية- وأجرت 
محادثات أولية مع الحكومة الأمريكية حول سبل تقديم المساعدة 
على منع انتحار المحاربين القدامى، حسبما ذكرت آنا ماكانجو ـ نائبة 
رئيس الشركة للشئون العالمية، خلال مقابلة مع “بلومبرج هاوس” 

أثناء انعقاد المنتدى الاقتصادي العالمي في دافوس أمس.
حذفت الشركة مؤخراً صياغة ضمن شــروط خدمتها تحظر 
استخدام الذكاء الاصطناعي الخاص بها في تطبيقات للأغراض 

“العسكرية والحربية”.

بمبيعات 234 مليون جهاز :
»أبل« تنتزع من »سامسونج« صدارة مبيعات 

الهواتف الذكية في 2023
كتب: باسل خالد – محمد الخولي

تفوقت شركة »أبل« على منافستها »سامسونج« في مبيعات 
الهواتف الذكية في عام 2023، وفقاً لشركة الأبحاث المتخصصة 
»آي دي سي« التي رأت في ذلك “تحولاً في السلطة في قمة أكبر 

سوق للإلكترونيات الاستهلاكية”.
وأشار خبراء »آي دي سي« أن »المرة الأخيرة التي احتلت 
فيها شركة أخرى غير سامسونج المركز الأول في سوق الهواتف 
الذكية كانت عام 2010« وباعت المجموعة التي يقع مقرها في 
كاليفورنيا أكثر من 234 مليون جهاز »آي فون« العام الفائت، مما 

جعل حصتها من السوق العالمية 20.1%.
من جهتها قالت نبيلة بوبال ـ مديرة الأبحاث أن »أبل« 
تستحوذ للمرة الأولى على الحصة الأكبر من هذه السوق، وأنها 
»الوحيدة من الشركات التي احتلت في المراكز الثلاث الأولى 

حققت نمواً سنوياً إيجابياً بنسبة 3.7%«.

لتحفيز مقدمي خدمات الرعاية الصحية:
دعم توطين ونقل التكنولوجيا والابتكار

كتب: سماح سعيد – وائل الحسيني 
ــوزراء خلال اجتماعه برئاسة الدكتور  استعرض مجلس ال
مصطفى مدبولي، حزمة الحوافز الاستثمارية المقترحة لقطاع 
الرعاية الصحية، والتى أعدتها الهيئة العامة للاستثمار والمناطق 
الحرة بالتنسيق مع وزارة الصحة والسكان، وبالتشاور مع مقدمي 

خدمات الرعاية الصحية. 
وتمت الإشارة أن هذا المقترح يقوم على الاستفادة من المزايا 
والأنظمة والحوافز الاستثمارية الموجودة بالفعل بقانون الاستثمار 
الصادر بالقانون رقم 72 لسنة 2017، حيث تشمل مجالات 
وأنشطة قطاع الرعاية الصحية المستهدفة، إقامة المستشفيات 
المتخصصة أو المتكاملة او العامة، وكذا إقامة المراكز التشخيصية 
أو العلاجية، مع ربط الحوافز التي ستمنح للمشروع الاستثماري أو 
توسعاته بتحقق نسبة معينة من بين مجموعة معايير، تتضمن: 
الطاقة الاستيعابية، والنطاق الجغرافي لموقع المشروع، ونسبة 
الأســرةّ المجانية إلى إجمالي عدد الأســرةّ، ومدة بدء النشاط، 

وتمويل المشروع بالنقد الأجنبي.

لتطوير الأمن السيبراني: 
»أوبن إيه آي« تتعاون مع البنتاجون

ضمن برنامج »نوُفي«:

الموافقة على 
تمويل مشروع 
الطاقة الذكية

كتب: أمين قدري
وافق مجلس الوزراء على مشروع 
قرار رئيس الجمهورية بشأن الخطابات 
المتبادلة الخاصة بتمويل مشروع 
الطاقة الذكية ضمن برنامج “نوُفي” 
– محور الارتــبــاط بين مشروعات 
المياه والغذاء والطاقة-، بين حكومة 
جمهورية مصر العربية وحكومة 
ألمانيا الاتحادية، وذلك لصالــح وزارة 

الكهرباء والطاقة المتجددة.
ــى إضافة  ويــهــدف الــمــشــروع إل
450 ميجا وات لقدرة محطة أبيس 
للمحولات، وتخفيف الأحمال بمدينة 
ــم استقرار  أبــو قير الجديدة، ودع
الشبكة بعد خروج محطات الطاقة 
منخفضة الكفاءة من الخدمة وتحسين 
وصــول الطاقة المتجددة التي يتم 
إنتاجها بمنطقة البحر الأحمر إلى 

المنطقة الساحلية الشمالية.

تجهيز 10 استادات تكنولوجيا لمكافحة ظاهرة الشغب بالملاعب
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محمد نصر الدين العضو المنتدب للمصرية للاتصالات لـ » «:

5G لتعظيم الاستفادة من تقنيات   WE  ندعو شركات التكنولوجيا ورواد الأعمال للشراكة مع
حصولنا على رخصة تقنيات الجيل الخامس قفزة توعوية لتطوير سوق الاتصالات والإنترنت وجذب الاستثمارات

 كتب: باسل خالد – محمد 
الخولي

أكــد المهندس محمد نصر الدين ـ العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي للشركة المصرية 
للاتصالات  ردا على ســؤال » عالم رقمي » عن 
رؤية الشركة عن مدى ارتباط حصولها على رخصة 
تقديم خدمات الاتصالات بتقنيات الجيل الخامس 
للاتصالات بإمكانية دعمها لشركات التكنولوجيا 
الناشئة ورواد الأعمال لتطوير حلول ابتكارية 
جديدة قائمة على الـ »5G » » إذ أكد أننا كنا 
إمام سؤال مهم » البيضة ام الفرخة« بمعنى هل 
تأخذ المصرية للاتصالات المبادرة لتطوير سوق 
الاتصالات المحلى وتوفير البنية التحتية اللازمة  
لتشجيع وجذب الشركات للتواجد في السوق أم 
ننتظر إلى أن تكون هناك احتباجات وطلب كبير فى 
السوق على هذه التقنيات وبعد اجراء المزيد من 
الدراسات حول هذه التقنيات ومراجعة العديد من 
التجارب العالمية كان قرار مجلس إدارة  الشركة ان 
تقوم المصرية للاتصالات بالمبادرة والقيام بدورها  
كلاعب استراتيجي في هذا السوق وكمشغل متكامل 
لخدمات الاتصالات بتوفير خدمات الجيل الخامس 
خلال الشهور الثلاث القادمة ووفقا للخريطة التي 
وضعتها الشركة لمدى توافر الطب على هذه 

الخدمات فى الأماكن الجغرافية على مستوى مصر
جــاء ذلــك خــلال فعاليات المؤتمر الصحفى 
الذي عقدته المصرية للاتصالات “ WE “ للاعلان 
عن استراتيجيتها وأهدافها من الحصول على أول 
رخصة تقديم خدمات الاتصالات بتقنيات الجيل 
الخامس للاتصالات  بعد قيام الجهاز القومي لتنظيم 
 «  5G« الاتصالات بطرح رخصة تشغيل خدمات
على كل مشغلي خدمات الاتــصــالات العاملين 
في السوق المصري للاتصالات إذ نجحت الشركة 
المصرية للاتصالات “WE » في الحصول على أول 
رخصة لتقديم خدمات الاتصالات بتقنيات الجيل 
الخامس، بقيمة 150 مليون دولار، لمدة 15 عاما 

بعيدا عن الترددات وبدون أي مميزات أخرى.

تطبيقات ابتكارية
أوضــح أن الشركة على استعداد تام وترحب 
بدعوة كل شركات التكنولوجيا المحلية والشركات 
الناشئة ورواد الأعمال وأصحاب الأفكار الابتكارية 
للتعاون والشراكة لتطوير تطبيقاتهم وأفكارهم التى 
تعتمد على تقنيات الجيل الخامس للاتصالات في كل 
المجالات الاقتصادية والخدمية والصناعية وسنقدم 

كل التسهيلات والدعم الفني المطلوب منا لتطوير 
هذه التطبيقات وإتاحتها فى السوق المصري. 

مطور تكنولوجي
وردا على ســؤال » عالم رقمي » عن مدى 
ارتباط حصولها على  رخصة الـ » 5G “ بالتحول 
إلى مشغل ومطور تكنولوجي إقليمي أكد نصر أننا 
بالفعل كنا أول شركة اتصالات تحولت إلى مشغل 
متكامل لخدمات الاتصالات والإنترنت والآن لدينا 
بالفعل رؤية متكاملة للتحول إلى مطور تكنولوجي 
ليس على مستوى السوق المصري فقط ولكن 
على المستوى الإقليمي من خلال إبرام العديد من 
الاتفاقيات مع العديد من المشغلين في منطقة 
الشرق الأوسط وافريقيا وأوروبا للتوسع في تقديم 
خدمات كوابل الألياف الضوئية البحرية والمساهمة 
في إتاحة خدمات الإنترنت بسرعات عالية في 
العديد من الأسواق ، حيث تمثل عوائد هذا القطاع 
نحو 45 % من إجمالي العوائد السنوية للمصرية 
للاتصالات ، موضحا في مجال الحلول التكنولوجية 
الجديدة نحن نتعاون بالفعل مع العديد من شركات 
التكنولوجيا وندرس كيفية تعزيز أوجه الشراكة معها 
سواء من خلال تعزيز الاستثمار بها او الاستحواذ 
عليها أو حتى تقديم الدعم الفني والمالي لها لتطوير 
حلولها التي تعتمد على تقنيات المصرية للاتصالات 
على غرار ما يحدث من قيام المصرية للاتصالات 
بالشراكة مع الكثير من كبرى شركات تطوير 
العقارات في مصر لإتاحة افضل خدمات الاتصالات 

المتكاملة لعملائهم .

التنمية المستدامة
وردا على ســؤال » عالم رقمي » حول مدى 
انعكاس تقديم خدمات الاتصالات الجيل الخامس 
بدعم الشركة بمفهوم التنمية المستدامة والتحول 
عن الطاقة المتجددة قال العضو المنتدب والرئيس 
التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات إننا بالفعل 
ندرك مدى أهمية تبني مفهوم التنمية المستدامة 
بوصفه أحد أهم أهداف التنمية التي حددتها رؤية 
الدولة المصرية 2030 وضرورة الاعتماد على حلول 
الطاقة المتجددة لتلبية احتياجاتنا لتشغيل البنية 
التحتية الخاصة بالمصرية للاتصالات والتي تحتاج 
بالتأكيد إلى الطاقة لذلك لدينا استراتيجية مستقبلية 
للتوسع في تبني  حلول الطاقة المتجددة لتشغيل 
محطات المحمول المتوافرة لدينا كذلك تعزيز 
مفهوم المشاركة في ابراج محطات المحمول ، مع 
باقة المشغلين ، وبالتأكيد فإنه مع تخصيص المصرية 
للاتصالات لاستثمارات مالية جديدة لتطوير العديد 

من محطاتها ، سواء على مستوى السوفت وير أو 
الهارد وير ، فإننا نتوقع أن يشمل هذا تبني حلول 

الطاقة المتجددة .

الهواتف الذكية
وردا على سؤال » عالم رقمي »  حول مدى 
احتياج العملاء إلى تغيير السيم كارت للاستفادة من 
خدمات الجيل الخامس للاتصالات أكد المهندس 
محمد نصر لن يحتاج عملاؤنا الحاليون ، 12.5 
مليون عميل ، أو المستقبليين  لخدمات الاتصالات 
والإنترنت المحمولة لإجراء أى تعديل في السيم 
كارت الموجود بالفعل لديهم حاليا ويستخدمونه 
موضحا أن الشركة اجرت بالفعل تجارب لتشغيل 
الخدمة في 5 اماكن جغرافية مختلفة للتأكد من 
كفاءة تشغيل خدمات الـ » 5G “  وذلك بدون قيام 
المستخدمين بإجراء أى تعديل ولكن بشرط أن 
يكون لديهم جهاز تليفون زكي قادر على التعامل 
مع هذه التقنيات مشيرا أن هناك 8 % من أجهزة 
الهواتف المستخدمة في مصر قادرة على الاستفادة 
من تقنيات الجيل الخامس ومن المتوقع ان تتزايد 
وتتضاعف هذه النسبة خاصة مع قيام العديد من 
مصنعى الهواتف الذكية بتصنيعها في مصر لاسيما 
أن إضافة تقنيات الجيل الخامس يالهواتف الذكية 
ليست مرتفعة التكلفة ، على مستوى الهارد وير ، 
كذلك فإن إتاحة تقنيات »  5G “  سيشجع هذه 

المصانع على إنتاج وإتاحة هواتف بأسعار تنافسية 
للمستخدمين . 

وردا على سؤال » عالم رقمي » عن الجدول 
الزمني لتطوير المحطات التابعة للمصرية للاتصالات 
لتكون قادة على التعامل مع تقنيات الجيل الخامس 
قال وفقا للداسات الفنية التي أجرتها الشركة فإنه 
ستتم إتاحة الخدمة خلال الشهور الثلاث القادمة 
في بعض الأماكن الجغرافية التي سيقع عليها 
الاختيار وفقا لمدى توافر الاحتياج فيها لخدمات 
الجيل الخامس سواء من حيث عدد المستخدمين 
او نوعية وفئة المستخدمين، أفرادا او مؤسسات 
خاصة أو حكومية، ومن الصعب حاليا الحديث بدقة 
عن أماكن إتاحة الخدمة فالأمر يحتاج إلى مزيد من 

الدراسة.
ولعله من المهم الإشارة إلى أنه وفقا لإحصائيات 
الاتحاد الدولي للاتصالات فإنه رغم التراجع في 
معدلات نمو جميع الاقتصاديات على مستوى العالم 
إلا أنه من المتوقع أن تقوم كل الشركات المشغّلة 
للاتصالات المحمولة في دول منطقة الشرق الأوسط 
بإطلاق تقنيات الجيل الخامس لشبكات الاتصالات 
المحمولة بشكل تجاري ابتداءً من عام 2024، مما 
يؤدي إلى خلق خدمات جديدة مبتكرة في أنحاء 
المنطقة وتحفيز النمو المستقبلي. وبحلول عام 
2025، ستشكل شبكات الجيل الخامس نسبة 16 % 

من مجموع الاتصالات في هذه الأسواق. 
أظهرت بيانات الرابطة الدولية لمشغلي الهواتف 
المحمولة، أن قاعدة اشتراكات خدمة الجيل الخامس 
حول العالم، وصلت إلى أكثر من 1.2 مليار اشتراك 
مع نهاية العام الماضي، وهو رقم قياسي عند مقارنة 
عمر وتواجد الخدمة في العالم منذ 4 سنوات 
ونصف فقط ومن ثمة من المتوقع ان تشهد »تقنية 
الجيل الخامس« توسعا ونموا كبيرين خلال الفترة 
القادمة في ظل إطلاق شبكات جيل خامس جديدة 

وانتشار الخدمة وزيادة عدد اشتراكاتها.
وستشهد أسواق الاتصالات المحمولة نموا مطردا 
بعدد مستخدمي واشتراكات الجيل الخامس ففي 
الوقت الذي احتاجت فيه تقنية الجيل الثالث اكثر 
من 10 سنوات للوصول الى مليار اشتراك والجيل 
الرابع الى حوالي 8 سنوات فإن الجيل الخامس 
وصل إلى أكثر من مليار اشتراك بعد 5 سنوات من 
اطلاقه إذ من المتوقع أن يتجاوز عدد المشتركين 
بالجيل الخامس حاجز المليارين في 2025 والخمسة 
مليارات في 2030 كذلك من المتوقع أن يكون 
حوالي نصف الاشتراكات في العالم العربي اشتراكات 
جيل خامس في 2030 فيما ستصل النسبة إلى أكثر 

من 90 % في أمريكا الشمالية .
في اعتقادي أيضا أن دخول خدمات الجيل الخامس 
سيسهم في تغيير كبير باستخدام الإنترنت والبيانات 
كما أنه سيساهم في دعم الإبداع والابتكار في الاعتماد 
على الخدمة وسرعاتها العالية لإنتاج تطبيقات مهمة 

لكل القطاعات الاقتصادية ولعملية التحول الرقمي.
كذلك من المهم الاشارة الى انه بفضل الدعم 
الحكومي الإستباقي، سارعت الشركات المشغّلة 
للاتصالات المحمولة، خاصة في دول مجلس التعاون 
لدول الخليج العربية، لوضع الأسس للريادة العالمية 
في نشر تقنية الجيل الخامس والانتقال بسرعة من 
مرحلة التجارب إلى الترويج التجاري المبكر و في 
حين يشجعنا هذا التقدم ،الذي أحرزته حكومات 
المنطقة حتى الآن، من الضروري أن تقوم هذه 
الحكومات بإنشاء بيئة تنظيمية تتيح لشبكات الجيل 
الخامس بالازدهار  بما في ذلك إطلاق الطيف 
الترددي الكافي، بحيث تتمكن الشركات والمواطنين 
من الاستمتاع بشكل كامل من الخدمات الجديدة 
المبتكرة التي ستقدمها شبكات الجيل الخامس، فضلاً 

عن الفوائد الاجتماعية الاقتصادية المرتبطة بها”.
ويؤكد الخبراء ان الصناعات ستقود ثورة الجيل 
الخامس ومن القطاعات الصناعية التى من المرجح 
أن تكون من أوائل المتبنين لشبكة الجيل الخامس 

، وهي الرعاية الصحية والسيارات كما ان تطور 
تطبيقات الجيل الخامس سيؤدى الى تزايد الاعتماد 
عليها في قطاعات التصنيع والطاقة والنفط والغاز 
والتعدين والأعمال الزراعية والبنية التحتية خاصة ان 
أهم ما يميز تقنيات الجيل الخامس للمحمول هو 
السرعة الكبيرة جدا فى نقل البيانات مما يفتح الباب 
على مصراعية للحديث عن تواصل الآلات مع بعضها 
بصورة » أون لاين«  وهو ما يعرف بتقنيات التصنيع 
الذكى والاعتماد على تقنيات الذكاء الاصطناعي 
وانترنت الاشياء والحوسبة السحابية والبيانات 
الضخمة وتحليل البيانات وعلوم الرويوتات وكل 
هذه التقنيات تحتاج الى سرعات عالية لنقل البيانات 
لضمان سير العملية الانتاجية وتجسيد  عملية 

التصنيع بالمؤسسات الصناعية
ومن ناحية أخري كشف تقرير » فيتش » ان  
تقنيات الجيل الخامس  بمثابة تطور أولاً ، ثم ثورة 
، مع قطاع المؤسسات الصناعية المستخدم الرئيسي 
للتكنولوجيا “  PDE “ إذ أطلقت 98 دولة هذه 
التكنولوجيا حتى الآن ، لكن العديد من الأسواق 
الناشئة لن ترى خدمات«5G “ الا بعد عام 2025 ، 
مع استمرار  » 4G”  في لعب دور رئيسي خلال هذا 
العقد ، ويؤكد التقرير ان قطاع الصناعات سيقود 
    5G الثورة نحو مزيد من الاعتماد على تقنيات
وعلى مشغلي التركيز على التكاليف والمزادات 
الطيف التي تم تأخيرها، وهذا يعني أن الشبكات 

التجارية ستنطلق في وقت لاحق مما كان متوقعا. 
وبالطبع مع تنبى الحكومة المصرية لحلول 
التحول الرقمي لتطوير الدولة المصرية بصورة عامة 
مع تحديد التصنيع كركيزة أساسية لاستراتيجية 
التحول الاقتصادي فى مصر فإنها تسعى لتوفير 
تكنولوجيا رقمية وميكنة على مستوى عالمي لرفع 
معايير الجودة للتصنيع المصرى ورفع مهارات القوى 
العاملة الصناعية بالاقتصاد المصري وألا نكرر تجربة 
الفرص الضائعة مع اطلاق الجيل الرابع للاتصالات 

  . “ 4G «
في النهاية نؤكد أنه مع تزايد اهتمام الحكومة 
المصرية بتنمية القدرات التنافسية للصناعة المصرية 
ومع تزايد اعتماد قطاع الصناعة المحلي على 
تقنيات الثورة الصناعية، القائمة على توظيف الذكاء 
الاصطناعي، سيقود ذلك حتما إلى تسريع خروج 
شبكات الجيل الخامس للمحمول »  5G«   للنور 
خاصة وإننا لا نمتلك تقنيات بديلة يمكن الاستناد 
عليها لانتقال ومواكبة الصناعة المحلية لمفهوم 

التصنيع الذكي.
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كتب: سارة نو الدين – 
وائل الجعفري

 كشفت شركة سامسونج للإلكترونيات  
عن شراكة جديدةطويلة الأمد مع شركة 
GOOGLE CLOUD؛ حيث ستوفر 
تقنيات الــذكــاء الاصطناعي التوليدي 
لمستخدمي هواتف سامسونج الذكيةّ 
حول العالم، ابتداءً من سلسلة هواتف 
GALAXY S24 الــجــديــدة، لتصبح 
سامسونج أول شــريــك يــتــعــاون مع 
GOOGLE CLOUDلتزويد هواتفه 
الــذكــيـّـة بنموذج الــذكــاء الاصطناعي 
 IMAGEN 2 وتقنيةGEMINI PRO
ضمن منصة VERTEX AI القائمة على 

السحابة. 
وأكـّـد جانغيون يون، نائب الرئيس 
التنفيذي ورئيس مكتب البرمجيات 
في وحــدة أعمال الأجهزة المحمولة 
في سامسونج للإلكترونيات، على أن 
الانسجام والتوافق بين سامسونج و
GOOGLE من حيث الالتزام بتعزيز 
الأثر الإيجابي للتكنولوجيا وجعلها في 
ــال: »يسُعدنا أن  متناول الجميع، وق
تكون سلسلة GALAXY S24 أول 
سلسلة هواتف ذكيّة مــزوّدة بنموذج 

 IMAGEN 2 وتقنية GEMINI PRO
ضمن منصة VERTEX AI. بعد مرور 
عدة أشهر من الاختبارات المعملية 
الصارمة لتقييم الأداء؛ وعملت فرق 
 GOOGLE CLOUDسامسونج و
على توفير أفضل تجربة ممكنة للذكاء 
 GEMINI الاصطناعي المدعوم بنموذج

”GALAXY“ على هواتف
ومــن جانبه قــال توماس كوريان، 
 GOOGLE الرئيس التنفيذي لشركة
CLOUD: »تمثلّ شراكتنا مع سامسونج 
فرصة كبيرة لتعزيز إمكانات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي، والــدور الذي 
يلعبه في إنشاء تجارب أجهزة محمولة 
تسُهم في تحفيز التواصل والتفاعلبين 
الملايين من الأفراد. وبالاستعانة بنماذج 
GEMINI يمُكن لفرق التطوير في 
سامسونج الاستفادة من البنية التحتية 
 GOOGLE العالمية المتقدمة لـــ

CLOUD، إلى جانب الأداء المتطور 
والمرونة لتقديم تطبيقات ذكية آمنة 
وموثوقة وجــذابــة مدعومة بالذكاء 
الاصطناعي على أجــهــزة سامسونج 

الذكية«.
 بهذا، تقود شركة سامسونج المبادرة 
 ،GOOGLE CLOUD كشريك رائد لـ
الذي يتُيح نموذج GEMINI PRO ضمن 
منصة VERTEX AI للمستهلكين. ويظُهر 
GEMINI، الذي تم تطويره باستخدام 
نهج متعدد الوسائط بشكل كامل؛ القدرة 
على فهم أنواع مختلفة من المعلومات 
وإدارتها وجمعها وتعميمها بسهولة، مثل 
النصوص والــصــور والمحتوى الصوتي 
والفيديوهات والرموز البرمجية.سيكون 
بإمكان مستخدمي أجهزة سامسونج 
الاستفادة من ميّزة تلخيص النصوص ضمن 
تطبيقات NOTES ومسجل الصوت 
ولوحة المفاتيح. بالاعتماد على منصّة 

 GEMINI يجمع نموذج VERTEX AI
 GOOGLE لدى سامسونج ميّزات PRO
CLOUD الرئيسية، بما في ذلك الأمان 

والسلامة والخصوصيّة والامتثال للبيانات.
 

كما يمُكن لمستخدمي سلسلة 
GALAXY S24 الاستفادة من تقنية 
IMAGEN 2، وهي أحدث تقنية لتحويل 
النص إلى صورة من GOOGLE، التي تمّ 
 .GOOGLE DEEPMIND تطويرها عبر
ومــن خــلال تقنية IMAGEN 2 في 
منصة VERTEX AI؛ تمُكن سامسونج 
المستخدمين من الاستفادة من إمكانات 
تحرير الــصــور بطريقة آمنة وسهلة 
 GENERATIVE الاستخدام مباشرةً عبر
 GALLERY المتوفرّ على تطبيق EDIT

.S24 ضمن سلسلة
وبهذه الشراكة؛ أصبحت سامسونج في 
 GEMINI صدارة العملاء الذين يختبرون
ULTRA؛ النموذج الأكبر والأكثر تطوراً 
للمهام المعقدة جدًا. بالإضافة إلى ذلك، 
 GEMINIأيضًا S24 ستقدم سلسلة
 »LLM« ؛ وهو نموذج لغوي كبيرNANO
يعمل على الجهاز، والذي يعُتبر جزءاً من 
نظام التشغيل ANDROID 14، ويعتبر 

النموذج الأكثر كفاءة للمهام على الأجهزة

كتب: باسل خالد - محمد  حلمي 
شاركت جامعة النيل الأهلية، برئاسة الدكتور وائل عقل، في فعاليات 
ملتقى الشباب العربي واستشراف المستقبل، تحت رعاية جامعة الدول 
العربية، وتنظيم مجلس الشباب العربي للتنمية المتكاملة، بالتعاون مع 

الإدارة المركزية للتعليم المدني بوزارة الشباب والرياضة. 
قدمت الجلسة الافتتاحية برئاسة 
الدكتور مفيد شهاب، وزير التعليم 
العالي الأسبق، رؤى ملهمة حول 
مستقبل العمل العربي المشترك 
في ظل التحديات الراهنة، وذلك 
بمشاركة الدكتور حسن يوسف علي، 
نائب رئيس جامعة النيل الأهلية 
لشئون التعاون الدولي والاستدامة، 
ورئيس مجلس أمناء منتدى البحوث 
الاقتصادية، الذي شارك بتحليل مميز 
حــول الــرؤيــة العربية لاستشراف 
مستقبل العمل العربي المشترك 
واستدامة ســوق العمل في ضوء 

الفرص والتحديات الراهنة، في حضور ومشاركة اللواء الدكتور محمود 
خليفة، المستشار العسكري للأمين العام لجامعة الدول العربية، والوزير 
المفوض هنادي المسن، رئيس مجلس إدارة أكاديمية إثراء، والدكتور 
أيمن نور الدين، رئيس جامعة الأهــرام الكندية. وعقدت الجلسة 
الثانية برئاسة الدكتور إسلام ثروت عبد الحليم، أستاذ مساعد بكلية 
تكنولوجيا المعلومات وعلوم الحاسب بجامعة النيل الأهلية، ورئيس 
شبكة مستشاري الــ IEEE في مصر، لمناقشة تأثير الذكاء الاصطناعي 

والتكنولوجيا على المشروعات الصغيرة والمتوسطة.
وشارك بالجلسة الدكتور محمد بن صالح بن عبد الرحمن بن نمي، 
نائب رئيس جامعة الملك سعود للشؤون التعليمية والاكاديمية، و 

الدكتور عروة حسن سليمان الهباهبة، مدير الإستراتيجية والاستدامة 
بمؤسسة ولي العهد الاردنية، والدكتور علي عبيد عبد الرحمن الزعابي، 
نائب مدير جامعة كلباء الإماراتية، والدكتور محمد مصطفى الطويل، 
رئيس الأقسام التعليمية بكلية الحاسبات بالأكاديمية العربية للعلوم 
والتكنولوجيا، والدكتور فراس أحمد علي، من جامعة صنعاء باليمن، 
والدكتورة مليحة محمود العازمي، وحليمة علي سيف الظنجاني، 
والطالبة نــور صالح بن جاسم 
ــة الإمـــارات  البلوشي، مــن دول

العربية المتحدة.
ــرض  ــقــى ع ــت ــل ــم ــد ال ــه ش
مجهودات وانجازات الجامعات 
والمراكز البحثية والمؤسسات 
التنموية والصناديق التمويلية، 
حيث قــام المشاركون بعرض 
أنشطة الجامعات والمؤسسات 
الأهلية ومــبــادراتــهــا الــرائــدة 
في مجالات التعليم والتنمية 
الــمــســتــدامــة، بــالإضــافــة إلى 
مشاركة مميزة من طلاب جامعة 
النيل الأهلية والجامعات المصرية المختلفة لعرض مشروعاتهم 
ونماذجهم الابتكارية التي سبق تقديمها في مسابقة الباحث 
المصري الناشئ UGRF والتي تعقدها جامعة النيل الأهلية سنويا 
تحت إشــراف الدكتور أحمد رضــوان، نائب رئيس جامعة النيل 
الأهلية للبحوث، بالإضافة إلى شباب رواد الأعمال من مخرجات 
هاكاثون استراتيجيات رواد الأعمال الذي عقد نوفمبر الماضي 
بجامعة النيل. اختتمت فعاليات الملتقى بتكريم المشاركين 
وإصــدار مجموعة من التوصيات لتحفيز الحوار حول مستقبل 
الشباب العربي، مع التأكيد على الضرورة الملحة لتحقيق التكامل 

والاستدامة في مجالات العمل 

كتب: باسل خالد - محمد 
 حلمي 

ا أعلنت شركة ريلمي، العلامة 
التجارية الأســـرع نــمــواً فــي العالم 
 REALME للهواتف الذكية، عن سلسلة
PRO 12 الــجــديــدة، والــتــي تتضمن 
عــدســة بريسكوب تليفوتوغرافية 
رئيسية مبتكرة. وقد قدمت ريلمي 
خلال الحدث الذي نظمته للإعلان عن 
السلسلة الجديدة شرحاً عن تقنية 
عدسة البريسكوب التليفوتوغرافية 
المتطورة، بالإضافة إلى تصميم ساعة 
فاخرة. وحصل الحاضرون على فرصة 
مشاهدة السلسلة الجديدة، وأشادوا 
بأن هذه السلسلة رائدة في فئتها من 

حيث التصوير.
أعلن سكاي لي المؤسس والرئيس 
التنفيذي لشركة ريلمى، أن الشركة 
ستقوم هــذا الــعــام بــإعــادة تسويق 
العلامة التجارية من خــلال شعارها 
الجديد »MAKE IT REAL«. وأضاف: 
»تهدف الشركة إلى أن تصبح علامة 
تجارية تكنولوجية تفهم الشباب بشكل 
أفضل«. وفي إطار هذا التوجه الجديد، 
ستركز الشركة على أن تكون سلسلة 
أجهزة ريلمي، رائدة في مجال التصوير 

فــي المستقبل. ويعد هــذا الحدث 
الإعلامي أول اتصال رسمي لريلمي بعد 

إعادة تسويقها.
 قالت غادة يحيى، مديرة العلاقات 
العامة والاتصالات في منطقة الشرق 
الأوســـط وشــمــال أفريقيا، إن شعار 
 »MAKE IT REAL« ريلمي الجديد
يعكس التزام الشركة بتقديم منتجات 
تقنية مبتكرة تلبي احتياجات الشباب، 
ــك استكمالاً لما بــدأتــه ريلمي  وذل
 DARE TO»من خلال روح شعارها
LEAP«. وأضافت: » تسعى ريلمي 
دائما لتقديم منتجات تقنية مبتكرة، 
مع الاحتفاظ بالطاقة الشبابية وتهتم 
دائما بمشاركة قيمها وتطلعاتها مع 
المستخدمين من فئة الشباب كما 
نسعى لتمكين الشباب حول العالم 
من الاستمتاع بتجارب تقنية تتجاوز 

التوقعات.«
أظهرت أبحاث ريلمي أن الشباب 
يفضلون عدسات التصوير البعيدة 
بــزووم 3X أو أكثر بدلاً من الزووم 
2X، والتي توفر صــورًا أكثر تفصيلًا 
للمشاهد البعيدة. ولا تتوفر هذه 
التقنية إلا في العدسات البريسكوبية 
وتعترضها تعقيدات فنية وتكاليف 
مرتفعة ما يجعلها حصرية للهواتف 

الرائدة. وبالرغم من ذلك تسعى ريلمي 
إلى سد هذه الفجوة من خلال توفير 
تكنولوجيا التصوير البعيد الحصرية 
للهواتف الرائدة، متاحة لجمهور أوسع 

من الشباب.
وقد طورت ريلمي تقنية حصرية 

لتكنولوجيا التصوير البعيد البريسكوبية 
ــودة عالية تحت ظــروف  لضمان ج
مختلفة، وقدمت هذه التقنية لأول مرة 
في ريلمي GT5 PRO الذي تم إطلاقه 
فــي نوفمبر 2023. ووضــعــت هذه 
التقنية أداء تصوير ريلمي GT5 في 

المقدمة في الصناعة. وستعتمد سلسلة 
ريلمي 12 بــرو القادمة على نفس 
النهج، مدمجةً بحجم مستشعر رائد، 
ومنصة عالية الأداء، وخوارزمية متقدمة 

لتحقيق أداء تصوير متفوق.
بالو التو نتورك: اكتشاف برمجية 

خبيثة تقوم بتجميد الملفات كتب 
ــاره نــور  : ابــراهــيــم مصطفي _ سـ
الدين اكتشف محللون في بالو ألتو 
نتوركس تصاعداً في أنشطة برامج 
 )MEDUSA( »ــدوســا الــفــديــة »مــي
ــزاز التي  ــت وتــحــولاً فــي أساليب الاب
تنتهجها وفي مقدمتها إطلاق الموقع 
المخصص للتسريبات مطلع عام 2023 
ــذي حمل اسم »مدونة ميدوسا«  وال
)MEDUSA BLOG(. وتستخدم الجهة 
التخريبية التي تقف وراء »ميدوسا« 
هذا الموقع لتسريب ونشر المعلومات 
الحساسة للضحايا الذين لا يستجيبون 
لمطالب الفدية التي تقدمها. وفي 
ــار استراتيجية الابــتــزاز متعددة  إط
الجوانب التي تنتهجها، تقدم هذه 
الجهة التخريبية خيارات متعددة إلى 
الضحايا عند نشر بياناتهم على الموقع 
المخصص للتسريبات تشمل تمديد 
المهلة الزمنية الممنوحة للضحايا أو 
مسح البيانات أو تنزيل جميع البيانات، 
مــع تكلفة مــحــددة لكل مــن هذه 
الخيارات بحسب المؤسسة المتأثرة 

بهجمات المجموعة التخريبية. 
وإلـــى جــانــب تبني استراتيجية 
استخدام موقع إلكتروني يحمل اللاحقة 
).ONION( لممارسة الابــتــزاز، فإن 

الجهة التخريبية وراء برامج »ميدوسا« 
تستخدم أيضاً قناة عامة على تطبيق 
تيليجرام تحمل اسم »دعم المعلومات« 
)INFORMATION SUPPORT( يتم 
فيها نشر ملفات المؤسسات التي 
تم استهدافها علناً، ما يتيح وصول 
جمهور أوســع إليها مقارنة بالمواقع 
ذات اللاحقة ).ONION( التي عادة ما 

تستخدم لهذه الأغراض.
ونجح فريق الوحدة 42 للاستجابة 
 UNIT 42 INCIDENT( للحوادث
RESPONSE( التابع لشركة بالو 
ألتو نتوركس في التعامل مع حادثة 
هجمات بــرامــج »مــيــدوســا«، والتي 
أتــاحــت لنا اكتشاف مجموعة من 
الأساليب والأدوات والإجراءات المثيرة 
للاهتمام الــتــي تستخدمها الجهة 
التخريبية وراء بــرامــج »ميدوسا«. 
ويتمتع عملاء »بالو ألتو نتوركس« 
بحماية أفضل ضد هجمات برامج 
الفدية مثل »ميدوسا« عبر الحلول 
 ،CORTEX XDR التي تقدمها مثل
ــن  وWILDFIRE، وخــدمــات الأم
الإلكتروني المقدمة عبر السحابة 
 CLOUD-DELIVERED SECURITY
SERVICES التي توفر الجيل التالي 

من جدران الحماية.

 GOOGLE CLOUD سامسونج تتعاون مع
لتعزيز إمكانات الذكاء الاصطناعي التوليدي

 جامعة النيل الأهلية تشارك في فعاليات  ملتقى الشباب العربي واستشراف المستقبل 

ريلمي تراهن علي RELATE 12 لتقدم تجربة تصوير استثنائية بمستشعر SONY OIS وعدسة البريسكوب الفائقة
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كيف تستفيد مؤسسات الأعمال من الدمج بين إمكانات 

الذكاء الاصطناعي التوليدي وتخزين البيانات؟

المدير الأول لشركة دل تكنولوجيز في مصر وليبيا

بقلم:  عادل الانصاري

يعد الذكاء الاصطناعي والذكاء الاصطناعي التوليدي من أهم التقنيات التي انتشرت بقوة خلال 
عام 2023، وتتنافس مختلف الشركات للاستفادة من فوائدهم. وتشير تقديرات ماكينزي إلى 
أن الذكاء الاصطناعي التوليدي يمكن أن يضيف ما بين 2.6 إلى 4.4 تريليون دولار إلى الاقتصاد 

العالمي سنويا.
ومع ذلك، يصاحب الذكاء الاصطناعي التوليدي البيانات. ولإعداد نماذج الذكاء الاصطناعي 
التوليدي والتدريب عليها، تحتاج الشركات إلى كميات هائلة من المعلومات. وفي المقابل، تقوم 
تلك النماذج نفسها أيضًا بتوليد كميات هائلة من البيانات مرة أخرى في العمل. لذا، على كل قائد 
أعمال أن يتساءل قبل أن يتبنى نهج الذكاء الاصطناعي والذكاء الاصطناعي التوليدي: هل تتناسب 

حلول التخزين مع تلك المهمة؟
وفي عام 2024 وما بعده، ستصبح بنية البيانات قابلة للتطوير وآمنة، كما ستفرقَ بين الشركات 

التي تتبنى نهج الذكاء الاصطناعي وتحدد مدى تميزها.
حلول التخزين في عصر الذكاء الاصطناعي التوليدي

لكي يتم تبني نهج الذكاء الاصطناعي التوليدي بنجاح، يجب على الشركات إعادة هيكلة 
وتصميم وتعزيز مساحة التخزين لإدارة متطلبات إدارة البيانات الضخمة للذكاء الاصطناعي 
التوليدي إدارة فعالة. ومن خلال القيام بهذا، ستتجنب الشركات البطء المحتمل في العمليات 

بسبب عدم كفاية مساحة التخزين أو بسبب تصميمها.
وفي الواقع، تعمل أنظمة التخزين التقليدية على مواكبة تزايد البيانات، وفي ظل تقدم أنظمة 
الذكاء الاصطناعي التوليدي ومعالجة المهام الجديدة المعقدة، ستزداد الاحتياجات. بمعنى آخر، 
يجب أن تتماشى منصات التخزين مع البيانات غير المنظمة المعقدة، والمعروفة أيضًا باسم 

البيانات النوعية QUALITATIVE DATA، والاحتياجات الجديدة للذكاء الاصطناعي التوليدي.
في الواقع، تمثل البيانات غير المنظمة أكثر من %90 من البيانات التي تنشأ كل عام، ويرجع 
ذلك إلى تزايد البيانات التي ينتجها البشر. كما تحتاج الشركات إلى طرق جديدة لتخزين البيانات 
الهائلة والمعقدة تخزينًا فعالًا فيما يتعلق بالتكلفة، وتيسير وتسريع الوصول إليها وحمايتها من 
الهجمات الإلكترونية. كما تعتبر البيانات غير المنظمة على وجه التحديد ذات أهمية للمخترقين، 

نظراً لقيمتها وحجمها الهائل.
وبعبارات بسيطة، تريد الشركات وتتوقع أن تتحسن حركة البيانات والوصول إليها وأمانها. 
ولجأ الكثيرون إلى استراتيجيات »السحابة أولاً« كحل سريع، حيث يتم تخزين البيانات عبر بيئات 
سحابية عامة متعددة. ويعد هذا حلًا مؤقتاً، حيث ستواجه الشركات على المدى البعيد مخاوف 
أمنية وتحديات لتحسين البيانات. ولكي يصبح الذكاء الاصطناعي التوليدي حلًا فعالاً، يجب تيسير 

وتسهيل الوصول إلى البيانات - وهو أمر لا تستطيع استراتيجية السحابة أولاً توفيره.
يجب على الشركات بدلاً من ذلك أن تعتمد نهج التصميم متعدد السحابات. سيساعدهم ذلك 
على الاستفادة من إمكانات السحابات المتعددة على المدى القصير والطويل، دون التقيد بالأنظمة 
المنعزلة للأدوات والخدمات. كما يلائم التصميم السحابي المتعدد إدارة تخزين البيانات وحمايتها 

وتأمينها في البيئات متعددة السحابات.
الاستثمار في تقنيات التخزين الجديدة

تحتاج الشركات إلى أساليب جديدة ومبتكرة لكي تلبي متطلبات الذكاء الاصطناعي التوليدي 
المحددة والبيانات الهائلة والمتنوعة. يتضمن تلك التقنيات المتطورة تقنية توزيع البيانات وضغط 

البيانات وفهرسة البيانات.
تعمل تقنية توزيع البيانات على تعزيز قابلية التوسع وأمان أنظمة الذكاء الاصطناعي التوليدي 
من خلال تخزين البيانات عبر مواقع متعددة. على سبيل المثال، يمكن للشركات تزويد مساحة 
التخزين بسرعة عبر العديد من الطرق، بالإضافة إلى تكرار بياناتها الهامة، مما يمكَن من تخزينها 

في موقع منفصل واسترجاعها بسهولة في حالة حدوث هجوم إلكتروني.
يواجه العديد من الشركات مشكلة رئيسية آخرى وهي التكلفة. ومع ذلك، يمكن معالجة تلك 
المشكلة جزئيًا من خلال ضغط البيانات. ومن خلال مسح البيانات غير المرغوب فيها من خلال 
أساليب ضغط البيانات، يمكن للشركات تقليل احتياجات التخزين. ويتحقق ذلك من خلال تحليل 
البيانات تحليلًا فعالًا ومسح المعلومات غير الهامة للحصول على نسخة مختصرة. وهذا بدوره يقلل 

من كم البيانات المخزنة التي تحتاجها الشركة وبالتالي يوفر التكاليف.
تعمل فهرسة البيانات من ناحية أخرى على تعزيز قدرات الاسترجاع، وتساهم في تسريع 

وتعزيز قدرات البحث والتدريب من خلال تنظيم البيانات تنظيمًا فعالًا.
تعمل هذه التقنيات الثلاث معًا على تعزيز الأداء والكفاءة وتوفير التكاليف. وتلك التقنيات 

أساسية لقادة الأعمال الذين يرغبون في تبني تقنيات الذكاء الاصطناعي التوليدي.
ولتحقيق النجاح، يتطلب الذكاء الاصطناعي التوليدي أساسًا متينًا للتخزين. ومن الهام أن نضع 
في الاعتبار أن الطريقة التي تخزن بها الشركات البيانات وإدارتها ستؤدي إلى تعزيز قيمة الأعمال 

في المستقبل.
يعد الذكاء الاصطناعي والذكاء الاصطناعي التوليدي من عوامل التمكين الهامة التي تعزز الميزة 
التنافسية. ومع ذلك، يجب تبني ذلك النهج بشكل صحيح – فلا يمكن تبني الذكاء الاصطناعي 
دون الاستعداد لتلك الخطوة. هناك فرص هائلة أمامنا، فيجب علينا اغتنامها باستخدام التكنولوجيا 

المقاومة للمستقبل للاستفادة من فوائدها.

مع جمعية الضرائب المصرية بالإسكندرية:

الأولوية .. لتحفيز الاستثمار والإنتاج والتصدير .. والنظم المميكنة تساعدنا في توحيد المعاملات الضريبية 

إنشاء صندوق لدعم الموهوبين والًمبتكرين والنوابغ في دول العالم الإسلامي
خلال الدورة الثانية لاجتماع الإيسيسكو بالسعودية :

 وزير التعليم العالي: 100 منحة من الرئيس عبد الفتاح السيسي لدعم المواهب من دول العالم الإسلامي

كتب: مصطفى ابراهيم – 
باكينام خالد 

أكدت قيادات »الضرائب« و»الجمارك« 
خــلال مؤتمر جمعية الضرائب المصرية 
بالإسكندرية، أن الأولوية لتحفيز الاستثمار 
والإنــتــاج والتصدير، ولا بديل عن تضافر 

الجهود الوطنية: حكومة 
ومجتمع أعمال لتحقيق 
التنمية الاقتصادية في 
هذه الظروف الاستثنائية 
العالمية التي تلقي بظلالها 
على الأوضــاع الاقتصادية 
في مصر، قائلين: »طلبات 
المستثمرين أوامــر.. دون 
الــمــســاس بمستحقات 

الخزانة العامة للدولة«.
أكد رامي يوسف ـ مساعد وزير المالية 
للسياسات والتطوير الضريبي، أن النظم 
المميكنة تساعد بشكل كبير في توحيد 
المعاملات الضريبية، باعتبارها ركيزة أساسية 
في العدالة الضريبية والتنافسية، التي ستتحقق 
على النحو المنشود والمستهدف مع تكامل 
المنظومات المميكنة والوصول إلى الفحص 
الإلكتروني الكامل؛ تيسيراً على الممولين، 
وذلك تتويجًا للمشروع القومي لتطوير وميكنة 
المنظومة الضريبية الذى يتسم بالديناميكية 
ــراءات  ويرتكز على إعـــادة هندسة الإجـ
وتبسيطها والاعتماد بشكل أكبر على الحلول 

الضريبية الإلكترونية والاستفادة بها في تعزيز 
حوكمة المجتمع الضريبي وتوسيع القاعدة 
الضريبية، وتعظيم جهود دمج الأنشطة غير 
الرسمية؛ بما يمكننا من التعرف على الحجم 

الحقيقي للاقتصاد المصري.
أضــاف منظومة توحيد أسس ومعايير 
توحيد الضريبة على الأجــور والمرتبات 
»البيرول« بدأت تؤتى ثمارها في 
صالح المواطنين، حيث إن أول 
مؤشرات تصدر عنها لمنحني 
ــور على مستوى الدولة،  الأج
تدفعنا لدراسة رفع حد الإعفاء 

الضريبي.
أشار أننا ملتزمون بالانفتاح 
على مجتمع الأعمال وحريصون 
على تبادل الرؤى والمقترحات 
في كل ما يتعلق بالمنظومة 
الضريبية؛ انطلاقاً من المسئولية الوطنية التى 
تفرض علينا جميعًا التعاون البناء من أجل 
النهوض بالاقتصاد القومى، ودفع عجلة الإنتاج.

أكدت رشا عبدالعال ـ القائم بأعمال رئيس 
مصلحة الضرائب المصرية، أنه سيتم في يونيو 
القادم الانتهاء من كل المنازعات الضريبية 
في ملفات أى منشآت أو شركات لا يتجاوز 
حجم أعمالها 10 ملايين جنيه، وقد بدأت 
المأموريات بالفعل التعامل مع هذه الملفات 
القديمة والمتراكمة بنظام الضريبة القطعية 
المبسطة كما هو معمول به فى قانون 
المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية 

الصغر، موضحة أننا نستهدف الانتهاء من 
أعمال الفحص الضريبي سنوياً، من خلال 
التوسع في المنظومات الإلكترونية والاستفادة 

من بعض تطبيقات الذكاء الاصطناعي.
قالت إنه لا مجال للحديث عن التقديرات 
الجزافية مع تكامل الأنظمة الضريبية 
الإلكترونية، حيث تسهم فى الحد من تدخل 
العنصر البشري وتسريع إجــراءات الفحص 
الضريبي وفق معايير وممارسات أكثر حوكمة 
وعدالة وشفافية وتيسيراً، بما يلبي طموحات 

الممولين والمكلفين ويضمن استيداء 
مستحقات الخزانة العامة للدولة؛ على نحو 
يتسق مع السياسات الضريبية المحفزة 
للاستثمار والداعمة لمجتمع الأعمال، ويدفعهم 

لتوسيع أنشطتهم الإنتاجية والتصديرية.
أضافت أننا لدينا التزام راسخ في مصلحة 
الضرائب المصرية بعدم اللجوء للفحص 
الميدانى إلا مع ارتفاع نسبة المخاطر، حيث 
تفحص منظومة »إدارة المخاطر وذكــاء 
الأعــمــال« عينات عشوائية من تعاملات 

المسجلين بمنظومة الإقــرارات الإلكترونية، 
للتحقق من الإفصاح عن كل تعاملات البيع 
والشراء بإقراراتهم الضريبية وتصنيف الحالات 
إلى: »منخفضة، ومتوسطة، وعالية«، وقد 
ساعدت هذه المنظومة منذ بدء تطبيقها في 

كشف الآلاف من حالات التهرب الضريبي.
ــراء حوار  ــارت إلــى حرصها على إج أش

مفتوح مع مجتمع الأعمال 
والاستماع لما يتم طرحه 
من مقترحات، تسهم في 
إرساء بيئة استثمارية جاذبة 
ومحفزة، وأنها مستعدة لتبني 
كل ما من شأنه التيسير على 
الممولين والمكلفين، وإرساء 
العدالة الضريبية، وحصر 
المجتمع الضريبي بشكل 
أكثر دقة، وتبسيط الإجراءات 

وضمان حقوق المستثمرين والدولة على 
حد سواء.

أكــد الشحات غتوري ـ رئيس مصلحة 
الجمارك، أننا نحرص على تطويع التعريفة 
الجمركية، باعتبارها أداة فعالة لتحفيز الاستثمار 
وتوطين الصناعة، بما لا يخل بالتزامات 
»اتفاقية الجات«؛ على نحو يتضح في خضوع 
مستلزمات الإنتاج للفئة الأدنى من الضريبة 
الجمركية التي تتراوح بين ٪2 و ٪5 بينما تصل 
على المنتج النهائي إلى ٪60؛ بما يحقق التوازن 

المطلوب لتعظيم قدراتنا الإنتاجية.
قــال إننا حريصون على التوسع في 

تطبيق نظام إدارة المخاطر لتسريع وتيرة 
الإفراج الجمركي، على نحو يتكامل مع جهود 
التوظيف الأمثل للأنظمة الإلكترونية في 
تبسيط الإجـــراءات الجمركية، ويتسق مع 
استحداث 21 مركزاً لوجيستيًا ترتبط من 
خلالها الموانئ إلكترونيًا بمنصة »النافذة 
الواحدة«، لافتاً إلى تغطية نحو 85 % من 
المنافذ الجمركية بأجهزة 
الكشف بالأشعة، لتسريع 
إجـــراءت الفحص وضمان 
عدم الإضــرار بالأمن القومي 
أو الصحة العامة، وقد نجحنا 
خلال عام 2023 في إحباط 
محاولات تهرب جمركي بـ 

8.5 مليار جنيه.
أشار أننا نعمل حاليًا على 
إنشاء منظومة أكثر تطوراً 
»التثمين الذكي« لضمان توحيد المعاملة 
الجمركية بمختلف المنافذ إلكترونيًا، على نحو 
يتوافق مع جهود الدولة لإرساء دعائم العدالة 
الضريبية والجمركية، موضحًا أن حجم تواجد 
البضائع بالموانئ حاليًا يقترب من المعدلات 
الطبيعية، وأن الأولــويــة للسلع الأساسية 
والاستراتيجية والأدوية، والمواد البترولية والوقود، 
ومستلزمات الإنتاج للقطاعات ذات الأولوية؛ بما 
يسهم في تيسير حركة التجارة ودوران عجلة 
الإنتاج ودعم الصناعة الوطنية، وتأمين المخزون 
الاستراتيجي للدولة، وزيادة حجم المعروض من 

السلع الأساسية في الأسواق المحلية.

كتب: أمين قدري - وائل 
الجعفري

شارك الدكتور أيمن عاشور ـ وزير التعليم العالي 
والبحث العلمي رئيس اللجنة الوطنية المصرية للتربية 
والعلوم والثقافة )يونسكو – الكسو – إيسيسكو(، 
ورئيس المؤتمر العام لمنظمة الإيسيسكو في دورته 
الرابعة عشرة، يوم الثلاثاء، في الدورة الثانية للاجتماع 
التشاوري للجان الوطنية للتربية والعلوم والثقافة حول 
“آفاق الابتكار في الإيسيسكو”، والذي عقدته منظمة 
العالم الإسلامي للتربية والعلوم والثقافة “إيسيسكو”؛ 
بهدف تعزيز انخراط الدول الأعضاء بالمنظمة ورسم 
السياسات المُستقبلية، وذلك بمدينة جدة بالمملكة 
العربية السعودية، وذلك بحضور الدكتور سالم بن 
محمد المالك المدير العام لمنظمة الإيسيسكو، 
والدكتور دواس تيسير دواس ـ رئيس المجلس التنفيذي 
للإيسيسكو، ووفود الدول الأعضاء بالمنظمة، وممثلي 

المنظمات والهيئات الإقليمية والدولية.
وأعرب د. أيمن عاشور عن شُكره وتقديره لمنظمة 
الإيسيسكو لعقدها هذا الاجتماع المهم على هامش 
الدورة الـ 44 للمجلس التنفيذي للإيسيسكو، مُوجهًا 

الشكر للمملكة العربية السعودية لاستضافتها هذا 
الاجتماع، مؤكدًا أن منظمة الإيسيسكو تعمل على 
القيام بــدور مهم في توثيق الــروابــط بين الــدول 

الأعضاء بالمنظمة، وعلى 
كل الأصعدة للتأكيد على 
أهمية دور الدول العالم 
الإسلامي كمنارات للثقافة 
والتربية والعلوم والاتصال.

وقــدم الدكتور أيمن 
عاشور عرضًا تقديميًا حول 
التحديات والفرص التي 
تواجه العالم الإسلامي في 
مجالات التربية والعلوم 

والثقافة، مؤكدًا أن منظمة الإيسيسكو هي منظمة 
حكومية دولية مُتخصصة في مجالات التربية والعلوم 
والثقافة، بها 54 دولة عضو من ضمنها21 دولة في 
المنطقة العربية، و17 دولة في المنطقة الأفريقية، 
و14 دولة في المنطقة الآسيوية، ودولتين في أمريكا 
اللاتينية، مشيراً إلى أن الدول الأعضاء في الإيسيسكو 
يمثلون %25 من إجمالي سكان العالم بعدد 2 مليار 
نسمة، وأن %60 من سكان الدول الأعضاء بالمنظمة 

في مرحلة الشباب، مؤكدًا أن الشباب هم عماد 
الحاضر، وقوة المستقبل، ويعُتبرون الركيزة الأساسية 
في تقدّم وبناء كل مجتمع، فهم يحملون بداخلهم 
طاقات وإبداعات مُتعددة، 
يحرصون من خلالها على 
تقديم الأفضل للمجتمع الذي 

يعيشون فيه.
أشار وزير التعليم العالي 
ــراط بين  ــخ أنـــه يــوجــد ان
الجامعات في الدول الأعضاء 
بالايسيسكو حيث يوجد 
420 جامعة حاليًا في تعاون 
مع المنظمة ويشاركون في 
أنشطتها، لافتاً إلى أن الدول الأعضاء تعمل على وصول 

عدد الجامعات إلى 1000 جامعة خلال عام 2025.
ــاف إجمالي الجامعات الـــدول الأعضاء  أض
بالإيسيسكو المُدرجة ضمن التصنيفات العالمية 
237 جامعة بتصنيف U.S NEWS بنسبة 11.8%، 
ــى 392 جامعة بتصنيف التايمز  بــالإضــافــة إل
البريطاني THE بنسبة %20.6، فضلًا عن عدد 204 
جامعة في تصنيف QS بنسبة %13.6، وكذلك 55 

جامعة بتصنيف شنغهاي بنسبة 5.5%. 
وأوضح د. أيمن عاشور أن الأبحاث المنشورة عن 
الدول الأعضاء بمنظمة الايسيسكو خلال الفترة من 
2018 وحتى 2022 موزعة كالتالي: 414.981 بحثاً في 
مجال الهندسة بنسبة %23.8 وعدد 354.789 بحثاً 
في مجال الطب بنسبة 20.4، وعدد 282.609 بحوثً 
في مجال علوم الحاسب الآلي بنسبة %16.2، موضحًا 
أنه توجد براءات أختراع للدول الأعضاء بالإيسيسكو 
مُرتبطة بأهداف التنمية المُستدامة، حيث يوجد 
12370 براءة اختراع في مجال الصناعة والابتكار 
والهياكل الأساسية، فضلًا عن 10310 براءات اختراع 
في مجال الصحة الجيدة والرفاه، إضافة إلى 6250 
براءة اختراع في مجال طاقة نظيفة وبأسعار معقولة، 
وكذلك 5970 بــراءة اختراع في مجال الاستهلاك 
والإنتاج المسئولان، و4670 براءة اختراع في العمل 
المناخي، مؤكدًا أنه يجب ربط المُنتج البحثي 
بالصناعة، وتوجيه الأبحاث العلمية لخدمة المُجتمع، 
ومواجهة التحديات التي تواجه النمو الاقتصادي، لافتاً 
إلى أن  21 جائزة نوبل حصلت عليها الدول الأعضاء 
بمنظمة الإيسيسكو، موضحًا أن جمهورية مصر 

العربية من أوائل هذه الدول.

يتيح لشركة الاتصالات ببيع البرمجيات المتطورة لعملائها :

باستثمارات 1.5 مليار دولار: »فودافون« و«مايكروسوفت« تتعاونان في الذكاء الاصطناعي والمدفوعات
»كيا« اتفاقية شراكة مع »أوبر« بمجال السيارات 

 CES  الكهربائية بمعرض

لتحفيز الانتقال إلى الطاقة المتجددة :

ــي«  البنك الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية يشيد بتحسين بيئة الأعمال وإطلاق المنصة الوطنية لبرنامج »نُوَفِّ
لارتفاع نفقات الحوادث: 

»هيرتـــــــز« تبيع 20 ألف ســـــيارة كهربائيـــــة

ينعقد بمشاركة ممثلي 100 حكومة و1000 شركة :

المشاط تُشارك بالاجتماع السنوي الرابع والخمسين 
كتب : باسل خالد – محمد الخوليللمنتدى الاقتصادي العالمي »دافوس« 2024

عقدت مجموعة »فودافون« اتفاقاً مع شركة »مايكروسوفت« لاستثمار 1.5 
مليار دولار على مدى العقد القادم لتطوير مجموعة من الأنشطة تشمل الذكاء 

الاصطناعي والمدفوعات الرقمية وإنترنت الأشياء.
قالت الشركتان إن الاتفاق يتضمن استخدام »فودافون« تكنولوجيا »أوبن 
إيه آي” عبر خدمة الحوسبة السحابية »أزور” )AZURE( لدعم عمليات 
خدمة العملاء، بما في ذلك برنامج الدردشة الآلي مع المستهلك، مع تمكين 
موظفي »فودافون« من الاستفادة من تطبيق »كو بايلوت« الذي أطلقته 

»مايكروسوفت”.
بالنسبة لشركة فودافون، يساعد الاتفاق الرئيسة التنفيذية مارجريتا ديلا 
فالي على تحسين وتيسير أعمال الشركة وزيادة عروضها لقسم المؤسسات، 
الذي تعطيه الأولوية كما يسمح لـ«فودافون« ببيع مزيد من خدمات 
»مايكروسوفت« لعملائها من الشركات، بما في ذلك »أزور« و«تيمز«، ويتيح 
الفرصة أمام شركة الاتصالات للتخلي عن استخدام مراكز البيانات الخاصة بها 

والانتقال إلى »أزور”.
من جهته قال سكوت بيتي ـ رئيس شئون التكنولوجيا بشركة »فودافون«، 
في مقابلة: »الذكاء الاصطناعي التوليدي يغير اللعبة تماماً من حيث الفرص 
التي نستطيع من خلالها تقديم خدمات وبناء قدرات جديدة. ويعني ذلك أن 
فودافون تستطيع »إطلاق مجموعة كاملة من التطبيقات الجديدة، بدءاً من 
خدمة العملاء وحتى المساعدة في الاستجابة لطلبات تقديم العروض بشكل 

أفضل وأن يصبح مهندسو البرمجيات لدينا أكثر فعالية وإنتاجية”.

تعتزم »مايكروسوفت« أيضاً استثمار مبلغ لم يكشف عنه في قسم 
»إنترنت الأشياء« لدى »فودافون«، والذي تخطط شركة الاتصالات الواقع مقرها 

في المملكة المتحدة، لفصله عن بقية الأقسام بحلول أبريل.
من ناحيته قال لوكا موسيتش ـ المدير المالي لشركة »فودافون«، في 
مقابلة، إن المجموعة ستدعو شركاء آخرين للاستثمار أيضاً مع الحفاظ على 
حصة أغلبية في قسم )إنترنت الأشياء(، الذي يحقق مبيعات بنحو مليار يورو 
سنوياً.على الجانب الآخر، تسعى »مايكروسوفت« إلى جذب مزيد من العملاء 
الذين يدفعون أموالاً مقابل الاشتراك في مساعد الذكاء الاصطناعي الخاص بها 
»كو بايلوت« بعد الموافقة على ضخ 13 مليار دولار في شريكتها »أوبن إيه 
آي” ويدفع عملاؤها من الشركات 30 دولاراً عن كل مستخدم شهرياً مقابل 
الاستفادة من تطبيق »كو بايلوت«، مما يضاعف تقريباً ما تدفعه الشركات 

عادة مقابل مجموعة منتجات »مايكروسوفت أوفيس”.

كتب : رشا حسين - مصطفى 
ابراهيم 

ــر« ، العالمية المتخصصة  كشفت منصة »أوب
في خدمات الأجرة، وشركة »كيا« الكورية الجنوبية 
لصناعة السيارات، الأربــعــاء، عن توقيع اتفاقية 
بشأن السيارات الكهربائية، خلال فاعليت معرض 
الإلكترونيات الاستهلاكية )CES( في لاس فيجاس 
وفي بيان مشترك، قالت المجموعتان، إنهما ملتزمتان 
»التعاون في تطوير ونشر مركبات )بي بي في(، التي 

خططت لها شركة كيا«.
وقدمت الشركة الكورية الجنوبية في معرض لاس 
فيجاس مجموعتها الجديدة من المركبات الكهربائية 
المسماة »بي بي في بلاتفورم بيوند فيكلز«، أي 
»منصة ما بعد السيارة«، والتي تتضمن نماذج عدة، 
تبدأ من شاحنة صغيرة )بي في 7( إلى مركبة صغيرة 
)بي في 1(، مروراً بنوع من الميني فان المعياري 

)بي في 5(.
وأشــارت إدارة المجموعة عندها إلى التوجه 
للإعلان رسمياً عن »تعاون عالمي مهم«، الأربعاء، مع 
أوبر، من دون تقديم مزيد من التفاصيل وأوضحت 
الشركتان أن هذه الشراكة بينهما تهدف إلى »تعزيز 

عرض السيارات الكهربائية« على المنصة، و»دعم 
)أوبــر( لتحقيق هدفها المتمثل في الوصول إلى 

مستوى صفر انبعاثات في عام 2040«.
وللقيام بذلك، ستنتج كيا سيارات »بي بي في 
محسنة«، ونماذج أولية »مصممة خصيصاً لسائقي 
أوبر«. وتعتزم الشركتان أيضاً العمل على »تخفيف« 
تكلفة المركبات، بما في ذلك تكاليف البطاريات، 

للسائقين.
وأشــارت نائبة رئيس التطوير في أوبر سوزان 
أنــدرســون، إلــى أن »سائقي المنصات اعتمدوا 
السيارات الكهربائية في وقت مبكر جدا؛ً إذ تحولوا 
إلى السيارات الكهربائية أسرع بستّ إلى سبع مرات 
ــا و  من عامة الناس في الولايات المتحدة وأوروب
يمكن أن تتحول الـ »بي في 5« من سيارة ركاب إلى 
مركبة توصيل أو شاحنة صغيرة، باستخدام وحدات 
قابلة للتبديل اعتماداً على الاستخدام المقصود 
للمالك، أو يمكن تحويلها إلى مركبة آلية ذاتية 

القيادة من نوع الأجرة.
وتهدف كيا إلى إنتاج 150 ألف سيارة »بي بي 
في«، من جميع الطرازات، بحلول عام 2025، وزيادة 
المعدل تدريجياً ليصل إلى 300 ألف سنوياً بحلول 

عام 2030.

كتب: سماح سعيد - محمد العطار 
أشاد البنك الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية، بالإجراءات التي 
اتخذتها الدولة لتعزيز مشاركة القطاع الخاص وزيادة الاستثمارات 
وتحسين بيئة الأعمال، كما أشاد بخطوات مصر في زيادة نسبة 
الطاقة المتجددة والتحول لمركز إقليمي للطاقة المتجددة وإطلاق 
ـي« محور الارتباط بين مشروعات  المنصة الوطنية لبرنامج »نوَُفِـّ

المياه والغذاء والطاقة.
جاء ذلك في تفاصيل التقرير الانتقالي لعام 2024-2023، 
الذي يصدره البنك بشكل سنوي، لتسليط الضوء على التطورات 
الاقتصادية في دول العمليات من أجل تعزيز التحول إلى اقتصاد 

السوق المفتوح، وتشجيع ريادة الأعمال وأشار التقرير للإجراءات 
التي اتخذتها الدولة لزيادة نسبة الطاقة المتجددة في مزيج الطاقة 
لمستوى %42 بحلول عام 2030 بدلًا من 2035، وإطلاق برنامج 
يعزز طموح الدولة في هذا الصدد من خلال وقف تشغيل العديد 
من المحطات التي تعمل بالوقود الأحفوري، مقابل تدشين محطات 
جديدة تعمل بالطاقة المتجددة لضمان التحول العادل والمستدام 

للطاقة المتجددة.
ـي«  كما أشاد التقرير بإطلاق المنصة الوطنية لبرنامج »نوَُفِـّ
محور الارتباط بين مشروعات المياه والغذاء والطاقة، ضمن 
فعاليات مؤتمر المناخ COP27، بمدينة شرم الشيخ، وخطة 
الدولة الطموح في قطاع الطاقة والتي تتضمن إيقاف تشغيل ٥ 

جيجاوات من محطات الوقود الأحفوري )%9 من القدرة المركبة 
في مصر( واستبدالها بـ 10 جيجاوات من الطاقة الشمسية وطاقة 
الرياح الخاصة بحلول عام 2028، لتحقيق الانتقال العادل للطاقة 

المتجددة.
كما لفت التقرير إلى جهود الدولة لتحسين بيئة الأعمال 
للمستثمرين بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، بمشاركة 
ودعم فني من البنك الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية من خلال 
مشروعات دعم التحول الرقمي، بالإضافة إلى إنشاء مركز لتصنيع 
الهيدروجين الأخضر في تلك المنطقة،   وقد تم تبسيط الإجراءات 
الإدارية من خلال إدخال نظام الشباك الواحد، ويستمر العمل على 

رقمنة خدمات المستثمرين.

كتب: أمين قدرى 
قالت شركة تأجير السيارات »هيرتز جلوبال هولدنجز« 
يوم الخميس إنها ستبيع حوالي 20 ألف سيارة كهربائية 
من أسطولها الأمريكي بسبب ارتفاع النفقات المتعلقة 

بالحوادث والأضرار، وستختار المركبات التي تعمل بالغاز.
وانخفضت أسهم الشركة، التي تشغل سيارات من 
شركة تيسلا وشركة بولستار السويدية لصناعة السيارات 
الكهربائية، من بين شركات أخرى، بنحو %3 عند فتح 
السوق. وقالت هيرتز إنها ستطلب 100 ألف سيارة تيسلا 

بحلول نهاية عام 2022، وأعقبت ذلك بقرار شراء ما يصل 
إلى 65 ألف وحدة على مدى خمس سنوات من بولستار.

وقالت هيرتز في ملف تنظيمي يوم الخميس: »ظلت 
النفقات المتعلقة بالحوادث والأضرار، المرتبطة في المقام 

الأول بالمركبات الكهربائية، مرتفعة في هذا الربع«
وكانت الشركة قد حددت في السابق هدفاً يتمثل في 
أن يكون %25 مكون من السيارات الكهربائية بحلول نهاية 

عام 2024.
وتتوقع هيرتز حوالي 245 مليون دولار من نفقات 
الاستهلاك الإضافية من البيع المقترح في الربع الأخير من 
عام 2023 وحذرت من حدوث تراجع في الأرباح الأساسية 

المعدلة للشركة لهذه الفترة.

كتب: وائل الجعفري 
– سارة نور الدين

تشُارك الدكتورة رانيا المشاط ـ 
وزيرة التعاون الدولي، في فعاليات 
الاجتماع السنوي الرابع والخمسين 
للمنتدى الاقــتــصــادي العالمي 
»دافوس« 2024، والذي يعُقد هذا 
العام تحت شعار »إعادة بناء الثقة«.

وتنعقد النسخة الحالية من 
الاجتماعات وسط ظروف اقتصادية 
وجيوسياسية غير اعتيادية على 
المستويين الإقليمي والدولي، ومن 
المقرر أن تشهد مشاركة أكثر 
من 2800 من مُمثلي نحو 100 
حكومة من جميع أنحاء العالم، إلى 
جانب المنظمات الدولية الكبرى، 
ومؤسسات التمويل الدولية وبنوك 
التنمية متعددة الأطراف، وأكثر من 
1000 شركة من شركات القطاع 

الخاص، فضلًا عن المجتمع المدني، 
والخبراء، وممثلي الشباب، ورواد 

الأعمال.
وتضع الدورة الحالية من المؤتمر 
4 محاور أساسية للنقاش والمباحثات 
لإحراز تقدم على المستوى العالمي، 
فيما يتعلق تعزيز الأمن والتعاون 
في عالم مجزأ، وخلق النمو وفرص 
العمل، وتشجيع الذكاء الاصطناعي 
كقوة دافعة للاقتصاد والمجتمع، 
ودفــع استراتيجية طويلة المدى 

للمناخ والطبيعة والطاقة.
ومن المقرر أن تشهد مشاركة 
وزيرة التعاون الدولي، التحدث في 
العديد من الجلسات النقاشية لتعزيز 
إطــار التعاون الدولي والتمويل 
الإنمائي لجمهورية مصر العربية، 
مــن بينها جلسة نقاشية حول 
مبادرة »العطاء لتعظيم العمل من 
أجل الأرض« GAEA، التي أطلقها 

المنتدى الاقتصادي العالمي في 
وقــت سابق، بهدف تعظيم دور 
المنظمات غير الهادفة للربح في 
دعــم العمل المناخي وتحقيق 
التكامل بين الحكومات والقطاع 
الخاص والأطراف ذات الصلة لدفع 

التحول الأخضر.
كما تشُارك وزيرة التعاون الدولي، 
في موائد مستديرة وجلسات نقاشية 
حول تكافؤ الفرص بين الجنسين، 
وقمة القيادات السياسية النسائية، 
وتعزيز تمويل النظام الصحي في 
مواجهة التغيرات المناخية، إلى 
جانب بناء الثقة في التحول العادل 
والشامل نحو الطاقة المتجددة، 
وتعزيز التكامل الاقتصادي في 
منطقة الــشــرق الأوســـط وشمال 
أفريقيا، كما تشارك في اجتماع 
المجلس الاستشاري لمركز الاقتصاد 

الجديد والمجتمع.
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باستثمارات ضخمة: السعودية تستعد 
لاقتحام صناعة أشباه الموصلات 

كتب: باكينام خالد – محمد شوقي
يخطط الصندوق السيادي السعودي لضخ استثمارات 
كبيرة في كل من صناعة أشباه الموصلات والفضاء هذا العام، 
حيث تعمل المملكة على تسريع جهودها لتنويع اقتصادها 

بعيداً عن النفط.
أكد عبد الله السواحة ـ وزير الاتصالات وتقنية المعلومات 
السعودي ، على هامش المنتدى الاقتصادي العالمي في 
دافــوس، إن صندوق الاستثمارات العامة يستهدف القيام 
»باستثمارات كبيرة« هذا العام في صناعة أشباه الموصلات 
كما نخطط للإعلان عن شركة رائدة في الفضاء لقيادة الجهود 

السعودية«، رافضاً تقديم مزيد من التفاصيل.
وقال السواحة، وهو رئيس مجلس إدارة وكالة الفضاء 
السعودية أيضاً، إن الصندوق يتطلع أيضاً إلى إنشاء شركة 
فضاء وطنية للاستثمار والاستحواذ على الأصول في هذا 
القطاع. مضيفاً أن صناعة الفضاء »ناضجة الآن« لعمليات 
الاندماج والاستحواذ. برز صندوق الاستثمارات العامة 
السعودي كأحد الأعمدة الرئيسية في خطة ولي العهد الأمير 
محمد بن سلمان لإحداث تغيير جذري في اقتصاد المملكة 
وتحويله عن الاعتماد على مبيعات النفط. قام الصندوق في 
فترة قصيرة ببناء أصول بلغت 700 مليار دولار بعد فورة 
الإنفاق في قطاعات عدة، بدءاً من شركات صناعة السيارات 
الكهربائية وحتى دعم بطولات الجولف، ويخطط لأن تصل 

الأصول تحت إدارته لتريليون دولار بحلول عام 2025.

السعيد: تتفقد المركز الوطنى للبنية المعلوماتية المكانية للتصوير الفضائي باستخدام الأقمار الصناعية
كتب: غادة حلمي  - مصطفى ابراهيم 

تفقدت د. هالة السعيد ـ وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية اليوم المركز الوطني للبنية 
المعلوماتية المكانية، التابع لوزارة التخطيط لمتابعة سير العمل بالمركز ورافقها في الجولة 
المهندس أشرف عبد الحفيظ ـ مساعد وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية لشئون التحول 

الرقمي، والمستشار محمد أبازيد ـ المستشار القانوني للوزارة. 
أوضحت د. هالة السعيد خلال جولتها أن إنشاء بنية معلوماتية مكانية يعُتبر أداة مهمة 
لإجراء تخطيط شامل ولإعداد استراتيجيات التنمية المستدامة مما يساهم في اتخاذ قرارات 

مبنية على معلومات دقيقة ومتابعة تنفيذ تلك القرارات بطريقة فعًالة، متابعه أن ذلك دفع 
وزارة التخطيط إلى تبني تطوير منظومة التخطيط المصرية وتأسيس مشروع قومي شامل 
لتكامل البنية المعلوماتية المكانية للمنظومة بهدف رفع كفاءة القرار التنموي الإستثماري، 

بالإضافة إلى تطوير البنية المعلوماتية لقطاعات الدولة المختلفة وتطوير الخدمات الحكومية.
وشهدت د. هالة السعيد استعراضًا حول جهود مركز البنية المعلوماتية والمكانية بالوزارة 
في مجالات تطوير الخدمات الحكومية ودعم سياسات وملفات التحول الرقمي والتي ساهمت 
في تنفيذ تطوير الخدمات الحكومية، وتطوير وسائل تقديم الخدمات الحكومية، وتطوير البنية 
المعلوماتية لمنظومة التخطيط المصرية من حيث قواعد البيانات المهمة للدولة فضلًا عن 

توفير تطبيقات ومنصات التواصل الاجتماعي وتقييم الخدمات الحكومية.
كما استعرضت العاملين بالمركز فيما يخص المراكز التكنولوجية المتنقلة ومراكز خدمات 
مصر، حيث بلغ إجمالي مراكز خدمات مصر المتنقلة والتي تم تسليمها لعدد من الجهات 
المختلفة حتى الآن 251 مركز متنقل وجاري تجهيز 25 مركزا، فضلًا عن تسليم 198 مركزا 
تكنولوجيا متنقلا لـ 11 جهة، إلى جانب نشر 53 مركز خدمات مصر متنقل تقدم خدمات 

الأحوال المدنية والشهر العقاري والتوثيق، والتضامن الاجتماعي والتأمينات الاجتماعية.
جدير بالذكر أن المركز يعتمد على بناء وإتاحة بنية معلوماتية مكانية مُتكاملة للحكومة 
المصرية باستخدام أحدث التقنيات والتكنولوجيا المتطورة في مجال تصوير الأقمار الصناعية 

وتطبيقاتها،  واستخدام التصوير الجوي لإنتاج خرائط الأساس الموحدة للدولة، وإنتاج تقارير 
عن المتغيرات المكانية، ويضم المركز عدد من الوحدات تتضمن وحدة إتاحة التصوير الفضائي 
باستخدام تكنولوجيا الأقمار الصناعية للجهات الحكومية المتخصصة، كما يضم المركز وحدة 
مختصة بإتاحة بيانات ومعلومات مكانية موحدة ودقيقة تساعد متخذي القرار لتوجيه قرارات 
التنمية نحو الأماكن الأكثر احتياجًا، حيث تعتمد الوحدة على منصة معلومات مكانية تحقق 
التكامل بين بيانات الجهات الحكومية مع خرائط الأساس، بالإضافة إلى وحدة تحليل البيانات 
المكانية التي تختص بمتابعة تنفيذ المشروعات القومية، إلى جانب وحدة المتغيرات المكانية 

التي تهتم بمتغيرات البناء بالدولة.

نستهدف الوصول للفحص الإلكتروني الكامل .. 
تيسيرًا على الممولين وضمانًا للعدالة الضريبية

لا مجال للحديث عن 
التقديرات الجزافية 

مع تكامل الأنظمة 
الضريبية الإلكترونية 

منظومة »التثمين الذكي« 
تضمن توحيد المعاملة 

الجمركية بمختلف 
المنافذ إلكترونيًا
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كتبت: سارة نور الدين – نهلة مقلد
في ختام زيارته لمحافظة أسيوط؛ افتتح الدكتور عمرو 
طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، واللواء عصام 
سعد ـ محافظ أسيوط مكتب بريد »أسيوط معاشات« التاريخي 
بعد ترميمه وتطويره وتزويده بأحدث الأنظمة والحلول 
التكنولوجية المتطورة لتقديم جميع الخدمات الحكومية 
والبريدية وخدمات مصر الرقمية والخدمات المالية المتكاملة. 
كان في استقبالهما الدكتور شريف فاروق ـ رئيس مجلس إدارة 

الهيئة القومية للبريد.
أوضــح الدكتور عمرو طلعت أن مكتب بريد »أسيوط 
معاشات« التاريخي قد تم إنشاؤه منذ 150 عاما؛ حيث يأتي 
افتتاحه بعد تطويره استكمالا للجهود المبذولة لتطوير مكاتب 
البريد التاريخية المنتشرة بكل المحافظات خاصة أن الهيئة 
القومية للبريد تعد من المؤسسات العريقة التي تمتلك عدداً 
من المقرات التاريخية المنشأة منذ أكثر من 100 عام؛ مشيرا أن 
البريد يعد أحد أهم ركائز تحقيق استراتيجية مصر الرقمية في 
ضوء التوسع والتنوع في الخدمات التي يقدمها لتلبية متطلبات 
للمواطنين عبر منافذه المنتشرة في كل أنحاء الجمهورية والتي 
تصل إلى 4527 مكتب بريد؛ لافتا أن خطة تطوير مكاتب البريد 

أثمرت حتى الآن عن تطوير نحو 3840 مكتب بريد.
من جهته قال الدكتور شريف فاروق: »إن افتتاح مكتب 
بريد »أسيوط معاشات« يأتي ضمن تنفيذ خطة الهيئة القومية 
للبريد الإستراتيجية الشاملة والتي تشمل تطوير ونمذجة 
مكاتب البريد على مستوى الجمهورية بالاعتماد على أحدث 
الأنظمة والحلول التكنولوجية، إلى جانب الاهتمام بمكاتب 
البريد والمقرات ذات الطابع التاريخي وإعادة إحيائها بهدف 
المحافظة عليها وإعادة رونقها والمحافظة على هُويتها وخلق 
بيئة عمل مثالية توفر تجربة فريدة للعملاء باستخدام أحدث 
أساليب الاستدامة«؛ موضحا أن مكاتب البريد أصبحت تقدم 
جميع الخدمات الحكومية والمالية والبريدية للمواطنين بكل 
سهولة ويسر بعد تطويرها بهدف إحــداث نقلة نوعية في 
مستوى الخدمات المقدمة للمواطنين ولكى يحصل كل مواطن 

على كل الخدمات بشكل لائق وميسر.
هذا ويرجع تاريخ إنشاء مكتب بريد »أسيوط معاشات« 
إلى عام 1874، وشملت أعمال التطوير إعادة مظهره على ما 

كان عليه باستخدام أحدث أساليب الاستدامة مع الحفاظ على 
التراث المعمارى وهُوية البريد المصري.

ويعد من أبرز الخدمات التي يقدمها مكتب بريد »أسيوط 
معاشات« خدمات صرف المعاشات، بالإضافة إلى الحسابات 
الجارية وحساب التوفير، والحوالات المحلية والدولية، وخدمات 
المراسلات والطرود، والبريد السريع، وكذلك سداد كل الفواتير. 
وتم تزويد المكتب بأحدث أنظمة المراقبة وإنــذار الحريق 

. ”ATM“ وغرفة صراف آلي ،”UPS“  والسرقة وأجهزة
وفي سياق متصل؛ قام الدكتور عمرو طلعت، واللواء عصام 
 ،   INFORMATIQUE ”سعد بزيارة شركة »انفورماتيك
المتخصصة في مجال التحول الرقمي في القطاع الحكومي 
والتعليم. وتقوم الشركة بتصدير خدماتها إلى دول عربية 
ويعمل بها 240 موظفا منهم 61 موظفا في فرع أسيوط يصدروا 
خدمات تكنولوجيا المعلومات للسوق السعودي. وجاري العمل 
على التوسع في محافظات أخرى تتضمن سوهاج ودمنهور. 
ويعمل بها من خريجى برامج معهد تكنولوجيا المعلومات 
التابع لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات نحو أكثر من 
%65 من إجمالي المتخصصين العاملين بالشركة في مقر 

أسيوط.
كما قام الدكتور عمرو طلعت، واللواء عصام سعد بزيارة 
شركة »بيترا” PETRA المتخصصة في مجال تطوير البرمجيات 
وأنظمة تطوير الموارد باستخدام بعض التقنيات مفتوحة 
المصدر. وتقوم الشركة بتصدير خدماتها إلى دول منطقة 
الخليج.  كما توسعت فى أعماهلا من خلال افتتاح فرع لها فى 

أوهايو فى الولايات المتحدة.
وتتعاون شركة »بيترا« مع معهد«ITI “ فى تنفيذ مبادرة 

»وظيفة تك«، لتأهيل الخريجين لسوق العمل وتوفير مهندسين 
مدربين لمحافظات الصعيد. ويعمل بالشركة من خريجي برامج 
معهد تكنولوجيا المعلومات التابع لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات نحو %50 من إجمالى المتخصصين العاملين 

بالشركة في مقر أسيوط.
وخلال الزيارة استمع الدكتور عمرو طلعت لشرح تفصيلي 
من مسئولي الشركتين حول الحلول التكنولوجية التي توفرها 
الشركتان وعن المشروعات التى تقوم بتنفيذها للسوق المحلي 
والموجهة للتصدير للخارج؛ كذلك مشروعاتها المستقبلية للتوسع 

في أعمالها.
وأكد الدكتور عمرو طلعت على حرص الوزارة على الاستثمار 
في بناء القدرات في كل أنحاء الجمهورية خاصة محافظات 
الصعيد من أجل توطين التكنولوجيا وخلق فرص عمل متميزة 
للشباب فضلا عن توفير قاعدة عريضة من الكفاءات الرقمية 
فى مختلف التخصصات التكنولوجية لتلبية متطلبات الشركات 
وتعزيز قدرتها على الابداع والتطوير؛ مشيرا أن نجاح المهندسين 
العاملين فى الشركتين على تصدير خدمات رقمية إلى الخارج 
يعكس تميز الشباب المصرى وقدرته على المنافسة فى أسواق 

العمل الإقليمية.
كما قام الدكتور عمرو طلعت، واللواء عصام سعد بزيارة مدرسة 
WE للتكنولوجيا التطبيقية التى بدأ العمل بها فى العام الدراسي 
الحالي، كان في استقبالهما المهندس محمد نصر العضو المنتدب 

والرئيس التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات.
هذا ويتم إنشاء مدارس WE للتكنولوجيا التطبيقية في إطار 
التعاون بين وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ووزارة التربية 
والتعلم والتعليم الفني بهدف بناء قدرات الكوادر البشرية وعلى 
وجه الأخص العمالة الفنية لتخريج أجيال مؤهلة قادرة على مواجهة 
التحديات التكنولوجية والمهنية وتلبية احتياجات سوق العمل من 
خلال سد الفجوة بين التعليم النظرى والاحتياجات الفعلية لسوق 

العمل.
وتم إطلاق أول مدرسة ذكية متخصصة في مجال الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات بالعام الدراسي 2021/2020 وهى مدرسة  
WE - مدينة  نصر. ويصل إجمالي عدد مدارس WE  للتكنولوجيا 
التطبيقية إلى 12 مدرسة ويتم العمل على التوسع في إنشاء فروع 
جديدة لها للوصول إلى مدرسة WE للتكنولوجيا التطبيقية بكل 

محافظة. 

كتب: باكينام خالد – 
محمد شوقي

وقع اللواء ا .ح مهندس شريف أحمد 
صالح رئيس هيئة تنمية الصعيد بروتوكول 
تعاون مع دعاء سليمة ـ المدير التنفيذي 
بمركز تحديث الصناعة ، بهدف الارتقاء 
بالمستوى الفني والمهنى للمجمعات 
الصناعية والحرفية والمشروعات 

المستهدفه فى محافظات الصعيد.
ــواء شــريــف صــالــح بأن  ــل صــرح ال
محافظات الصعيد تتمتع بالمقومات 
التنموية التي تجعل الصعيد منطقة 
جــذب للاستثمار من خــلال إستغلال 
الموارد الطبيعيه المتاحة بكل محافظات 
الصعيد والتي تعد الــنــواة الأساسية 
للإستثمار وبتوقيع بروتوكول التعاون مع 
مركز تحديث الصناعة بهدف العمل على 
زيادة القدرة التنافسية للصناعة المصرية 
عن طريق تحسين وتطوير أداء القطاع 

الصناعي في محافظات الصعيد . 
 ومن جانبه أشاد اللواء ا.ح/ شريف 
صالح بالتعاون مع مركز تحديث الصناعة 

لتحقيق التنمية الشاملة في إقليم الصعيد 
خلال الفترة القادمة ، مؤكداً أنه جاري 
العمل على عــدد من المشروعات في 
الوقت الحالي موضحا أن الهيئة تسعى دوماً 
للتنسيق مع الجهات الفاعلة للاستفادة من 
الخبرات المتبادلة من أجل تحقيق التنمية 

الشاملة والمستدامة في إقليم الصعيد.
كما أوضحت دعاء سليمة إن توقيع 
البروتوكول يأتي بناء على توجيهات 
المهندس أحمد سمير ـ وزيــر التجارة 
والصناعة لتسهيل كل ما يخدم الصناعة 
بين هيئات الدولة المختلفة، وسيعمل 
البروتوكول على تقديم الدعم الفني لهيئة 
تنمية الصعيد، وذلك من خلال إعداد 
دراسات الجدوى الاقتصادية للمشروعات 
المستهدفة وإعداد وتصميم نموذج إدارة 
الأعمال بما يتضمنه من خطط تنفيذية 
لهذه المشروعات لتقديم الخدمات 
الاستشارية والتدريب لتنمية وتطوير 
الكوادر الفنية بهدف الارتقاء بمستوى 
الخدمات المقدمة من خلال هيئة تنمية 
الصعيد وتعزيز دورها في تنمية وتطوير 

المناطق المختلفة.

كتب: وائل الجعفري – غادة حلمي 
قام الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات، واللواء عصام سعد محافظ أسيوط بجولة 
لزيارة مقرات مجموعة من الشركات المحلية والعالمية 
العاملة في مجال التعهيد وتصميم الإلكترونيات وتصدير 
خدمات التكنولوجيا في المنطقة التكنولوجية بمدينة 
أسيوط الجديدة بالمحافظة. وذلك في إطار حرص وزارة 
الاتصالات على فتح قنوات التواصل الدائم مع القطاع 
الخاص لضمان توافر الكوادر البشرية وكل السبل اللازمة 
لتهيئة البيئة الداعمة لنمو الاستثمارات، وتشجيع الشركات 
العاملة بقطاع الاتصالات والتكنولوجيا على تنمية أعمالها 
فى المحافظات لاسيما الصعيد بما يعزز من الجهود 

المبذولة لتوطين التكنولوجيا في كل أنحاء الجمهورية.
وتضمنت الجولة زيارة مقر شركة »أيزون إكسبيرينس” 
ISON XPERIENCES الهندية التى تعمل على تقديم 
تجارب عملاء متميزة للعلامات التجارية العالمية من 
خلال حلولها المبتكرة وخدماتها المتكاملة. وتمتلك 
الشركة شبكة عالمية تضم أكثر من 19 دولة و35 موقعا، 
ويعمل بها أكثر من 18 ألف موظف يخدمون أكثر من 
500 مليون عميل عبر أكثر من 40 لغة. وللشركة أربعة 
مقرات في مصر يعمل بها أكثر من 3500 موظف مصري، 
منهم %50 من النساء و%5 من ذوي الهمم. ويعمل 

بمقر أسيوط نحو 700 موظف يقدمون خدماتهم لتلبية 
متطلبات السوق المحلي المصري.

 EJADA كذلك تضمنت الجولة؛ زيارة شركة إجادة 
السعودية المتخصصة في تقديم الحلول التقنية في 
العديد من المجالات، بما في ذلك: تكامل الأعمال، وإدارة 
تكنولوجيا المعلومات، وحلول الحوسبة السحابية، وحلول 
الأمن السيبراني، وحلول البيانات والتحليلات، وغيرها 
من الخدمات والحلول التقنية الرائدة في مجال التحول 
الرقمي. ويعمل بشركة إجادة في مصر نحو 1700 موظف 
منهم ما يقرب من 50 موظفا في فرعها بأسيوط من 
خريجي الجامعات والبرامج التدريبية لوزارة الاتصالات 
وتقوم الشركة بتصدير أغلب خدمات فرع أسيوط للسوق 
السعودي، وتعتزم الشركة التوسع في مدينة أسيوط 

ومواصلة الاستثمار بالسوق المصري.
 كما قام الدكتور عمرو طلعت، واللواءعصام سعد 
بزيارة شركة »برايت سكايز”  BRIGHTSKIES  الرائدة 
في تصميم البرمجيات والأنظمة المدمجة، ويعمل 
بالشركة نحو 420 موظفا. وتستهدف الشركة مضاعفة 
عدد العاملين للوصول إلى 800 موظف على أن يتم 

تعيين 90 موظفا في مقر أسيوط خلال عام 2025.
كذلك شملت الجولة زيارة مقر شركة »سويفت أكت” 
SWIFTACT  المتخصصة  في مجالات التكنولوجيا 
والإلكترونيات المختلفة حيث تعمل الشركة في العديد 

من المجالات التكنولوجية ومنها الأنظمة المدمجة 
وانترنت الأشياء. وقد قامت الشركة بتوسيع عملياتها 
من خلال افتتاح فروع لها فى الولايات المتحدة وألمانيا 
ومصر. ويعمل بالشركة 100 موظف في مصر منهم 12 
في مقر أسيوط ومستهدف زيادة عدد العاملين إلى 
200 موظف على أن يتم تعيين 60 موظفا في أسيوط 

في 2025
وخلال الجولة استمع الدكتور طلعت لشرح حول 
منظومة العمل داخل الشركات والحلول التي توفرها 
لخدمة عملائها في الأسواق المحلية والعالمية ودار حوار 
مع مسئولي الشركات حول متطلبات الشركات من الكوادر 
البشرية وخططها للتوسع في أعمالها وخلق المزيد من 

فرص العمل للشباب في محافظة أسيوط.
أكد الدكتور عمرو طلعت حرص وزارة الاتصالات على 
خلق فرص عمل متميزة للشباب في مجال التكنولوجيات 
المتقدمة بكل أنحاء الجمهورية لاسيما الصعيد، وتنمية 

صناعة التعهيد في مختلف المحافظات بهدف تعظيم 
استفادة الشركات وقطاع الأعمال من وفرة الكوادر الشابة 
والمهارات بتلك المحافظات بما يساهم في تعزيز مكانة 
مصر على الخريطة العالمية لصناعة التعهيد، وزيادة 
الصادرات الرقمية لمصر، مشيرا إلى جهود الوزارة لتوفير 
المناخ الداعم لنمو استثمارات الشركات المحلية والعالمية 
بقطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات وتوفير الكفاءات 
المتخصصة اللازمة لتشجيع الشركات على تنمية أعمالها 
الموجهة لتصدير الخدمات الرقمية للخارج انطلاقا من 
محافظات الصعيد؛ موضحا أن مصر تعد واحــدة من 
أفضل مقاصد تقديم خدمات التعهيد وخدمات تكنولوجيا 
المعلومات العابرة للحدود الأمر الذي أثمر عن زيادة 
صادرات مصر الرقمية لتصل إلى نحو 6.2 مليار دولار 
فى 2023 صعودا من 4.9 مليار دولار فى 2022 بنسبة 

نمو 26%.
أشار وزيــاة الاتصالات أن كفاءة الشباب والتكلفة 
التنافسية تعد من أبرز العوامل الجاذبة للشركات العاملة 
في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات للاستثمار 
في محافظات الصعيد؛ معربا عن سعادته بوجود شركات 
تقدم خدمات تكنولوجية عالية القيمة من محافظات 

خارج القاهرة والإسكندرية.
وعقب زيارة الشركات؛ قام الدكتور عمرو طلعت 
واللواء عصام سعد بزيارة مركز إبــداع الإلكترونيات 

بمبنى الإبــداع بالمنطقة التكنولوجية بأسيوط الذى 
يضم مجموعة من المعامل التكنولوجية وهى معمل 
تطوير أنظمة انترنت الأشياء والروبوتكس، ومعمل 
تصنيع وتجميع الدوائر الالكترونية، ومعمل التصنيع 
الرقمي وعمل النماذج الأولية. ويقدم المركز خدمات 
لكل القطاعات مثل الشركات الناشئة ورواد الأعمال، 
ويعمل المركز كمحفز لبيئة أعمال إبداع الالكترونيات 
والنظام الايكولوجى لهذه الصناعة الواعدة حيث يتم 
من خلاله التعاون مع الجامعات لدعم مشروعات 
الطلاب ومشروعات التخرج وتوفير تدريب عملي لطلبة 
الجامعات، بالإضافة إلى تقديم خدمات للصناعة فضلا 
عن إقامة المسابقات وتنظيم أنشطة للربط بين المجتمع 

الأكاديمى والصناعة.
وفى ختام جولته قام وزير الاتصالات بزيارة مصنع 
الشركة المصرية لصناعات السيليكون »سيكو مصر« 
الذي يقوم بتصنيع التليفونات المحمولة واللوحات الأم 
للعديد من المنتجات من العلامات التجارية المحلية 
والعالمية. ويعد المصنع المقام بالمنطقة التكنولوجية 
بأسيوط من التخصصات النادرة في المنطقة التي تقوم 
بتوفير منتجات إلكترونية محلية الصنع للسوق المصري 
كما أنه يقوم بالتصدير ولديه خطط للتوسع في الأسواق 
الأفريقية. ويعمل بالمصنع أكثر من 300 مهندس وفني 

وعامل من أسيوط.

طلعت يتفقد مدرسة WE للتكنولوجيا التطبيقية ويزور شركتي برمجيات ويفتتح مكتب بريد »أسيوط معاشات« هيئة تنمية الصعيد توقع برتوكول تعاون مع مركز 
تحديث الصناعة بهدف تطوير الصناعات بصعيد مصر

وزير الاتصالات يزور مقرات الشركات المحلية والعالمية للتعهيد وتصميم الإلكترونيات وتصدير خدمات التكنولوجيا 

كتب: أمين قدري -  مصطفي ابراهيم  
وفى مستهل زيارته للمحافظة؛ شهد الدكتور عمرو طلعت 
ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، واللواء عصام سعد 
ـ محافظ أسيوط مراسم توقيع 4 مذكرات تفاهم فى عدد من 
المجالات التي تستهدف تدريب وتوظيف خريجي جامعات 
محافظات الصعيد في مجالات البرمجيات والنظم الإلكترونية 
المدمجة، وبناء القدرات الرقمية وتحقيق التنمية المجتمعية 
الرقمية المستدامة للمواطنين، والتطوير المؤسسي الرقمي، 
بالإضافة إلى نشر الثقافة الرقمية في قرى حياة كريمة في 
محافظة أسيوط. وذلك خلال اجتماع موسع عُقد في المنطقة 
التكنولوجية بمدينة أسيوط الجديدة بحضور عدد من القيادات 
التنفيذية فى كل من وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ومحافظة أسيوط، وعدد من رؤساء الجامعات، والدكتور عادل 

دانش ـ رئيس مجلس إدارة شركة واحات السيليكون.
جــاء ذلــك حــلال قيام الدكتور عمرو 
طلعت بزيارة محافظة أسيوط لافتتاح 
وتفقد عــدد من مشروعات الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات والبريد بالمحافظة 
مؤكد ان أسيوط تعد محافظة واعــدة 
لديها قاعدة متميزة من الشركات المحلية 
والعالمية العاملة بقطاع الاتــصــالات 
والتكنولوجيا والتي تقدم خدماتها سواء 

لتلبية متطلبات السوق المحلي أو لتصدير الخدمات لعملائها 
في الخارج، كما أن لديها مجموعة من الشركات الناشئة التي 
استطاعت جذب استثمارات في الحلول التي تقدمها وهو ما 
يؤهل محافظة أسيوط لكى يكون لها مكانة على خريطة قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات بشكل عام وخريطة تصدير 
الخدمات التكنولوجية بوجه خاص كما يسهم في خلق فرص 

عمل متميزة للشباب بالمحافظة.

أثر تنموي ومجتمعي واقتصادي
أوضــح طلعت أن مشروعات الاتصالات والتكنولوجيا 
بمحافظة أسيوط لها أثر تنموي ومجتمعي واقتصادي والذي 
يظهر جليا في تحقيق التنمية للسيدات والفتيات في الريف، 
وخلق فرص عمل للشباب من أماكن إقامتهم في قرى ومدن 
محافظة أسيوط لصالح شركات داخل وخارج مصر؛ مشيرا 
أن برامج بناء القدرات الرقمية التي تقدمها الــوزارة تتسم 
بالتنوع والشمول حيث لم يعد القطاع مقتصرا على خريجي 
كليات الهندسة وعلوم الحاسب ولكن أصبح هناك متسع لكل 
التخصصات والمهن بالإضافة للتنوع في المراحل العمرية بدءا 
من طلاب المدارس وطلاب الجامعات وصولا إلى الخريجين 
الملتحقين بمبادرات وبرامج الوزارة والجهات التابعة لها؛ مشيرا 
إلى أنه استفاد من المبادرات التدريبية للوزارة خلال عام 2023 

أكثر من 17 ألف شاب وشابة من أبناء المحافظة.

تنمية المهارات الرقمية
من جهته أوضح اللواء عصام سعد ـ محافظ أسيوط أن 
المحافظة لم تعد بعيدة عن اهتمامات الدولة ورعايتها في 
مختلف المجالات وخاصة في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات وهذا ما تلاحظ في ضوء ما تشهده المحافظة من 
مشروعات تنموية وقومية حديثة تهدف للمساهمة في تطوير 
كل المرافق والنهوض بالخدمات المقدمة للمواطنين والتي 
تأتي على رأسها إنشاء المنطقة التكنولوجية في مدينة أسيوط 
الجديدة بما تضمه من مشروعات خلقت فرص عمل جديدة 
لكثير من الشباب وأتاحت الفرص أمام الشركات الناشئة لإقامة 
المشروعات والصغيرة لمواكبة التطور التكنولوجي السريع في 
ظل دعم الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية وتنفيذ 
خطط التنمية المستدامة ، مؤكداً على فتح أبواب المحافظة 
واحتضانها لكل المبادرات الحكومية والخاصة 
والتي من شأنها دعــم الشباب وتنمية 
مهاراتهم بما يضمن تأهيلهم للمنافسة 
بقوة فــي ســوق العمل وفتح مجالات 
جديدة ومتطورة أمامهم، بالإضافة إلى 
تدريب الشباب على أحدث نظم تكنولوجيا 
المعلومات ونظم الاتصالات والعمل على 
تنمية كوادر المجتمع المدني بما يضمن 

استدامتها وفقاً لاحتياجات المجتمع ومتطلبات سوق العمل.

البرمجيات والأنظمة الإلكترونية
هذا وتهدف مذكرة التفاهم الأولى الموقعة بين كل من 
هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا«، وشركتى 
»برايت سكايز«، و«سويفت أكت« المصريتين الرائدتين في 
مجالات تقديم حلول تصميم وتطوير البرمجيات والأنظمة 
الإلكترونية المدمجة إلى تعزيز التعاون في تدريب وتأهيل 
و200 شاب وشابة من خريجي جامعات محافظات الصعيد 
في مجالات البرمجيات والنظم الإلكترونية المدمجة الموجهة 
للتصدير للخارج وتعيين 150 منهم على الأقل. حيث سيتم 
التعاون بين الأطراف الثلاث في الأنشطة والمبادرات الخاصة 
بالتدريب وتأهيل الكوادر اللازمة لاحتياجات سوق العمل 
في مجال تصميم البرمجيات والنظم الإلكترونية المدمجة، 
والمساعدة على ربط البرامج التعليمية الجامعية باحتياجات 
الصناعة، بالتعاون مع الجامعات والمعاهد التكنولوجية 
الإقليمية من أجل توفير الكفاءات اللازمة لتشجيع الشركات 
المحلية والعالمية بقطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
وصناعة الإلكترونيات للتوسع في محافظات الصعيد وتنمية 
أعمالها الموجهة لتصدير الخدمات الرقمية للخارج ودعم 

الشركتين في توسيع أنشطتهما بمحافظة أسيوط.
وقع مذكرة التفاهم المهندس أحمد الظاهر الرئيس 

التنفيذي لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا«، 
والدكتور خالد العمراوى الرئيس التنفيذى لشركة »برايت 
سكايز«، والمهندس محمد مدبولي ـ الرئيس التنفيذى لشركة 

»سويفت اكت”.
حاضنة للشركات التكنولوجية

من جهته أكد المهندس أحمد الظاهر على الدور المهم 
الــذي تقوم به الهيئة لتنمية وتوطين صناعة تكنولوجيا 
المعلومات ورعاية المبتكرين ورواد الأعمال بمختلف 
المحافظات، مشيرا إلى أن الهيئة لديها حاضنة للشركات 
التكنولوجية الناشئة تابعة لمركز الإبداع التكنولوجي وريادة 
الأعمال »تيك« بمحافظة أسيوط والتي قامت باحتضان 5 
شركات ناشئة خلال عام 2023.  مضيفا أن الهيئة قامت خلال 
العام المنصرم بتقديم برامج وندوات تعريفية ودعم التدريب 
لنحو 3380 تدريب طالب وخريج من محافظة أسيوط، 
بالإضافة إلى أكثر من 2550 خريج من مبادرة مستقبلنا رقمي. 

كذلك قامت الهيئة بدعم نحو 47 رائدة أعمال بالمحافظة.
مضيفا أن الهيئة تعمل مع مختلف شركاء الأعمال على 
تحفيز نمو صناعة الإلكترونيات وخدمات القيمة المضافة 
وذلك عبر مجمع إبداع الإلكترونيات بمركز الإبداع بالمنطقة 
التكنولوجية بأسيوط الجديدة والتى تحتضن ايضا مجموعة 
من شركات التعهيد وشركات خدمات تكنولوجيا المعلومات 
والأنظمة المدمجة والتى تتعاون معها الهيئة من خلال 
الاستثمار في المهارات الشابة بالمحافظة وتشجيع تلك 
الشركات على التوسع في أعمالها وخاصة الموجهة للتصدير 

انطلاقا من محافظة أسيوط. 

نشر الثقافة الرقمية
وتهدف مذكرة التفاهم الثانية الموقعة بين وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، ومحافظة أسيوط إلى التعاون في تنفيذ 
مشروعات التطوير المؤسسي الرقمي بديوان عام المحافظة 
والجهات التابعة ومديريات الخدمات، وتنفيذ الأنشطة التوعوية 
الرقمية لمواطني المحافظة خاصة في القرى المستهدفة 

بالمشروع القومي لتطوير قرى الريف المصري بالمبادرة 
الرئاسية »حياة كريمة« لنشر الثقافة الرقمية وتنمية قدراتهم 

الرقمية، لتمكينهم اقتصادياً بما يوفر حياة كريمة لهم.
وقع مذكرة التفاهم المهندسة غادة لبيب ـ نائب وزير 
الاتــصــالات وتكنولوجيا المعلومات للتطوير المؤسسي، 
والمهندس عمرو عبد العال ـ نائب محافظ أسيوط وأوضحت 
المهندسة غادة لبيب أبرز ما تم إنجازه والخطط المستقبلية 
ــوزارة والمحافظة  في مشروعات التعاون المشترك بين ال
في مجال التطوير المؤسسي الرقمي ودعم جهود التحول 
الرقمي بالمحافظة. حيث تم تنفيذ حزمة من برامج تنمية 
وبناء القدرات الرقمية لعدد )769( من العاملين بالمحافظة 
والمديريات والمراكز والقرى التابعة بواقع )816( شهادة، 
بالإضافة إلى تنفيذ عدد من مبادرات تنمية وبناء القدرات 
الرقمية والتوعية والتثقيف والتأهيل الرقمي للمواطنين لعدد 
)3776( مواطنا من كل الفئات المجتمعية بواقع )6038( مسارا 
مختلفا، طبقاً لأحدث المعايير الدولية وبالشراكة مع المؤسسات 

والشركات العالمية العاملة في المجال.

رائدات الأعمال
وتهدف مذكرة التفاهم الثالثة الموقعة بين وزارة الاتصالات 
ومحافظة أسيوط إلى بناء المهارات الرقمية للشباب لتأهيلهم 
للعمل المهني الحر، من خلال تمكين 1000 شاب وفتاة 
على مستوى المحافظة بالتدريب على برامج مايكروسوفت، 
والبرمجة والذكاء الاصطناعي، بالإضافة إلى دعم 150 سيدة 
وفتاة من رائدات الأعمال والحرفيات فى إطار مبادرة »قدوة. 
تك« والارتقاء بقدراتهن فى استخدام الحلول التكنولوجية في 
مجالات التسويق الرقمي والتجارة الإلكترونية بالتعاون مع 
شركاء المبادرة. كذلك سيتم تقديم عدد من التدريبات وورش 
العمل من خلال مبادرة المواطنة الرقمية والحماية من أخطار 

الإنترنت.
وقعت مذكرة التفاهم المهندسة هدى دحروج ـ مستشار 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات للتنمية المجتمعية 

الرقمية، ومدير مشروع التحول الرقمي من أجل التنمية 
المستدامة في مصر، والمهندس عمرو عبد العال ـ نائب 

محافظ أسيوط.
وأشارت المهندسة هدى دحروج إلى نتائج مذكرة التفاهم 
التي تم توقيعها بين الــوزارة والمحافظة فى 2019 وانتهت 
في 2022 التي نتج عنها تنمية المهارات الرقمية لدى قرابة 
3000 من مواطني المحافظة، ودعم قدرات أكثر من 1050 
سيدة حرفية بمهارت التسويق الرقمي لمشروعاتهن الصغيرة 
وتوعيتهن بأهمية ومميزات الشمول المالي. كما جرى اعتماد 
10 مراكز جديدة لمؤسسات المجتمع المدني كأكاديميات 
معتمدة لسيسكو، إضافة إلى تدريب ما يقرب من 1250 عضو 
هيئة تدريس وطالب بجامعة أسيوط على إنتاج المحتوى 

التعليمي الرقمي.

الشهادات الدولية
وتهدف مذكرة التفاهم الرابعة الموقعة بين المعهد القومي 

للاتصالات وجامعة أسيوط إلى التعاون 
في مجالات التدريب العملي والبحوث 
التطبيقية من خلال إتاحة البرامج التدريبية 
التي تستهدف سد احتياجات سوق العمل 
بالمحافظة في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات وتؤهل للحصول على الشهادات 
الدولية في المجالات المختلفة منها الأنظمة 
المدمجة وإنترنت الأشياء، والأمن السيبراني، 

والحوسبة السحابية، وتكنولوجيا اتصالات المحمول، والألياف 
الضوئية وغيرها من المجالات ذات الصلة. وكذلك تأهيل 
الكوادر والمحاضرين للمشاركة في التدريب من بين أعضاء 
هيئة التدريس والعاملين والخريجين من جامعة اسيوط وذلك 
بعد تلقي التأهيل اللازم لذلك في الأكاديميات الدولية لدى 
المعهد. بالإضافة إلى التعاون في مجال تبادل الخبرات العلمية 
والأبحاث المشتركة، فضلاً عن تنظيم المؤتمرات والندوات 

وورش العمل في مختلف المجالات ذات الصلة.
وقع مذكرة التفاهم الدكتور أحمد خطاب مدير المعهد 
القومي للاتصالات، والدكتور أحمد المنشاوي ـ رئيس جامعة 
أسيوط وأوضح الدكتور أحمد خطاب أنشطة المعهد المقدمة 
لشباب محافظة أسيوط على مدار السنوات الثلاثة الماضية 
حيث قام المعهد بتدريب ما يزيد على 400 شابا وفتاة من 
المحافظة في برامج مبادرات شباب مصر الرقمية ومصر تصنع 
الالكترونيات والتدريب الصيفي والتدريب من أجل التوظيف 
)وظيفة تك( والتدريب لاجتياز شهادات الاعتماد من الشركات 
العالمية في قطاع الشبكات والاتصالات؛ مشيرا إلى أن توقيع 
مذكرة تفاهم مع جامعة أسيوط سيسهم في زيادة أعداد 
المستفيدين من شباب من البرامج التدريبية التي يقدمها 

المعهد.

وخلال الاجتماع؛ استمع الدكتور عمرو طلعت، والسيد 
محافظ أسيوط إلى تجارب عدد من النماذج المتميزة وقصص 
النجاح لعدد من الشباب والشابات الذين حصلوا على البرامج 
التدريبية المقدمة من وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
والجهات التابعة لها والتي مكنتهم من مواكبة متطلبات سوق 
العمل والحصول على فرص عمل متميزة في المحافظة أو 
أهلتهم للالتحاق بأسواق العمل الحر. كذلك قامت مجموعة 
من رواد الأعمال من أصحاب الشركات التكنولوجية الناشئة 
التي تم احتضانها من خلال برامج وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات باستعراض الحلول التكنولوجية التي توفرها 

شركاتهم.
وتناولت الدكتورة هدى بركة ـ مستشار وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات لتنمية المهارات التكنولوجية 
مستهدفات مبادرات أجيال مصر الرقمية والتى تمتد 
برامجها ودوراتها التدريبية لتشمل فئات عمرية مختلفة 
بدءاً من الصف الرابع الابتدائي ومرورا 
بالمرحلة الإعدادية وحتى الصف الثاني 
الثانوي ثم المرحلة الجامعية وتمتد 
لتشمل الطلاب في الكليات المختلفة 
والخريجين الذين يرغبون في اكتساب 
وتعزيز وصقل مهاراتهم الرقمية لمواكبة 
الحاضر والمستقبل وإيجاد فرص عمل 
أفضل سواء على منصات العمل الحر أو 
في الشركات المحلية والعالمية؛ مشيرة أن عدد الطلاب 
الحاليين ببراعم مصر الرقمية بلغ نحو 10 آلاف طالب من 
بينهم 330 طالبا وطالبة من أسيوط وعدد الطلاب الحاليين 
بأشبال مصر الرقمية 19 الف طالب من بينهم 475 طالبا 
وطالبة من أسيوط وإجمالي عدد الخريجيين والطلاب 
الحاليين فى بناة مصر الرقمية 848 من بينهم 33 خريجيا 
وطالبا حالييا من المحافظة وعدد الطلاب المتقدمين لرواد 

مصر الرقمية 33500 من بينهم 797 من أسيوط.
وأشــارت الدكتورة هبة صالح ـ مدير معهد تكنولوجيا 
المعلومات للخطط الحالية والمستقبلية للمعهد لبناء قدرات 
شباب أسيوط؛ موضحة أنه يتم التركيز على بناء مصفوفة 
المهارات لدى الشباب من مختلف التخصصات واستحداث 
برامج وتخصصات تقنية؛ مشيرة لتأهيل شباب المحافظة للعمل 

كمهنيين مستقلين بسوق العمل الحر.
كما عقد الدكتور عمرو طلعت اجتماعا مع عدد من رؤساء 
الجامعات؛ حيث أكد خلاله على أهمية تحقيق التكامل بين 
قطاعى الاتصالات والتكنولوجيا وقطاع التعليم بشقيه المدرسي 
والجامعى من أجل التنسيق في بناء مصفوفة المهارات التقنية 
والشخصية واللغوية لدى الشباب بما يتواكب مع متطلبات 

سوق العمل .

خلال افتتاحه عددا من مشروعات الاتصالات وتكنولوجيا والبريد في اسيوط :

طلعت: توافر قاعدة من شركات التكنولوجيا التى تقدم خدماتها للأسواق المحلية والعالمية وتوفر فرص عمل 

وزير الاتصالات: 4 مذكرات لبناء القدرات الرقمية والتطوير المؤسسى ونشر الثقافة الرقمية بقرى حياة كريمة

كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين
شارك الدكتور رضا حجازي ـ وزير التربية والتعليم والتعليم الفني في فعاليات المؤتمر 
الأول للتدريب المهني تحت عنوان مشروع “مهني 2030«؛ لتطوير منظومة التدريب 
المهني على مستوى الدولة، والذي تنظمه وزارة العمل تحت رعاية الدكتور مصطفى 

مدبولى ـ رئيس مجلس الوزراء.
أكد حجازي يهدف المؤتمر لتقديم آفاق جديدة لتطوير التدريب المهني والتقني 

بما يتماشى مع متطلبات سوق العمل وصولاً 
إلى العالمية والــريــادة بالمجالات المختلفة، 
ويأتي تنظيم هذا المؤتمر في إطار رؤية القيادة 
السياسية، وخطة الدولة الشاملة لإصلاح وتطوير 
التعليم الفني، وفتح آفاق جديدة لسوق العمل 
المحلية والدولية والاستثمار في البشر، كما يأتي 
في إطار رؤية الدولة المصرية لتطوير التعليم 

الفني، وفق أحدث النظم والبرامج العالمية المتعارف عليها، بما يضمن تأهيل خريجين 
مؤهلين على أعلى المستويات، ووفقًا لمتطلبات سوق العمل محلياً ودوليًا، بالشراكة مع 
الخبرات الدولية في وضع المناهج، وتطوير وتدريب المعلمين، ووضع معايير جودة 

لاعتماد المؤسسات والبرامج لضمان جودة خريجي التعليم الفني.

كتب: رشا حسين – محمد العطار
أكد الدكتور محمد معيط ـ وزير المالية، ضرورة تعزيز التعاون متعدد الأطراف من 
أجل حلول تمويلية مبتكرة لسد الفجوات الناجمة عن التوترات الجيوسياسية حول العالم، 
وما ترتب عليها من ضغوط تمويلية ضخمة على الاقتصادات الناشئة، موضحًا أنه يجب 

صياغة تدابير مالية أكثر مرونة وملاءمة واستجابة 
للظروف العالمية الاستثنائية التى ألقت بظلالها 
على الأوضاع الاقتصادية الداخلية بالبلدان النامية 
بما فيها مصر التى تبذل جهودًا كبيرة لاحتواء هذه 

الصدمات والحد من آثارها بقدر الإمكان.
أضاف الوزير، فى ندوة لصندوق النقد الدولي 

بالقاهرة، أن الحكومة المصرية استطاعت، رغم تداعيات الأزمات العالمية، الحفاظ 
على مؤشرات اقتصادية متوازنة، بتبني أجندة إصلاحية استباقية، ترتكز على سياسات 
الة، واتخاذ العديد من الإجــراءات المحفزة لمناخ الأعمال، وتعميق  واستراتيجيات فعَّ
دور القطاع الخاص في التنمية الاقتصادية؛ باعتباره ركيزة أساسية لتحقيق النمو الشامل 
والمستدام واستدامة استقرار الاقتصاد الكلي، ودوران عجلة الإنتاج وخلق المزيد من 
فرص العمل، مشيراً أن برنامج الطروحات الحكومية يعد دفعة قوية لجهود تمكين القطاع 
الخاص، وقد بلغ حجم الاكتتاب 3.5 مليار دولار. أوضح ملتزمون بمراعاة الأولويات 
التنموية في رسم سياسات وبرامج الحكومة لصالح المواطنين والعمل على مد مظلة 

الحماية الاجتماعية لتخفيف حدة الأعباء التضخمية.

كتب: وائل الجعفري -  
مصطفى ابراهيم  

استقبل وليد جمال الدين ـ رئيس 
الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، ميكيلى كــوارونــي ـ سفير 
دولــة إيطاليا بالقاهرة، لمناقشة سبل 
ومجالات التعاون بين الطرفين، خاصة 
فــي ظــل سعي المنطقة الاقتصادية 
لجذب مختلف الاستثمارات العالمية في 
القطاعات الصناعية التي تستهدفها والتي 
تتسق مع احتياجات الأســواق المحلية 
والإقليمية،بالإضافة للريادة التي تحققها 
المنطقة الاقتصادية في مجال التحول 
الأخــضــر، والــذي يحمل آفــاقــاً جديدة 

للتعاون في مجالات إنتاج الوقود الأخضر 
وصناعاته المكملة والمغذية بالإضافة إلى 

خدمات تموين السفن به. 
وخــلال اللقاء تم عــرض إمكانيات 
المنطقة الاقتصادية لقناة السويس من 
4 مناطق صناعية و6 موانئ بحرية 
على البحر الأبيض المتوسط والبحر 
الأحمر، كما تم استعراض رؤية الدولة 
المصرية في تعظيم الاستفادة من 
إمكانيات المنطقة من خلال تجهيزها 
ببنية تحتية بمواصفات عالمية، بالإضافة 
إلى استراتيجية التكامل بين الموانئ 
والمناطق الصناعية واللوجستية، والتي 
قدمت نموذجاً لدعم سلاسل الإمــداد 

وحركة التجارة والصناعة.

حجازي: التشغيل وتحقيق أهداف التنمية 
المستدامة أحد أهدافنا لمواكية التحول الرقمي

في ندوة صندوق النقد الدولي:

معيط: 3.5 مليار دولا حجم الاكتتاب ببرنامج الطروحات الحكومية

اقتصادية قناة السويس: نهتم بصناعات السيارات وصناعات 
الأغذية والأدوية ونقدم حوافز متنوعة لمستثمرينا

السنة السابعة عشر - العدد 812
الأحد 21 يناير 2024 - 9 رجب 1445 هـ

توفير فرص عمل للشباب للعمل من 
أماكنهم في قرى ومدن المحافظة 
لصالح شركات داخل وخارج مصر

تعاون بين »إيتيدا« وشركتى »برايت 
سكايز« و»سويفت أكت« لتدريب 

وتأهيل وتوظيف 200 شاب 

مع تفقده مركز إبداع  الإلكترونيات 
بمحافظة أسيوط :
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كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين 
كشفت الشركة المصرية للاتصالات - أول مشغل  اتصالات متكامل 
في مصر وأحد أكبر مشغلي الكابلات البحرية في المنطقة – عن تعاونها 
مع شركة زين-عُمانتل الدولية )ZOI( – الإقليمية المتخصصة في مجال 
أعمال الجملة على مستوى الشرق الأوسط والتي تصل إلى أكثر من 
20 كابلًا بحرياً دوليًا في المنطقة - لإنشاء ممر رقمي يربط بين البحر 
الأبيض المتوسط وبحر العرب ومنطقة الخليج العربي، مما يجعله مساراً 

غير مسبوق لنقل البيانات بين قارتي آسيا وأوروبا.
وستمتد البنية التحتية المبتكرة لهذا الممر الرقمي من سواحل 
سلطنة عُمان المطلة على بحر العرب والخليج العربي  إلى ساحل البحر 
الأبيض المتوسط بجمهورية مصر العربية، من خلال مزيج متطور من 
المسارات الأرضية والبحرية باستخدام عدد كبير من الألياف الضوئية، 
ومن الناحية الفنية  تتميز المسارات الأرضية الممتدة عبر سلطنة عُمان، 
والمملكة العربية السعودية وجمهورية مصر العربية بموثوقية وأعلى 
درجات الحماية، ومن جانب آخر، سيتم الربط مباشرة بين المملكة 
العربية السعودية وجمهورية مصر العربية عبر كابل بحري  من خلال 
البحر الأحمر يتميز بسعات عالية  ويستخدم عددا كبيرا من الألياف 

الضوئية وقصر المسافة بين نقطتي الإنزال. 

حلول متكاملة 
وتم تصميم هذا الممر ليقدم لشركاء وعملاء المصرية للاتصالات 
وزين-عُمانتل الدولية )ZOI( حلولاً متكاملة بطريقة مباشرة بين نقاط 
الإنزال من بحر العرب إلى البحر المتوسط فضلاً عن تماشيه مع خطط 

التوسع في البنية التحتية لشركة زين-عُمانتل الدولية )ZOI( لتشمل 
مناطق متعددة بما في ذلك دولة الكويت، ومملكة البحرين، وجمهورية 

العراق، والمملكة الأردنية الهاشمية، وذلك من 
 ،)ZOI( خلال شبكة زين-عُمانتل الدولية
والتعاون مع الشركات المرخصة لإنزال 

الكابلات البحرية في كل دولة.

تطوير بنية تحتية جديدة
ويوفر هذا التعاون لمالكي الكابلات 

البحرية حلولاً جديدة غير مسبوقة 
ومنافسة يتم من خلالها من تقليل 

تكلفة البناء بشكل كبير، 
وتعزيز زمن نقل البيانات 
والــمــرونــة، وتسريع 
عمليات التشغيل 
بصورة أكبر من خلال 
الربط بهذا الممر 
المفتوح، كما ستقوم 
الشركة المصرية 
للاتصالات بتطوير 
بنية تحتية جديدة 
عبر جمهورية مصر 

العربية، تربط البحرين 
الأحمر والأبيض المتوسط 

بالقارة الأوروبية، وتتكامل مع البنية التحتية لشركة زين-عُمانتل الدولية 
)ZOI(  في مناطق عديدة عبر الشرق الأوسط، وسينتج عن ممر الشبكة 
الجديد مسارات أقصر وزمن استجابة أسرع 
لوصول البيانات، مما يجعله أفضل 
الخيارات للعبور من المحيط الهندي 
إلى أوروبا  أمام مشغلي الكابلات 
البحريةّ ومقدمي المحتوى وشركات 

الاتصالات.

أفضل خدمة لعملائنا
من جهته قال المهندس محمد 
نصر ـ العضو المنتدب 
والرئيس التنفيذي 
للشركة المصرية 
للاتصالات سعداء 
ــذه الــشــراكــة  ــه ب
مــع شركة زيــن-
عُمانتل الدولية 
فــي   )ZOI(
هــذا المشروع 
الاستراتيجي الذي 
سيكون بمثابة 
نقطة تــحــول في 
مجال الربط الدولي 

بين آسيا وأوروبا. 
أضاف في رحلتنا لابتكار حلول جديدة لتقديم خدمة أفضل لعملائنا 
في صناعة الكابلات البحرية نسعى للتركيز على أدق التفاصيل الفنية 
والتجارية وكذلك التعددية اللازمة لنضمن لعملائنا تحقيق الجودة 
وخفض التكلفة والوصول لأفضل سرعة لنقل البيانات، وذلك بفضل ما 
تتمتع به الشركة المصرية للاتصالات من تاريخ عريق في مجال الكابلات 

البحرية وما تمتلكه من فرق عمل متميزة تتمتع بالخبرة والكفاءة” .   

ثورة اتصالات
ومن ناحيته قال سهيل قادر ـ الرئيس التنفيذي لشركة زين-عمانتل 
الدولية )ZOI(: “يسعدنا التعاون مع الشركة المصرية للاتصالات في 
مثل هذا المشروع الرائد، إذ تم تأسيس شركة زين-عُمانتل الدولية 
)ZOI( لإحداث ثورة في مجال اتصالات الجملة المتكاملة، وهذا الممر 
الرقمي المميز هو مثال على ما نسعى له في  المشاريع المستقبلية 
لتحقيق استراتيجية أعمال الشركة، حيث نتعاون مع مؤسسي الشركة 
مثل عُمانتل وزين السعودية لإرساء الكابلات البحرية المرتبطة بهذا 
المشروع كونهما المرخصين لأداء هذه المهام من الناحية التنظيمية في 

سلطنة عُمان والمملكة العربية السعودية . 
أضاف سيتم التوسع في هذه البنية التحتية الفريدة من نوعها 
لتشمل كامل رقعة شبكة شركة زين-عُمانتل الدولية )ZOI( لتحقيق 
أقصى استفادة لمجموعتنا ككل في المنطقة، إن القيمة التي سيضيفها 
هذا الممر الرقمي هائلة وستعم فوائده على نطاق واسع داخل أسواق 
المنطقة وخارجها ليس فقط من نواحي الربط والاتصال، بل أيضاً على 

المستويات التكنولوجية والتجارية والاجتماعية”.

كتب: مصطفي ابراهيم – 
وائل الجعفري

شركة سامسونج، أكبر شركة مصنعة 
للهواتف الذكية في العالم، ستتيح تحديثات 
النظام لهواتف جالاكسي S24 القادمة لمدة 
طويلة قد تصل إلى سبع سنوات، وذلك وفقًا 

لتسريبات أخيرة.
تسير الشركة الكورية بذلك على خطى 
جوجل التي أعلنت حديثاً إمــداد هواتف 
بكسل 8 بالتحديثات اللازمة لمدة سبع سنوات 
أيضًا من تاريخ إطلاقها، على أن يشمل ذلك 
تحديثات النظام السنوية والدورية، بالإضافة 

إلى التحديثات الأمنية.

وتشير التسريبات إلى أن سامسونج لن 
تكتفي فقط بتوفير التحديثات الأمنية، بل 
ستوفر أيضًا تحديثات أندرويد السنوية على 
مدار السنوات السبعة التالية لإطلاق هواتف 

جالاكسي S24 حتى عام 2031.
واستنادًا إلى تلك التسريبات، فإن هواتف 
سامسونج جالاكسي S24 قد تتلقى تحديثات 

أندرويد السنوية حتى نظام أندرويد 21.
ومن المنتظر أن تطلق سامسونج هواتفها 
الرائدة المنتظرة بنظام التشغيل أندرويد 
14 بواجهة ONE UI 6.1 الخاصة بها التي 

ستحمل العديد من مزايا الذكاء الاصطناعي.
ولم تؤكد سامسونج تلك المعلومات حتى 
 S24 الآن، إذ ينُتظر إعلان هواتف جالاكسي

بثلاثة إصدارات مختلفة خلال أيام في مؤتمر 
رسمي تعقده الشركة.

ومن المقرر أن تأتي هواتف جالاكسي 
S24 بأحدث المواصفات الفنية فيما يتعلق 
بالعتاد، ولذا من الطبيعي أن تحظى بأطول 

مدة ممكنة من الدعم بالتحديثات البرمجية.
وستساعد تلك السياسة الجديدة سامسونج 
في جذب المزيد من العملاء لاقتناء هواتفها 

الذكية من الفئة الراقية.
ومن الجدير بالذكر أن سياسة تحديثات 
سامسونج الحالية المُعلنة تتيح للهواتف 
الذكية أربع سنوات من التحديثات السنوية 
للنظام بالتوازي مع خمس سنوات من 

التحديثات الأمنية.

كتب: امين قدري
 CES  “ شهد معرض الإلكترونيات
ــذي أقُــيــم فــي مدينة لاس  2024 “ ال
فــيــجــاس، الإعـــلان عــن مجموعة من 
الهواتف الذكية الجديدة التي تتمتع 
ــن أبــرز  ــا قوية وم بمواصفات ومــزاي
 ROG هذه الهواتف قيام شركة أسوس
PHONE 8 PRO: هــو هــاتــف ذكي 
مخصص للألعاب، يتميز بمعالج كوالكوم 
SNAPDRAGON 8 GEN 3، وشاشة من 
نوع )LTPO AMOLED( بمقاس 6.78 
بوصات، ومعدل تحديث 165 هيرتزً، 

وكاميرا خلفية ثلاثية العدسات بدقة 50 
ميجابكسل.

 ROG كما تم إطــلاق هاتف أســوس
PHONE 8: هو هاتف ذكي مخصص 
 ROG PHONE 8 للألعاب، يشبه هاتف
PRO  في المواصفات الرئيسية، ولكنه 
يتوافر بخيارات ذاكــرة تخزين مختلفة 
 FIND  كذلك قامت شركة أوبو بإطلاق
X7 ULTRA: هو هاتف ذكــي يتميز 
بنظام كاميرا رباعي العدسات بدقة 50 
ميجابكسل، وشاشة بقياس 6.82 بوصات، 
 SNAPDRAGON 8 ومعالج كوالكوم

. .GEN 3

 “ TCL “ على حين قامت شركة
بــطــرح TCL 50 XL 5Gهو هاتف 
ذكـــي يتميز بــشــاشــة عــالــيــة الــدقــة 
بمقاس 6.8 بوصة، ومعالج كوالكوم 
SNAPDRAGON 8 GEN 1، وبطارية 
تبـــلغ ســعتها 5010 ميليّ أمبير/ 

الساعة.
TCL 50 XE NXTPAPER 5G و 
TCL 50 XL NXTPAPER 5G: هما 
هاتفان ذكــيّــان جــديــدان من سلسلة 
NXTPAPER من TCL، يتميزان بدعم 
تقنية NXTPAPER التي توفر تجربة 

مشاهدة مريحة للعين.

كتب: مصطفى ابراهيم – غادة 
ابراهيم

كشفت شركة PHISON، المتخصصة في تصنيع 
وحدات التحكم لأقراص التخزين، عن أحدث ابتكاراتها في 
مجال وحدات التخزين المستندة إلى معايير PCIE 5.0 و 
.CES 2024 خلال معرض الإلكترونيات الاستهلاكية ،PCIE 4.0

وقدمت الشركة أربع وحدات تحكم جديدة، تستهدف 
مجموعة متنوعة من تطبيقات التخزين، بما في ذلك أجهزة 
الكمبيوتر الشخصية والأجهزة المحمولة ومراكز البيانات أولها 
“ PHISON PS5031-E31T “ وهى وحدة تحكم منخفضة 

الاستهلاك مستندة إلى معايير PCIE من الجيل الخامس 
بتصميم رباعي القنوات من دون ذاكرة الوصول العشوائي 
الديناميكية، بمستوى أداء يصل إلى 10.8 جيجابايت/ الثانية، 

وحجم تخزين قدره 8 تيرابايت.
 PHISON PS5026-E26 MAX14UM “ ثانيا
“ وحدة تحكم مستندة إلى معايير PCIE من الجيل الخامس 
مع تقنية I/O+، أقوى وحدة تحكم PCIE في فئتها مع أداء 
قراءة تسلسلية يصل إلى 14 جيجابايت/ الثانية، وسرعة تتجاوز 
1000 ميجابايت/ الثانية في جميع اختبارات التخزين مع برامج 

.3DMARK STORAGE و  PCMARK 10
ثالثا “ PHISON PS5027-E27T “ الجيل القادم 

من وحــدات التخزين المستندة إلى معايير  PCIE  من 
الجيل الرابع، بمعدل استهلاك طاقة منخفض ومستوى أداء 
عالٍ، مصممة لتقليل مدة تحميل الألعاب في أجهزة الألعاب 
المحمولة وأخيرا “ U21 21-PHISON PS2251 “ أول حلول 
USB4 في العالم المصممة من رقاقة واحــدة والمناسبة 
للأجهزة المحمولة الصغيرة بتصميمات قياسية وغير قياسية، مع 

أداء يصل إلى 4 جيجابايت/ الثانية.
تعُد هذه الوحدات الجديدة من PHISON خطوة مهمة 
في تطوير تقنية التخزين، حيث توفر أداءً أعلى وكفاءة أكبر 
في استخدام الطاقة، مما يجعلها مثالية لتطبيقات التخزين 

المتطورة.

كتب: باسل خالد – محمد الخولي
كشفت كوريا الجنوبية عن خطط شركات رائــدة مثل 
  )SAMSUNG ELECTRONICS ”سامسونغ إلكترونيكس“
وشركة “إس كي هاينيكس” )SK HYNIX INC( لإستثمار أكثر 
من 470 مليار دولار بهدف إنشاء أكبر مجموعة لصناعة الرقائق 
في العالم، لتنضم بذلك إلى سباق عالمي لحماية الإمدادات 
المحلية وضعت الحكومة الخطوط العريضة لخطة تتضمن 
استثمارات بقيمة 471 مليار دولار من القطاع الخاص خلال 

السنوات التي تسبق عام 2047.
ستنُفق الأموال لبناء 13 مصنعاً جديداً للرقائق و3 مرافق 

للأبحاث، بالإضافة إلى 21 مصنعاً حالياً. يمتد المركز من 
بيونغتايك إلى يونغين، ويتُوقع أن يكون الأكبر في العالم، وقادر 

على إنتاج 7.7 مليون رقاقة شهرياً بحلول عام 2030.
ارتفع الاستثمار المتوقع بشكل حاد عما كان عليه عندما 
كشفت سيؤول لأول مرة عن خطط “سامسونغ “ و “إس كي 
هاينيكس” في عام 2023. تعزز الحكومة الكورية، التي تعمل 
بشكل وثيق مع الشركات الخاصة بشأن الاحتياجات الوطنية، 
دعمها لقطاع الرقائق في البلاد، الذي يمثل نحو %16 من 
إجمالي الصادرات. تعهدت البلاد بحماية ركيزة اقتصادها بينما 
تتصارع مع المنافسة العالمية المتزايدة. حيث تستثمر اليابان 
وتايوان بقوة في قطاعات الرقائق الخاصة بهما، كما تلتزم 

الحكومة الكورية بتمديد الإعفاءات الضريبية الكبيرة لشركات 
الرقائق المحلية. كجزء من الخطة التي تستمر لعقدين، من 
المقرر أن تبني “سامسونغ “ و”إس كي هاينيكس” مصانع 
الرقائق الأكثر تطوراً في البلاد. تراهن سامسونج بشكل كبير 
على المصنع -أو تصنيع الرقائق لشركات أخرى -  كجزء من 
استثمار بقيمة 500 تريليون وون بحلول عام 2047. كما تهدف 
منافستها الأصغر “هاينيكس” إلى استثمار 122 تريليون وون 

في يونغين خلال الفترة نفسها.
أشارت الحكومة إلى أن المركز سيضم أيضاً شركات أصغر 
لتصميم الرقائق والمواد. يتمثل الطموح الشامل في تحسين 

الاكتفاء الذاتي للبلاد في قطاع أشباه الموصلات.

كتب: باكينام خالد – وائل الجعفري
استخراج المياه من الهواء المحيط، والكشف عن تلوث 
المياه عبر رخويات متصلة بالإنترنت... ابتكارات كثيرة لمكافحة 
الاحترار المناخي أثارت اهتماماً كبيراً في أروقة معرض لاس 
فيجاس للإلكترونيات وبينما كان 2023 العام الأكثر سخونة 
على الإطلاق، طرحت شركات التكنولوجيا حلولاً ممكنة لهذه 
الأزمــة الكبرى خلال المعرض. وقدمت شركة »جينيسيس 
سيستمز« GENESIS SYSTEMS جهاز »ووتركيوب« 
WATERCUBE، بحجم وحدة لتكييف الهواء، يستطيع 

استخلاص مياه الشرب من الهواء المحيط.
من جهته قال ديفيد ستوكينبرج الذي أنشأ الشركة مع 
زوجته شانون، لوكالة فرانس برس »هدفنا الأساسي هو 

الاستجابة بشكل مستدام للنقص العالمي في مياه الشرب
يشير رجل الأعمال إلى أن آلاف مليارات الأطنان من الماء 
موجودة في الهواء في جميع أنحاء الكوكب وبسبب الاحترار 
العالمي، فإن كمية بخار الماء الناتجة من تبخر أجسام الماء 

السائل على سطح الأرض، ستزداد في الغلاف الجوي.

لذلك تسعى »جينيسيس سيستمز« مثل الشركات الأخرى في 
هذا القطاع، إلى استخراج هذه المياه الموجودة في الهواء، لتزويد 
سكان المناطق الجافة إمكان الوصول إلى هذا المورد الثمين. 
ومع ذلك، لا يقل سعر كل جهاز من هذا النوع عن 19 ألف 
دولار. ويوضح ديفيد ستوكينبرج: »بمجرد توصيل النظام بمنزلكم، 

يمكنكم الاستغناء عن الاتصال بشبكة المياه في المدينة«.
وتسعى شركته، التي يقع مقرها في فلوريدا، أيضاً إلى إضافة 
إزالة الكربون من الهواء، وهي من العمليات الأساسية الأخرى 
في مكافحة الاحترار المناخي، إلى وظائف أجهزتها، فيما تقنية 
احتجاز الكربون تتطلب تجفيف الهواء، وهي العملية التي يتم 
تنفيذها بالفعل من جانب »ووتركيوب«، بحسب رئيس الشركة.

استفادت شركات أخرى، مثل الشركة الفرنسية الناشئة 
»مولوسكان« MOLLUSCAN ، من معرض لاس فيجاس 

لعرض ابتكاراتها الرامية لحماية البيئة من التدهور المستقبلي.
من خلال توصيل المحار وبلح البحر بأقطاب كهربائية، 
تهدف تقنية »مولوسكان - آي« MOLLUSCAN-EYE  إلى 
رصد التلوث المائي من خلال سلوك الرخويات، بطريقة أبسط 

وأسرع من تحليل عينات المياه.

وتنتشر هذه الرخويات المتصلة بالفعل في أماكن مختلفة 
حول العالم، من القطب الشمالي إلى تاهيتي، وتتم مشاركة 
تحليلاتها لجودة المياه مع الشركات أو السلطات، كما يوضح 
المؤسس المشارك لشركة »مولوسكان« لودوفيك كينو لوكالة 
فرانس بــرس. وفي مجال التلوث المائي أيضاً، قدمت شركة   
MATTER، التي تضم بين مستثمريها نجمي هوليوود ليوناردو 
دي كابريو وأشتون كوتشر، تقنية ترشيح، لالتقاط المواد البلاستيكية 

الدقيقة المنبعثة من الغسالات في مياه الصرف الصحي.
وفي ممرات معرض لاس فيجاس، روّجت شركات أخرى 
لاستخدام المواد المعاد تدويرها أو المستدامة لمكافحة 
الاحترار العالمي، وسلطت الضوء على الأجهزة المنخفضة 

الطاقة أو حتى البطاريات الأكثر كفاءة.
وأوضح مورد السيارات الفرنسي »فورفيا« كيف استخدم 
القنب والخشب وحتى الأنــانــاس في ابتكاراته وعرضت 
 AMBIENT »الشركة الأمريكية الناشئة »أمبييت فوتونكس
PHOTONICS لوحة شمسية داخلية قادرة على توليد الطاقة 
من الإضاءة الداخلية، وبالتالي تدعي أنها ستتخلص من استخدام 

البطاريات في عدد كبير من الأجهزة الإلكترونية.

كتبت: سارة نور الدين – 
نهلة مقلد 

كشفت شركة إتش بي “ HP “ عن جهاز 
 ،FORTIS G11 كــروم بوك جديد يسمى
يتميز بتصميم متين ومتعدد الاستخدامات، 
كما أنه يوفر أداءً قوياً وعمرً بطارية طويلًا 
ويتمتع جهاز FORTIS G11  بتصنيف 
MIL-STD-810 ،  مما يعني أنه اجتاز 
مجموعة صارمة من اختبارات المتانة. كما أنه 

يتمتع بتصنيف IP51 لمقاومة الماء والغبار.
يأتي جهاز FORTIS G11 مزودًا بشاشة 
مقاس 14 بوصة، مع خيارات شاشة تعمل 
باللمس أو غيره. تتراوح دقة الشاشة من 
FHD إلى HD، مع سطوع يصل إلى 300 

شمعة في المتر المربع.

يمكن تكوين جهاز FORTIS G11 مع 
 LPDDR5 ذاكرة وصول عشوائي من نوع
بسعة تــتــراوح بين 4 جيجابايت و 16 
جيجابايت، ومساحة تخزين داخلية بسعة 

تتراوح بين 32 جيجابايت و 128 جيجابايت.
يعمل جهاز FORTIS G11 بمعالج إنتل 
 WIFI مع دعم لشبكة ،N-SERIES  من فئة
 FORTIS G11 4. يتوفر جهازG LTE 6 وE

بسعر يبدأ من 320 دولاراً.

كتب: وائل الحسيني – 
سماح  سعيد 

كشفت شركة “ نيسان “ عن نسخة 
نيسمو الرياضية من سيارتها الكهربائية 
ARIYA، والتي تتميز بتصميم أكثر عدوانية 
وأداء أقوى وتعتمد أريا نيسمو على نظام 
الدفع الرباعي الثنائي المحرك لسيارة 
ARIYA E-4ORCE، ولكن تمت إعادة 
هندسة مجموعة نقل الحركة الكهربائية 
لزيادة قوة المحركات الكهربائية بمقدار 10 
%. ونتيجة لذلك، تتمتع نسخة B6 بقوة 
362 حصاناً، بينما تتمتع نسخة B9 بقوة 

429 حصاناً.
كما تم ضبط نظام التعليق والتوجيه في 
أريا نيسمو لتحسين الأداء الرياضي، كما تم 
تزويد السيارة بمجموعة هيكل رياضية وجناح 

خلفي لتحسين الديناميكا الهوائية والثبات.

وبذلك، تتمتع أريــا نيسمو بإمكانيات 
رياضية قوية، ويمكنها منافسة سيارات 
ــر الرياضية الشهيرة، مثل  الــكــروس أوف
MODEL Y PERFORMANCE من تسلا 

و MUSTANG MACH-E GT من فورد.
وتشمل الميزات الداخلية الخاصة بنسخة 
نيسمو مقاعد تحمل علامة نيسمو وألوان 
حمراء على الكونسول الوسطي ولوحة القيادة 
ومن المتوقع ان تنطلق أريــا نيسمو في 

الأسواق العالمية في أوائل عام 2025.

تتيح تقليل تكلفة البناء وتعزيز زمن نقل البيانات والمرونة مع تسريع عمليات التشغيل :

سهل: فوائد الممر ستعم فوائده المنطقة وخارجها على 
المستويات التكنولوجية والتجارية والاجتماعية

نصر: المشروع الاستراتيجي الذي سيكون بمثابة نقطة 
تحول في مجال الربط الدولي بين آسيا وأوروبا

شراكة بين »المصرية للاتصالات« و»زين-عمُانتل الدولية« لإنشاء ممر رقمي مباشر يربط البحر المتوسط ببحر العرب

لجذب المزيد من العملاء:

S24 تحديثات لمدة 4 سنوات لمستخدمي هواتف جالاكسي
 :SNAPDRAGON 8 GEN 3 مع معالج كوالكوم

CES 2024 إطلاق عدد من الهوتف الذكية بمعرض

كوريا الجنوبية تستعد لبناء أكبر مركز لصناعة الرقائق يضم لبناء 13 مصنعاPHISON تطلق وحدات تحكم جديدة تستهدف تطبيقات التخزين المتطورة

شركات التكنولوجيا تقدّم حلولاً ابتكارية لمعالجة التغير المناخي بقيمة 320 دولارا:

 “ إتش بي “ تطلق جهاز كروم بوك 
FORTIS X360 G11 الجديد

نيسان  تطلق  سياراتها الكهربائية الرياضية الجديدة “ أريا نيسمو “ عالية الأداء

بقيمة 470 مليار دولار:لتعزيز كفاءة تطبيقات التخزين: 

مؤشر الدولار يتحدى توقعات
خفض الفائدة 2024

XS.COM محلل اسواق في شركة

بقلم:  رانيا جول

يتحدى مؤشر الــدولار الأمريكي توقعات خفض أسعار الفائدة 
مدعومًا بالبيانات القوية وموقف بنك الاحتياطي الفيدرالي المتشدد، 
مع استمرار التوقعات الإيجابية على المدى القصير. وقد بدأ تعاملات 
اليوم الجمعة عند مستوى 103.40 نقطة، وهو مستوى محوري ومهم 
جداً لتحديد اتجاه الأسعار في المدى المتوسط، نظراً لتزامنه مع 

مستوى المتوسط المتحرك البسيط لـ 200 يوم.
وخلال تعاملاته الأخيرة يتماسك مؤشر الدولار في منطقة عرضية 
بين 103.60 و103.15 نقطة، حيث لا يزال المتداولون والمستثمرون 
في حيرة من أمرهم قبل اجتماع مجلس الاحتياطي الفيدرالي 
الأمريكي المقرر عقده الأسبوع المقبل. وبالرغم من تلاشي الآمال 
في تخفيض سعر الفائدة، إلا أن الأسواق قامت فقط بتأخير توقعاتها 
لخفض سعر الفائدة حتى مايو المقبل. وأعتقد أن هذا السبب هو ما 
يجعل من الصعب على الدولار أن يرتفع بقوة على الرغم من إيجابية 

البيانات الأخيرة.
ومن وجهة نظري، هناك عنصر واحد فقط قد يدفع مؤشر الدولار 
في أي من الاتجاهين، وهو مؤشر ثقة المستهلك الصادر عن جامعة 
ميشيغان لشهر يناير، إلى جانب توقعات التضخم. فكما رأينا في 
وقت سابق من هذا الأسبوع بقيت بعض المؤشرات ضعيفة مثل 
مؤشر إمباير للتصنيع في نيويورك وأرقام التصنيع في فيلادلفيا، وعليه 
فإن الضعف في أرقام مؤشر ثقة ميشيغان قد يدفع الأسواق إلى رفع 

التوقعات بشأن خفض الفائدة في شهر مارس مرة أخرى.
أيضاً إذا نظرنا إلى تقرير مبيعات التجزئة الأخير، فسنجد اشارة 
إلى النمو على كل المستويات الاقتصادية تقريبًا، ويشير ذلك إلى أن 
ضغط التضخم الأساسي سيبقى ثابتاً لفترة أطول، ويتزامن ذلك أيضاً 
مع حقيقة أننا نشهد دفعة منسقة من تصريحات مسؤولي الفيدرالي 
تدعو لتثبيت توقعات السوق حتى منتصف العام 2024 للخفض 
الأول، وكذلك استمرار تحذير الأسواق من المبالغة في تسعير توقعات 
التيسير النقدي قريباً. وأعتقد أن إجراءات تخفيضات أسعار الفائدة 

ستكون أبطأ من المتوقع.
لذا فمؤشر الــدولار يسير نحو تحقيق أفضل أداء له خلال ثلاثة 
أسابيع منذ ستة أشهر. ففي حين أنه يظهر إمكانية التوقف مؤقتاً في 
اتجاه جانبي، فإن المجموعة القوية من بيانات وأرقام مؤشر أسعار 
المستهلك ومؤشر مديري المشتريات وأرقام الناتج المحلي الإجمالي 

الأسبوع المقبل قد تشهد استمرار الدولار في سيطرته على الأسواق.
وأعتقد أن الدافع وراء هذه الثقة المتجددة في الدولار هو الأداء 
الأخير لعائد سندات الخزانة لأجل 10 سنوات. حيث ارتفعت مع 
تجاوز أحدث بيانات الوظائف للتوقعات، مما يكشف عن سوق عمل 
قوي. ويعد الانخفاض الكبير في مطالبات البطالة الأولية بمثابة مؤشر 

واضح على قوة الاقتصاد.

السنة السابعة عشر - العدد 812
الأحد 21 يناير 2024 - 9 رجب 1445 هـ

بقيمة 81 ألف دولار:

لكزس تطرح 100 سيارة كروس 
 RZ450E أوفر كهربائية

سواروفسكي تطلق أول منظار ذكي لتسهل التعرف على الطيور وتصويرها

يمكنه الترجمة الفورية لـ 11 لغة :

 RABBIT R1 جهاز ذكي 
يهدف لتحسين كفاءة المستخدمين

»كيا« اتفاقية شراكة مع »أوبر« بمجال السيارات الكهربائية

كتب: وائل الجعفري – محمد 
شوقي

كشفت شركة لكزس النقاب عن إصدار محدود من 
سيارتها الكهربائية RZ450E، وهي سيارة كروس أوفر 
ــزت لكزس على  بتصميم هجومي وأداء محسّن ورك
ديناميكيات القيادة والمرئيات المحسنة، تاركة نظام الدفع 

دون تغيير.
 RZ450E F SPORT PERFORMANCE تتميز
بمجموعة من التعديلات الخارجية، بما في ذلك فاصل 
أمامي من ألياف الكربون، وغطاء محرك بلون أسود لامع، 
وأقواس عجلات متوهجة، وجناح خلفي من ألياف الكربون 
كما تتميز السيارة بمجموعة من التحسينات الداخلية، بما 
في ذلك مقاعد من جلد الغزال، وخياطة متباينة باللونين 
الأسود والأزرق، وعجلة قيادة من الجلد الصناعي، ولوحة 

عدادات مع اللون الأزرق، ودواسات رياضية من الألمنيوم.
تعتمد RZ450E F SPORT PERFORMANCE على 
نفس مجموعة نقل الحركة الكهربائية التي تبلغ قوتها 308 

حصانً مثل الطراز القياسي.

كتب: رشا حسين – محمد العطار
كشفت شركة سواروفسكي عن أول منظار ذكي على الإطلاق، 
وهو منظار AX VISIO الذي يوفر مجموعة من الميزات 
الذكية، منها تحديد نوع الطائر الذي تنظر إليه، ومشاركة 
الاكتشافات مع الآخرين، والتقاط الصور ومقاطع الفيديو حيث 

تبلغ تكلفة المنظار 5 الاف دولار .

تحديد نوع الطائر: يعتمد المنظار الذكي على بيانات 
مأخوذة من قاعدة بيانات ميرلين للطيور، والتي تحتوي على 
بيانات لأكثر من 9000 نوع من الطيور. يمكن للمنظار تحديد 
نوع الطائر في ثواني قليلة، كما يمكنه أيضًا التعرف على ما إذا 

كان الطائر في مكان متوقع التواجد فيه أم لا.
يمكن للمنظار تحديد نوع الطائر من خلال توجيه المنظار 
نحو الطائر والتركيز عليه ثم الضغط لزر التحقق في الأسفل. 

في غضون ثواني قليلة، سيقوم النظام بالتعرف على اسم الطائر 
وعرض بياناته، مثل حجمه وشكله ونظامه الغذائي وأماكن 
تواجده. مشاركة الاكتشافات: يوفر المنظار ميزة الاكتشاف، 
والتي تمكنك من مشاركة أي شيء عثرت عليه مع أي شخص 
تتواجد معه بالخارج. كل ما عليك فعله هو وضع علامة على كل 
ما وجدته، ثم تسليم المنظار لهم، وستتوجه الأسهم إلى المكان 

الذي حددته لهم.

يمكنك استخدام هذه الميزة لمشاركة الصور ومقاطع الفيديو 
التي التقطتها بالمنظار مع الآخرين. كما يمكنك استخدامها 
لتوجيه الآخرين إلى مكان ما عثرت عليه، مثل طائر نادر أو نبات 
غريب. التقاط الصور ومقاطع الفيديو: يحتوي المنظار على 
عدسة 13 ميجا بكسل لالتقاط صور وفيديو بدقة HD. يمكن 
للمنظار التكبير إلى مستوى 10X، وتتوافر الصور بدون تشوهات 

وبدقة ألوان قوية.

كتب: أمين قدري
يسعى “ RABBIT R1 “ وهو جهاز ذكي جديد، 
إلى توفير عناء استخدام الهاتف. يمكن للمستخدمين 
ترك هواتفهم في جيوبهم عند القيام بمهام بسيطة، مثل 
طلب سيارة أو البحث عن مطعم. يمكن للمستخدمين 
التحدث إلى RABBIT R1 بلغة طبيعية، وستترجمه إلى 
إجراءات محددة. على سبيل المثال، يمكن للمستخدم أن 
يقول “اتصل بسيارة UBER XL لأخذنا إلى متحف الفن 
الحديث”، وسيفتح RABBIT R1  تطبيق UBER وإجراء 
الحجز. يختلف RABBIT R1عن المساعدين الصوتيين 
 GOOGLE ASSISTANT و SIRI التقليديين مثل
من حيث إنه لا يعتمد على واجهات برمجة تطبيقات 
التطبيقات. بــدلاً من ذلــك، يتم تدريبه على واجهات 
المستخدم العادية، مثل مواقع الويب والتطبيقات. هذا 
يعني أنه يمكنه الوصول إلى مجموعة أوسع من الميزات 

والخدمات.
إذا نجح RABBIT R1، فقد يكون له تأثير كبير على 

طريقة استخدامنا للأجهزة الذكية.

كتب: مصطفى ابراهيم – محمد العطار
كشفت منصة »أوبر« ، العالمية المتخصصة في خدمات الأجرة، وشركة »كيا« 
الكورية الجنوبية لصناعة السيارات، الأربعاء، عن توقيع اتفاقية بشأن السيارات 
الكهربائية، خلال فعاليات معرض الإلكترونيات الاستهلاكية  )CES( وقالت المجموعتان، 
إنهما ملتزمتان »التعاون في تطوير ونشر مركبات )بي بي في(، التي خططت لها شركة 
كيا«. وقدمت الشركة الكورية الجنوبية في معرض لاس فيجاس مجموعتها الجديدة 
من المركبات الكهربائية المسماة »بي بي في بلاتفورم بيوند فيكلز«، أي »منصة ما 
بعد السيارة«، والتي تتضمن نماذج عدة، تبدأ من شاحنة صغيرة )بي في 7( إلى مركبة 
صغيرة )بي في 1(، مروراً بنوع من الميني فان المعياري )بي في 5( وأشارت إدارة 
المجموعة عندها إلى التوجه للإعلان رسمياً عن »تعاون عالمي مهم«، الأربعاء، مع أوبر، 

من دون تقديم مزيد من التفاصيل.

وأوضحت الشركتان أن هذه الشراكة بينهما تهدف إلى »تعزيز عرض السيارات 
الكهربائية« على المنصة، و»دعم )أوبر( لتحقيق هدفها المتمثل في الوصول إلى 

مستوى صفر انبعاثات في عام 2040«.
وللقيام بذلك، ستنتج كيا سيارات »بي بي في محسنة«، ونماذج أولية »مصممة 
خصيصاً لسائقي أوبر« وتعتزم الشركتان أيضاً العمل على »تخفيف« تكلفة المركبات، بما 

في ذلك تكاليف البطاريات، للسائقين.
من جهته قالت سوزان أندرسون ـ نائبة رئيس التطوير في أوبر،أن »سائقي المنصات 
اعتمدوا السيارات الكهربائية في وقت مبكر جدا؛ً إذ تحولوا إلى السيارات الكهربائية 

أسرع بستّ مرات من عامة الناس في الولايات المتحدة وأوروبا«.
يمكن أن تتحول الـ »بي في 5« من سيارة ركاب إلى مركبة توصيل أو شاحنة صغيرة، 
باستخدام وحدات قابلة للتبديل اعتماداً على الاستخدام المقصود للمالك، أو يمكن 
تحويلها إلى مركبة آلية ذاتية القيادة من نوع الأجرة وتهدف كيا إلى إنتاج 150 ألف 
سيارة »بي بي في«، من جميع الطرازات، بحلول عام 2025، وزيادة المعدل تدريجياً 

ليصل إلى 300 ألف سنوياً بحلول عام 2030.
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وفقا لدراسة مؤسسة » جارتنر«:

للمرة الاولى تراجع حجم شحنات الكمبيوترات الشخصية تحت عتبة 250 مليون وحدة منذ 2006
242 مليون وحدة حجم شحنات الكمبيوتر الشخصي في عام 2023 بمعدل  نمو 14.8 % عن 2022

كتب: باكينام خالد – أمين 
قدري 

أظهرت نتائج أولية صــادرة عن جارتنر 
للأبحاث أن حجم شحنات الكمبيوترات 
الشخصية وصل إلى 63.3 مليون وحدة خلال 
الربع الأخير من عام 2023، بزيادة بنسبة 
%0.3 عن الربع الأخير من عام 2022، في 
أول ارتفاع يتم تسجيله في حجم الشحنات 

الفصلية بعد ثمانية أرباع من الانخفاض. 
ووصــل حجم شحنات الكمبيوترات 
الشخصية خلال عام 2023 إلى 241.8 مليون 
وحدة بانخفاض يقدر بنحو %14.8 عن عام 
2022، وتعد هذه المرة الأولى التي ينخفض 
فيها حجم شحنات الكمبيوترات الشخصية 
تحت عتبة 250 مليون وحدة منذ عام 2006 

الذي شهد شحن نحو 230 مليون وحدة.
 ـ من جهتها قالت ميكاكو كيتاجاوا 
رئيس الأبحاث لدى »جارتنر«: »لقد وصل 
سوق أجهزة الكمبيوتر إلى أدنى مستويات 
الانخفاض بعد التعديلات الملموسة التي 
شهدها، إذ تم تعديل المخزون خلال الربع 
الأخير من عام 2023 حيث كان المخزون 
المشكلة الأبرز التي عانى منها القطاع لمدة 
عامين. ويشير هذا النمو الطفيف إلى وصول 
العرض والطلب إلى حالة من التوازن في 
نهاية المطاف، لكن هذا الوضع قد يتغير 
بسبب الارتفاع المتوقع في أسعار المكونات 

خلال عام 2024 إلى جانب حالة عدم اليقين 
الجيوسياسي والاقتصادي السائدة”.

اللاعبون الكبار
أضافت حافظ أكبر ستة بائعين خلال هذه 
التحديات على مواقعهم بدون أي خسائر 
أو مكاسب ملموسة في حصصهم السوقية. 
وتتوقع جارتنر بأن يعود قطاع الكمبيوتر 

الشخصي إلى مسار النمو في عام 2024”.
هذا ولم يشهد ترتيب أول ستة بائعين 
للكمبيوترات الشخصية أي تغيير في الربع 
الأخير من عام 2023، ولكن كانت هناك 
نتائج مختلطة بخصوص الأداء، إذ سجل كل 
من لينوفو وإتش بي وآبل وإيسر نمواً مقارنة 
بالعام الماضي، في حين سجلت شركات ديل 

وأسوس تراجعاً 
وسجلت لينوفو أول نمو مقارنة بالعام 
الماضي في شحنات الكمبيوترات الشخصية 
حول العالم منذ الربع الثالث من عام 2021، 
وبلغت نسبته %3.2. أمــا مناطق أوروبــا 
والشرق الأوسط وأفريقيا والأمريكيتين فقد 
سجلت معدل نمو من خانتين والــذي تم 
تعديله بالانخفاض في مناطق آسيا المحيط 
الهادئ واليابان. وأثر الاقتصاد الراكد في الصين 
على الطلب على الكمبيوترات الشخصية 
بصورة عامة، لكن تأثيره على لينوفو كان أكثر 
قوة إذ تعتبر الصين السوق الأكبر لها. وسجلت 
شحنات الكمبيوترات الشخصية المحمولة 
في مناطق أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا 

وأمريكا اللاتينية نمواً قوياً تجاوز المتوسط 
الإقليمي بشكل ملحوظ.

كما سجل البائعون الآخرون نتائج مختلطة، 
إذ حققت إتش بي ربعاً ثانياً على التوالي 
من النمو مقارنة بالعام السابق، وسجلت 
نمواً تسلسلياً في شحنات الكمبيوترات 
الشخصية حول العالم، في حين سجلت ديل 

الربع السابع على التوالي من الانخفاض في 
الشحنات مقارنة بالأعوام السابقة.

لمحة إقليمية
سجلت مناطق أوروبــا والشرق الأوسط 
وأفريقيا وأمريكا الشمالية نمواً مقارنة بالعام 
السابق والذي أدى إلى تحقيق نمو عالمي 
على الرغم من أن منطقة آسيا المحيط الهادئ 

كانت لا تزال في مرحلة التراجع خلال الربع 
الأخير من عام 2023 وذلك نتيجة للنتائج 
ــا  السلبية في الصين. وشهد ســوق أوروب
والشرق الأوسط وأفريقيا أعلى معدلات النمو 
التي بلغت %8.7 وذلك في أول نمو مقارنة 
بالأعوام السابقة منذ الربع الأخير من عام 

.2021
أضافت كيتاجاوا: »يعكس السوق في 
منطقة أوروبــا والشرق الأوســط وأفريقيا 
حالة الــســوق بشكل عــام حيث أصبح 
المخزن أخيراً تحت السيطرة. إلا أن هذا 
الأمر قد يتغير في حال عودة الضعف في 
الطلب واتخاذ قناة التوزيع لتوجه حذر 
بخصوص إضافة مخزون جديد، خاصة وأن 
ارتفاع أسعار الفائدة يجعل من الاحتفاظ 
بالمخزون الآن أكثر تكلفة بالنسبة لقناة 

التوزيع”.
وسجلت منطقة آسيا المحيط الهادئ 
انخفاضاً بنسبة %8 مسجلة بذلك سبعة أرباع 
متتالية من الانخفاض. كما انخفضت شحنات 
الكمبيوترات الشخصية المكتبية والمحمولة 
في المنطقة، حيث تأثرت الكمبيوترات 
الشخصية المكتبية أكثر بهذا الانخفاض. كما 
أثر الانخفاض الكبير في الصين الكبرى على 
سوق منطقة آسيا المحيط الهادئ بشكل عام 
مع معدل انخفاض من خانتين مقارنة بالعام 
الماضي، في حين شهدت منطقة آسيا المحيط 
الهادئ الناضجة انخفاضاً طفيفاً، وحققت 

منطقة آسيا المحيط الهادئ الناشئة نمواً من 
خانة واحدة.

فترة تعديل
ــوأ في تاريخ  لقد كــان عــام 2023 الأس
الكمبيوترات الشخصية حيث سجلت 
الشحنات فيه انخفاضاً بنسبة %14.8، وكان 
العام الثاني على التوالي الذي يشهد تسجيل 
معدل انخفاض من خانتين. هذا وبلغت 
الشحنات على الصعيد العالمي 241.8 مليون 
وحدة في عام 2023، منخفضة عن الرقم 
المسجل في عام 2022 والبالغ 284 مليون 

وحدة . 
واختتمت كيتاجاوا بالقول: »لقد شهد 
سوق الكمبيوترات الشخصية فترة تعديل 
ملموسة خلال العامين الماضين وذلك بعد 
النمو الكبير الذي تم تسجيله بين عامي 2020 

و2021”.
إن هذه النتائج أولية، وستكون الإحصائيات 
النهائية متوافرة قريباً لعملاء برنامج 
الإحصائيات الفصلية حول العالم بحسب 
المنطقة لشحنات الكمبيوترات الشخصية 
والمقدم من جارتنر. يقدم هذا البرنامج 
نظرة شاملة وفي الوقت المناسب عن سوق 
الكمبيوترات الشخصية حول العالم، ولذلك 
فإنه يتيح للمؤسسات العاملة في مجالات 
تخطيط المنتجات وتوزيعها وتسويقها 
ومبيعاتها، مواكبة القضايا الرئيسية ومتابعة 

آثارها المستقبلية حول العالم.

كتب: وائل الجعفري -  محمد 
حلمي 

يستفيد قطاع التجميل مــن الابــتــكــارات 
التكنولوجية في سعيه إلى جعل خدماته في 
متناول الجميع، بدلاً من أن تبقى أحياناً حكراً على 
الميسورين، إذ يتيح الذكاء الاصطناعي، مثلاً، طلاءً 
مثالياً للأظافر في المنزل، ويوفر نصائح خاصة بكل 

فرد في مجال العناية بالبشرة والتبرج.
وصف صالون »نيمبل-NIMBLE« للأظافر بأنه 
أول جهاز في العالم لهذا الغرض يجمع بين الذكاء 
الاصطناعي، وتقنيات الروبوتات، ويتيح للمرأة طلاء 
عشرة أظافر، وتجفيفها خلال 25 دقيقة فقط، وهذا 
الجهاز مخصص للاستخدام المنزلي، وهو متاح في 

أي وقت، دون حاجة إلى موعد .
ــذي يــزن ثمانية  هــذا الصندوق الأبيض ال
كيلوجرامات، موجود في الوقت الراهن في معرض 
الإلكترونيات الاستهلاكية في لاس فيجاس، الحدث 
السنوي الأهم للقطاع التكنولوجي وشرح مبتكروه 
أنه مزود بكاميرات صغيرة عالية الدقة، ويستخدم 
تصويراً ثلاثي البعد لتحديد شكل الأظافر وحجمها 
وانحنائها، ثم تتولى ذراع آلية صغيرة توجهها 

خوارزميات الذكاء الاصطناعي، وضع الأساس ومن 
ثم الطلاء الملون، وأخيراً مثبت الطلاء على الأظافر، 
فيما يتكفل منفاخ مهمة تجفيف كل من الطبقات 

الثلاثة.
وعندما يطرح هذا الجهاز في الأســواق في 
مارس القادم، سيتوافر فيه أكثر من ثلاثين لوناً، على 
شكل كبسولات يبلغ سعر كل منها عشرة دولارات، 
وتكفي عمليتي تجميل أظافر كاملتين، ويباع الجهاز 

لقاء 599 دولاراً.
كذلك تسلل الذكاء الاصطناعي، الذي بات عنصراً 
أساسياً في الابتكارات التكنولوجية الاستهلاكية إلى 

فروع التجميل، كالماكياج والعناية بالبشرة.
ولاحظ الرئيس التنفيذي لمجموعة مستحضرات 

التجميل العملاقة »لوريال«، نيكولا هيرونيموس، 
خلال معرض لاس فيجاس الذي افتتح الثلاثاء، أن 
»التجميل حاجة أساسية منذ الإنسان المنتصب«، 
وشدد على أن التكنولوجيا تساعد الدار على إقامة 
علاقة أقوى مع زبائنها، وفيما يتعلق بالتجميل، توفر 
التكنولوجيا تجارب شاملة، وتمكن الناس من التعبير 
عن هوياتهم وأمام الحاضرين الذين ناهزوا الألفين 
ومتابعي البث المباشر، قدّم هيرونيموس شرحاً عن 
 )BEAUTY GENIUS( »تطبيق »بيوتي جينيوس
المجاني الذي سيكون بمثابة »مستشار شخصي 

افتراضي« قائم على الذكاء الاصطناعي.
ووصف هيرونيموس هذا التطبيق بأنه أول 
مستشار تجميل شخصي، إذ يوصي للمستخدمة، 
بمنتجات العناية بالبشرة والماكياج بناءً على 
بشرتها، ويقدم نصائح في شأن تقنيات التبرج، 
ويجيب عن أسئلة تتناول عدداً من المشاكل كحب 
الشباب وتساقط الشعر وسواهما، ويتيح للمهتمات 

تجربة المنتجات المذكورة افتراضياً.
ويشكل التطبيق وسيلة لتوجيه المستخدمات، 
اللواتي يحترن في الاختيار بين كريمات الأساس 
ذات الظلال الشديدة التشابه والمتنوعة القوام، 

والكريمات ذات الخصائص المتعددة.

كتب: مصطفى ابراهيم – 
امين قدري

أكد ريتشارد تينج ، الرئيس التنفيذي لـ 
»بينانس« إنجاز مرحلة تاريخية في مجال 
العملات المشفرة وقال: تعتبر موافقة هيئة 
الأوراق المالية والبورصة الأمريكية على 
صناديق الاستثمار المتداولة للعملات المشفرة 
)بيتكوين( BITCOIN ETFS تأكيداً على 
الوصول إلى مستوى جيد من القبول والنضج 
والانتشار لسوق العملات المشفرة، مما يوفر 
لهذا القطاع مزيدًا من المصداقية وإمكانيات 

تحفيز الابتكار.
أضاف: ستوفر صناديق الاستثمار المتداولة 
للعملات المشفرة )بيتكوين( وصولاً أسهل 
إلى سوق العملات المشفرة، يجتذب مزيدًا 
من المستثمرين والسيولة. ومع أنه ليس 
من السهل أن نتوقع حجم المنضمّين الجدد 
وحجم نشاط الــتــداول، واللذين يخضعان 
لتحركات السوق، ينبغي الإشارة إلى أن إدخال 
صناديق الاستثمار المتداولة للذهب في 
عام 2004 أدى إلى سبع سنوات من الحركة 

الإيجابية في الأسعار . 
أشار بجانب الإعلان عن تخفيض مكافآت 

 BITCOIN HALVING التعدين إلى النصف
هذا العام، قد توفر هذه التطورات ديناميكية 
معًا حركة أكبر في سوق البيتكوين. توفر 
صناديق الاستثمار المتداولة للعملات المشفرة 
)بيتكوين( آلية مألوفة ومنخفضة التكلفة 
للمستخدمين الرئيسيين تمكنهم من الوصول 

بسهولة إلى استثمارات العملات المشفرة.
وقــال سيتيح إدخــال صندوق الاستثمار 
المتداول للعملات المشفرة )بيتكوين( في 
البورصة مزيدًا من المصداقية لقطاع الأصول 
الرقمية، مما يرسخ أساسات الثقة في السوق 
لدى شريحة أكبر من الجمهور. ستنسجم 
عمليات الاستثمار المباشر في البيتكوين مع 
مختلف الأدوات والتشريعات التنظيمية، مما 

يتيح استراتيجيات استثمار متنوعة، ويتناسب 
ــواع المخاطر والتفضيلات.  مع مختلف أن
ويؤكد هذا الأمر بداية حقبة جديدة ولافتة 
من الاعتماد والمشروعية، ليس فقط بالنسبة 
للبيتكوين ولكن لقطاع العملات المشفرة 

بأكمله.
أضاف: خلال الأسابيع والأشهر القادمة، 
نتوقع تحقيق إنجازات أخرى، بما في ذلك 
الإعــلان عن تخفيض مكافآت التعدين إلى 
النصف هذا العام، وتوقعات الموافقة على 
صناديق الاستثمار المتداولة للعملات المشفرة 
)إيثيريوم( ETH ETF، وتوقعات المتداولين 
الذين يتطلعون إلى إصدار موافقات حفظ 

الأصول الرقمية، وغيرها

كتب: غادة حلمي -  وائل الجعفري
أطلقت شركة » لينوفو » حاسوبها المصغر الجديد  XIAOXIN MINI، الذي يتميز 
بتصميم مصغر وأداء قوي. يأتي الحاسوب بمجموعة متنوعة من التكوينات، مما يلبي احتياجات 
المستخدمين المختلفة. حيث يتميز الحاسوب بتصميم مصغر يوفر سعة قدرها لتراً واحدًا، مما 
يجعله مناسبًا للاستخدام في مجموعة متنوعة من الإعدادات. بفضل معالجات الجيل الثالث عشر 
من إنتل، يوفر الحاسوب أداءً قوياً يمكنه التعامل مع معظم المهام الكثيفة الاستخدام للموارد 
بسهولة. بالإضافة إلى ذلك، يوفر الحاسوب خيارات اتصال واسعة، بما في ذلك منافذ USB و

.THUNDERBOLT 4و HDMI
يقدم XIAOXIN MINI خياراً جذاباً للمستخدمين الذين يبحثون عن حاسوب مصغر قوي 
الأداء وسهل الاستخدام. يمكن استخدامه في مجموعة متنوعة من الإعدادات، بما في ذلك المنزل 

والمكتب والألعاب.

كتبت: رشا حسين - سماح سعيد  
كشفت شركتا »أرامكو الرقمية« و«إنتل« عزمهما إنشاء أول 
 OPEN( مركز لتطوير شبكات الوصول اللا سلكي المفتوحة
RNA( في المملكة العربية السعودية، يتُوقع أن يسُهم في دفع 

الابتكار، وتعزيز التقدم التقني.
ويهدف التعاون بين الشركتين إلى تسريع تطوير وتطبيق 
تقنيات شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح، مما يعزز جهود 
المملكة في إرساء بنية تحتية قوية ومرنة للاتصالات تركّز على 
تسريع التحوّل الرقمي عبر مختلف الصناعات. كما يسعى هذا 
التعاون لمواكبة رؤية السعودية 2030 التي تركّز على التقدم 

التقني والتنويع الاقتصادي.
وتسمح شبكات الوصول اللا سلكي المفتوح، وهي نموذج 
متطور في بنية الشبكة اللاسلكية، بمزيد من المرونة وقابلية 
التشغيل البيني والابتكار، وستقدم »أرامكو الرقمية« معرفة 
عميقة باحتياجات وطموحات المملكة التنموية، وفرص تطبيق 
تقنية شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح، إلى جانب تقديم 
منظور فريد للمشهد الاقتصادي للمملكة، ومن جانبها ستقدم 
شركة إنتل، الرائدة في تقنيات الحوسبة والاتصالات، خبرتها في 

تقنيات شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح.
وتشمل أبرز مجالات التعاون بين الشركتين إقامة مركز 
الابتكار: يهدف مركز تطوير شبكة الوصول اللا سلكي 

المفتوح لأن يكون محور ابتكار، وتعزيز التعاون بين 
مهندسي »أرامكو الرقمية« و«إنتل«، بالإضافة إلى الباحثين 
وخبراء الصناعة ، وكذلك تطوير الكفاءات المحلية: يسعى 
المركز إلى الإسهام في تطوير الكفاءات المحلية من خلال 
توفير التدريب والخبرة العملية في مجال تقنية شبكة 
الوصول اللا سلكي المفتوح، وتقنية الحوسبة الطرفية 
التي تتطور بسرعة حيث يتم من خلالها تجميع البيانات 
ومعالجتها ، التأثير الاقتصادي: يهدف التعاون الى الإسهام 
في الاقتصاد المحلي من خلال المبادرات التي تعتمد على 
التقنية، بما يتماشى مع أهداف رؤية السعودية 2030 

بالإضافة للتعاون العالمي.

كتبت: سماح سعيد – رشا حسين
تحذف شركة »أبل« ميزة الأوكسجين في الدم من أحدث 
ساعاتها الذكية، »سيريس 9«، و«ألترا 2«، للالتفاف على الحظر 
الأمريكي الناتج عن نزاع براءات الاختراع مع شركة »ماسيمو 

.)MASIMO CORP( ”كورب
كشفت »ماسيمو« عن الإجراء، وقالت إن هيئة الجمارك 
وحماية الحدود الأمريكية وافقت على هذا التغيير في 12 
يناير. مضيفة أن الهيئة »أقرت أن إعادة التصميم الذي أجرته 
)أبل( يقع خارج نطاق حظر الاستيراد الذي فرضته لجنة التجارة 
الدولية الأمريكية«، مما يشير إلى أن التعديل سيسمح لـ)أبل( 

بالاحتفاظ بساعاتها في السوق.
لجنة التجارة الدولية كانت قضت في أكتوبر بأن أجهزة 
)أبل( انتهكت براءات اختراع شركة »ماسيمو« المتعلقة بقياس 
نسبة الأوكسجين في الدم. أدى ذلك إلى وقف »أبل« بيع 
الساعات الذكية مؤقتاً قبل عيد الميلاد مباشرة، رغم أن تعليق 
الحظر سمح للشركة بإعادة بيع المنتجات في أواخر الشهر 

الماضي.
طوّرت مصنعة هواتف »أيفون« حلاً برمجياً يهدف إلى 
تجنب النزاع، وقدمت الحل الأسبوع الماضي إلى وكالة الجمارك 
المسئولة عن فرض حظر الاستيراد. وأوضحت »أبــل« أن 
الساعات المعاد تصميمها لا تحتوي »نهائياً« على التكنولوجيا 

المعنية، والمعروفة باسم قياس التأكسج النبضي، وفقاً 
لـ«ماسيمو”.

هيئة الجمارك لم تنشر قرارها علناً، لكنها شاركته 
مع الأطراف. ولم تستجب »أبل«، و«ماسيمو« لطلبات 

التعليق.
حذف هذه التقنية من ساعة »أبل« يعُد خطوة دراماتيكية. 
إذ يعمل مهندسو الشركة على تحديث للنظام يغيّر تطبيق 
أوكسجين الدم وخوارزمياته بطريقة قد تتحايل على المشكلة 
دون فقدان الميزة. إلا أن إلغاء هذه القدرة كان على الأرجح 
أسرع طريقة لتجنب إعادة فرض الحظر، وهو ما كان يمكن أن 

يحدث في وقت مبكر من هذا الشهر.

كتب: مصطفى ابراهيم - محمد العطار 
كشفت شركة ثمانية، شبكة البودكاست وصناعة المحتوى العربي، عن تحولها من شركة صناعة 
محتوى صرفه إلى شركة تقنية إعلامية متعددة المنصات لتمكين صانعي المحتوى من إثراء 

المحتوى على الإنترنت.
وأطلقت ثمانية تطبيق “راديو ثمانية” للهواتف الذكية والذي يسمح لصانعي المحتوى بث 
برنامج البودكاست الخاص بهم وترويجه لجمهور أكبر، وبالتالي الوصول لفرص لتحقيق الدخل. 
وتشير الشركة إلى أن التطبيق يهدف إلى تعزيز تجربة الاستماع إلى البودكاست ومشاركتها من 
خلال تمكين المستخدمين من إنشاء ملفات شخصية وزيادة التفاعل الاجتماعي بينهم، حيث 
يمكن للمستخدمين استيراد برامجهم المحلية والعالمية المفضلة من أي تطبيق للبودكاست 

والاستماع إليها على التطبيق الجديد.
كما أعلنت الشركة عن منصتها لصناعة المحتوى المكتوب والنشرات البريدية، التي تتيح 
للكتاب إنشاء مواقعهم الخاصة ونشرها لأكبر عدد من القراء وتحقيق الدخل من خلالها عبر ربطها 

مع بوابات الدفع الإلكترونية لبدء استقبال رسوم الاشتراكات في حال كانت مدفوعة.
من جهته قال عبدالرحمن أبو مالح ـ المؤسس والرئيس التنفيذي لثمانية: “صنعنا أفضل مكتبة 
محتوى عربية عرفها الإنترنت، ونود أن نوسّع المكتبة ونشرك صناع المحتوى العرب من كل 
أقطار الوطن العربي في هذه الرحلة الجديدة. واليوم، نحن لا نتحدث عن التغيير فحسب، بل 
نبني الأدوات اللازمة لتحقيق ذلك. نحن أكثر من يعلم أن صناعة المحتوى مهمة صعبة كفايةً، 
لذا ستعمل ثمانية على التقنية والتسويق والمبيعات، ليتسنى لصانع المحتوى التركيز في صناعة 

محتوى ممتاز والاستمرار فيه”.

كتبت: سارة نور الدين – نهلة مقلد 
أطلقت شركة أسوس “ ASUS”  مجموعة جديدة من 
الأجهزة الطرفية للألعاب تحت علامة ROG  التجارية، حيث 
تقدم هذه الأجهزة مزيجًا من الأداء والميزات المميزة لتلبية 

احتياجات اللاعبين من جميع المستويات.
وتعُد فأرة الألعاب ROG KERIS II ACE واحدة 
من أبرز الأجهزة الجديدة في المجموعة، حيث صُممت 
استجابة لمتطلبات اللاعبين المحترفين في الرياضات 
الإلكترونية )ESPORTS(، لتمنح اللاعبين التوازن المثالي 
بين الأداء والشكل ويتميز غلاف الفأرة المصنوع من النايلون 
الحيوي الصديق للبيئة بوزن خفيف للغاية يبلغ 54 جرامًا فقط، 
مما يساعد على تقليل إجهاد الرسغ أثناء اللعب لمدة طويلة. 
كما توفر المفاتيح المستخدمة في فأرة KERIS II ACE عمر 

استخدام طويلًا يصل إلى 100 مليون نقرة.

وتأتي فأرة KERIS II ACE مجهزة بالمستشعر الضوئي 
ROG AIMPOINT PRO الذي تصل حساسيته إلى 42 ألف 
نقطة في البوصة )DPI(، مما يوفر دقة وتحكمًا فائقين في 
اللعب كما تسمح ميزة الاتصال الثلاثية للمستخدمين بالاتصال 
بفأرة الألعاب باستخدام منفذ USB السلكي أو استخدام 
الاتصال اللاسلكي بتردد قدره 2.4 جيجاهرتز، كما يمكنهم 

وصل فأرة الألعاب بثلاثة أجهزة في وقت واحد عبر تقنية 
    . BLUETOOTH

 ROG FALCHION RX LOW تقدم لوحة المفاتيح
PROFILE مزيجًا من الأناقة والأداء، حيث تتميز بحجم 
تصل نسبته إلى %60 من الحجم القياسي بارتفاع قدره 26.5 
ملم. كما تتميز المفاتيح المستخدمة في لوحة المفاتيح 
FALCHION RX LOW PROFILE بضغطات أكثر تناسقًا 
مع ارتداد شبه معدوم واهتزاز أقل للمفتاح مقارنة بالمفاتيح 

المنافسة.
ويتيح الاتــصــال الثلاثي الأوضـــاع للوحة المفاتيح 
FALCHION RX LOW PROFILE القدرة على الاتصال 
بخمسة أجهزة في وقت واحد، إذ يمكن الاتصال بثلاثة أجهزة 
عبر تقنية BLUETOOTH، واتصال لاسلكي بتردد قدره 2.4 
جيجاهرتز، واتصال سلكي بمنفذ USB. ويمكن للمستخدمين 

أيضًا التبديل بسهولة بين نظام ويندوز ونظام ماك أو إس.

كتب: أمين قدري 
 ”LOKALEE “ كشفت شركة لوكالى
ومقرها دبي، وهي منصة محتوى مدعومة 
بالذكاء الاصطناعي للفنادق والمنازل 
المُخصصة للعطلات، اليوم عن تفاصيل 
جولة الاستثمار الناجحة الأخيرة، والتي 
أسفرت عن جمعها 5.6 مليون دولار في 

.A جولة قبل الفئة
وسيُعزز ضخ رأس المال، جنباً إلى 
جنب مع نمو LOKALEE، جهود الشركة 
لتطوير المنتجات المُسرعة بالإضافة 
ــة وقــاد  ــي ــواق الأوروب لتوسعها فــي الأسـ

  CROWN PRIVATE FUND صندوق
الاستثمار البالغ 5.6 مليون دولار ، وشمل 
أيضًا مساهمات من ثلاثة مستثمرين 
استراتيجيين آخرين لديهم خلفية في 

الفنادق والتكنولوجيا.
ــرأس المال نمو  كما عــزز الــوصــول ل
 LOKALEE ــي محفظة الــعــمــلاء ف
مــع اســتــخــدام 250 فندقاً حاليًا لحل 
LOKALEE بالإضافة إلى توسعها في 
النمسا وألمانيا والمملكة العربية السعودية 
في عــام 2023 وتشمل خطط التطوير 
الفورية إطلاق مُخطط رحلة يجمع بين 
تقنية الذكاء الاصطناعي والبيانات المُنسقة 

التي يوفرها البشر، مما يوفر أفضل توليفة 
من كلا العالمين.

 B2B هي منصة محتوى LOKALEE
تم تطويرها خصيصًا للفنادق والمنازل 
المُخصصة للعطلات، والمصممة لتحسين 
تفاعلات الضيوف وتبسيط العمليات 
وزيادة الإيرادات المحتملة وتسمح منصة 
العلامة البيضاء القابلة للتخصيص للضيوف 
بالتصفح وحجز كل ما يقدمه العقار 
والوجهة، والــذي يتم الحصول عليه من 
LOKAL CURATORS وبدعم من شركاء 

عالميين.
 ،LOKALEE  وتم بالفعل تنفيذ منصة

التي تحظى بثقة أكثر من 200 علامة 
تجارية فــي 20 دولـــة، فــي مجموعات 
فــنــادق رائـــدة مثل MOVENPICK و 
 SOFITEL و ROTANA و SHERATON

و HILTON و MILLENNIUM وغيرها.
ــال الرئيس التنفيذي  ومــن جهته ق
لشركة LOKALEE:” سعداء للغاية بثقة 
المستثمرين في LOKALEE، والتي 
تثُبت إمكانات منصتنا في قطاع الضيافة 
العالمي. ومن خلال هذا المصدر الجديد 
للتمويل، نحن مصممون على تسريع 
توسعنا الطموح لتحسين رقمنة رحلة 

الضيف لعملائنا.

أول جهاز يجمع بين الذكاء الاصطناعي وتقنيات الروبوتات  
يصل الى عالم التجميل

»بينانس«: الموافقة الأمريكية مرحلة تاريخية في العملات المشفرة

للباحثين عن كمبيوتر قوي وسهل الاستخدام :

لينوفو تطلق حاسوبها المصغر 
XIAOXIN MINI

بالتعاون بين »أرامكو الرقمية« و«إنتل« :

 إنشاء أول مركز لتطوير شبكات الوصول اللاسلكي المفتوحة
»ماسيمو«: 

»أبل« تتخلى عن تطبيق أوكسجين الدم لتجنب حظر ساعاتها في أمريكا

ثمانية تتحول لشركة تقنية إعلامية 
وتطلق منصات لتمكين صانعي المحتوى

أسوس تطلق مجموعة متنوعة من الأجهزة الطرفية لعشاق الألعاب

5.6 مليون دولار استثمارات جديدة في LOKALEE لمحتوى للفنادق ومنازل العطلات

كتب: سارة نور الدين – وائل الجعفري
كشفت شركة مكافي المتخصصة في مجال الأمن السيبراني عن إطلاق 
تقنية جديدة لاكتشاف الأصوات المزيفة. تعتمد التقنية الجديدة على 

الذكاء الاصطناعي، وتبلغ دقتها في اكتشاف الأصوات المزيفة 90%.
طوّرت شركة مكافي تقنية جديدة لاكتشاف الأصوات المزيفة، تعتمد 
على الذكاء الاصطناعي. تبلغ دقتها في اكتشاف الأصوات المزيفة 90%، 

وهي أعلى من دقة التقنيات الأخرى المتاحة حاليًا.
تساعد الأصوات المزيفة في تسهيل عمليات الاحتيال والخداع ونشر 
الأكاذيب عبر الإنترنت. لذلك، فإن تطوير تقنية جديدة لاكتشافها أمر مهم 

للحماية من هذه المخاطر.
تعمل التقنية الجديدة على تحليل المقاطع الصوتية والتمييز بين 
الأجزاء الحقيقية والأجزاء المزيفة. كما أنها مفيدة لتحليل الأصوات المرفقة 

بمقاطع الفيديو للتأكد من كونها أصلية أو مزيفة.
تشهد عمليات التزييف العميق للأصوات ومقاطع الفيديو طفرة خلال 
الآونة الأخيرة، بسبب تطور الأدوات التي تسُتخدم في إنتاجها. وقد رصدت 
شركة مكافي الكثير من المنشورات التي تعتمد على هذه العمليات في 

مواقع التواصل الاجتماعي.
تمثل تقنية مكافي الجديدة خطوة مهمة في مكافحة عمليات الاحتيال 
باستخدام الأصــوات المزيفة. فهي توفر أداة فعالة للحماية من هذه 

المخاطر.

مكافي  تطور تقنية جديدة لمكافحة عمليات 
الاحتيال والكشف عن الأصوات المزيفة

وكالة الطاقة الدولية ترفع توقعاتها للطلب على 
النفط وتحذر من اضطراب الامدادات بالمنطقة

XS.COM محلل أسواق وعضو قسم أبحاث السوق في الشرق الأوسط في

بقلم:  سامر حسن

تعود أسعار النفط الخام للتراجع الطفيف اليوم وذلك في استمرار للتيار الجانبي لها. حيث 
تراجع خام نفط برنت بنسبة %0.15 وتراجع خام نفط WTI بحوالي %0.7 أيضاً.

جاءت تراجعات أسعار النفط على الرغم من رفع هيئة الطاقة الدولية لتوقعاتها للطلب على 
النفط هذا العام، إلا أنه ما يبدو استمرار القلق حول الطلب من الصين قد أعاق أسعار الخام من 

الارتفاع.
شهدنا اليوم تقرير شهر يناير الصادر عن هيئة الطاقة الدول )IEA(، والذي كان أبرز ما فيه هو 
رفع توقعات الهيئة للطلب على النفط في العام 2024 إلى 1.2 مليون برميل يومياً من 1.1 مليوناً 
في التوقعات السابقة. في حين أن هذا الرقم يعادل النصف تقريباً مما كان عليه في العام الفائت، 
وهو الذي شهد الربع الرابع فيه تقلص الطلب بمقدار 1.7 مليون برميلاً يومياً مقارنة مع الربع 

نفسه من العام الذي سبقه.
فيما أشارت الهيئة إلى أن التراجع في الطلب على النفط هذا العام سيكون بضغط النمو 
الضعيف للاقتصادات الكبرى، علاوة على استكمال التعافي من وباء COVID-19 والمزيد من 
التحول نحو السيارات الكهربائية. في حين أكد التقرير على أن الصين ستقود نمو الطلب على 

النفط هذا العام وذلك مع التوسع في قطاع البتروكيماويات.
على جانب العرض، تتوقع الهيئة أن ينمو المعروض من النفط الخام بمقدار 1.5 مليون برميل 
يومياً وبذلك سيصل إلى مستوى قياسي جديد عند 103 مليون برميل يومياً. فيما أشار التقرير 
إلى أن الدول من خارج منظمة الدول المصدر للنفط وروسيا )OPEC+( هي التي ستقود نمو 
المعروض هذا العام، ذلك أن يتوقع أن تحافظ الأخيرة على الخفض الطوعي لإنتاجها من النفط. 
في حين تتوقع الهيئة أيضاً تراجع المعروض هذا الشهر بسبب الأحوال الجوية في الولايات 

المتحدة وكندا بما يؤثر على عمليات توريد النفط.
كما أظهر التقرير أيضاً مخاوف الهيئة حول الاضطرابات المحتملة لإمدادات النفط جراء التفاقم 

المحتمل للأعمال العسكرية في الشرق الأوسط والبحر الأحمر.
بالعودة إلى جانب الطلب، أعتقد أن نمو الاقتصاد الصيني هو العامل الأهم الذي سيساعد 

أسعار النفط على الارتفاع مجدداً وهذا ما يجب أن يلقى التركيز الأكبر من الأسواق.
بالفعل، فعلى الرغم من إجراءات OPEC+ لدعم السوق والتصاعد غير المسبوق للأعمال 
العسكرية في الشرق الأوسط، إلا أننا لا نزال نرى أداءً ضعيفاً نسبياً لأسعار النفط، وذلك بسبب 

الأداء الضعيف للاقتصاد الصيني.
حيث شهدنا الأمس جملة من بيانات الاقتصاد الصيني والتي استمرت في اظهار الأداء الأضعف 
من المتوقع، سواء على مستوى الناتج المحلي الإجمالي مبيعات التجزئة إضافة إلى ارتفاع معدل 

البطالة في مقابل الانتعاش الأعلى من المتوقع للإنتاج الصناعي واستثمارات الأصول الثابتة.
كما أن أسعار في الصين لا تنزل تنكمش على نحو مقلق سواء على مستوى المستهلكين أم 

المنتحين وحتى أسعار المنازل وذلك بما يعكس ظروف الطلب الضعيفة.

لينوفو تحافظ على الصدارة تليها إتش بي ثم 
ديل ثم أبل وبعدها أسوس وأخيرا ايسر
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 كتب: أمين قدرى - وائل الجعفرى
أعلنت شركة CONVERGENCE PARTNERS  أن 
صندوق شركاء التحول للبنية التحتية الرقمية )CPDIF( قد ابرم 
 ALVIVA HOLDINGS LIMITED اتفاق نهائي مع شركة
للاستحواذ على ٪100 من مجموعة DATACENTRIX وتتم 
 DATACENTRIX عمليه الاستحواذ بالتعاون مع فريق إدارة

الحالي الذي قاد الشركة بنجاح لأكثر من 20 عامًا.
 DATACENTRIX من ALVIVA وتبعا لذلك ستخرج
بموجب شطبها من بورصة جوهانسبرغ في بداية عام 2023، 

للتركيز على العمليات الأساسية في توزيع الأجهزة.«
لم يتم الكشف عن شروط الصفقة بعد« وتتوافق هذه 
الصفقة مع استراتيجية CPDIF للاستثمار في الشركات ذات النمو 
الكبير التي تكون رائدة في مجالها ويديرها فرق إدارة قوية تمتلك 

علاقات عميقة مع مزودي الخدمات والعملاء على حد سواء.
ووفقًا لدراسات الأسواق، أثبت سوق تكنولوجيا المعلومات 
في جنوب أفريقيا قدرته على المقاومة والصمود حتى في 
فترات الركود الاقتصادي ومن المتوقع أن يسجل الناتج المحلي 
 CONVERGENCE الإجمالي للبلاد نموا كبيرا وتعتقد

PARTNERS أن DATACENTRIX في وضع جيد تمامًا 
يؤهلها للاستفادة من هذا النمو.

وتقدم DATACENTRIX خدمات وحلول متكاملة 
لتكنولوجيا المعلومات لكبريات الشركات في جنوب أفريقيا، 
مما يضمن نجاحها واستدامتها في عصر التحول الرقمي، و 
يعتمد نهج الشركة على التعاون مع عملائها من خلال شراكات 
ناجحة، وتزويدهم بتحليلات قيمة ومساعدتهم في موائمة 
مشاريعهم في مجال تكنولوجيا المعلومات وفقًا لاستراتيجيتهم 
التجارية و تقدم DATACENTRIX مهارات متخصصة عميقة، 
وتحظى بدعم أكبر شركاء التكنولوجيا في العالم علاوة على 
سرعه وقوه وجودة الأداء المعتمدة على خبرتها الطويلة في 

الأسواق ومعرفتها العميقة بقطاعات الاقتصاد المختلفة.
وستواصل DATACENTRIX التركيز على التوسع في 
التقنيات التي تمثل قيمه مضافه لعملائها، بما في ذلك حلول 
التحول الرقمي والحلول الهجينة من الحافة إلى السحابة التي 
تساعد على انجاز الاعمال وتحسين خدمه العملاء وسوف 
تستمر في العمل بشكل مستقل كوضعها الحالي ولا نتوقع أي 

تغييرات محتمله في العمليات أو الموظفين.
ومن جانبه علق أحمد محمد، الرئيس التنفيذي لمجموعة 

DATACENTRIX »نحن متحمسون للمستقبل حيث 
نبدأ فصلاً جديداً في تاريخ DATACENTRIX الممتد 
على مدار ال 25 عامًا الماضية كشركة ناجحة للغاية وتحظى 
باحترام الجميع في السوق وسنسخر ما جعلنا ناجحين 
ــع بما  ــدرات المجموعة الأوس حتى الآن ونستفيد من ق
في ذلك خطط توسعها في باقي أفريقيا خلال الانضمام 
إلى CONVERGENCE PARTNERS. نحن فخورون 

جــدًا بالإعلان عن عمليه الاستحواذ حيث يتمتع فريق 
DATACENTRIX بمهارات استثنائية وخبرة عميقة في 
الخدمات المداره وتكامل الأنظمة وبناء عليه يمثل هذا 
الاستحواذ خطوة هامة للشركة حيث نسعى للعمل جنبًا إلى 
جنب مع فريق DATACENTRIX لبناء شركة رائدة في مجال 

SI في جنوب إفريقيا وعبر القارة الأفريقية.
وأضاف ان ثقتنا ثابتة في ريادة DATACENTRIX في 

السوق في مجال الخدمات المدارة وتكامل الأنظمة وإن التناغم 
بين قدرات DATACENTRIX والخبرة الواسعة التي تتمتع بها 
CONVERGENCE PARTNERS في مجال رؤوس الأموال 
الخاصة، لا سيما من خلال CPDIF، نستعد لتقديم قيمة لا 
مثيل لها لعملائنا في جميع أنحاء أفريقيا جنوب الصحراء 

الكبرى وشمال أفريقيا والشرق الأوسط. 
ان العامل الأساسي في نجاح DATACENTRIX هو 
موظفوها ، فهم يمثلون الأصــول الأكثر قيمة للشركة، في 
CONVERGENCE PARTNERS نقدر بشدة موهبة 

 .DATACENTRIX وتفاني فريق
ومن خلال خبرتهم المتنوعة والتزامهم، نتصور تنمية 
الأعمال إلى آفاق جديدة، وتعزيز تأثيرنا في قطاع البنية التحتية 
 CONVERGENCE الرقمية« قال أنديلي نجكابا، رئيس

 .PARTNERS
قلب نجاح DATACENTRIX هم موظفوها من كل 
المستويات الإدارية إلى فريق القيادة، فهم يمثلون أثمن ما 
لدي الشركة، وفي CONVERGENCE PARTNER لدينا 
تقديراً عميقاً للموهبة والخبرات والكفاءة الذي يتمتع به فريق 
عمل الشركة ومن المتوقع إغلاق الصفقة في الربع الأول من 

عام 2024، بناءً على الموافقات التنظيمية الاعتيادية، بما في 
ذلك موافقة هيئة المنافسة في جنوب أفريقيا وهيئة الاتصالات 

.)ICASA( المستقلة في جنوب أفريقيا
تعتبر DATACENTRIX من المساهمين في شراكة 
التمويل الأسود )B-BBEE( على مستوى واحد )AAA(، مع 
اعتراف بنسبة ٪135 للتوريد للمزيد من المعلومات، يرجى 
زيــارة WWW.DATACENTRIX.CO.ZA. حول شركاء 
التحول شركاء التحول هي شركة إدارة استثمارات رائدة في رأس 
المال الخاص تركز على قطاع التكنولوجيا في جنوب الصحراء 
الإفريقية، حيث يمتلكون تاريخ استثمار ناجح يمتد لمدة 20 

عامًا في البنية التحتية الرقمية في المنطقة. 
يعتبر صندوق شركاء التحول للبنية التحتية الرقمية من 
أكبر صناديق رأس المال الخاص في حــدود 300 مليون 
دولار مخصصًا للاستثمارات طويلة الأمد في مراكز البيانات، 
ــراج، والحواف،  وشبكات الألياف، وشبكات اللاسلكية والأب
والذكاء الاصطناعي )AI(، وإنترنت الأشياء )IOT(، والسحابة 
والتكنولوجيا المالية والمنصات عبر القارة الإفريقية. يقع فريق 
شركاء التحول في جنوب أفريقيا، نيجيريا، موريشيوس، وفي 

كينيا قريبًا.

 كتب: أمين قدرى - وائل الجعفرى
طوّر فريق البحث والتحليل العالمي لدى كاسبرسكي 
)GREAT( طريقة سهلة لرصد مؤشرات الإصابة ببرمجيات 
التجسس المتطورة التي تستهدف نظام IOS مثل 
PEGASUS وREIGN وPREDATOR من خلال تحليل 
سجل SHUTDOWN.LOG الذي يعد بقيّة جنائية غير 

مستكشفة سابقاً.
 PEGASUS اكتشف خبراء الشركة أن الإصابة ببرمجية
تترك آثـــاراً في سجل الإيــقــاف غير المتوقع للنظام، 
SHUTDOWN.LOG، المخزن في الأرشيف الذي تجمعه 
أداة SYSDIAGNOSE في أي جهاز محمول يعمل بنظام 
IOS. حيث يحتفظ هذا الأرشيف بالمعلومات من كل 
جلسة إيقاف وإعادة تشغيل النظام، مما يعني أن الحالات 
الشاذة المرتبطة ببرمجية PEGASUS الخبيثة تظهر في 
السجل إذا قام مستخدم مصاب بإيقاف وإعادة تشغيل 

جهازه.
كانت من بين تلك الآثار المكتشفة عمليات »عنيدة« 
تعوق عمليات إعادة تشغيل النظام، لا سيما تلك المرتبطة 
ببرمجية PEGASUS، هذا إلى جانب آثار للإصابة تم 

اكتشافها عبر ملاحظات مجتمع الأمن السيبراني.

عن هــذا الموضوع، يقول ماهر يــامــوت، رئيس 
الباحثين الأمنيين في فريق البحث والتحليل العالمي 
لــدى كاسبرسكي )GREAT(: »أثبت تحليل ملفات 
التفريغ في أرشيف أداة SYSDIAG أنــه طريقة 
بسيطة للغاية ولا تستهلك الكثير من الموارد، فهذا 
التحليل يعتمد على بقايا معتمدة على النظام لتحديد 
الإصابات المحتملة في هواتف IPHONE. بعد رصد 
مؤشر للإصابة في هذا السجل وتأكيد الإصابة باستخدام 
أدوات تحقق من الأجهزة المحمولة )MVT( لمعالجة 
بقايا أخــرى في نظام IOS، أصبح هذا السجل الآن 
 IOS جــزءاً من نهج شامل للتحقيق في إصابة نظام
بالبرمجيات الخبيثة. وبما أننا تأكدنا من توافق هذا 
السلوك مع حالات الإصابة ببرمجية PEGASUS الأخرى 
التي قمنا بتحليلها، فإننا نعتقد أنه سيكون موثوقاً 

بمثابة بقية جنائية لدعم تحليل الإصابة.«
عند تحليل سجل SHUTDOWN.LOG في حالات 
الإصابة ببرمجية PEGASUS، لاحظ خبراء كاسبرسكي 
 ،»/PRIVATE/VAR/DB/« مساراً شائعاً للإصابة هو
مما يشبه مسارات تمت ملاحظتها في حــالات الإصابة 
 REIGN مثل IOS ببرمجيات خبيثة أخرى تستهدف نظام
وPREDATOR. يشير باحثو الشركة إلى أن هذا السجل قد 

يساعد في رصد الإصابات المتعلقة بمجموعات البرمجيات 
الخبيثة هذه.

لتسهيل رصد مؤشرات الإصابة ببرمجيات التجسس، طور 

خبراء كاسبرسكي أداة فحص ذاتي للمستخدمين. تعمل 
النصوص المكتوبة بلغة PYTHON3 في هذه الأداة على 
تسهيل استخراج تسجيلات SHUTDOWN.LOG وتحليلها 

وتوزيعها. كما قام الخبراء بمشاركة الأداة مع العامة على 
 ،MACOS وهي متاحة لأنظمة تشغيل GITHUB موقع

.LINUXوويندوز، و
تعتبر برمجيات التجسس التي تستهدف الأجهزة 
العاملة بنظام IOS، مثل برمجية PEGASUS، معقدة 
ــن السيبراني  للغاية. وبينما لا ينجح مجتمع الأم
في وقــف الاستغلال الناجح للثغرات دائــمــاً، يمكن 
للمستخدمين اتخاذ خطوات وقائية لتصعيب العملية 
على المهاجمين. وللحماية من برمجيات التجسس 
المتقدمة التي تستهدف نظام تشغيل IOS، يوصي 

خبراء كاسبرسكي بما يلي:
• أوقف تشغيل جهازك وأعِد تشغيله يومياً: وفقاً 
 CITIZEN لبحث أجرته منظمة العفو الدولية ومختبر
LAB، غالباً مــا تعتمد برمجية PEGASUSعلى 
ثغرات اليوم صفر والتي لا تحتاج للنقر حتى دون أي 
استمرارية. يمكن أن يساعد إيقاف التشغيل وإعادته 
بانتظام يومياً في تنظيف الجهاز، مما يجبر المهاجمين 
على إعادة الإصابة بشكل متكرر، وبالتالي تزيد فرص 

رصد هذه الإصابة مع مرور الوقت.
ــارت الــعــديــد من  ــع القفل : أشـ • اســتــخــدم وض
التقارير العامة إلى نجاح وضع القفل -الذي أضافته 

شركة APPLE حديثاً على أجهزتها- في حظر الإصابة 
 .IOS بالبرمجيات الخبيثة التي تستهدف نظام

 :FACETIMEو IMESSAGE قم بإيقاف تطبيقي •
يعد تطبيق المراسلة IMESSAGE الافتراضي اتجاهاً جذاباً 
لعمليات استغلال الثغرات. لذا يقلل تعطيله من خطر 
الوقوع ضحية لسلاسل الهجمات التي لا تحتاج للنقر. وهذه 
النصيحة تنطبق أيضاً على تطبيق FACETIME، وهو اتجاه 

محتمل آخر لاستغلال الثغرات.
• حافظ على تحديث جهازك: قم بتثبيت أحدث 
تصحيحات نظام IOSعلى الفور، إذ تعد الثغرات الأمنية 
التي تم تصحيحها في السابق هدفاً للعديد من أدوات 
استغلال الثغرات في نظام IOS. لذلك من الضروري 
تثبيت التحديثات بسرعة لتبقى متقدماً على بعض 
المهاجمين الذين ترعاهم الدول والذين قد يستغلوا 

التحديثات المتأخرة.
• احذر عند التعامل مع الروابط: تجنب النقر على 
الروابط التي تصلك عبر رسائل نصية، فقد يلجأ عملاء 
برمجية PEGASUS إلى إجراء عمليات استغلال تحتاج 
لنقرة واحدة عبر إرسال الرسائل القصيرة، أو الرسائل 
على برامج المراسلة الأخــرى، أو الرسائل إلى البريد 

الإلكتروني.

بهدف دفع عمليه الرقمنه ودعم الحوسبة السحابية الهجينة

كتب : أمير طه – وائل الحسيني 
كشفت شركة سامسونج للإلكترونيّات عن سلسلة هواتفGALAXY S24 ULTRA و
 ،GALAXY AI ؛ المدعومة بتقنية الذكاء الاصطناعيGALAXY S24و GALAXY S24+
مما يسهم في تمكين الاتصال السلس عبر الترجمة الذكيّة للنصوص والمكالمات، وتعزيز الإبداع 
بفضل محركّ PROVISUAL من GALAXY. وأكدّ تي إم روه، رئيس ومدير وحدة أعمال 
الهواتف المحمولة في سامسونج للإلكترونيات، أنّ سلسلة GALAXY S24تمثل تحولّاً جذرياً 
في تفاعل المستخدمين مع الهواتف المحمولة. وقال: »تمّ تقديم GALAXY AI كجزء من 
التزام سامسونج بالابتكار، ويعكس رؤيتنا حول كيفية استخدام الأفراد لهواتفهم.ونهدف من 
خلال ذلك إلى تعزيز تجارب المستخدمين اليوميةوتمكينهم من اكتشاف إمكانيات جديدة في 

حياتهم«.

تجارب يومية استثنائيّة 
يسهُم GALAXY AI في تحسين تجارب المستخدمين، وتكامل هذه التقنيات في هاتف 
 LIVE TRANSLATE لتسهيل التواصل عبر اللغاتالمختلفة، حيث يتيح GALAXY S24
وهي الترجمة الصوتية والنصية ثنائية الاتجاه في الوقت الفعلي، مما يمُكن المستخدمين من 
التحدث والفهم بلغات مختلفة أثناء المكالمات دون الحاجة إلى تطبيقات طرف ثالث، مع ضمان 

الخصوصية بشكل تام.
وتأتي ميزة المترجم INTERPRETER لتوفير ترجمة فورية للمكالمات، حيث يمُكن للأفراد 
الذين يتحدثون مع لغات مختلفة فهم الطرف الآخر بسهولة عبر عرض نصّ مكتوب للكلمات 

المنطوقة دون الحاجة إلى اتصال بالإنترنت.
وبالنسبة للرسائل والتطبيقات الأخرى، يقوم مساعد الدردشةCHAT ASSIST بتحسين 
نغمات المحادثة لتتناسب بناءً على نمط الاتصال المقصود، سواء كانت رسالة أو عبارة جذابة 
للنشر على وسائل التواصل الاجتماعي. يتيح الذكاء الاصطناعي المدمج في لوحة المفاتيح 
ترجمة الرسائل النصيّة والبريد الإلكتروني في الوقت الفعلي بـ 13 لغة. أمّا أثناء القيادة فيعد 
ANDROID AUTOحلاً مثاليًا حيث يقوم بتلخيص الرسائل الواردة واقتراح الردود والإجراءات 
ذات الصلة تلقائيًا، مثل إرسال الوقت المتوقع للوصول، مما يجعل التواصل أكثر أماناً على 

الطريق.
 ،SAMSUNG NOTESفي تعزيز تجربة استخدام تطبيق NOTE ASSIST كما يسُاهم
حيث تتميّز بملخّصات تم إنشاؤها بواسطة الذكاء الاصطناعي، مما يوفر للمستخدمين إمكانية 
 TRANSCRIPTالوصول السريع والمنظم للمعلومات، وبالنسبة للتسجيلات الصوت،فإن
ASSIST يستخدم الذكاء الاصطناعي وتقنية تحويل الكلام إلى نص لتلخيص ونسخ التسجيلات، 

حتى في حالة وجود مكبرات صوت متعددة.
 ويقدم GALAXY S24 ميزة رائدة لأول مرةّ، وهي CIRCLE TO SEARCH مع جوجل، 
حيث تتيح سبل جديدة للاستكشاف من خلال إيماءة بسيطة. عند الضغط لفترة طويلة على زر 
الصفحة الرئيسية، يمكن للمستخدمين تحديد أي عنصر على الشاشة والنقر عليه للوصول إلى 

نتائج بحث غنية بالمعلومات وعالية الجودةدون الخروج من التطبيق الحالي. 

كتب : على الديب – محمد العطار
 أعلنت شركة نيوتنكس »NUTANIX« العالمية المتخصصة 
في الحوسبة السحابية الهجينة المتعددة ، عن اختيار القاهرة مركزاً 
 NEXT. رئيسياً لانعقاد مؤتمرها الدولي لمنطقة الشرق الأوسط
ON TOUR، وذلك انطلاقاً من تنامي أعمالها في السوق المصري 
وتوسع شراكاتها وخدماتها المقدمة لعملائها في مصر والشرق 
 »NUTANIX« الأوسط وشمال إفريقيا. وتستعد شركة نيوتنكس

NUTANIX .NEXT ON TOUR CAIRO لإطلاق مؤتمر
الأول من نوعه في منطقة الشرق الأوســط، يوم 18 يناير 
الجاري للكشف عن تجربة استثنائية وثورة رقمية جديدة في 
تشغيل التطبيقات وإدارة البيانات اعتماداً على مزيج من حلولها 
المبتكرة في الحوسبة السحابية الهجينة المتعددة في السوق 

المصري.
وينعقد مؤتمر »نيوتنكس نكست أون تور كايرو« للشرق 
الأوسط في القاهرة، بحضور دولي واسع النطاق من قيادات 
الشركة وخبرائها على مستوى العالم، وكذلك مجموعة من 
شركائها الدوليين رواد صناعة تكنولوجيا مراكز البيانات والحوسبة 
السحابية المتعددة الهجينة و متحدثين من كبرى الشركات الدولية 
وبحضور مسئولي التحول الرقمي والتطور التكنولوجي من مختلف 

القطاعات.
 »NUTANIX« وفي الفترة الراهنة تسلط شركة نيوتنكس
الضوء على مجموعة رئيسية من الاتجاهات الحالية للأسواق منها 
حلول الذكاء الاصطناعي والنمو الهائل للبيانات التي ستتبعه، فهذا 
لن يؤدي إلا إلى نمو أعمال نيوتنكس ، وكذلك ستساعد الشراكة 

مع سيسكو في تعزيز مستقبل العملاء.
وكشف سامي زغلامي نائب الرئيس الأول لشركة نيوتنكس 
»NUTANIX« عن منطقة أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا، أن 
أحدث استطلاع سنوي للشركة والذي ضم 1700 من صناع القرار 
في مجال تكنولوجيا المعلومات حول العالم، أظهر موافقة 83% 
من المشاركين على أن السحابة المتعددة المختلطة كانت الحل 
 NUTANIX ENTERPRISE المثالي، ولكن وفقًا لمؤشر
CLOUD INDEX، فإن %85 من المؤسسات تواجه صعوبة 
في إدارة تكاليف السحابة، لذلك ابتكرت نيوتنكس حلولاً لمساعدة 

عملائها على التحكم في تكاليفهم.
وأضاف أن وجود منصة سحابية ممتدة عبر سحابات 
متعددة يوفر المزيد من الرؤى حول التكاليف والعمليات 
التي يمكن أن تساعد في تحقيق وفــورات محتملة من 
تخفيض النفقات، كما أنها توفر المرونة اللازمة للتغيير 
حسب الحاجة إذا لم تلبِ إحدى السحابات احتياجات 
 »NUTANIX« الشركة، وبالإضافة إلى ذلك تركز نيوتنكس
على كيفية إدارة وتشغيل ونقل التطبيقات والبيانات 

بكفاءة وفعالية عبر السحابات المختلفة، العامة والخاصة.
ومن جانبه أكد مجيب عبد الرازق المديرالعام لشركة نيوتنكس 
في مصر، أن السوق المصري حقق نموا كبيرا خلال الفترة الأخيرة، 
ويمثل إضافة قوية لأعمال نيوتنكس حيث تعتبر تكنولوجيا 
الحوسبة السحابية أولوية قصوى للشركات الخاصة والحكومية على 
حد سواء، لذلك تحرص الشركة على إبداع خدمات داخل مصر 
لخدمة القطاعات الاقتصادية الرئيسية مثل القطاع الحكومي وقطاع 
الخدمات المالية، والاتصالات، والمصرفي، وصناعة النفط والغاز، 
بحلول مبتكرة لتقديم تجربة عملاء استثنائية بتحقيق أعلى درجات 

الجودة و بأفضل تكلفة.
وأضاف قائلاً : »نحن متحمسون لمستقبلنا وواثقون بآفاقنا 
على المدى الطويل، ولدينا حل مختلط متعدد الأوساط السحابية 
يحتاجه العملاء ويريدونه لمساعدتهم على تشغيل تطبيقاتهم 
وبياناتهم في أي مكان، وإن اتجاه الذكاء الاصطناعي والنمو الهائل 
للبيانات التي ستتبعه، لن يؤدي إلا إلى زيادة الطلب على منصتنا، 
كما أن هناك عملية توحيد للصناعة، بما سيوفر لنا رياحًا مواتية، 
ولدينا تحالفات قائمة، مثل شراكتنا الأخيرة مع CISCO، والتي 
ستساعدنا على النمو المستقبلي. وكشف ياسين خيربن نائب 
رئيس نيوتنكس »NUTANIX« للتسويق في أوروبا والشرق 
الأوسط وأفريقيا، إنه تم إنشاء »جروب« المستخدم النهائي على 
منصة LINKEDIN للتواصل بين رواد ومحبي التكنولوجيا 
في مصر ومستخدمي حلول نيوتنكس، من أجل تبادل الخبرات 
والتدريب المجاني وإجراء الاختبارات ومنح الشهادات العلمية من 
 NUTANIX جامعة نيوتنكس، كما أن مؤتمر الشركة في القاهرة

.NEXT ON TOUR

خلال مشاركتها في النسخة 27 لمعرض القاهرة 
لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات

ساس تعرض أحدث التطورات في حلول 
التحليلات المتقدمة المدعومة بالذكاء 

 GALAXY AI  سامسونج تغازل السوق بهواتف
لدعم الاتصال  السلس والتعبير الإبداع 

TOUR .NEXT ONتختار القاهرة لعقد مؤتمرها الدولي للشرق الأوسط

نيوتنكس تستعرض رؤية الحوسبة السحابية الهجينة في مصر 
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 DATACENTRIX GROUP تستحوذ على CONVERGENCE PARTNERS 
الرائدة في حلول التحول الرقمي المتكاملة للشركات 

 PEGASUS كاسبرسكي تكشف عن طريقة جديدة لرصد برمجية التجسس
IOS التي تستهدف الأجهزة العاملة بنظام تشغيل

كتب : مصطفى إبراهيم - سارة نور الدين
 خلال مشاركتها مؤخراً في النسخة 27 لمعرض القاهرة لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات، 
الحدث الدولي الأبرز في هذا المجال على مستوى الشرق الأوسط وأفريقيا، عرضت ساس، 
الشركة الرائدة في مجال التحليلات، أحدث التطورات في حلول التحليلات المتقدمة المدعومة 
بالذكاء الاصطناعي، كما قدمت حلول تكنولوجيا المعلومات المبتكرة والمصممة خصيصاً، وذلك 
في جناح »فيرتو ويف« VERTO WAVE، إحدى الشركات المرموقة في توفير حلول تحويل 

تكنولوجيا المعلومات.
وفي الوقت الذي يشهد فيه العالم ثورة في تكنولوجيا المعلومات والاتصالات، يمتد تأثيرها 
ليغطي ما هو أبعد من نطاق القطاع نفسه. ويمكن للشركات التي تسعى إلى التنمية الحقيقية 
والدائمة تحقيق هذه الأهداف من خلال التعاون مع شريك قوي قادر على توجيه التحولات 
ودفع التغييرات المطلوبة. وفي هذا الصدد، توفر ساس مجموعة من الخدمات في مجالات 
مواجهة الاحتيال وحلول الامتثال والتصدّي للمخاطر، إضافة إلى الذكاء الاصطناعي والتعلم الآلي، 

لتلبية احتياجات العديد من القطاعات، مثل الحكومة والمالية والطاقة.
وعرضت ساس أمام الحضور والشركاء خلال حضورها السبل التي يمكن للشركات اتباعها 
لتحقيق نتائج جذرية عبر القطاعات. ويمكنها أيضاً مساعدة المؤسسات ودعم الثقة المتواصلة 
من خلال فرز البيانات المعقدة، وتسريع الوقت اللازم لتقييمها، واتخاذ القرارات الذكية، سواء كان 
الأمر يتعلق بمنصة SAS VIYAالسحابية الأصلية، أو منصتها للذكاء العملاء، أو الحلول المخصصة 
لقطاعات متنوعة، مثل الحكومة والخدمات المصرفية والمرافق والطاقة والنفط والغاز والتجزئة 

والتصنيع والرعاية الصحية.
وقال باسم السعيد، الرئيس التنفيذي لشركة »فيرتو ويف«: “نتشرفباستضافة ساس في 
جناحنا خلال معرض القاهرة لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات 2023. إن حلولها تمثلّ قمة 
الابتكار والتميز في مجالات التحليلات والذكاء الاصطناعي. ومن شأن الشراكة معها أن تتيح لنا 
عرض الحلول التحويلية التي تتناسب مع المشهد التكنولوجي المتطور. ليس هذا فحسب، بل 
إننا نعتقد أن هذا التعاون سيثري تجربة زوار المعرض، إلى جانب تزويدهم بالرؤى والأفكار 
المباشرة حول القدرات المتطورة التي تقدمها ساس و »فيرتو ويف«. ونتطلع معاً إلى الإسهام في 
تقدم التكنولوجيا،وتحقيق الريادة في المستقبل، حيث يتم توظيف الحلول القائمة على البيانات 

لتحقيق التقدم المنشود«.
وقال محمد السعيد، الشريك الإداري: »يسرنا أن نرى هذه الشراكة تنمو، وهي شهادة على 
تقديم حلولنا مع أفضل شركاء تكنولوجيا المعلومات مثل ساس، ونفخر بوضع العملاء في قلب 
أعمالنا من خلال بناء الثقة وتعزيزها وإقامة علاقات تجارية طويلة الأمد وتقديم حلول تتوافق مع 

أهداف العمل الإستراتيجية باستخدام أفضل الممارسات وأحدث التقنيات والمهارات.
 وقال فؤاد غنام، رئيس التحالفات والقنوات لمنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا وتركيا في ساس: 
»نعرب عن سعادتنا للمشاركة في معرض القاهرة لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات 2023، 
الحدث الذي وفرّ منصة ديناميكية للتقارب بين الابتكار والتميز التكنولوجي. إننا في ساس نلتزم 
بتعزيز التحالفات الهادفة، والمساهمة في الحوار التحويلي داخل المنطقة. وتعكس مشاركتنا في 
هذه المنصة المهمة التزامنا إزاء تشكيل معالم مستقبل تحليلات البيانات والذكاء الاصطناعي في 

مصر، لتمهيد الطريق للتعاون والتقدم«.

 »HUAWEI CLOUD تحت شعار »تسريع النمو باستخدام

هواوي تنظم نسختها الأولى من »منتدى مصر للابتكار في مجال الإنترنت« لدعم التحول الرقمي في مصر
كتبت: غادة حلمي – سارة 

نور الدين 
نظمت شركة هواوي، الرائدة عالميا في مجال 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، نسختها الأولى 
من »منتدى مصر للابتكار في مجال الإنترنت«، 
 HUAWEI تحت شعار »تسريع النمو باستخدام
CLOUD«، في خطوة تؤكد التزامها الدائم 
لتعزيز رحلة التحول الرقمي في مصر من خلال 
الاستفادة من أحدث ابتكارات الشركة في مجال 
حلول مراكز البيانات والخدمات السحابية لتطوير 
نظام إيكولوجي تقني شامل يساعد على تسريع 

نمو المؤسسات.
 ،HUAWEI CLOUD ومن خلال حلول
تمكنت هواوي من فتح فرص نمو جديدة للشركات 
في مجال التجارة الإلكترونية من خلال تقديم 
حلول آمنة وفعالة، وفيما يخص مجال التكنولوجيا 
المالية، ساعدت HUAWEI CLOUD الشركات 
المحلية على تقديم خدمات مالية أسرع وأكثر 
أماناً مما يساهم في دمج الأفراد والشركات في 
الاقتصاد الرقمي، حيث توفر خدمات هواوي 
السحابية HUAWEI CLOUD للشركات موارد 
الحوسبة والتخزين والاتصال عبر شبكة عالمية 
موحدة، بالإضافة إلى خدمات أكثر تقدماً وتطوراً 

تتميز بتكامل البيانات الضخمة مع تقنية الذكاء 
الاصطناعي.

ــك، أحــدثــت حلول هــواوي  ــلاوة على ذل ع
السحابية HUAWEI CLOUD ثورة في مجال 
الإعلام والترفيه، من خلال زيادة الكفاءة في إنتاج 
المحتوى الرقمي، وتعزيز التعاون مع عملائها 
وشركائها في هذا القطاع، حيث تساعد أدوات 
HUAWEI CLOUD المستخدمين على 

اكتشاف نماذج أعمال مبتكرة 
تزيد من الإنتاجية في قطاعي 
الإعــلام والترفيه خلال عصر 

الإنترنت ثلاثي الأبعاد.
وتؤكد هذه المبادرات 
 HUAWEI الرائدة مكانة
CLOUD في قيادة الابتكار 
والــتــحــول فــي العديد من 

 HUAWEI القطاعات الحيوية، كما تتمتع
CLOUD بخبرة طويلة في خدمة العملاء في 
قطاع الخدمات المالية على مستوى العالم، وبفضل 
تواجد مراكز بياناتها في معظم أنحاء العالم، تقدم 
HUAWEI CLOUD خدمات سحابية متكاملة 

ومنصات تعاون عالية الجودة.
وفي كلمته الافتتاحية، قال السيد جو شو، رئيس 
قطاع أعمال خدمات هواوي كلاود في مصر: »نحن 

ملتزمون بدعم نمو الشركات المصرية وشركائنا، 
حيث نهدف لتوفير الخدمات السحابية المتطورة، 
كما نعمل بشكل وثيق مع شركائنا لبناء حلول 
مخصصة في مجال الحوسبة السحابية لمختلف 

سيناريوهات الصناعة.«
وأضــاف شو: »لدينا استثمارات ضخمة في 
مجال البحث والتطوير لتوفير أحدث التقنيات، 
كما أطلقنا أكثر من 240 خدمة و50 ألف واجهة 
برمجة تطبيقات على مستوى 
العالم، ونقود حاليا نحو 11 
قطاعًا للخدمات السحابية«. 
وبهذه المناسبة، قال جيم 
ليو، الرئيس التنفيذي لشركة 
هـــواوي مــصــر: »يسعدنا 
 HUAWEI أن تــمــثــل
CLOUD عــلامــة فارقة 
أخرى في رحلتنا نحو الابتكار 
في البنية التحتية ومرونة التطبيقات وذكاء الأعمال 

في مصر والعالم.«
وأضــاف ليو: »نظمت هــواوي منتدى مصر 
للابتكار في مجال الإنترنت لعرض خدماتها 
السحابية HUAWEI CLOUD، ولتأكيد 
التزامنا الثابت بتعزيز الكفاءة والأمن والابتكار عبر 
القطاعات الحيوية التي نخدمها، كما يعد المنتدى 

شهادة على التزامنا لتمكين الصناعات ودعم نموها 
وازدهارها من خلال حلولنا السحابية الشاملة.«

وأضــاف ويسلي ســوي، مدير قسم مبيعات 
 HUAWEI CLOUDالحلول الاستشارية في
شمال أفريقيا: »لقد قمنا بتطوير أدوات 
HUAWEI CLOUD في التجارة الإلكترونية 
لفتح فرص نمو جديدة من خلال حلول آمنة وفعالة 

ولديها قابلية كبيرة للتطوير.«
 HUAWEI وتلعب حلول هواوي السحابية
CLOUD دوراً محورياً في تشكيل مستقبل 
الحوسبة السحابية، وخــلال عام 2024، تهدف 
هواوي إلى زيادة مدى وصول خدماتها السحابية 
وتأثيرها، وتوسيع نطاق تواجدها، وتمكين 
المؤسسات في مختلف القطاعات من الاستفادة 

من الإمكانات الكاملة للسحابة.
ومن المتوقع أن تكون حلول هواوي السحابية 
HUAWEI CLOUD جزءًا لا يتجزأ من رحلة 
التحول الرقمي في مصر، تماشيًا مع رؤية مصر 
2030، لتساهم بشكل بارز في التقدم التكنولوجي 
والازدهــار الاقتصادي والتنمية الشاملة في مصر 
 HUAWEI خلال السنوات القادمة، حيث توفر
CLOUD حلولاً سحابية موثوقة ومرنة ومستدامة 
تلبي الاحتياجات المتنامية والمتنوعة للمؤسسات 

في جميع الصناعات. 
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شركة تقديم المستندات لتعزيز صادراتهم : 

»إيتيدا«: بدء برنامج المساندة التصديرية لشركات التكنولوجيا عن متحصلات عام 2022

خلال معرض لاس فيجاس

شركات التكنولوجيا تقدّم حلولاً ابتكارية من أجل المناخ 

كتب: وائل الجعفري - 
غادة حلمي 

كشفت هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات )إيتيدا( بالإعلان عن بدء برنامج 
المساندة التصديرية عن متحصلات عام 
2022، يتم احتساب المساندة التصديرية 
لصادرات الشركات العاملة في مجال منتجات 
وخدمات تكنولوجيا المعلومات والبرمجيات 
والمشتركة بالبرنامج وذلــك بما لا يجاوز 
الحد الأقصى للدعم والبالغ 2.5 مليون جنيه 
مصري وفقاً لبنود وشروط برنامج المساندة 
التصديرية علما بانه سوف يتم انتهاء فترة 
التسجيل وتقديم المستندات في 8 فبراير 

.2024
 وللشركات الراغبة في التقدم للبرنامج 

يجب القيام تـحديث بياناتها على قاعدة 
بيانات الهيئة والتسجيل في برنامج المساندة 
التصديرية 2022 كذلك على الشركات التي 
شاركت في برنامج المساندة التصديرية خلال 
السنوات السابقة أن تقوم بالتسجيل ببرنامج 

المساندة التصديرية 2022.
لا تتأهل الشركات التي تتعدى إجمالي 
إيراداتها السنوية 150 مليون جنيه مصري 

للاشتراك في البرنامج.
مع العلم أنه على الشركات توقيع وتحميل 
نموذج الاشتراك وجميع المستندات الثبوتية 
إلكترونياً من خلال التطبيق الإلكتروني الخاص 
بالبرنامج باستخدام التوكن الذكي  او ختم 

الفاتورة الالكترونية الخاص بالشركة.
على الشركات التي ترغب في إصدار/
تجديد شهادة التوقيع الإلكتروني التواصل 

مباشرة مع احدى الشركات المصًدرة لشهادات 
التوقيع الإلكتروني وفقاً للجهة التي قامت 
الشركة بإصدار شهادة التوقيع الإلكتروني 
الخاص بها من خلالها أو يمكنها استخدام ختم 
الفاتورة الإلكترونية الخاص بالشركة، للمزيد 
من المعلومات حول الشركات المرخصة مع 

المعلومات وجهات الاتصال بها .
للاستفسار عن البرنامج، يرجى الاتصال 
بمركز اتصال هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 

.)16CIT )16248 المعلومات )إيتيدا( على
وللتسجيل يجب اتباع الخطوات التالية 
للاشتراك بالبرنامج وتقديم المستندات حتى 
تاريخ 8 فبراير2024 أولها التسجيل على 
الموقع الإلكتروني للهيئة، ثانيا  استخراج / 
تجديد شهادات التوقيع الإلكتروني من خلال 
احدى الشركات المصًدرة لشهادات التوقيع 

الإلكتروني وفقاً للجهة التي قامت الشركة 
بإصدار شهادة التوقيع الإلكتروني الخاص 
بها من خلالها او يمكنها استخدام ختم 
الفاتورة الإلكترونية الخاص بالشركة، للمزيد 
من المعلومات حول الشركات المرخصة مع 

المعلومات وجهات الاتصال بها، 
وتتمثل الخطوة الثالثةعلى الشركات 
تحميل التطبيق الإلكتروني الخاص بالبرنامج، 
أما الخطوة الرابعة فهي التسجيل من خلال 
التطبيق الإلكتروني الخاص بالبرنامج من خلال 
  )USER NAME & PASSWORD إدخال(
الخاص بالشركة على قاعدة بيانات الهيئة  
أما الخطوة الخامسة  توقيع وتحميل جميع 
المستندات الثبوتية وإدخال البيانات الخاصة 
بالشركة من خلال التطبيق الإلكتروني للبرنامج 

وأخيرا لنماذج المستندات والبنود والشروط .

كتب: وائل الحسيني - امين 
قدري 

استخراج المياه من الــهــواء المحيط، 
والكشف عن تلوث المياه عبر رخويات متصلة 
بالإنترنت... ابتكارات كثيرة لمكافحة الاحترار 
المناخي أثارت اهتماماً كبيراً في أروقة معرض 
لاس فيجاس للإلكترونيات وبينما كان 2023 
العام الأكثر سخونة على الإطــلاق، طرحت 
شركات التكنولوجيا حلولاً ممكنة لهذه الأزمة 
الكبرى خلال معرض لاس فيجاس الذي أنهى 

فعالياته الجمعة.
وقدمت شركة »جينيسيس سيستمز« 
GENESIS SYSTEMS جهاز »ووتركيوب« 
WATERCUBE، بحجم وحــدة لتكييف 
الهواء، يستطيع استخلاص مياه الشرب من 

الهواء المحيط.
ويقول ديفيد ستوكينبرج الذي أنشأ الشركة 
مع زوجته شانون، لوكالة فرانس برس »هدفنا 
الأساسي هو الاستجابة بشكل مستدام للنقص 

العالمي في مياه الشرب
يشير رجل الأعمال إلى أن آلاف مليارات 
الأطنان من الماء موجودة في الهواء في جميع 

أنحاء الكوكب.
وبسبب الاحــتــرار العالمي، فــإن كمية 
بخار الماء الناتجة من تبخر أجسام الماء 
السائل على سطح الأرض، ستزداد في الغلاف 
الجوي لذلك تسعى »جينيسيس سيستمز« 

مثل الشركات الأخرى في هذا القطاع، إلى 
استخراج هذه المياه الموجودة في الهواء، 
لتزويد سكان المناطق الجافة إمكان الوصول 
إلى هذا المورد الثمين. ومع ذلك، لا يقل سعر 

كل جهاز من هذا النوع عن 19 ألف دولار.
ويوضح ديفيد ستوكينبرج: »بمجرد توصيل 
النظام بمنزلكم، يمكنكم الاستغناء عن الاتصال 

بشبكة المياه في المدينة«.
وتسعى شركته، التي يقع مقرها في 
فلوريدا، أيضاً إلى إضافة إزالة الكربون من 
الهواء، وهي من العمليات الأساسية الأخرى 
في مكافحة الاحترار المناخي، إلى وظائف 
أجهزتها، فيما تقنية احتجاز الكربون تتطلب 
تجفيف الهواء، وهي العملية التي يتم تنفيذها 
بالفعل من جانب »ووتركيوب«، بحسب رئيس 

الشركة.
اســتــفــادت شـــركـــات أخـــــرى، مثل 
الشركة الفرنسية الناشئة »مولوسكان« 
MOLLUSCAN، من معرض لاس فيجاس 
لعرض ابتكاراتها الرامية إلى حماية البيئة من 

التدهور المستقبلي.
من خــلال توصيل المحار وبلح البحر 
بأقطاب كهربائية، تهدف تقنية »مولوسكان 
- آي« MOLLUSCAN-EYE  إلى رصد 
التلوث المائي من خلال سلوك الرخويات، 
بطريقة أبسط وأســرع من تحليل عينات 

المياه.
وتنتشر هذه الرخويات المتصلة بالفعل 
في أماكن مختلفة حول العالم، من القطب 
الشمالي إلى تاهيتي، وتتم مشاركة تحليلاتها 

لجودة المياه مع الشركات أو السلطات، كما 
يوضح المؤسس المشارك لشركة »مولوسكان« 

لودوفيك كينو لوكالة فرانس برس.
وفي مجال التلوث المائي أيضاً، قدمت 
شركة »ماتر « MATTER، التي تضم بين 
مستثمريها نجمي هوليوود ليوناردو دي 
كابريو وأشتون كوتشر، تقنية ترشيح، لالتقاط 
المواد البلاستيكية الدقيقة المنبعثة من 

الغسالات في مياه الصرف الصحي.
وفي ممرات معرض لاس فيجاس، روّجت 
شركات أخرى لاستخدام المواد المعاد تدويرها 
أو المستدامة لمكافحة الاحترار العالمي، 
وسلطت الضوء على الأجهزة المنخفضة 

الطاقة أو حتى البطاريات الأكثر كفاءة.
وأوضح مورد السيارات الفرنسي »فورفيا« 
كيف استخدم القنب والخشب وحتى الأناناس 

في ابتكاراته.
وعــرضــت الشركة الأمريكية الناشئة 
 AMBIENT »أمــبــيــيــت فــوتــونــكــس«
PHOTONICS لوحة شمسية داخلية قادرة 
ــاءة الداخلية،  على توليد الطاقة من الإض
وبالتالي تدعي أنها ستتخلص من استخدام 
البطاريات فــي عــدد كبير مــن الأجهزة 

الإلكترونية.
يقول المدير العام للشركة بيتس مارشال 
»تحتاج الأجهزة الإلكترونية المتصلة إلى طاقة 
مستمرة، والتي غالباً ما تأتي من بطاريات 

يمكن التخلص منها أو قابلة لإعادة الشحن«

مع تجاوز 128 مليار دولار:

توقعات باستمرار صعود أسهم »إنفيديا« القياسي خلال 2024
كتب: أمين قدري - وائل 

الحسينى
شهدت شركة »إنفيديا« أفضل بداية لها 
على الإطــلاق للعام وفقاً لأحد المقاييس، 
لتواصل الارتفاع القوي الــذي شهد صعود 

أسهمها بنسبة %240 تقريباً خلال 2023.
عــززت الشركة المتخصصة في مجال 
الذكاء الاصطناعي قيمتها السوقية بما يقرب 
من 128 مليار دولار بعد تقدم أسهمها بنحو 
%10 هذا الشهر، وهو ارتفاع غير مسبوق في 
القيمة خلال أيام التداول التسع الأولى من 

العام للشركة.
تعد هذه فرصة ذهبية للمضاربين على 
استمرار صعود أسهم »إنفيديا«، كما أنها 
تشير إلى أن اتجاه الذكاء الاصطناعي لا يزال 
يتمتع بالزخم، على الأقل بالنسبة للشركة التي 
يراها الكثيرون كواحدة من كبرى الشركات 
الفائزة من الأوائل في هذا القطاع. وتتفوق 
»إنفيديا« هذا العام بسهولة على السوق 
الأوسع نطاقاً وبقية أسهم التكنولوجيا الكبرى 
الخاصة بما يعرف بـ«العظماء السبعة«. وهذا 
ما يجعلها نقطة مضيئة رئيسية في وقت 
ارتفع فيه مؤشر »ستاندرد آند بورز 500« 
قرب مستويات قياسية، وسط شكوك حول 

أرباح الشركات والوقت المتوقع لخفض بنك 
الاحتياطي الفيدرالي لأسعار الفائدة.

ــل، الــرئــيــســة  ــســي قــالــت شــانــا ســي
التنفيذية لشركة »بــانــريــون كابيتال 
 BANRION CAPITAL( ”مانجمنت
MANAGEMENT LLC( إنه »من وجهة 
نظرها، تعتبر )إنفيديا( هي الأفضل في فئتها«، 
مضيفة أنها شركة مهيمنة في سوقها، وتتمتع 
بعلاقات قوية مع العملاء وتنمو سريعاً، كما 

أنه »من الصعب إيجاد ثغرات كثيرة لديها”.
حققت »إنفيديا« أداءً مذهلاً العام 
الماضي، مما ساعدها في بــدء ارتفاعها 

القياسي. ولكي نكون منصفين، فإن هذه 
المكاسب جاءت بعدما فقد السهم نصف 
قيمته في 2022. وخلال الأشهر الـ12 القادمة، 
يتوقع المحللون الذين يغطون أخبار »إنفيديا« 
أن يكون متوسط السعر المستهدف حوالي 
650 دولاراً، مما يشير إلى ارتفاع بنسبة 19% 
تقريباً لشركة تزيد قيمتها السوقية الآن عن 

1.3 تريليون دولار.
أكــد المعرض التجاري للإلكترونيات 
الاستهلاكية )CES TRADE SHOW( هذا 
الشهر ثقة داعمي أسهم »إنفيديا« فيها. 
وأعلنت الشركة عن ثلاث رقائق رسوميات 

جديدة تتيح لمستخدمي الحواسيب الشخصية 
الاستفادة بشكل أفضل من تقنيات الذكاء 

الاصطناعي الشخصية.
كما عززت أسهم الشركة ارتفاعها خلال 
الأســبــوع الماضي أيــضــاً، عندما أعــادت 
المديرة المالية كوليت كريس تأكيد 
توقعات الرئيس التنفيذي جنسن هوانغ 
بأن الشركة تستطيع مواصلة النمو خلال 

العام التقويمي 2025.
كتب محللو شركة »بايبر ساندلر آند 
كو” )PIPER SANDLER & CO( بقيادة 
هارش كومار، في مذكرة بتاريخ 11 يناير: 
»أعربت )إنفيديا( عن نبرة ثقة بشأن الطلب 
ــدادات في  النهائي وأشــارت إلى زيــادة الإم
كل ربع سنوي هذا العام«، وذلك في إشارة 
إلى ما تمت مناقشته في اجتماع مع إدارة 
الشركة خلال معرض الإلكترونيات الاستهلاكية. 
وأضافوا: »بالنسبة لنا، يشير هذا إلى ثقة عالية 
بشأن الطلب المتأخر وأنماط الطلب طوال 

عام 2024 التقويمي”.
يتُوقع أن تعلن »إنفيديا« عن نتائج أرباح 
الربع الرابع الشهر القادم. كما يقدر المحللون 
ارتفاع الإيـــرادات بنحو %230 خلال هذه 
الفترة بعد قفزة قدرها %206 تقريباً في الربع 

الثالث، وفقاً لبيانات جمعتها »بلومبرج«.  

للمرة الأولى: »ستارلينك« تنجح في إرسال 
واستقبال رسائل نصية للهواتف المحمولة

كتب: سارة نور الدين – مصطفى ابراهيم
كشفت شركة »سبيس اكس«، عن تمكنها من استقبال وإرسال أول رسائل نصية من وإلى 
الهواتف الذكية باستخدام طيف شبكة »تي موبايل«، T-MOBILE، وذلك عقب أسبوع 
من إطلاق الشركة ستة أقمار صناعية من نوع »ستارلينك«، مصممة للعمل كأبراج خلوية تدور 

في الفضاء.
ولم توضح »سبيس اكس«، تفاصيل الاختبار، كالسرعات أو زمن الوصول أو القيود الأخرى، 

لكن الشركة نشرت صــورة تظهر 
جهازي آيفون، يستخدمان القمر 
الصناعي ستارلينك، للرسائل النصية، 
على الرغم من أنه يبدو أن إحدى 
الرسائل المرسلة قد فقدت أثناء 

الإرسال.
وتم أيضاً إرسال الرسائل في 8 
يناير، في البداية عبر قمر واحد فقط 
من أقمار ستارلينك، وهو »دايركت تو 

سيل«، ولم يتضح ما إذا كانت الأقمار الصناعية الخمسة الأخرى، قد تمكنت أيضاً من نقل رسائل 
نصية ومع ذلك يشير التقرير إلى أن الإطلاق والاختبارات المبكرة للتكنولوجيا تم الانتهاء منها 

جميعاً دون مشكلة.
وقالت الشركة: إنها تغلبت على تحديات كبيرة في نقل الرسائل النصية من الهاتف إلى 
القمر الصناعي، ويتضمن ذلك أعداد الهواتف الذكية الاستهلاكية، التي تأتي مع »هوائيات 
منخفضة الكسب«، مخصصة للاتصال بأبراج الخلايا القريبة، وليس الأقمار الصناعية التي تدور 
على ارتفاعات عالية. واستجابة لذلك قامت شركة »سبيس اكس«، بتزويد بعض أقمار ستارلينك، 
بمعدات تم تطويرها حديثاً يمكنها نقل إشارات الهاتف حتى في حالة الدوران حول الأرض على 

بعد 340 ميلاً

السنة السابعة عشر - العدد 811
الأحد 14 يناير 2024 - 2 رجب 1445 هـ

مع وصولها الى 350 مليار دولار:

 11 % انخفاضا في واردات الرقائق الإلكترونية الصينية بسبب القيود الأمريكية
بخصم 70 دولارا:  »بايدو« تنفي دعمها لأبحاث الصين العسكرية

تقدمه »أبل« على »أيفون 15« في الصين وسط مخاوف الطلب
كتب: أمير طه - غادة حلمي 

انخفضت واردات الصين من الرقائق لأدنى مستوى لها على 
الإطلاق العام الماضي، بسبب حالة عدم اليقين الاقتصادي 

الطويلة الأمد وضوابط التصدير الأمريكية.
انخفضت واردات أكبر سوق لأشباه الموصلات في العالم 
من الدوائر المتكاملة بنسبة %15.4 إلى 349.4 مليار دولار، 
وهو أكبر انخفاض منذ أن أصبحت بيانات الجمارك الصينية 
متاحة في 2004، كما تراجعت بذلك للعام الثاني على التوالي. 

وانخفضت الصادرات 10.8%.
يسلط هذا التراجع الحاد الضوء على الضعف المستمر 
في قطاع الرقائق العالمي، الذي يواجه عراقيل في الخروج من 
كبوته. وتضرر الطلب الصيني على وجه الخصوص بسبب قيود 

جائحة كورونا الصارمة والتعافي الضعيف في أعقابها. وانخفضت 
مبيعات »تايوان سيميكونكدتور مانوفاكتشورينغ«، أكبر شركة 
لتصنيع الرقائق التعاقدية في العالم، %4.5 في 2023، رغم أن 

إدارتها أشارت إلى أنها لا تزال تتوقع نمواً قوياً هذا العام.
كما تلقت المعنويات ضربة أخرى العام الماضي عندما 
صعدت إدارة الرئيس الأمريكي جو بايدن القيود المفروضة 
على وصول الصين إلى أشباه الموصلات المتطورة القادرة على 
تدريب نماذج الذكاء الاصطناعي، من شركات مثل »إنفيديا« 

وغيرها من الموردين الأمريكيين.
مع ذلك، تظهر دلائل على أن الطلب العالمي على الرقائق 
بدأ في الانتعاش. حيث ارتفعت مبيعات أشباه الموصلات في 
جميع أنحاء العالم للمرة الأولى منذ أكثر من عام في نوفمبر 

الماضي، مدعومة بالتقنيات الناشئة مثل الذكاء الاصطناعي.

كتب: مصطفى ابراهيم 
– محمد العطار

هبطت أسهم شركة »بايدو« مسجلة 
أكبر انخفاض لها منذ أكثر من عام بعد 
تقرير ربط منصة الذكاء الاصطناعي 
»إيرني إيه آي” )ERNIE AI( التابعة 
لها بأبحاث عسكرية مهمة، مما أثار 

مخاوف من انتقام واشنطن.
وفقدت أسهم شركة محرك البحث، 
ــدة من  التي تعتبر بشكل عــام واح
الشركات الصينية الرائدة في مجال 
تطوير الذكاء الاصطناعي، ما يصل إلى 
%10 من قيمتها الأسبوع الماضي، 
علاوة على الخسائر التي تعرضت لها 

في التعاملات الأمريكية مؤخرا وأشار 
متعاملون في بورصة »هونغ كونغ« 
إلــى تقرير نشرته صحيفة »ســاوث 
تشاينا مورنينع بوست« تحدث عن قيام 
جامعة تابعة لقوة الدعم الاستراتيجي 
الخاصة بجيش التحرير الشعبي الصيني 
- والتي تشرف على الحرب السيبرانية- 
باختبار نظام الذكاء الاصطناعي الخاص 

بها على برنامج »إيرني إيه آي« الخاص 
بشركة »بايدو«، والذي يشبه »تشات 

.)CHATGPT( ”جي بي تي
ونفت »بايدو« أي ارتباط أو شراكة 
بينها وبين المؤسسة البحثية. غير أن 
ماورد بالتقرير عن الارتباط مع جيش 
التحرير الشعبي أثار مخاوف من أن 
واشنطن قد تفكر في فرض عقوبات 
على الشركات الصينية للحد من هذا 
التعاون، في إطار جهودها الرامية إلى 
تقييد منافستها الجيوسياسية. وكشف 
البحث يوم الإثنين أن الورقة البحثية 
التي استشهدت بها صحيفة »ساوث 
تشاينا مورنينغ بوست« قد أزيلت من 

شبكة الإنترنت.

كتبت: رشا حسين – 
سماح سعيد 

تقدم »أبل« خصومات بقيمة تقارب 
)70 دولاراً( على أحدث هواتف »أيفون« 
في الصين للمرة الأولى منذ سنوات، وهو 
خفض أسعار نــادر الحدوث قد يفاقم 
المخاوف إزاء تراجع الطلب على المنتج 

الرئيسي للشركة.
ــل« التخفيضات في  طرحت »أبـ
هــدوء على موقعها الرسمي الصيني 
اليوم الإثنين، وسيستمر العرض خلال 
الفترة ما بين 18 يناير و21 يناير، قبيل 
موسم التسوق للسنة القمرية الجديدة. 
وتقارب قيمة الخصم %5 من سعر هاتف 

»أيفون« الأحدث والأعلى سعراً.
تتزامن الخطوة التي اتخذتها »أبل« 
مع تنامي تفضيل العلامات التجارية 
المحلية فــي الصين، مثل »هــواوي 
تكنولوجيز«، فضلاً عن القرارات التي 
تحظر استخدام الهواتف المصنوعة 
بالخارج في عدد متزايد من الجهات 
الحكومية والشركات المملوكة للدولة. 
فيما سجل »أيفون 15«، هاتف »أبل« 
الأحدث، مبيعات أسوأ بكثير عن الطراز 

السابق مع بدء طرحه في السوق الصينية 
العام الماضي، بحسب المحللين.

ــز”  ــري ــف ــي ــة »ج ــركـ ــذرت شـ ــ ــ ح
)JEFFERIES( من تراجع مبيعات 
»أيــفــون« %30 في 2023 بعد طرح 
»هـــواوي« مجموعة هــواتــف »ميت 
MATE 60( ”60(، التي تعمل بمعالج 
قياس 7 نانومترات صُنع في الصين، 
في إنجاز أشــادت به وسائل الإعــلام 
الحكومية باعتباره نجاحاً وطنياً تحقق 

رغم العقوبات الأمريكية.
قدم شركاء »أبل« لبيع التجزئة في 
الصين تخفيضات سعرية أكبر على أحدث 
هواتف »أيفون«، وعادةً ما تعرض الشركة 

بنفسها خصومات سنوية على أسعار 
هواتفها قبيل السنة القمرية الجديدة، 
التي ستبدأ في فبراير هذا العام، وتعد 
أهم عطلة في الصين. لكن »أبــل« لم 
تخفض أسعار أحدث هواتفها منذ سنوات 
وتشمل الخصومات التي تقدمها »أبل« 
هذا العام كل الهواتف من »أيفون 13« 
حتى »أيفون 15 برو ماكس«، وستعرض 
الشركة-بحسب موقعها الإلكتروني-
أيضاً تخفيضات على أجهزة أخرى، منها 
الحاسوب المحمول »مــاك بوك إير«، 
ومعظم طرازات الجهاز اللوحي »آيباد«، 
وبعض السماعات من طراز »إيربودز«، 

وساعة »أبل وتش إس إي«. 

4 خطوات تمكنّ المؤسسات من مواجهة 
تهديدات التصيد الاحتيالي

 نائب الرئيس لدى الشركة شركة F5 افي الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا

بقلم:  محمد أبوخاطر

كفت شركة » اف 5 » عن مجموعة من الخطوات التي تمكّ المؤسسات من مواجهة هجمات 
التصيد الاحتيالي والتي تزداد وتيرتها بشكل مستمرّ. 

ويتيح الذكاء الاصطناعي التوليدي الأتمتة الكاملة لعمليات التصيد الاحتيالي، مما يقلل من 
التكاليف اللازمة لشنّ هجمات جديدة ويوسع نطاقها. ويمكن للجهات التخريبية بفضل الذكاء 
الاصطناعي إدخال المعلومات الشخصية إلى منصات شبيهة بـ »شات جي بي تي« وغير محكومة 

بأي قيود أخلاقية، من أجل إنشاء رسائل تصيد احتيالي موجهة وفعالة.
وتوجد عدة مؤشرات على أن هذا النوع من الهجمات بات وشيكاً، إذ تشير التقارير إلى طرح 
أدوات جديدة للهجمات الإلكترونية للبيع على شبكة الإنترنت المظلم منها WORMGPT و
FRAUDGPT، ما يعني أن الجهات التخريبية بدأت بتطويع أدوات الذكاء الاصطناعي التوليدي 
لأغراض خبيثة ومنها التصيد الاحتيالي. وعلى الرغم من أن استخدام هذه التقنية لم يصل بعد 
إلى مستوى أتمتة كاملة وواسعة النطاق، إلا أن جهود الجهات التخريبية في هذا الاتجاه لا تزال 

مستمرة، كما أن الآليات الاقتصادية للجرائم الإلكترونية تجعل من تحقيقه أمراً شبه مؤكد.
وتشتمل منظومة اقتصاد الجريمة الإلكترونية على تخصص معين يدفع عجلة الابتكار ضمنها. 
وتشير توقعات المنتدى الاقتصادي العالمي إلى أن الجرائم الإلكترونية حالياً هي ثالث أكبر اقتصاد 
من حيث الحجم في العالم بعد الولايات المتحدة والصين مع توقعات ببلوغ تكلفته نحو 8 

تريليون دولار أمريكي في عام 2023، و10.5 تريليون دولار أمريكي في عام 2025.
وبالنظر إلى احتمالية تصاعد وتيرة ورقعة التصيد الاحتيالي لتصل إلى أهداف جديدة، فإنه 

يتوجب على المؤسسات دعم ممارسات مكافحة التصيد المعمول بها حالياً من خلال ما يلي: 
تحسين مستويات التدريب والتوعية بالتصيد: لطالما كان تثقيف الموظفين بصورة دائمة 
بخصوص مخاطر التصيد الاحتيالي، وكيفية التعرف على رسائل البريد الإلكتروني المشبوهة، وما 
هي الخطوات التي يمكن القيام بها في حال مواجهة محاولة تصيد محتملة، من الأمور المهمة. 
هذا وتقوم عدة مؤسسات بتدريب موظفيها على التعرف على رسائل البريد الإلكتروني الاحتيالية 
من خلال الأخطاء النحوية وأخطاء تهجئة الكلمات، ولكن يجب على التدريب أن يكون أعمق من 
ذلك من أجل تثقيف الأفراد بضرورة الانتباه إلى أي طلبات تأتيهم من مصادر غير موثوقة وغير 
معروفة. ويمكنكم استخدام رسائل تصيد احتيالية جيدة الصياغة ومهنية وتستهدف موظفين 
معينين ومُرسلة من مصادر تبدو شرعية، وذلك ضمن إطار حملات تحاكي هجمات التصيد 

الاحتيالي وذلك بهدف اختبار قدرة الموظفين على ضبط هذه الهجمات وكشفها.
تعزيز الدفاعات ضد وكلاء التصيد الآنيين: غالباً ما تستخدم الجهات التخريبية التصيد 
 MULTI-FACTOR( الاحتيالي من أجل تجاوز حواجز التحقق من الهوية متعدد العوامل
AUTHENTICATION( وذلك من خلال استخدام وكلاء تصيّد يعملون بشكل مباشر وفوري 
)REAL-TIME PHISHING PROXIES(، حيث تستخدم هذه الجهات أدوات التصيد 
لخداع المستخدمين ودفعهم لإدخال بياناتهم الشخصية وكلمات المرور لمرة واحدة في المواقع 
الإلكتروني الذي تديره الجهات التخريبية، ليتم بعد ذلك تحويلها إلى التطبيق الحقيقي والحصول 

على إذن بالدخول إلى حسابات الضحايا.
تعزيز الدفاعات بشكل أكبر ضد هجمات الاستيلاء على الحسابات: تستولي الجهات 
 CREDENTIAL التخريبية على الحسابات من خلال استخدام أسلوب ضغط بيانات الاعتماد
STUFFING مستخدمة الروبوتات في ذلك. وبالإضافة إلى الاحتيال المالي، تقوم الجهات 
التخريبية بجمع البيانات الشخصية عبر أسلوب استخراج البيانات التي يتم لاحقاً استخدامها في 
هجمات تصيد إضافية. ويتطلب تعزيز الدفاعات ضد الروبوتات التقاطاً للإشارات الإلكترونية على 

نطاق واسع والاستفادة من قدرات تعلم الآلة.
استخدام الذكاء الاصطناعي لمواجهة الذكاء الاصطناعي: مع اتساع استخدام الجهات التخريبية 
للذكاء الاصطناعي التوليدي في أعمال الاحتيال، يجب على المؤسسات توظيف الذكاء الاصطناعي 
في أساليبها الدفاعية. وتتعاون F5 مع مؤسسات رائدة للاستفادة من الجمع الواسع للإشارات 
 DISTRIBUTED الإلكترونية والذكاء الاصطناعي في مكافحة الاحتيال. ويقوم حل الحماية
CLOUD ACCOUNT PROTECTION المقدم من F5 بمراقبة التعاملات بصورة آنية في 
كامل رحلة المستخدم وذلك من أجل ضبط الأنشطة المشبوهة، وتحقيق معدلات دقيقة لكشف 
عمليات الاحتيال. وفي حال كان بإمكانكم كشف هجمات الاحتيال ضمن التطبيقات، فإنه يمكن 
تقليل الضرر الذي يتسبب به التصيد الاحتيالي. وإن فحص الحركة باستخدام الذكاء الاصطناعي 
يحتاج إلى فك تشفيرها بكفاءة، الأمر الذي يمكن تحقيقه من خلال استخدام أسلوب أمن طبقة 

.)TLS( النقل

الدول المتقدمة أكثر تأثرا : »صندوق النقد« الذكاء الاصطناعي سيؤثر على 40 % من الوظائف
كتب: سارة نور الدين – وائل الجعفري

أظهر تحليل أجراه صندوق النقد الدولي أن الذكاء الاصطناعي سيؤثر على نحو 
%40 من الوظائف العالمية، وأن تأثر الاقتصادات المتقدمة في هذا الصدد سيفوق 

تأثر الأسواق الناشئة والبلدان منخفضة الدخل.
وقالت مديرة صندوق النقد كريستالينا جوجييفا، في تدوينة عن الدراسة: »من 
المرجح في معظم السيناريوهات أن يفاقم الذكاء الاصطناعي عدم المساواة بشكل 

عام، وهو اتجاه مثير للقلق يجب على صناع السياسات معالجته على نحو استباقي 
لمنع )هذه( التكنولوجيا من تأجيج التوتر الاجتماعي”.

وسيعتمد تأثير التفاوت في الدخل الناجم عن الذكاء الاصطناعي إلى حد بعيد 
على مدى مساهمة التكنولوجيا في إكمال أعمال أصحاب الدخل المرتفع. وقالت 
غورغييفا إن زيادة إنتاج العمال والشركات ذات الدخل المرتفع من شأنها أن تعزز 
عوائد رأس المال، مما يوسع فجوة الثروة. وقالت إنه يتعين على الدول توفير 

»شبكات أمان اجتماعي شاملة« وبرامج إعادة تدريب للعمال محدودي القدرات.

وفي حين أن من الممكن أن يحل الذكاء الاصطناعي محل بعض الوظائف بشكل 
كامل، فإن السيناريو الأكثر ترجيحاً هو أنه سيكمل العمل البشري، بحسب التحليل. 
وقد تتأثر %60 من الوظائف بالاقتصادات المتقدمة، وهي نسبة أكبر من نظيرتها في 

الدول الناشئة ومنخفضة الدخل.
يتزامن موقف غورغييفا بشأن الذكاء الاصطناعي مع اجتماع قادة الأعمال 
والزعماء السياسيين العالميين في المنتدى الاقتصادي العالمي في دافوس بسويسرا، 

حيث يعد الذكاء الاصطناعي أحد الموضوعات المطروحة للمناقشة.

لتسديد ضريبة الميراث:

كوريا الجنوبية تخطط إقامة أكبر مركز لصناعة الرقائق في العالم عائلة لي تبيع أسهماً بملياري دولار في مجموعة شركات سامسونج

10 تريليونات دولار قيمة الأصول التي تديرها »بلاك روك« بنهاية 2023»سيتي جروب« تسريح 20 ألف موظف سعياً لتعزيز العوائد

كتب: باكينام خالد - أمير طه  
باعت عائلة لي، التي تقف خلف مجموعة »سامسونج«، أسهماً بقيمة نحو ملياري دولار في أربع 

شركات تابعة للمجموعة ومدرجة في سيول، وفقاً لأشخاص مطلعين على الأمر.
تم عرض ما يقرب من 30 مليون سهم من أسهم شركة »سامسونج إلكترونيكس«، الأكبر من بين 
الشركات الأربعة، بخصم يصل إلى %2 على سعر إغلاق يوم الأربعاء البالغ 73,600 وون. أما العروض 
الأصغر الأخرى فكانت في شركة »سامسونج إس دي إس” )SAMSUNG SDS( و«سامسونج 
 SAMSUNG LIFE( ”و«سامسونج لايف إنشورانس )SAMSUNG C&T( ”سي آند تي
INSURANCE(. وكان بنك »كي إيه بي هانا” )KEB HANA( هو البائع في كل هذه العروض، 
حسبما تظهر الشروط. أضاف الأشخاص، الذين طلبوا عدم الكشف عن هويتهم لأن المعلومات خاصة، 
أن فرداً أو مجموعةً من أفراد العائلة التي توفي والدها المؤسس لي كون هي في 2020، يبيعون 

الأسهم لدفع ضريبة الميراث من خلال الصناديق الائتمانية التي يحتفظ بها بنك »كي إيه بي هانا”.

كتبت: باكينام خالد  -  سماح سعيد
 SAMSUNG ”كشفت كوريا الجنوبية عن خطط شركات رائدة مثل »سامسونج إلكترونيكس
ELECTRONICS(  وشركة »إس كي هاينيكس” )SK HYNIX INC( لإستثمار أكثر من 470 
مليار دولار بهدف إنشاء أكبر مجموعة لصناعة الرقائق في العالم، لتنضم بذلك إلى سباق عالمي 
لحماية الإمدادات المحلية. وضعت الحكومة الخطوط العريضة لخطة تتضمن استثمارات بقيمة 

622 تريليون وون )471 مليار دولار( من القطاع الخاص خلال السنوات التي تسبق عام 2047.
ستنُفق الأموال لبناء 13 مصنعاً جديداً للرقائق و3 مرافق للأبحاث، بالإضافة إلى 21 مصنعاً 
حالياً. يمتد المركز من بيونغتايك إلى يونغين، ويتُوقع أن يكون الأكبر في العالم، وقادر على 
إنتاج 7.7 مليون رقاقة شهرياً بحلول عام 2030. ارتفع الاستثمار المتوقع بشكل حاد عما كان عليه 
عندما كشفت سيؤول لأول مرة عن خطط »سامسونج » و »إس كي هاينيكس« في عام 2023. 
تعزز الحكومة الكورية، التي تعمل بشكل وثيق مع الشركات الخاصة بشأن الاحتياجات الوطنية، 

دعمها لقطاع الرقائق في البلاد، الذي يمثل نحو %16 من إجمالي الصادرات.

كتب : مصطفى ابراهيم - امير طه 
قال مصرف »سيتي جروب« إنه يتوقع تكبد مليار دولار في صورة تكاليف إنهاء الخدمة وإعادة 
التنظيم هذا العام، بينما يواصل الاستغناء عن 20 ألف وظيفة كجزء من سعي الرئيسة التنفيذية جين 
فريزر لتعزيز العوائد المتأخرة للبنك الأمريكي الكبير. ورجح البنك الذي يقع مقره في نيويورك الجمعة 
أن يتراوح إجمالي النفقات لهذا العام بين 53.5 مليار دولار و53.8 مليار دولار، منخفضاً عما أنفقه 

المصرف العام الماضي والبالغ 56.4 مليار دولار.
توقعات خفض التكاليف ساعدت في التغطية على نتائج أعمال الربع الرابع المخيبة للآمال، بسبب 
أسوأ أداء لمتداولي الدخل الثابت في »سيتي جروب« منذ خمس سنوات في ظل تأثر أسعار الفائدة 
والعملات بتراجع نشاط العملاء في الأسابيع الأخيرة من العام. وانخفضت الإيرادات من القطاع 25% 
إلى 2.6 مليار دولار. قالت فريزر كان الربع الرابع مخيباً للآمال للغاية .. بالنظر إلى مدى تقدمنا في 

طريق التبسيط وتصفية الاستثمارات، فإن 2024 سيكون نقطة تحول”.
بدأت فريزر في سبتمبر الماضي أكبر عملية إعادة هيكلة لـ«سيتي جروب« منذ عقود في إطار 
سعيها لتحسين عوائد البنك. وقالت إن هذه الخطوات ستسمح للبنك بالقضاء على البيروقراطية، 

وتقليصها من 13 طبقة إدارية إلى ثماني طبقات فقط.
وقالت فريزر أيضاً إن الإصلاح الشامل سيساعدها على تعزيز مؤشر رئيسي للربحية يعُرف باسم 

العائد على الأسهم العادية الملموسة إلى %11 على الأقل بحلول 2027 على أبعد تقدير.

كتب: أمبن قدري 
أقبل عملاء شركة »بلاك روك” )BLACKROCK( على صناديقها طويلة الأجل في الربع 
الرابع، مضيفين 63 مليار دولار لأوعية الاستثمار المتداولة وغيرها من المنتجات، في إشارة إلى 
أن المستثمرين يوظفون أموالهم مع ارتفاع أسواق الأسهم والسندات وقالت إن التدفقات الداخلة 
وصعود الأسواق في الأشهر الثلاث الماضية دفعت إجمالي أصول »بلاك روك« الخاضعة للإدارة 
إلى ما يزيد قليلاً على 10 تريليونات دولار لتتجاوز تقديرات المحللين الذين شملهم استطلاع 
بلومبرج البالغة 9.8 تريليون دولار، لكنها في الوقت نفسه أقل من المستوى القياسي الذي 

سجلته منذ عامين.
ومن جهته قال لاري فينك ـ الرئيس التنفيذي، »حققت )بلاك روك( نمواً عضوياً وهامش 
تشغيلي متبايناً، وسط ظروف سوق وقطاع صعبة تاريخياً في عامي 2022 و2023 .. عندما يكون 

المستثمرون على استعداد لإعادة أموالهم إلى السوق، يذهبون إلى )بلاك روك(”.
أعلنت الشركة عن نتائج أعمال الربع الرابع في نفس اليوم الذي كشفت فيه عن شرائها 

»جلوبال إنفراستراكشر بارتنرز”  التابعة لـ« أديبايو أوغونليسي« مقابل نحو 12.5 مليار دولار.
أضاف العملاء أيضاً 33 مليار دولار إلى أعمال إدارة النقد المنفصلة وصناديق أسواق المال 

التابعة للشركة، مما يوضح كيف تضع الشركة نفسها بشكل متزايد كمركز متكامل للاستثمار.
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في حصاد جائزة مصر للتميز الحكومي عن عام 2023 :

بدر : تنمية القدرات البشرية وإحداث نقلة نوعية في الأداء المؤسسي والعمل على تأهيل الجهات للمشاركة بالجائزة الوطنية
كتب : غادة حلمي - مصطفى ابراهيم

أصدرت جائزة مصر للتميز الحكومي تقريرا حول حصاد أعمالها وأبرز ما قامت به خلال 
عام 2023 إذ  أكدت د. هالة السعيد، وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية أن جائزة مصر للتميّز 
الحكومي تهدف إلى تحفيز روح التنافس والتميز على مستوى الموظفين من جهة، وعلى مستوى 
المؤسسات الحكومية من جهة أخرى، حيث يتم تكريم المتميزين في أداء الخدمات العامة مما 
يرسّخ قيم العطاء والانتماء، ويحفز الجميع على الارتقاء بمستويات الأداء والالتزام بمعايير الجودة، 
وذلك للمساهمة في تحقيق أهداف رؤية مصر 2030 وبخاصة هدف “حوكمة مؤسسات الدولة 

وتعزيز الشراكات«، ومن أجل ترسيخ قيم الحوكمة.
من جهته أوضح السفير هشام بدر، مساعد وزيرة التخطيط للشراكات الاستراتيجية والتميز 
والمبادرات والمشرف العام على الجائزة أن جائزة مصر للتميز الحكومي تعمل على تحفيز ثقافة 
الإبداع والتميز بين موظفي الجهاز الإداري للدولة، مؤكدًا ان الجائزة تهدف إلى خلق روح التنافس 
بين المرشحين بما سيعود على تحسين جودة الخدمات المقدمة للمواطن وزيادة تنافسية الدولة.

اطلاق الدورة الثالثة
أشار التقرير أن الربع الأول من العام 2023 شهد إعلان أسماء الفائزين بالدورة الثالثة لجائزة 
مصر للتميز الحكومي2022، خلال فعاليات حفل توزيع جوائز التميز الحكومي، تحت رعاية السيد 
الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية، وبحضور وتشريف السيد رئيس مجلس الوزراء 

الدكتور مصطفى مدبولي.
د. هالة السعيد ـ وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية، ومعالي مريم الحمادي، وزيرة دولة 
والأمين العام لمجلس الوزراء بالإمارات، وبمشاركة عدد من السادة الوزراء والمحافظين والسفراء 
وعدد من أعضاء المجالس النيابية، وممثلي دولة الإمارات العربية الشقيقة، حيث بلغ عدد 

الفائزين 60 فائزا )42 فائزا بالفئات المؤسسية و 18 بالفئات الفردية(.
وحول جوائز التميز الداخلية، أوضح التقرير أنه تم إطلاق النسخة الثانية لها في عدد من 
الجهات الحكومية وذلك بهدف تنمية القدرات البشرية وإحداث نقلة نوعية في الأداء المؤسسي، 
والعمل على تأهيل الجهات للمشاركة في الجائزة الوطنية »جائزة مصر للتميز الحكومي« لتضم 
عدد 13 جامعة من إجمالي 27  جامعة مصرية حكومية، الوحدات المحلية لعدد 3 محافظات 
)جنوب سيناء، المنيا والبحيرة(، وعن الوحدات الخدمية شهدت مشاركة 200 مكتب شهر عقاري 
وتوثيق 1049 مكتب بريد و 320 مركزا تكنولوجيا لخدمة المواطنين إضافة إلى إطلاق جوائز 
التميز الداخلية بالشركة القابضة لمياه الشرب والصرف الصحي والشركات التابعة في نسختها 

الأولى على مستوى 25 خطا ساخنا و 150 مركز خدمة عملاء مطور بالجمهورية وفي مبادرة 
الأولى من نوعها كأول قطاع حكومي خدمي.

نشر الثقافة الرقمية واستمرارا في نشر التوعية وبناء القدرات المرتبطة معايير التميز 
المؤسسي عقدت إدارة الجائزة عدة ورش عمل وبرامج تدريبية للجهات المختلفة، ومنها ورشة 
عمل » القيادة بالذكاء العاطفي« والتي تم تقديمها لعدد 15 متدربا من الفائزين بالمراكز 
 HEART الثلاث الأولى بجوائز التميز الفردي بالدورة الثالثة للجائزة 2022 بالتعاون مع شركة
TO HEART للاستشارات، والبرنامج التدريبي« تكافؤ الفرص وتمكين المرأة والتخطيط 

الاستراتيجي« بمشاركة 344 متدرب على مستوى 85 جهة من ) الــوزارات، المحافظات، 
 الجامعات( بالتعاون مع مشروع الحوكمة الاقتصادية الممول من الوكالة الأمريكية للتنمية الدولية
والمجلس القومي للمرأة، بالإضافة إلى عقد 11 ورشة عمل حول ) الابتكار الخدمات الحكومية( 
بمشاركة 325 متدرب من مديري وقيادات الصف الثاني مكاتب الخدمات الحكومية، 
لتشمل )البريد، الشهر العقاري والتوثيق، التأهيل، الصحة، التموين والمراكز التكنولوجية 
لخدمة المواطنين، والشركة القابضة لمياه الشرب والصرف الصحي( بهدف بناء الجاهزية 
للابتكار الحكومي في تقديم الخدمات الحكومية والتعرف على المبادئ الأساسية للتفكير 
 التصميمي وبالتعاون مع شركة NI للاستشارات وهيكلة المشروعات، وعقد ندوات توعوية

وتعريفية بمشاركة 131 متدرب من ممثلي الوحدات المحلية والمراكز التكنولوجية على مستوى 
الجمهورية.

ــلال  ــد تـــم خ ــق ــتــعــلــق بـــالـــشـــراكـــات ومــــذكــــرات الـــتـــفـــاهـــم، ف ــا ي ــم ــي وف
2023 توقيع مــذكــرة تفاهم بين كــل مــن وزارة التخطيط والتنمية الاقتصادية، 
 والهيئة العامة للتنمية الصناعية، بشأن التعاون في مجال رفــع الــقــدرات والإدارة

الاستراتيجية ونشر التميز الحكومي وتطوير تقديم خدمات الهيئة عن طريق المراكز التكنولوجية 
المتنقلة، كما تم توقيع مذكرة تفاهم بين وزارة التخطيط والتنمية الاقتصادية ممثلة في جائزة 
مصر للتميز الحكومي والشركة القابضة لمياه الشرب والصرف الصحي بشأن تطبيق جائزة التميز 

الداخلي بالشركة القابضة وشركاتها التابعة .
أضاف التقرير أن جائزة مصر للتميز الحكومي شاركت في عدد من المؤتمرات والفعاليات، 
منها حفل تكريم الفائزين في الدورة الثانية للجائزة والتي شهدت تكريم 21 فائزا على مستوى 
الوطن العربي لتحصد مصر 3 جوائز ؛ حيث فازت هيئة قناة السويس بجائزة أفضل هيئة حكومية 
عربية، ومشروع الخط الثالث لمترو الانفاق عن أفضل مشروع حكومي عربي لتطوير البنية 
التحتية ، في حين فاز اللواء اشرف عبد الباري ـ محافظ أسوان بجائزة أفضل محافظ عربي، إضافة 
إلى المشاركة في القمة العالمية للحكومات بدبي، وكذلك بجلسة “استراتيجيات التميز الحكومي 
لتطوير الأداء المؤسسي والخدمات« على هامش فعاليات المعرض والمؤتمر السنوي إكسبوتك 

الدولي 2023 »مصر.. للمياه والصرف الصحي والبنية التحتية- الاقتصاد الأزرق” .
كما شهد عام 2023 عقد العديد من اللقاءات الثنائية والتي قام بها فريق عمل الجائزة بقيادة 
السفير هشام بدر، مساعد وزيرة التخطيط للشراكات الاستراتيجية والمبادرات والتميز لبحث 
وتعزيز سبل التعاون ومن أبرزها لقاء فضيلة الإمام الأكبر الدكتور أحمد الطيب ـ شيخ الأزهر 
الشريف، لقاء الدكتور ايمن مختار ـ محافظ الدقهلية، لقاء اللواء خالد فودة ـ محافظ جنوب سيناء 

لقاء اللواء إبراهيم أبو ليمون محافظ المنوفية.

 السعيد : هدفنا تحفيز روح التنافس والتميز على مستوى الموظفين على مستوى المؤسسات الحكومية لتعزيز التحول الرقمي

كتب: امين قدري - 
وائل الحسيني

وقعت وزارة الاستثمار في 
ــة الإمـــارات، مذكرة تفاهم  دول
التنمية الرقمية  ــع وزارة  م
والابتكار وصناعة الطيران في 
كــازاخــســتــان، وصــنــدوق الثروة 
السيادية “سامروك كازينا«، بهدف 
إنشاء إطار للتعاون الاستثماري 
فــي مــشــاريــع مــراكــز البيانات 
والذكاء الاصطناعي في جمهورية 

كازاخستان.
وتــعــد مــراكــز البيانات من 
أبرز مقومات نجاح المؤسسات 
والــشــركــات، حــيــث تستخدم 
لتخزين البيانات المهمة، وتشغيل 

التطبيقات.
وتشهد جمهورية كازاخستان 
التي تعد من أكبر اقتصادات 
منطقة آسيا الوسطى، نمواً كبيراً 
في قطاع مراكز البيانات الخاصة 
بها، ويعود ذلك إلى ارتفاع الطلب 
بقدر متزايد على حلول وتقنيات 
ــوارد الحوسبة، والسياسات  مـ

الحكومية التقدمية والمتغيرة، 
وتطورات الذكاء الاصطناعي.

ومن المتوقع أن يشهد سوق 
مــراكــز البيانات فــي جمهورية 
كازاخستان نمواً إجمالياً سنوياً 
يقدر بـ%6.83 بين العامين 2024 
و2028، مما يدعم نمو حجم 
السوق ليبلغ 416.7 مليون دولار، 

وفق وكالة الأنباء الإماراتية )وام(.
وتنص مذكرة التفاهم على 
تعزيز التعاون الفعّال، وتطوير 
العلاقات الثنائية بين المؤسسات 
في القطاعين الحكومي والخاص، 
وتقترح توفير حوافز تنافسية 

لدعم الــمــبــادرات ذات الصلة، 
وتسهيل تبادل الخبرات والمعرفة.

من جهته قــال محمد حسن 
السويدي: »تجسد مذكرة التفاهم 
التزامنا بتعزيز العلاقات الثنائية 
بين بلدينا، والعمل معاً لتحقيق 
ــي قطاع  رؤيــتــنــا المشتركة ف
التنمية الاقتصادية. وستسهم 
الاستثمارات المخطط لها في 
مجال مراكز البيانات ومشاريع 
الذكاء الاصطناعي في جمهورية 
كازاخستان في تعزيز ركائز بنيتها 
التحتية الرقمية المتنامية، بما 
يتيح للشركات المزيد من الفرص 

لتبني واكتساب مزايا الرقمنة”.
مـــن نــاحــيــتــه قـــال نـــورلان 
تشاكوبوف ـ الرئيس التنفيذي لـ 
»سامروك كازينا«: »إن إنشاء مراكز 
البيانات ونموها أمر مهم لتحقيق 
التقدم التكنولوجي في جمهورية 
كازاخستان، حيث إنها بمثابة المحرك 
الحيوي للابتكار، وتعزيز التنمية 
الاقتصادية، بما يضع هذا البلد في 

طليعة المشهد الرقمي العالمي”.
أضــاف التطوير الاستراتيجي 
لمراكز البيانات يعزز القدرات 
المحلية، ويوفر بيئة مهيأة لجذب 
الاســتــثــمــارات الأجنبية، وذلــك 
يدعم جهودنا لجعل جمهورية 
كــازاخــســتــان وجــهــة للشركات 
العالمية التي تبحث عن بنية 

تحتية تكنولوجية قوية.
ــادرات  جدير بــالإشــارة أن ص
جمهورية كازاخستان إلى دولة 
ــارات بلغت 560.34  مليون  الإم
دولار خــلال الــعــام 2022 كما 
بلغت صادرات دولة الإمارات إلى 
جمهورية كازاخستان نحو 1.69 

مليار دولار.

تعاون إماراتي كازاخستاني في مراكز البيانات 
والذكاء الاصطناعي

لجذب أفضل المواهب :

مكافآت أكبر لمنشئي المحتوى على منصة إكس

أحدثها »أمازون« و»زيروكس« :

شركات التكنولوجيا العالمية تواصل  مسلسل الاستغناء عن العمالة 1.2  مليار دولار استثمارات جديدة بشركات التكنولوجيا 
المالية بالإمارات بمعدل نمو 92 % في 2023

كتبت: باكينام خالد - نهلة مقلد
أطلقت شــركــة مايكروسوفت ، العالمية للبرمجيات ،  
 ،COPILOT  ــدار مــأجــور مــن مساعد الــذكــاء الاصطناعي إصـ
.OFFICE ــا إضــافــيــة وتــكــامــلًا مــع حــزمــة ــزاي  والـــذي يــوفــر م
يمكن للمستخدمين الاشتراك في COPILOT PRO مقابل 20 دولاراً 

أمريكيًا شهرياً. وتشمل المزايا الجديدة ما يلي: 
إمكانية استخدام قدرات الذكاء الاصطناعي التوليدي في حزمة 
OFFICE ، بما فــي ذلك 
توليد النصوص وتحريرها 
وتلخيصها في تطبيقات وورد 
وون نوت، وتوليد الصور في 
باوربوينت، وإنشاء الرسوم 
البيانية في إكسل ، وكتابة 
مسودات البريد الإلكتروني 

في أوت لوك.
رصــيــد إضــافــي لإنتاج 
المزيد من الصور عبر أداة إنشاء الصور باستخدام الذكاء 
الاصطناعي التوليدي من مايكروسوفت مع إمكانية الوصول 
إلى المزايا الجديدة التي يتم طرحها أولاً، وكذلك إمكانية 
GPT- الوصول إلى النماذج الحديثة من الذكاء الاصطناعي مثل
TURBO 4 ، علاوة على إمكانية إنشاء نماذج ذكاء اصطناعي 

مخصصة تلبي احتياجات المستخدمين.
تتوفر ميزة تكامل COPILOT PRO مع حزمة OFFICE حالياً فقط 
باللغة الإنجليزية، ولكن من المتوقع أن تدعم المزيد من اللغات في 

المستقبل، بما في ذلك اللغة العربية.

مع دعم اللغة العربية:
 COPILOT PRO مايكروسوفت تطلق

للمستخدمين الأفراد كتب : باسل خالد - محمد 
العطار

في محاولة لجذب أفضل المواهب المؤثرة 
إلى منصته، أعلن الملياردير إيلون ماسك عن 
زيادة كبيرة في المكافآت لمنشئي المحتوى على 

منصة إكس.
من جهته قال إيلون ماسك في تغريدة على 
تويتر إن المكافآت للمبدعين ستزيد بشكل كبير 
هذا العام، وذلك بعد أن تم دفع 80 ألف دولار 
فقط لمنشئي المحتوى من خلال برنامج مشاركة 
إيرادات الإعلانات الخاص بالمنصة منذ انطلاقها 

قبل أقل من عام.
تأتي هذه الزيادة بعد رفض مستر بيست، 

أحد أفضل منشئي المحتوى على يوتيوب، عرض 
ماسك للنشر على منصة إكس. وأكد صاحب القناة 
وهو جيمي دونالدسون أن الأمر لا يستحق العناء، 
مشيراً إلى أن مقاطع الفيديو الخاصة به قد كلفت 
الملايين وحتى لو حصلت على مليار مشاهدة على 

منصة إكس، فلن يتم تمويل جزء صغير منها.
وكانت تصريحات دونالدسون قد أثار الشكوك 
حول جدية ماسك في زيادة المكافآت لمنشئي 
المحتوى، إلا أن إعلان ماسك الأخير أعاد الثقة إلى 

العديد من المبدعين.
وقال دونالدسون إنه يأمل أن تكون الزيادة 
الجديدة كافية لجذبه إلى منصة إكس، مشيراً إلى 
أن بعض مستخدمي يوتيوب يحصلون على أكثر 

من 20 دولاراً لكل 1000 مشاهدة.
في الوقت الحالي، لا يزال من غير الواضح 
مقدار الزيادة التي ستشهدها المكافآت لمنشئي 
المحتوى على منصة إكس، إلا أن الإعلان عن هذه 
الزيادة يعد خطوة مهمة في محاولة ماسك لجذب 

أفضل المواهب المؤثرة إلى منصته.

كتب : باكينام خالد - محمد شوقي
رغم النتائج المالية التي نجحت شركات التكنولوجيا العالمية 
في تحقيقها خلال عام  2023 ان عمليات تسريح العمالة في 
مجال التكنولوجيا عادة مرة اخرى لدائرة الضوء مع بداية عام 
2024 حيث خفض القطاع عددًا كبيراً من الوظائف العام 
الماضي، وقامت 1186 شركة حول العالم بتسريح 262682 

.LAYOFFS.FYI موظفًا في عام 2023، وفقًا لموقع
وفي هذا الإطار أعلنت شركة “ XEROX  “ عن خطط 
لخفض قوتها العاملة بنسبة  15 % الأسبوع الماضي. وقالت 
شركة UNITY SOFTWARE  لصناعة برمجيات ألعاب 
الفيديو يوم الاثنين إنها تخطط لتسريح حوالي 1800 موظف، 

أو %25 من قوتها العاملة.
كما قامت شركة أمازون بخفض المئات من الوظائف عبر 
مؤسستها PRIME VIDEO وMGM STUDIOS، وفقًا 
لرسالة بريد إلكتروني تم إرسالها إلى الموظفين صباح الأربعاء. 
وفي إعلان منفصل، قالت  TWITCH، منصة البث المباشر 

المملوكة لشركة أمازون، إنها ستلغي أكثر من 500 وظيفة.
من جهته قال مايك هوبكنز ـ نائب الرئيس الأول لـ 
PRIME VIDEO وAMAZON MGM STUDIOS، في 

المذكرة التي تم تقديمها إلى MARKETWATCH: “على 
مدار العام الماضي، نظرنا إلى كل جانب من جوانب أعمالنا 
مع التركيز على تحسين قدرتنا على تقديم المزيد من الأفلام 
والبرامج التلفزيونية والرياضات الحية في تجربة ترفيهية 
مخصصة وسهلة الاستخدام لعملائنا العالميين.. ونتيجة لذلك، 
حددنا مجالات معينة لتقليل أو إيقاف الاستثمار بها مع زيادة 
استثماراتنا والتركيز على مبادرات المحتوى والمنتجات التي 

تحقق أثرا أكبر.”
أضاف هوبكنز: »نتيجة لهذه القرارات، سنقوم بإلغاء المئات 
 AMAZONو PRIME VIDEO من الوظائف في مؤسسة

.”MGM STUDIOS

وشهدت أمازون موجات من عمليات تسريح العمال 
في عام 2023، حيث أعلنت شركة التكنولوجيا العملاقة 
عن خفض 18000 وظيفة في يناير الماضي، و9000 أخرى 

في مارس.
وفي نوفمبر، قالت أمــازون إنها ستلغي المئات من 
الوظائف المتعلقة بمساعدها الذكي ALEXA، مع تحويل 
الشركة المزيد من الموارد نحو الذكاء الاصطناعي التوليدي.

كما أعلنت TWITCH عن خطوة مماثلة يوم الأربعاء 
في رسالة بريد إلكتروني إلى الموظفين تمت مشاركتها 
كمدونة ، وقال دانييل كلانسي، الرئيس التنفيذي لشركة 
TWITCH، إن الشركة تقوم بتخفيض ما يزيد قليلاً عن 
500 وظيفة وتمثل التخفيضات %35 من القوى العاملة في 

الشركة، وفقًا لبلومبرج.
ذكر كلانسي، »اليوم لدي بعض الأخبار الصعبة للغاية. كما 
تعلمون جميعًا، لقد عملنا بجد خلال العام الماضي لإدارة 

أعمالنا بشكل مستدام قدر الإمكان.” 
وتابع: »لسوء الحظ، لا يزال أمامنا عمل يتعين علينا القيام 
به لإضفاء الطابع القانوني على شركتنا، ويؤسفني أن أضطر 
لإعلان أننا نتخذ الخطوة المؤلمة لتقليل عدد الموظفين لدينا 

..”TWITCH بما يزيد قليلاً عن 500 شخص في

كتب : باكينام خالد - أمير 
طه

كشف تقرير »اتجاهات الاستثمار في 
التكنولوجيا المالية العالمية “ ، الصادر 
عن هيئة صناعة التكنولوجيا المالية 
العالمية »إنوفيت فاينانس”.، عن استقطاب 
ــارات استثمارات جديدة بقيمة 1.2  الإم
مليار دولار ضمن 62 صفقة على الشركات 
الناشئة المتخصصة في مجال التكنولوجيا 
المالية خلال 2023 حيث  احتلت الإمارات 
المركز الأول إقليمياً والسادس عالمياً من 
حيث إجمالي  الاستثمار في التكنولوجيا 
المالية »فينتك« لعام 2023، بنمو 92% 
في التمويل على أساس سنوي مقارنة بعام 
2022 وذلــك على الرغم من الصعوبات 
التي شهدتها صناعة التكنولوجيا المالية 

عالمياً بضغط ارتفاع أسعار الفائدة وتدهور 
ظروف الاقتصاد الكلي،

ــارات في التصنيف العام  وتقدمت الإم
على اقتصادات أوروبــيــة وعالمية كبرى 
مثل هونج كونج وفرنسا وألمانيا، مع 

 انخفاض استثمارات الأخيرتين بنسبة 56%
وبنسبة %66 على التوالي.

وجـــاء نــمــو تــدفــقــات الاســتــثــمــارات 
التكنولوجية بدعم اللوائح التنظيمية الصديقة 
للتكنولوجيا المالية، وتوسع اعتماد الخدمات 

المصرفية الرقمية وغيرها من الأدوات في 
المنطقة.

وتعد هذه هي المرة الأولى التي تصل 
فيها دولة الإمارات إلى قمة قائمة أفضل 10 
مراكز للتكنولوجيا المالية جيدة التمويل في 

.2023
وبلغت قيمة أكبر 5 صفقات استثمارية 
 عالمية فــي قطاع التكنولوجيا المالية

العام 2023 أكثر من 9 مليارات دولار أو 19% 
من الإجمالي، مع حصول “سترايب” على 6.9 

مليار دولار.
جدير بــالإشــارة أن إجمالي الاستثمار 
العالمي في التكنولوجيا المالية تراجع بنسبة 
%48 في عام 2023 ليصل إلى مستوى 51.2 
مليار دولار مقارنة بعام 2022، توزعت على 
3973 صفقة مقارنة بـ6397 صفقة في العام 

الذي قبله.
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هل الذكاء الاصطناعي مفتوح المصدر 
مجاني ومفتوح حقا؟ً

محللة  التكنولوجيا فى » بلومبرغ » 

بقلم:  بارمي أولسون

قد يكون مصطلح الذكاء الاصطناعي أنجح عبارات التسويق، فهل يليه »الذكاء الاصطناعي 
مفتوح المصدر« في المرتبة الثانية؟ ثمة توقع شائع بشأن مسار التقنية في 2024 مفاده أن نماذج 
الذكاء الاصطناعي مفتوحة المصدر ستضاهي النماذج التي تملكها شركات مثل »تشات جي بي 

تي«، و«بارد« من »غوغل”.
يبدو هذا واعداً لأول وهلة. إذا ما أصبح لأدوات الذكاء الاصطناعي المجانية نفس مستوى 
التقنية التي تقدمها الشركات المحتكرة في القطاع، سيعني ذلك أن هنالك من سيتحدى هيمنة 

الشركات العملاقة في ما قد تكون أكثر التقنيات ثوريةً في العالم.
لكن هناك موجب للتنويه بأن بعض نماذج الذكاء الاصطناعي الواعدة مفتوحة المصدر ليست 

»مفتوحة حقاً« وليست بعيدةً عن سيطرة كبريات شركات التقنية.
مفتوح المصدر حقا؟ً

يسُتخدم تعبير »مفتوح المصدر« وصفاً للبرمجيات المتاحة دون مقابل لأي شخص كي يطلّع 
عليها أو يعدّلها أو يوزعها كما يشاء. خارج مجال الذكاء الإصطناعي، لا يداني هذا النوع من الأدوات 
ألق ما قد تشتريه من شركات مثل »غوغل« و«أبل«، ومن أمثلة ذلك منصة التدوينات »وورد 
برس” )WORDPRESS( أو برنامج تعديل الصور »جي آي إم بي” )GIMP(، مع ذلك فقد أتاح 
استخدام خدمات رقمية جديدة للجميع، إذ مكنت منصة »وورد برس« ملايين الشركات الصغيرة 

من التواجد على الإنترنت بتكلفة ضئيلة.
رة؟ هل الذكاء الاصطناعي يتقدم بسرعة مدمِّ

يبدو الآن أن الذكاء الاصطناعي يسلك ذات المسار، فهو يقدم عدداً من المشروعات مفتوحة 
 )HUGGING FACE( ”و«هغينغ فيس )MISTRAL( ”المصدر من شركات مثل »ميسترال
كبدائل مجانية لنماذج أنشأتها شركات الذكاء الاصطناعي الراسخة. لكن بعض أكبر تلك المشاريع 
تدعمها شركات التقنية العملاقة، التي أضافت قيوداً تنافي معايير المصادر المفتوحة، وقد حدّ ذلك 

من إتاحتها دون قيود وجعل توصيفها مضللاً إلى حد ما.
على سبيل المثال، أصدرت »ميتا بلاتفورمز« نموذج لغة كبير مفتوح المصدر اسمه »لاما 2” 
)LLAMA 2( في 2023، لكن رخصته تحظر أن يستخدمه المطورون في تدريب نماذج لغة 
أخرى. لدى البرامج مفتوحة المصدر محددات معينة بشأن كيفية استخدام برمجياتها، وقد تتغير 
هذه المحددات فيما يتعلق بالتأكد من أن البرنامج يظل مفتوح المصدر عند توزيعه. لكن فرض 
قيود على استخدام البرمجيات لأغراض أخرى، مثل تدريب نماذج ذكاء اصطناعي أخرى، يعُد أقل 

تحرراً من المعتاد.

عقبات إضافية
إن كانت شركة ناشئة تأمل بأن تحقق ما حققته »فيسبوك« أو »غوغل«، فعليها أيضاً أن 
تتخطى عقبات إضافية لكي تستخدم نظام »ميتا« وأن تحصل على رخصة منفصلة من الشركة إن 

استقطبت أكثر من 700 مليون مستخدم يومياً.
كما أن هذا النموذج ليس بنفس القدر من شفافية المشاريع مفتوحة المصدر، خصوصاً 
حين يتعلق الأمر بالبيانات التي استخدمتها »ميتا« لتدريب »لاما 2«، وفقاً لدراسة أجراها باحثون 
من جامعة كارنيغي ميلون و«إيه آي ناو إنستيتيوت” )AI NOW INSTITUTE( و«سيغنال 
فاونديشن” )SIGNAL FOUNDATION( في 2023. لقد توصل الباحثون إلى أن كبرى شركات 
التقنية كانت تستخدم مصطلح »مفتوح المصدر« كوسيلة دعاية لتحسين صورتها أمام الهيئات 

التنظيمية والمجتمع.
عم نتحدث حين نناقش تطور الذكاء الاصطناعي؟

لا ينطبق التوصيف المتعارف عليه لمصطلح »مفتوح المصدر« على »لاما« كما طرحته »أوبن 
سورس إنيشياتيف” )OPEN SOURCE INITIATIVE(، وهي منظمة غير هادفة للربح تحدد 
المعايير للبرامج التي تعُتبر مفتوحة المصدر. بل إن المنظمة قالت إن استخدام »ميتا« للمصطلح 

خطأ، وإنها طلبت من الشركة »تصحيح هذا التعبير المضلل”.
وقال متحدث باسم »ميتا« إن الشركة كانت تهدف »لمساعدة شركات ومطورين قد يكونون 
محدودي الموارد على أن يظلوا قادرين على الوصول إلى نماذج لغة كبيرة مثل )لاما 2(، لذا فهو متاح 

دون مقابل لأغلبية المستخدمين«. لم يتناول المتحدث باسم الشركة أسئلة عن حدود الترخيص.

هيمنة كبرى الشركات
استخُدم مصطلح »مفتوح المصدر« بما يتجاوز معناه الحرفي فبات يبدو أن ثمة التباس واسع 
 ،)FERRET( ”النطاق بشأنه. حين أطلقت »أبل« حديثاً نموذجاً للذكاء الاصطناعي اسمه »فيريت
وصفته تقارير صحفية بأنه »مفتوح المصدر«، لكن رخصته تضمنت بنوداً بيّنت أنه ليس مفتوح 
المصدر، كما أن النموذج نفسه مخصص لأغراض بحثية فقط، وقد رفضت »أبل« التعليق على ذلك.

AI JOURNEY 2023.. الذكاء الاصطناعي مفتاح المستقبل
إذا وجّهت شركات التقنية العملاقة مشروعات الذكاء الاصطناعي »مفتوحة المصدر« نحو 
مصالحها التجارية، فإن ذلك سيزيد من صعوبة التنافس على الشركات الأصغر، وسيربط كثيراً 
منها بتقنية تتحكم فيها كبريات الشركات، وهي مشكلة ماثلة في مجال الحوسبة السحابية. تلك 
المحدوديات الإضافية ليست مألوفةً في الموارد مفتوحة المصدر، وقد تساعد شركات التقنية 

العملاقة على أن تحافظ على هيمنتها.
سيحقق الذكاء الاصطناعي مفتوح المصدر تقدماً كبيراً في 2024، لكنه قد يفيد كبرى شركات 

التقنية أيضاً بأكثر مما قد نتوقع.

كتبت: سارة نور الدين - غادة حلمي
 أعلنت شركة ازدهار لإدارة صناديق الاستثمار والملكية الخاصة عن استثمارها
في منصة يداوي “YODAWY” المصرية، المتخصصة في التقنية الصحية، 
واستحواذها على حصة أقلية لم تحددها بالضبط مقابل 10 ملايين دولار أمريكي 

من خلال صندوق ازدهار 2 للاستثمار بالشركات المتوسطة.
تقدم يداوي، التي انطلقت في عام 2018، خدماتها إلى نحو 35 شركة تأمين 
ورعاية صحية وفقًا لبيان الشركة، وهي متعاقدة بدورها مع أكثر من 800 شركة 
و20 مستشفى وما يزيد على 20 عيادة في السوق المصري. كما تتعاون الشركة 
على توفير خدماتها من خلال 3 آلاف صيدلية. ووفقًا لازدهار، فإن الاستثمار 
سيساعد يداوي في خططها التوسعية لاسيما مساعيها لزيادة قاعدة عملائها 

وتقديم إضافة أكبر للسوق وقطاع خدمات الرعاية الصحية.
كانت يداوي قد أعلنت في شهر فبراير من 2023 عن إغلاقها جولة استثمارية 
 DELIVERY HERO قدرها 16 مليون دولار أمريكي بقيادة  )SERIES B(

.GLOBAL VENTURESو VENTURES

كتب: مصطفى ابراهيم  - 
وائل الجعفري

ـــ )NFC( مــن التقنيات  تعتبر تقنية ال
الأكثر سلاسة حيث انتشر استخدامها مؤخراً 
في العديد من المجالات والتي كــان أكثرها 
أنظمة الحماية والــدخــول إضافة إلــى وسائل 
 الدفع الرقمية من خلال الهاتف المحمولة .
 )NFC( في المجمل، يمكن القول إن تقنية الـ
توفر وسيلة مريحة وآمنة جداً للتواصل ونقل 
البيانات إلى الأجهزة الذكية إضافة إلى أنها تعتبر 
صديقة للبيئة إذا ما تمت الاستفادة منها بالشكل 
الصحيح كاستخدامها بديلاً عن بطاقات الأعمال 
الورقية وبشكل غير محدود مما يساعد في التقليل 
من استخدام الورق وبالتالي تقليل الأضرار البيئية 

والكلف المالية أيضاً.
 NEAR(  هي اختصار لـ )NFC( تقنية الـ
FIELD COMMUNICATION(، وهي 
عبارة عن تقنية لا سلكية تسمح بنقل البيانات 

والمعلومات إلى الأجهزة الإلكترونية التي تدعم 
هذه الخاصية وذلك من خلال وضع هذه الأجهزة 
بالقرب من بعضها البعض ) أي على مسافة 
 تتراوح بين 4 إلى 10 سنتيمترات(، وتعتمد هذه
 )NFC( التقنية على تواجد شرائح أو أجهزة
في الأجهزة المشتركة لتمكين عمليات الاتصال 
ونقل المعلومات فيما بينها. هناك العديد من 
الاستخدامات والفوائد لتقنية الـ)NFC(   إلا أننا 
سنستعرض  أبرزها وأكثرها شيوعا، فمن الأمثلة 
 FILES( عليها أولها مشاركة المحتوى والمعلومات
CONTACTS SHARING &(:  يمكن استخدام 
تقنية الـ )NFC(  لمشاركة معلومات الاتصال 
بين الهواتف الذكية والأجهزة اللوحية، وما عليك 
سوى لمس الأجهزة المشاركة ببعضها البعض لنقل 
الملفات, حيث يمكن لهذه الملفات أن تحتوي 
بيانات الاتصال لحفظها بشكل مباشر لدى الطرف 
الآخر مما يعني استخدامها كبديل لبطاقات الأعمال.

كــذلــك فــي أعــمــال التسويق والــدعــايــة 
 :)MARKETING AND ADVERTISING(

تسُتخدم ملصقات )NFC( فــي الإعــلانــات 
التفاعلية لنقل المعلومات إلى الأشخاص عندما 
تقترب هواتفهم من هــذه الملصقات والتي 
قد تكون موجودة على مداخل المتاجر أو 
في ممرات الأقسام المختلفة داخــل المتجر 
 ACCESS AND(  بالإضافة إلى الوصول والأمان
SECURITY(: تستخدم تقنية الـ )NFC( في 
بطاقات الدخول لفتح الأبواب والمباني، وأيضًا 
في أنظمة الحضور والانصراف في الشركات كما 
يمكن استخدامها أيضًا في الهواتف الذكية كوسيلة 

للتحقق من هوية المستخدم.
كما يمكن الاعتماد عليها في دفع الأموال 
MOBILE(  مــن خــلال الــهــواتــف الــذكــيــة 
PAYMENT(:  حيث تستخدم التطبيقات 
 GOOGLEو APPLE PAY :المصرفية مثل
WALLET تقنية )NFC( للدفع في المتاجر 
والمطاعم، ويمكن للأشخاص تمرير هواتفهم 
الذكية بالقرب من أجهزة الدفع لإجــراء عملية 
الدفع بجانب التفاعل مع الملصقات الذكية 

)SMART TAGS(: يمكن وضع ملصقات الـ 
)NFC( على المنتجات أو الإعلانات، مما يسمح 
للأشخاص بقراءة المعلومات من تلك الملصقات 

عبر الهواتف الذكية.
يمكن الاستفادة من تقنية الـ)NFC(  في العديد 
من الحلول والخيارات كتلك التي تتميز بها شركة 
ترو ماركتس )TRUE MARKETS(, حيث تعتبر 
واحدة من الشركات السبّاقة في تقديم خدمات 
وحلول الأعمال المبتكرة والتي تساعدك على البقاء 
في طليعة المنافسين من خلال مساعدتك في أخذ 
عملائك في تجربة مميزة من اختيارك حسب طبيعة 
أعمالك فمن هذه الخيارات توجيه العميل للدخول 
إلى صفحة الويب أو صفحات التواصل الاجتماعي 
الخاصة بأعمالك ، أيضا توجيه المستخدمين لتحميل 
التطبيق الخاص بك من متجر التطبيقات ، علاوة 
على توجيه العميل لمشاهدة الملف التعريفي 
الخاص بأعمالك والذي يمكن أن يكون بأي صيغة 
تختارها أنت كملفات الصوت والفيديو وحتى 

الجولات الافتراضية والتفاعلية .

بقيمة 10 ملايين دولار :

استثمارات صندوق ازدهار في الاستحواذ على 
حصة أقلية في منصة يداوي للتقنية الصحية

)NFC( تقنية بسيطة بخيارات ابتكار لا محدودة لتسهيل نقل البيانات بين 
الأجهزة الذكية  :

كتب: سارة نور الدين - وائل الجعفري
 وافقت إدارة الجمارك وحماية الحدود الأمريكية على طلب شركة أبل بإزالة
 ميزة قياس الأوكسجين في الدم من أحدث ساعاتها الذكية سيريس 9 وألترا 2،

وذلك لتجنب الحظر الأمريكي الذي فرضته لجنة التجارة الدولية الأمريكية في 
أكتوبر الماضي. وكانت لجنة التجارة الدولية قد قضت بأن شركة أبل انتهكت 
براءة اختراع لشركة MASIMO لتقنية قياس الأوكسجين في الدم، مما أدى إلى 

قيام شركة أبل بوقف بيع ساعاتها الذكية مؤقتاً قبل موسم الأعياد، قبل أن تعيد 
بيعها مرة أخرى في ديسمبر الماضي.

وتطورت شركة أبل حلًا برمجيًا لتجنب النزاع، ووافقت إدارة الجمارك 
وحماية الحدود الأمريكية على الحل الأسبوع الماضي، مما يعني أن التعديل 

سيسمح لشركة أبل بالاحتفاظ بساعاتها الذكية على الدوام.
وأوضحت شركة أبل أن الساعات المعاد تصميمها بشكل نهائي لن تحتوي 

على ميزة قياس الأوكسجين في الدم، والمعروفة باسم قياس التأكسد النبضي.

لتجنب الحظر الأمريكي :

» أبل«  تزيل ميزة قياس الأوكسجين في الدم من ساعتها الذكية القادمة
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By : Basel Khaled – Wael Elhosany
A new World Economic Forum report, released today, offers a re-
 evaluation of global economic growth, introducing a new framework
 that takes a holistic look at GDP alongside the quality of growth
across 107 economies.
 The Future of Growth Report 2024 highlights a significant economic
 slowdown, estimated to fall to the lowest rate in three decades by
 2030, amid ongoing economic and geopolitical shocks. This
 downturn is exacerbating a range of interconnected global challenges,
 including the climate crisis and a weakening social contract, which
are collectively reversing progress in global development.
 “Reigniting global growth will be essential to addressing key
 challenges, yet growth alone is not enough,” said Saadia Zahidi,
 Managing Director, World Economic Forum. “The report proposes
 a new way for assessing economic growth that balances efficiency
 with long-term sustainability, resilience and equity, as well as
 innovation for the future, aligning with both global and national
priorities.”
 Launching alongside this report is the Forum’s Future of Growth
 initiative, a two-year endeavour aimed at charting a new narrative
 for economic growth and supporting policy-makers from around the
 world, together with economists and other experts, in identifying the
 best pathways in balance growth, innovation, inclusion, sustainability
and resilience goals.

  The report reveals that most countries continue to grow in ways that
 are neither sustainable nor inclusive and are limited in their ability to
 absorb or generate innovation and minimize their contribution and
susceptibility to global shocks.
 The inclusiveness pillar, which measures the extent to which an
 economy’s trajectory includes all stakeholders in the benefits and
 opportunities it creates, and the resilience dimension, which captures
 the extent to which an economy’s trajectory can withstand and
 bounce back from shocks, have the highest global average scores,
55.9 out of 100 and 52.8 out of 100, respectively.
 Meanwhile, the global average of the sustainability dimension,
 which measures the extent to which an economy’s trajectory can
 keep its ecological footprint within finite environmental boundaries,
 is 46.8 out of 100. The innovativeness dimension – which captures
 the extent to which an economy’s trajectory can absorb and
 evolve in response to new technological, social, institutional and
 organizational developments to improve the longer-term quality of
 growth – attains the lowest global score, with a global average of
45.2 out of 100.
 At an individual level, none of the 107 economies covered by the
 report have attained a score higher than 80 on any of the framework’s
 four dimensions. The report provides country-level data that allows
 policy-makers to assess the character and nature of a country’s
 economic growth and identify potential areas for improvement and

synergies.
 High income economies, with an average GDP of $52,475 per capita
 (at purchasing power parity) in 2023, saw average annual GDP
 per capita growth of 1.01% over the past five years, 2018-2023.
 Their growth pathway is generally characterized by high scores on
 inclusiveness (68.9), innovativeness (59.4) and resilience (61.9), but
room to improve on sustainability (45.8).
 Countries in this group include Australia, Canada, France, Germany,
 Italy, Japan, Saudi Arabia, South Korea, the United Kingdom and
 the United States. Notable high scores include Switzerland (80.4),
 Singapore (76.4) and the United States (74.1) on innovativeness;
 Finland (77.7) and Canada (75.8) on inclusiveness; Sweden (60.9),
 Germany (56.3) and the United Kingdom (54.0) on sustainability;
and Australia (69.5) and Japan (66.3) on resilience.
 Common challenges preventing a stronger balanced growth
 performance of this group include talent availability, access to equal
 workplace opportunities, slow development and adoption of green
technologies, and insufficient reskilling and lifelong learning.
 Upper middle-income economies, with an average GDP of $17,900
 per capita in 2023, saw average annual GDP per capita growth of
 1.32% over the past five years. Their growth pathway generally
 features a relatively high emphasis on inclusiveness (54.8) and
 resilience (50.0), with room to improve on sustainability (44.0) and
innovativeness (39.3).

 Countries in this group include Argentina, Brazil, Indonesia,
 Mexico, South Africa and Türkiye. Notable high scores include
 Malaysia (52.3) and South Africa (44.1) on innovativeness; Brazil
 (56.0) and Costa Rica (48.8) on sustainability; and Indonesia (57.9)
on resilience.

 Common challenges preventing a stronger balanced growth
 performance of this group include research capacity, wealth and
 income inequality, high non-renewable energy intensity and waste
production, and financial stability.

 Lower middle-income economies, with an average GDP of $7,633
 per capita in 2023, saw average annual GDP per capita growth of
 1.95% over the past five years. Their growth pathway has generally
 been focused on resilience (45.8), with higher scores on sustainability
 (50.0) than richer economies but room to improve on inclusiveness
(44.8) and innovativeness (34.9).

 Countries in this group include Bangladesh, Egypt, India, Nigeria,
 Pakistan, the Philippines and Viet Nam. Notable high scores include
 Jordan (45.1) on innovativeness; Viet Nam (56.2) on inclusiveness;
 Kenya (57.2) and India (56.0) on sustainability; and the Philippines
(54.1) on resilience.

 Common challenges preventing a stronger balanced growth
 performance of this group include technology absorption, lack of
 social safety nets, insufficient investment in renewable energy and
insufficient healthcare system capacity.

High-income economies score high on innovation and inclusion, while lower-income economies on sustainability

By : Ghada Helmy – Mostafa Ibrahim
 Eng. Hossam El-Gamal, Executive President of
 the National  Telecommunications Regulatory
 Authority of Egypt (NTRA), received today Dr.
 Cosmas Zavazava, Director of Telecommunication
 Development Bureau (BDT) in the International
 Telecommunication Union (ITU), during his visit
 to Egypt in response to the invitationextended by
 NTRA’s Executive President to Dr. Zavazava to
 visit Egypt and recognize the Egyptian model to
 provide and disseminate telecom services within
  the national project, “Haya Karima,” which aims at
 developing Egypt’s countryside. To this end, both
 sides set off on a tour in some villages of “Shibin
 Al-Qanater” in Al-Qalyubiah, which are targeted by
 “Haya Karima.” The tour was made in the presence
 of Mr. Ahmed Badawy, Chief of Telecommunication
 and Information Technology Committee in Egypt’s
 Parliament, and Parliament members: Mr. Samir
Sobhy, Mr. Mostafa El-Qammar, and Mr. Medhat El-
 Qammar. The tour was also attended by Dr. Samir
 Hammad, Deputy-Governor of Al-Qalyubiyah
 Governorate, as well as Eng. Mohamed Nasr, Chief

 Executive Officer of Telecom Egypt, and aimed to
 introduce the efforts of the Egyptian State to deploy
 and reinforce landline and mobile infrastructure. It
 also meant to review the efforts exerted by the State
 to raise awareness, build capacities, and educate
 citizens on how to use digital services in order to
 achieve digital and financial inclusion.
 Eng. Hossam El-Gamal, NTRA’s Executive
 President, clarified that within the efforts made
 by most countries to tighten the divide between
 urban and rural areas in terms of utilities and
 public services provided to citizens, in line with
 Sustainable Development Goals (SDGs) 2030, the
 Egyptian State adopted a methodology that takes
 the side of citizens as it has not only sought to
 tighten the divide but also to fully bridge it. Eng.
 Hossam El-Gamal also expressed that the ITU was
 keen on recognizing Egypt’s pioneering model
 to provide connectivity at rural areas in order to
 achieve digital inclusion, improve the quality of
 life, achieve integration among all utilities and
 public services for all citizens, and empower
 all segments of society to become a part of the
 different State’s programs and projects,through

 reinforcing and facilitating digital services
 at unconnected areas as well as providing an
 information infrastructure, being integrated rights
 for all citizens alongside other basic utilities. It’s
 worth noting that “Haya Karima” is utilized by 58
 million citizens most of which are living in Egypt’s
 countryside, and was praised by many international
 organizations concerned with development; it was
 classified by the United Nations as one of the best

developmental initiatives worldwide.
 Furthermore, Eng. Hossam El-Gamal explained
 that NTRA, during the Initiative’s first phase,
 implemented a plan through Universal Service
 Fund (USF), in cooperation with the private sector
 represented by the licensed operators in Egypt’s
 market, to make sure all individuals of society
 haveaccess to telecom services. The plan entailed
 the intensification of mobile coverage in “Haya
 Karima” villages by establishing 1096 new mobile
 stations, 594 of which were funded by NTRA via
 USF, by a 43%-increase in the number of mobile
 stations covering phase 1- villages. This step
 took place to boost 4G voice and mobile internet
 coverage for 899 villages within phase 1, at a total
 cost of EGP 4 billion, and modernize 576 existing
mobile stations.
 From his side, Dr. Cosmas Zavazava, Director of
 ITU-Telecommunication Development Bureau
 (BDT), praised Egypt’s model to provide connectivity
 and telecom services and bridge the digital divide,
 describing it as a pioneering model that is looked up
 to, particularly in rural areas where telecom services
 are much needed. He also pointed out that the ITU

 backs the objectives of “Haya Karima” Initiative
 since they are aligned with his vision and the goals
 of the ITU’s Development Sector (ITU-D) goals,
 namely: achieving digital inclusion, bridging the
 digital divide and accelerating digital transformation
 to achieve social as well as economic development
for all people.
 During the tour, both sides visited the Government
 Service Center in Shibin Al-Qanater to identify its
 capacity and role in providing digital services to
 citizens and reviewed the projects of reinforcing
 landline and mobile networks infrastructure in the
village of “Arab El-Sawalha.”
 Eventually, training and education programs at the
 primary school of “Al-Ahraz” Village were also
reviewed.
 It’s noteworthy that Dr. Cosmas Zavazava took
 office as Director of the ITU/BDT on January 1,
 2023, with an experience of more than 30 years in
 telecommunications. Prior to his election as BDT
 Director, he oversaw development-related projects,
 strategic partnerships and took part in launching new
  initiatives that boosted capacity-building and the
engagement of private-sector in development

 By : Ghada Helmy - Wael
 Elgafary
 ITIDA is glad to announce
 the launch of Export-IT
 Program 2022, by virtue
 of the program, approved
 companies could receive
 direct support with a ceiling of
 EGP 2.5 million per company
 according to the program’s
terms & conditions.
 For companies that would
 like to apply to Export-IT
 program, please follow the
following guidelines:
 Interested Companies are
 invited to update their
 company information on
 ITIDA Database & register
 under the Export-IT Program
2022 .
 Companies that have

 previously participated in the
 Export-IT program during the
 past years are also requested
 to register under Export-IT
program 2022.
 Companies that their annual
 revenue exceed 150 million
 EGP, are not eligible for
Export-IT program.
 Aiming to facilitate the
 submission process,
 interested companies should

 signed & submit application
 form and all supporting
 documents electronically
 through the software
 application of the program
 using the e-signature token or
the Companies E-Sealing.
 Interested companies should
 arrange to issue/renew the
 certificate of the token directly
 from one of the companies
 issuing electronic signature
 certificates according to the
 entity issued its e-signature
 certificate in order to be
 able to sign and submit the
 documents electronically, or
 you can use the company’s
 electronic invoice stamp, for
 more information about the
 licensed companies with the
information And its contacts

  By : Mohamed Elkholy –
Mohamed Elattar

 After a long hiatus, Gibson is proud
 to be back in the guitar amplifier
 business. Inspired by vintage Gibson
 amplifiers and reimagined for today’s
 players, the Falcon 5 and Falcon
 20 are handcrafted in Petaluma,
 California. Focusing on great sound,
 simplicity, and ease of use, the new
 Falcon models pay homage to the
 1960s Falcons, the very first guitar
 amplifiers available with reverb,
 while continuing Gibson’s long
 legacy of groundbreaking amplifier
 innovation that dates back to the
 1930s. They offer the versatility
 demanded on modern stages and
 home studios with exceptional build
 quality, quiet operation, and voicings
that will captivate and delight players.

 By :  Ameen Kadry - Ghada
Helmy
 Aramco Digital and Intel announced
 their intent to establish Saudi Arabia’s
 inaugural Open RAN (Radio Access
 Network) Development Center. The
 facility is expected to drive innovation,
 foster technological advancements and
 contribute to the digital transformation
landscape in the Kingdom.
 The collaborative effort aims to
 accelerate the development and
 deployment of Open RAN technologies,
 helping to enable the Kingdom to build
 robust and agile telecommunication
 infrastructure focused on accelerating
 digitization across industries. This
 collaboration aims to align with Saudi
 Arabia’s Vision 2030, which focuses
 on technological advancements and
 economic diversification.
 Open RAN, an evolving paradigm in
 wireless network architecture, allows for

 greater flexibility, interoperability and
 innovation. Aramco Digital brings a deep
 understanding of the development needs
 and ambitions of the Kingdom and the
 opportunities for Open RAN technology
 deployment, along with a unique
 perspective of the Kingdom’s economic
 landscape.  Intel, a pioneer in computing
 and communication technologies, brings
 its expertise in Open RAN technologies
 to the collaboration.
 Highlights of the
 collaboration:Innovation Hub:** The
 Open RAN Development
 Center aims to serve as an
 innovation hub, fostering
 collaboration between
 Aramco Digital and Intel
 engineers, researchers and
industry experts.
 Local Talent Development: The Center
 aims to contribute to the development
 of local talent by providing training

 and hands-on experience in the rapidly
 evolving field of Open RAN and Edge
 computing technology , Economic
 Impact The collaboration aims to
 contribute to the local economy through
 technology-driven initiatives, aligning
 with the broader objectives of Vision
 2030 and Global Collaboration The
 collaboration on Open RAN between
 Aramco Digital and Intel is expected
 to extend beyond borders, connecting
 Saudi Arabia to the global landscape of
 Open RAN and Edge development and

deployment.
 Aramco Digital’s CEO
 Tareq Amin said: “This
 collaboration is a testament
 to our commitment to
 helping drive innovation
 in the Kingdom. The Open

 RAN Development Center is expected
 to be a catalyst for digital evolution,
 providing a platform for collaboration,

 skill development and the creation
 of a vibrant technology ecosystem.
 At the heart of this collaboration is
 the creation of a vibrant pool of local
 capabilities for advanced 5G and future
6G technologies.”
 “We are pleased to collaborate on
 Open RAN with Aramco Digital and to
 combine Intel’s technological prowess
 in network and edge computing and
 software with the local insights and
 industry leadership of Aramco Digital.
 Together, we aim to accelerate the
 deployment of edge-native Open RAN
 solutions in Saudi Arabia and beyond,”
 said [Sachin Katti, Intel senior vice
 president and general manager of the
Network and Edge Group].
 The Open RAN Development Center
 is planned to commence operations in
 2024, marking a milestone in Saudi
Arabia’s journey towards a technology-
driven future.

NTRA’s Executive President and ITU/BDT Director visit some villages of “Haya Karima” Presidential Initiative in Qalyubiyah

ITIDA’s board approval to implement Export-
IT program for three consecutive rounds

 Gibson Amplifiers Return With
the Falcon 5, and Falcon 20

 Aramco Digital and Intel Aim to Forge Collaboration to Establish Saudi
Arabia’s First Open RAN Development Center

Convergence Partners in a buyout of the Datacentrix Group
By : Wael Elgafary – Mostafa Ibrahim
 Convergence Partners today announced that its Convergence
 Partners Digital Infrastructure Fund (CPDIF) has entered into a
 definitive agreement with Alviva Holdings Limited to acquire
 100% of Datacentrix Group. The acquisition is alongside the
 existing Datacentrix management team that has successfully led
 the company for over 20 years. Alviva is exiting Datacentrix
 pursuant to its delisting from the JSE in early 2023, to focus on its
 core operations in hardware distribution. Terms of the transaction
were not disclosed.
 The transaction aligns with the CPDIF’s strategy of investing in
 high growth companies that are leading champions in their field
 with strong management teams and deep customer and vendor
 relationships.
 According to research, the IT market in South Africa has proven
 resilient even during periods of economic downturn and is forecast
 to outpace the country’s GDP growth. Convergence Partners

believes Datacentrix is well poised to capture this growth.
 Datacentrix provides ICT integration services and solutions to
 blue chip corporates in South Africa, ensuring their success and
 sustainability into the digital age. The company’s approach is to
 partner with its customers, equipping them with valuable insight
 and assisting them to align their ICT undertakings with their
 business strategy. Datacentrix offers a deeply specialised skills
 and is endorsed by the world’s foremost technology partners. The
 company is recognised for its agility, in-depth industry knowledge,
proven capability, and strong overall performance.
 Datacentrix will continue to focus on expanding into technologies
 that delivers business value to its clients, including digital
 transformation solutions, hybrid solutions from edge to cloud that
 is informed by the customers data and workload requirements. It
 will continue to operate independently as it has in the past and
does not envisage any changes in operations or staff.
 Ahmed Mahomed CEO of the Datacentrix group commented

 that he is excited with the development as the entities shared a
 common value system, culture, vision, and approach. “We are
 excited about the future as we start a new chapter in Datacentrix
 25-year history as a highly successful business that is well
 respected in the market. By joining forces with Convergence
 Partners, we will harness what has made us successful to date
 and leverage the wider capabilities of the group including its
reach into the rest of Africa.
 “We are immensely proud to announce the acquisition of
 Datacentrix as part of our Convergence Partners Digital
 Infrastructure Fund (CPDIF). The Datacentrix team possesses
 exceptional skills and profound expertise in Managed Services
 and System Integration (SI). This acquisition marks a significant
 step for Convergence Partners as we endeavor to work alongside
 the Datacentrix team in building a leading SI business in South
Africa and across the African continent.
 Our confidence in Datacentrix’s market leadership in Managed

 Services and System Integration is steadfast. The synergy between
 Datacentrix’s capabilities and Convergence Partners’ extensive
 experience in private equity, particularly through CPDIF, is poised
 to deliver unparalleled value to our clients across Sub-Saharan
Africa, North Africa, and the Middle East.
 Central to Datacentrix’s success is its people – from the staff to
 the leadership team, they represent the company’s most valuable
 asset. At Convergence Partners, we hold a deep appreciation for
 the talent and dedication of the Datacentrix team. It is through their
 collective expertise and commitment that we envision growing
 the business to new heights, furthering our impact in the digital
 infrastructure landscape.”commented Andile Ngcaba, Chairman
of Convergence Partners.
 The transaction is expected to close in Q1 2024, subject to the
 customary regulatory approvals including approval by the
 Competition Authority of South Africa and the Independent
Communications Authority of South Africa (ICASA).

 By : Sarah Noureldeen – Rasha
Hussein

  Convergence Partners today announced
 that its Convergence Partners Digital
 Infrastructure Fund (CPDIF) has entered
 into a definitive agreement with Alviva
 Holdings Limited to acquire 100% of
 Datacentrix Group. The acquisition
 is alongside the existing Datacentrix
 management team that has successfully
 led the company for over 20 years.
 Alviva is exiting Datacentrix pursuant
 to its delisting from the JSE in early
 2023, to focus on its core operations
 in hardware distribution. Terms of the
transaction were not disclosed.

 The transaction aligns with the CPDIF’s
 strategy of investing in high growth
 companies that are leading champions
 in their field with strong management
 teams and deep customer and vendor
  relationships.
 According to research, the IT market in

 South Africa has proven resilient even
 during periods of economic downturn
 and is forecast to outpace the country’s
 GDP growth. Convergence Partners
 believes Datacentrix is well poised to
capture this growth.

 Datacentrix provides ICT
 integration services and solutions
 to blue chip corporates in South
 Africa, ensuring their success
 and sustainability into the digital
 age. The company’s approach
 is to partner with its customers,
 equipping them with valuable
 insight and assisting them to
 align their ICT undertakings
 with their business strategy. Datacentrix
 offers a deeply specialised skills and
 is endorsed by the world’s foremost
 technology partners. The company
 is recognised for its agility, in-depth
 industry knowledge, proven capability,
and strong overall performance.

 Datacentrix will continue to focus
 on expanding into technologies that
 delivers business value to its clients,
 including digital transformation
 solutions, hybrid solutions from edge

 to cloud that is informed
 by the customers data and
 workload requirements.
 It will continue to operate
 independently as it has in the
 past and does not envisage
 any changes in operations
or staff.
 Ahmed Mahomed CEO
 of the Datacentrix group
 commented that he is excited

 with the development as the entities
 shared a common value system, culture,
 vision, and approach. “We are excited
 about the future as we start a new chapter
 in Datacentrix 25-year history as a highly
 successful business that is well respected
in the market. By joining forces .

By : Amir Taha – Nahla Makled
 SecurityHQ Rewrites the Rule
 Book with Latest Risk and Incident
 Management Capabilities for Award
Winning SHQ Response Platform.
 SHQ Response Platform acts as the
 Emergency Room, and the Risk Centre
 provides the Wellness Hub for all cyber
 security monitoring and actions. This
 has included a complete rewrite on how
 risks are visualized and how customers
work with their security team.
 The Risk Centre is designed with
 the purpose to prevent emergencies
 before they arise. To make this
 possible, SecurityHQ has combined its
 intellectual property and knowledge on
 risk mitigation and cybersecurity, and
 merged this with several recognized
 sources in the industry, including the
 National Institute of Standards and
 Technology (NIST), the National
 Cyber Security Centre (NCSC),

 and MITRE Adversarial Tactics,
 Techniques, and Common Knowledge
 (ATT&CK), to provide actions on how
to identify, map, and raise risks.
 ‘SHQ Response Platform is unique in
 the industry as it follows a combination
 of different sources and is always
 viewed within the context of the
 customer. The Risk Centre itself is what
 makes this such a unique offering, as the
 user is now able to calculate the impact
 of security threats to the business, the
 likelihood of risks happening, identify
 all the different tactics and techniques,
 and highlight how best to mitigate
 these risks, all from a single location.’

 – Chris Cheyne, SOC Director & CTO,
SecurityHQ
 SecurityHQ, NIST, MITRE, & NCSC
Intelligence Combined
 With SHQ Response Platform, users
 are now able to:Map Threats, Assets
 and Vulnerabilities to Derive Risks
 , Manage Risks in Accordance with
 NIST 800-30, Identify Maturity and
 High Impact Mitigations, Linked to
 NIST 800-53 , Track Mitigations,
 Task Assignments, and Progress ,
 Link Compliance Incidents to Risk, to
 Reduce Repetitive Incidents Creating
 Noise , Receive Monthly Tailored
 Executive Reports, Delivered by
 Data Analytics Team, to Prioritise
 Actions and View Incident Graphic
 Card, which Showcases Real-time
 Incident Information, Including
 Time-line Perspective Tab, Graphical
 Representation Tab, and MITRE
Tactics Tab.

Convergence Partners in a buyout of the Datacentrix Group SHQ Response Rewrites the Rules on Cyber Risk Visualization & Collaboration

 New Report Measures Quality of
Growth for New Economic Era
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 Artificial Intelligence (AI) and Generative AI (GenAI) are some
 of the hottest technologies of 2023 and organisations are racing
 to embrace the benefits. In a recent survey of IT decision makers
 across the UK, US, France, and Germany it was revealed 76%
 of respondents think the impact of GenAI will be significant or
 transformative for their organisations. Furthermore, McKinsey
 estimates that GenAI could add between $2.6-$4.4 trillion to the
  global economy annually.
 However, GenAI comes with (data) baggage. To build and train
 GenAI models, organisations need vast amounts of information.
 In turn, these same models also generate reams of data back into
 the business. So, the question each business leader must ask before
embracing AI and GenAI is: are our storage solutions up to the task?
 In 2024 and beyond, it is a scalable, secure, and economically sound
 data architecture that will set apart the organisations simply running
 in the AI race and those leading it.
Storage solutions for the GenAI age
 For GenAI to be successfully deployed, organisations must rethink,
 rearchitect and optimise their storage to effectively manage GenAI’s
 hefty data management requirements. By doing so, organisations
 will avoid a potential slowdown in processes due to inadequate or
 improperly designed storage.
 The reality is that traditional storage systems are already struggling
 to keep pace with the explosion of data, and as GenAI systems
 advance and tackle new, more complex tasks the requirements will
 only increase. In other words, storage platforms must be aligned
 with the more complex realities of unstructured data, also known as
qualitative data, and the emerging needs of GenAI.
 In fact, unstructured data accounts for over 90% of the data
 created each year – largely due to a rise in human generated data,
 meaning the sphere is made up of cluttered and muddled columns
 of analysis. Enterprises need new ways to cost-effectively store
 data of this scale and complexity, while still providing easy
 and quick access to it and protecting it against cyber criminals.
 Unstructured data specifically is of interest to hackers, due to its
 value and sheer volume.
 Put simply, organisations want and expect better data movement,
 access, scalability, and protection. As a quick fix, many have turned
 to cloud-first strategies, where data is stored across multiple public
 cloud environments. While this provides a potential solution in
 the short term, in the long run organisations will be faced with
 escalating ingress and egress costs, security concerns and data
 optimisation challenges. For GenAI to truly take effect, it needs
 simple, easy access to data – something a cloud first strategy will
 struggle to provide.
 Organisations should instead look to adopt a multicloud by design
 approach. This will help them unlock the full potential of multicloud
 in the short and long-term, without being constrained by siloed
 ecosystems of proprietary tools and services. Multicloud by design
 brings management consistency to storing, protecting and securing
  data in multicloud environments.
 Investing in new storage technologies
 Businesses need new, novel approaches that cater to GenAI’s
 specific requirements and vast, diverse data sets. Some of these
 cutting-edge technologies include distributed storage, data
 compression and data indexing.
 Distributed storage enhances the scalability and reliability of
 GenAI systems by housing data across multiple locations. For
 example, organisations can rapidly scale their storage needs across
 several nodes, should demand increase, as well as replicate their
 most critical data, allowing it to be vaulted in a separate location
and easily retrieved in the event of a cyber-attack.
 Another key concern facing many organisations is cost. However,
 this can be addressed in part through data compression.  By
 removing unwanted data through data compression methods,
 organisations can reduce their storage needs. This is achieved
 by more effectively analysing data and removing unnecessary
 information to achieve a more summarised version. This in turn
 reduces the amount of storage required by the organisation and
consequently, saves on costs.
 Data Indexing on the other hand improves retrieval capabilities,
 and contributes to faster, more efficient search capabilities and
 training by more effectively organising the data into specific
 locations.
 Together, these three technologies enhance performance,
 efficiency, and cost-savings. Three of the key priorities for business
 leaders looking for a painless transition to GenAI technologies.
 It’s tempting to skip ahead to introducing and driving effective
 training and modelling, but to be successful, GenAI requires a
 solid storage foundation as a first step. It might not be the most
 exciting topic for business leaders, but the way organisations store
 and manage data will drive greater business value in the future.
 AI and GenAI are significant enablers of competitive advantage and
 a way to disrupt markets. However, they must be deployed correctly
 – don’t jump into the AI race blind without warming up, make
 sure you’re in the best possible condition. There is tremendous
 opportunity ahead and those that do so with future-proof technology
will be most competitively placed to capitalise on the benefits.

Senior Director of Dell Technologies in Egypt and Libya

 The Game Changing
 Potential of GenAI
Combined with Data Storage

 WRITTEN BY ADEL AL-ANSARI,

 Iridium Supports Omar Di Felice in
Longest Solo Crossing of Antarctica by Bike

 Generative AI will go mainstream in 2024 driven
 by adoption of specialized custom models and
multimodal tool experimentation, says GlobalData

 In the presence of the Minister of Telecommunications...Swift Act Company
opens its second branch in Egypt in  Assiut Governorate

 By : Ameen Kadry – Wael Elgafary
 Iridium Communications Inc. (NASDAQ: IRDM) is proud to announce its
 support of Omar Di Felice and the Antarctica Unlimited Project, the longest
 solo riding attempt ever by bicycle in the continent. The Italian ultra-cyclist,
 well known for his difficult solo-biking treks in some of the world’s most
 remote locations, travelled to Antarctica to cycle across the continent in an
 effort to set a record while spreading awareness of climate change.
 Enduring a journey in such an extreme environment required Omar to use
 durable equipment and a reliable network that could withstand harsh conditions.

 Along his route, Omar has at his disposal
 an Iridium Extreme® and Iridium GO!
exec®, both of which feature military-
 graded housing and use Iridium’s

 truly global, weather-resistant, L-band network, making them the perfect
 communication solutions for his journey. The devices are used primarily for
 safety and overall communication purposes, allowing Omar to get in contact
with whomever, whenever, from anywhere throughout his journey.

 “It is the biggest and most ambitious project of my life. It›s not a secret that
 Antarctica is one of the world’s most remote and unforgiving places. When
 I was in the beginning stages of building this project, I knew my safety had
 to be top-of-mind,” said Di Felice. “I was incredibly grateful to discover that
 devices connected with Iridium’s network could reach Earth’s polar regions.
 The Iridium Extreme by my side has given me unmatched peace-of-mind
 knowing that I can signal for an SOS and reach help in a moment’s notice. It’s
 also been very useful to have the chance to share pictures with those following
my journey via the Iridium GO! exec.”

 By : Ghada Helmy - Mostafa Ibrahim
 Generative AI was a groundbreaking
 development last year, with the emergence of
 popular chatbots such as OpenAI’s ChatGPT
 and Google’s Bard taking the technology
 world by storm. However, using the large
 language models (LLMs) powering these
 chatbots has several disadvantages, hindering
 the adoption of the technology. For this
 reason, LLMs will be gradually replaced by
 smaller, custom language models in 2024,
 says GlobalData, a leading data and analytics
company.
 Training and operating LLMs involve steep
 costs, with expensive computing resources
 required to process the vast amounts of data
 used in AI. Specialized models ultimately
 deliver better value and accuracy. Oftentimes,
 firms start by experimenting with very large
 general-purpose models to explore different
 use cases, only to find out later that the
 compute cost doesn’t justify the scale of
 the transaction. In 2024, as Generative AI
 penetrates the enterprise space and business
 cases become more conspicuous, companies
 will start leveraging smaller models, and tune
 them with their proprietary data to get the
 performance they want for a specific use case,
for a fraction of the cost.
 Beatriz Valle, Senior Analyst at GlobalData,
 comments: “Enterprises could potentially
 find themselves in a vulnerable legal position
 due to potential copyright infringements or
 privacy violations, for example, because the
 origin of the data used to train the models is

 often unknown. For this reason, organizations
 will opt for deploying small language models
 (SLMs) instead. These custom models will be
 trained on proprietary data and render better
results with fewer risks involved.
 Rena Bhattacharyya, Chief Analyst of
 Enterprise Technology and Services research
 at GlobalData, adds: “2024 will see the passage
 of comprehensive regulatory policies to guide
 AI project deployments and management.
 The world will look toward Europe, which is
 poised to approve groundbreaking legislation
 via the AI Act, which categorizes the risk of
 AI applications and bans certain use cases,
 establishes requirements for the use of
 high-risk applications, and requires human
 oversight of computer models and actions.
 The rest of the world will begin to discuss
 similar frameworks and the debate around the
 use of copyrighted content to train AI models
will be top of mind for executives.”
 GlobalData’s report, “2024 Enterprise
 Predictions: Artificial Intelligence,” also
 revealed that enterprises will begin to
 explore how they can use multimodal AI
 to generate improved outputs in a range
 of industries and applications. In addition,
techniques such as RAG (retrieval-
 augmented generation) which is used to
 augment LLM prompts and responses
 with information from reliable internal
 or external sources, will become more
 widespread. The use of synthetic data
 will also become more common among
enterprises and AI companies.

 By ; Mostafa Ibrahim - Bakinam Khaled
 Swift Act opened its second branch in Egypt in
 Assiut Governorate, in the presence of the Minister of
 Communications and Information Technology, Dr. Amr
 Talaat, Swift Act’s CEO Mr. Mohamed Madbouly, the
  Governor of Assiut, Major General Essam Saad, CEO of
 Information Technology Industry Development Agency
 (ITIDA), Eng. Ahmed Alzaher,
 CEO, Managing Director of
 Silicon Waha, Mr. Hashem
Mansy.
 Swift act is expanding its reach
 and sharing technological
 knowledge and expertise by
 opening its second branch in
 Egypt, specifically in Assiut
 Governorate. This new branch
 enhances the company’s existing
 branches in Cairo, Egypt, United
States and Germany.
 By extending its reach to local communities, Swift Act aims
 to support young professionals and improve their access
 to opportunities for skill enhancement. The branch will
 function as a hub for research and development for sharing
 knowledge and fostering collaboration. This strategic move

 aims to drive innovation and stimulate the growth of the
 technology and electronics sector not only in Assiut but also
throughout the entire southern region of Egypt.
 “We are thrilled to announce the opening of our branch
 in Assiut Governorate,” said the CEO of Swift Act, Mr.
 Mohamed Madbouly. “As a company committed to
 empowering individuals with state-of-the-art technological

 solutions, we believe that this
 expansion will not only benefit the
 local community but also contribute to
 the overall growth of the technological
 sector in Egypt.” “We are confident
 that our collaboration with the
 Ministry of Telecommunications
 and Information Technology, as well
 as Silicon Waha, will significantly
 enhance the opportunities available
for young professionals in Assiut.”
 The ceremony promises to be a

 significant occasion, highlighting the dedication of Swift
 Act and its global technological partners to advancing and
 revolutionizing the technology sector in Egypt. Attendees
 can expect to experience inspiring speeches, informative
 sessions, and an interactive showcase of Swift Act’s latest
research and development endeavors.

By: Ghada Helmy - Sarah Nour El-Din
 Telecom Egypt - the first integrated
 telecommunications operator in Egypt
 and one of the largest submarine cable
 operators in the region - revealed
 its cooperation with Zain-Omantel
 International (ZOI), a regional company
 specialized in wholesale business in the
 Middle East, which reaches more than
 20 international submarine cables. In the
 region - to create a digital corridor linking
 the Mediterranean Sea, the Arabian Sea,
 and the Arabian Gulf region, making it
 an unprecedented path for data transfer
 between the continents of Asia and
Europe.
 The innovative infrastructure of this
 digital corridor will extend from the coast
 of the Sultanate of Oman overlooking
 the Arabian Sea and the Arabian Gulf
 to the Mediterranean coast of the Arab
 Republic of Egypt, through an advanced
 mix of land and sea paths using a large
 number of optical fibers. Technically, the
 land paths extending across the Sultanate
 are distinguished. Oman, the Kingdom
 of Saudi Arabia and the Arab Republic
 of Egypt with reliability and the highest
 levels of protection. On the other hand, the
 connection will be made directly between
 the Kingdom of Saudi Arabia and the
 Arab Republic of Egypt via a submarine
 cable through the Red Sea, which is
 characterized by high capacities and uses
 a large number of optical fibers and a short

distance between the two landing points.
 This corridor was designed to provide
 partners and customers of Telecom Egypt
 and Zain-Omantel International (ZOI)
 with integrated solutions directly between
 landing points from the Arabian Sea to the
 Mediterranean, as well as being in line
 with the infrastructure expansion plans
 of Zain-Omantel International (ZOI) to
 include multiple regions, including This
 includes the State of Kuwait, the Kingdom
 of Bahrain, the Republic of Iraq, and
 the Hashemite
 Kingdom of
 Jordan, through
 the Zain-Omantel
 I n t e r n a t i o n a l
 (ZOI) network,
 and cooperation
 with companies
 licensed to lower
 submarine cables
in each country.
 This cooperation
 p r o v i d e s
 submarine cable
 owners with new,
 unprecedented and competitive solutions
 through which they can significantly
 reduce construction costs, enhance data
 transfer time and flexibility, and further
 accelerate operations by connecting to
 this open corridor. Telecom Egypt will
 also develop new infrastructure across
 the Republic of... Arabia, linking Bahrain

 and the Mediterranean with the European
continent, and integrating with Zain-
 Omantel International (ZOI) infrastructure
 in many regions across the Middle East,
 and the new network corridor will result
 in shorter paths and faster response time
 for data arrival, making it the best option
 for crossing the ocean. India to Europe
 in front of submarine cable operators,
 content providers and telecommunications
companies.
 For his part, Engineer Mohamed Nasr,

 M a n a g i n g
 D i r e c t o r
 and CEO of
 Telecom Egypt,
 said: We are
 happy with this
 partnership with
 Zain-Omantel
 Internat ional
 (ZOI) in this
 strategic project,
 which will serve
 as a turning
 point in the field
 of international

connectivity between Asia and Europe.
 He added, “In our journey to innovate
 new solutions to provide better service
 to our customers in the submarine cable
 industry, we seek to focus on the most
 minute technical and commercial details,
 as well as the versatility necessary to
 ensure that our customers achieve quality,

 reduce costs, and reach the best speed of
 data transfer, thanks to the long history
 that Telecom Egypt enjoys in the field of
 cables.” The Navy and its distinguished,
experienced and efficient work teams.”
For his part, Suhail Qader, CEO of Zain-
 Omantel International (ZOI), said: “We
 are pleased to cooperate with Telecom
 Egypt in such a pioneering project, as
 Zain-Omantel International (ZOI) was
 established to revolutionize the field of
 integrated wholesale communications,
 and this The distinguished digital
 corridor is an example of what we
 seek in future projects to achieve the
 company’s business strategy, as we
 cooperate with the company’s founders
 such as Omantel and Zain Saudi Arabia
 to lay the submarine cables associated
 with this project, as they are licensed to
 perform these tasks from a regulatory
 standpoint in the Sultanate of Oman and
the Kingdom of Saudi Arabia.
 He added that this unique infrastructure
 will be expanded to include the entire
 area of Zain-Omantel International (ZOI)
 network to achieve the maximum benefit
 for our group as a whole in the region.
 The value that this digital corridor will
 add is enormous and its benefits will
 spread widely within and outside the
 region’s markets, not only from aspects
 of connectivity and communication, but
 also at the technological, commercial and
social levels.”

Allows to reduce construction cost and enhance data transfer time:
 A partnership between Telecom Egypt and Zain-Omantel International to create a
direct digital corridor linking the Mediterranean Sea to the Arabian Sea
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 By: Wael ElGafary – Mostafa
Ibrahim
 Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information
 Technology, and Major General Essam
 Saad, Governor of Assiut, toured the
 headquarters of a group of local and
 international companies working in
 the field of outsourcing, electronics
 design, and exporting technology
 services in the technology zone in
 New Assiut City in the governorate.
 This is within the framework of
 the Ministry of Communications’
 keenness to open channels of
 permanent communication with the
 private sector to ensure the availability
 of human resources and all necessary
 means to create an environment that
 supports the growth of investments,
 and to encourage companies operating
 in the communications and technology
 sector to develop their businesses in the
 governorates, especially Upper Egypt,
 in a way that enhances the efforts made
 to localize technology in all parts of the
country. Republic.
 The tour included a visit to the
 headquarters of the Indian company
 iSON Xperiences, which works
 to provide distinguished customer
 experiences for international brands
 through its innovative solutions and
 integrated services. The company
 has a global network of more than 19
 countries and 35 locations, with more

 than 18,000 employees serving more
 than 500 million customers across
 more than 40 languages. The company
 has four headquarters in Egypt,
 employing more than 3,500 Egyptian
 employees, of whom 50% are women
 and 5% are people of determination.
 About 700 employees work at the
 Assiut headquarters, providing their
 services to meet the requirements of
the Egyptian local market.

   The tour also included: Visit EJADA,
 a Saudi company specialized in
 providing technical solutions in many
 fields, including: business integration,
 information technology management,
 cloud computing solutions,
 cybersecurity solutions, data and
 analytics solutions, and other leading
 technical services and solutions in
 the field of digital transformation.
 Ejada Company employs about
 1,700 employees in Egypt, including
 approximately 50 employees in its
 branch in Assiut who are graduates
 of universities and training programs
 of the Ministry of Communications.
 The company exports most of the
 services of the Assiut branch to the
 Saudi market. The company intends
 to expand in the city of Assiut and
 continue investing in the Egyptian
market.

   Dr. Amr Talaat and Major General
 Essam Saad also visited Brightskies, a
 leading company in designing software

 and embedded systems. The company
 employs about 420 employees. The
 company aims to double the number
 of employees to reach 800 employees,
 with 90 employees to be appointed at
 the Assiut headquarters during the year
2025.
 Dr. Amr Talaat stressed the Ministry
 of Communications’ keenness to
 create distinguished job opportunities
 for young people in the field of
 advanced technologies in all parts
 of the Republic, especially Upper
 Egypt, and to develop the outsourcing
 industry in various governorates with
 the aim of maximizing companies and
 the business sector’s benefit from the
 abundance of young cadres and skills in
 those governorates, which contributes
 to strengthening Egypt’s position on
 the map. Global outsourcing industry,
 and increasing digital exports to Egypt,
 pointing to the Ministry’s efforts
 to provide a supportive climate for
 the growth of investments by local

 and international companies in the
 communications and information
 technology sector and providing the
 specialized competencies necessary to
 encourage companies to develop their
 businesses directed at exporting digital
 services abroad from the governorates
 of Upper Egypt; He explained that
 Egypt is one of the best destinations
for providing outsourcing and cross-
 border information technology
 services, which has resulted in an
 increase in Egypt’s digital exports
 to reach about $6.2 billion in 2023,
 up from $4.9 billion in 2022, with a
growth rate of 26%.
 The Ministry of Communications
 indicated that the efficiency of youth
 and competitive cost are among
 the most important factors that
 attract companies operating in the
 communications and information
 technology sector to invest in the
 governorates of Upper Egypt. He
 expressed his happiness at the
 presence of companies providing
 high-value technological services
 from governorates outside Cairo and
Alexandria.
 After visiting the companies; Dr.
 Amr Talaat and Major General
 Essam Saad visited the Electronics
 Innovation Center in the Innovation
 Building in the Technology Zone in
 Assiut, which includes a group of
 technological laboratories, namely

 the Internet of Things and Robotics
 Systems Development Laboratory,
 the Electronic Circuits Manufacturing
 and Assembly Laboratory, and
 the Digital Manufacturing and
 Prototyping Laboratory. The center
 provides services to all sectors, such as
 startup companies and entrepreneurs.
 The center works as a catalyst for
 the electronics innovation business
 environment and the ecosystem for this
 promising industry, through which it
 cooperates with universities to support
 student projects and graduation
 projects and provide practical training
 for university students, in addition
 to providing services to the industry
 as well as holding competitions.
 Organizing activities to link the
academic community and industry.
 At the end of his tour, the Minister of
 Communications visited the factory
 of the Egyptian Silicon Industries
 Company “Sico Misr”, which
 manufactures mobile phones and
 motherboards for many products from
local and international brands.
 The factory located in the Technology
 Zone in Assiut is one of the rare
 specialties in the region that provides
 locally made electronic products to
 the Egyptian market. It also exports
 and has plans to expand into African
 markets. More than 300 engineers,
 technicians and workers from Assiut
work at the factory.

With his inspection of the Electronics Innovation Center in Assiut:
 The Minister of Communications visits the headquarters of local and international
companies for outsourcing, electronics design, and exporting technology services

LG Honored With Significant Number of CES 2024 Innovation Awards
By : Bakinam Khaled – Rashah Hussein
 LG Electronics has been recognized for the
 technological and design excellence of its
 latest lifestyle solutions, earning more than
 30 CES®  2024 Innovation Awards across
 Home Appliance, Home Entertainment and
 B2B categories, including two coveted Best of
Innovation Awards for LG OLED TVs.
 Bestowed every year by the Consumer
 Technology Association (CTA) – the
 organization behind CES, the world’s largest

 annual consumer electronics tradeshow –
 the CES Innovation Award program
 recognizes innovative consumer
 products and services across a
 multitude of device and technology
categories.
 Of the 33 CES Innovation Awards
 LG will receive at CES 2024, 15 have
 been awarded to LG TVs including
 12 for LG OLED, marking the 12th
consecutive year that the company’s self-

 lit TVs have received CES Innovation Award
 honors. As the leader and original creator

 of OLED TVs, LG has refined its
 premium TV innovation year after
 year. Today, LG offers the widest
lineup of OLED TVs from 42-to-97-
 inch screen sizes, as well as unique
 and innovative OLED TV form

 factors. LG OLED TVs are prized
 by consumers worldwide for their

 exceptional picture quality, which delivers

 vibrant, accurate colors, deep blacks and infinite
contrast.
 Among the new LG Home Entertainment
 innovations also honored are LG Soundbars,
 LG XBOOM Portable Speakers and LG Smart
 TV webOS apps. LG Home Appliance products
 honored this year include LG SIGNATURE
 Washer & Dryers. LG Business Solutions
 products honored include LG UltraGear
 Gaming Monitors, LG SMART Monitor, LG
gram Laptops and LG CLOi ServeBot.
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كتب: مصطفى ابراهيم - امين قدري

نشرت شركة »أوبن إيه.آي« للذكاء الاصطناعي تدوينة سعت 
من خلالها إلى تهدئة المخاوف من أن تقنيتها سوف تتدخل 

في الانتخابات، بينما يستعد أكثر 
من ثلث العالم للتوجه إلى صناديق 

الاقتراع هذا العام.
ــات اســـتـــخـــدام الـــذكـــاء  ــ وبـ
الاصطناعي« » AI للتدخل في 
نزاهة الانتخابات مصدر قلق منذ 
أن أطلقت الشركة المدعومة من 

مايكروسوفت منتجين، هما روبوت
الدردشة الذائع الصيت )شات 

جي.بي.تي( الذي يمكنه تقليد الكتابة البشرية بشكل مقنع، 
و)دال-إي( الذي يمكن استخدامه فيما يعرف بعمليات »التزييف 

عميق« أو إنتاج صور ملفقة تبدو واقعية.
ومن بين الذين يشعرون بالقلق حيال ذلك رئيسها التنفيذي 
سام ألتمان، الذي أدلى بشهادته في الكونغرس في مايو الماضي، 
إذ قال إنه »قلق« إزاء قدرة الذكاء الاصطناعي التوليدي على 
تعريض نزاهة الانتخابات للخطر من خلال »التضليل التفاعلي 

الفردي«.
وقالت الشركة، ومقرها سان فرانسيسكو، إنها تعمل مع الرابطة 
الوطنية لوزراء الخارجية، وهي منظمة أمريكية تركز على تعزيز 
العمليات الديمقراطية الفعالة مثل الانتخابات، وستجري الولايات 
المتحدة انتخابات رئاسية هذا العام.

وأضافت أن )شات جي.بي.تي( 
سيوجه المستخدمين إلى موقع 
)كــان آي فوت دوت أورج - هل 
يمكنني الانتخاب( عند طرح بعض 

الأسئلة المتعلقة بالانتخابات.
وأفادت الشركة بأنها تعمل أيضاً 
على جعل الأمر أكثر وضوحاً عند 
إنشاء صور بتقنية الذكاء الاصطناعي 
)دال-إي(، وتخطط لوضع رمز على الصور يشير إلى أنها أنُشئت 

بواسطة الذكاء الاصطناعي.
كما أنها تعمل على إيجاد طرق لتحديد المحتوى المُنشأ 

بواسطة )دال-إي( حتى بعد تعديل الصور.
وأكدت الشركة في المنشور أن سياساتها تحظر استخدام 
تقنيتها بطرق حددت أنها مسيئة، مثل إنشاء روبوتات دردشة 

تتظاهر بأنها بشرية، أو الإثناء عن التصويت.

مع بدء موسم الانتخابات:

AI  شات جي.بي.تي« تسعى لتهدئة المخاوف من دور«

كتبت: سماح سعيد - نهلة 
أحمد

في إطار الاستعداد لإجــراء الانتخابات 
المحلية  خلال الشهور القادمة عمدت 
السلطات في تركيا مؤخراً إلــى تشديد 
الرقابة على استخدام الانترنت في البلاد 
حيث أظهرت بيانات صحيفة »فاينانشال 
تايمز« أن هيئة تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات في تركيا )BTK( أخبرت مزودي 
خدمات الإنترنت قبل شهر بضرورة تقليص 
الوصول إلى أكثر من 10 لتطبيقات تقدم 
خدمة »شبكة خاصة افتراضية« المعروفة 
ــام القليلة  باسم »فــي بي أن«. وفــي الأي
الماضية، أعلنت منصة إكس عن اتخاذ 
»إجــراءات« بحق 15 منشوراً، نتيجة لقرار 
قضائي استهدف أيضاً العديد من المنصات 
المنافسة. وأشــارت إكس إلى أنها كانت 

ستواجه حظراً في تركيا لــولا رضوخها 
للقرار. وتأتي هذه الأنباء قبل الانتخابات 
المحلية في مارس القادم، وسط مخاوف 
من تزايد قمع الحصول وتبادل المعلومات 
المستقلة والأخبار في هذا البلد الذي يضم 

85 مليون نسمة.
قال الرئيس التنفيذي لشركة بروتون 
في بي إن )PROTON VPN(، أندي يين، 
إن عدد الأشخاص الذين تسجلوا للحصول 

على خدمات شركته ارتفع بشكل كبير 
عند انتخابات مايو 2023 الرئاسية، وكذلك 
بعد زلزال فبراير عندما تدخلت الرقابة 
الحكومية مؤقتاً لحجب الوصول إلى منصة 
إكس. وأفادت الوثائق التي حصلت عليها 
الصحيفة بأن هيئة تكنولوجيا المعلومات 
والاتــصــالات في تركيا )BTK( أخطرت 
مقدمي خدمات الإنترنت بضرورة حظر 

الوصول إلى 16 منصة »في بي أن«، 

كتب : باسل خالد - محمد العطار
أكد مينغ تشي كوو ـ المحلل بشركة أبل ، أن هاتف 
آيفون 15 برو ماكس، سيبقى هاتف آيفون الأكثر مبيعاً 

في أوائل 2024.
أضاف في أحدث مذكرة له على موقع “ميديوم”، 
إن مبيعات هاتف آيفون 15 برو ماكس، ستستمر في 
تصدر مبيعات هواتف آيفون بنسبة 45-40 ٪، في 

النصف الأول  من عام 2024.
وبصرف النظر عن كونه الطراز المتميز الذي يحتوي 
على أكبر شاشة مقاس 6.7 بوصات، يتميز آيفون 15 
برو ماكس أيضاً بعدسة تكبير تليفوتوغرافي 5X )وهي 
عدسة رباعية المنشور( غير موجودة في الطرز الأخرى. 

ومن المتوقع أن تؤدي العدسة الرباعية في طراز آيفون 
15 برو ماكس وحده، إلى زيادة إيرادات النصف الأول 
من العام لشركة “لارغان” للعدسات، بمقدار 108.8 إلى 

121.6 مليون دولار، بحسب كوو.
ووفقاً لما نقله موقع ماك رومرز عن المحلل كوو، 
فإن العدسة رباعية المنشور ستكون جزءاً من طرازي 

آيفون 16 برو، وآيفون 16 برو ماكس، القادمين في 
وقت لاحق من هذا العام، مما يتيح تقريباً بصرياً 
 25X 5على الأقــل، وتقريباً رقمياً بمقدارX بمقدار
على عدسة “تيليفوتو” لكلا الطرازين المميزين. ومن 
المتوقع أن يتميز هاتف آيفون 16 برو بشاشة أكبر 
مقاسها 6.3 بوصة، مقارنة بشاشة جهاز آيفون 15 
برو التي يبلغ مقاسها 6.1 بوصة. سيؤدي هذا التغيير 
إلى زيادة الحجم الإجمالي للجهاز، مما يوفر مساحة 

داخلية إضافية للعدسة رباعية المنشور.
ووفقاً لتقرير صادر عن موقع ذا إيلك، ستضيف 
آبل، شركة إل جي إنوتيك كموّرد آخر لوحدة التكبير 
المستخدمة في هواتفها، في محاولة لزيادة عدد 

الوحدات المطلوبة.

..وتركيا تطالب بحجب تطبيقات الـ »في بي أن«
قبل انتخاباتها المحلية

بنسبة 45 %:  آيفون 15 برو ماكس.. الهاتف الأكثر مبيعاً في أوائل 2024

نبضات

بقلم:

خالد حسن

المصرية للاتصالات.. والـ »5G« وقفزة لدعم التطبيقات الابتكارية 
أصبحت الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أكثر انتشاراً، إذ تشكل جزءاً لا يتجزأ من العديد من القطاعات 
والأنظمة بما يتجاوز قطاع الاتصالات والتكنولوجيا نفسه. واستجابةً لذلك، أطلق العديد من دول العالم نحو 
250 مشغل خدمات الاتصالات فى 97 دولة حول العالم منذ ابريل عام 2019 خدمات الجيل الخامس 
لشبكات الاتصالات المحمول “ 5G “ لتحسين خدمات الاتصالات، حيث كانت كوريا الجنوبية اول دولة تنجح 
في إطلاق التشغيل التجاري للخدمة يليها الولايات المتحدة الامريكية، وتجاوز عدد المستخدمين حاليا نحو 

1.2 مليار مستخدم حول العالم.
ولمواكبة هذا التطور قام الجهاز القومى لتنظيم الاتصالات بطرح رخصة تشغيل خدمات الجيل الخامس 
لاتصالات التليفون المحمول “ 5G “ على كافة مشغلى خدمات الاتصالات العاملين فى السوق المصري 
للاتصالات اذ نجحت الشركة المصرية للاتصالات “WE “ في الحصول على اول رخصة لتقديم خدمات 
الاتصالات بتقنيات الجيل الخامس، بقيمة 150 مليون دولار، لمدة 15 عام بعيدا عن الترددات وبدون أي 

مميزات أخرى. 
وفى الحقيقة فان تقديم خدمات الاتصالات عبر تقنيات ال “ 5G “ بالسوق المصرى كانت مثار تساؤلات 
كثيره فى سوق الاتصالات المصرى لاسيما وأننا تأخرنا عن تقديم خدمات الجيل الرابع للاتصالات لنحو 5 
سنوات مقارنة بغيرنا من الدول ، وهو ما كنت شخصيا أطلق عليه “ فترة الفرص الضائعة على سوق للاتصالات 
المصرى “،  الامر الذى اثر كثيرا على قدراتنا التكنولوجية ومدى توافر البنية التحتية لتطوير خدمات الاتصالات 
واتاحة الفرصة لشركاتنا ومؤسساتنا للاستفادة من ثورة الاتصالات فى تطوير حلول ابتكارية قادرة على المنافسة 
ويبدوا اننا كنا سنكرر نفس التجربة وتاجيل اتاحة تقنيات الجيل الحامس للاتصالات وتأخير استفادة السوق 
من هذه القفزة النوعية فى خدمات الاتصالات للعديد من الاسباب ، التى كان يرددها البعض ، منها أن السوق 
غير جاهز أو عدم وجود طلب حاليا او أرتفاع تكلفة الاستثمارات المطلوبة لاطلاق خدمات ال “ 5G “ والعالم  
والبلد فى أزمة أقتصادية او لعدم توافر اجهزة الهواتف الذكية القادرة على التعامل مع تقنيات الجيل الخامس 

او عدم امتلاكنا للتطبيقات والحلول التكنولوجية التى تحتاج الى تقنيات الجيل الخامس للاتصالات والانترنت .
وبالطبع مع نجاح وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات بفتح هذا الملف منذ اكثر من عام ، واجراء 
دراسات جدوى عن مدى اهمية الجيل الخامس للاتصالات ، واتخاذ قرار استراتيجي وحازم بعدم الانتظار لاكثر 
من ذلك والقيام بطرح رخصة تقنيات الجيل الخامس للاتصالات ، بصرف النظر عن كل الاسباب او الحجج التى 
كان يتم اثارتها عن عدم جدوى ال 5G “ فان دخول مصر لعصر الثورة الصناعية الرابعة وتسريع التحول الرقمي 
و الشمول المالى كان يحتاج الى قفزة نوعية فى البنيه  التحتية للأنترنت وتوافر خدمات الاتصالات  بمستوى 
جودة وكفاءة كان من المستحيل اتاحتها فى الوقت الحالى والمستقبل القريب الا من خلال تقنيات الجيل 
الخامس للاتصالات المحمولة لاسيما من التزايد او النمو  المضطرد في قاعدة المستخدمين لخدمات الاتصالات  

والانترنت المحمولة .
وفى هذا الاطار عقدت المصرية للاتصالات “ WE “ مؤتمر صحفيا للاعلان عن استراتيجيتها واهدافها من 
الحصول على أول رخصة تقديم خدمات الاتصالات بتقنيات ال “ 5G “ ، على غرار انها كانت اول من  أطلقت 
رسميًا خدمات الهاتف المحمول في مصر فى سبتمبر 2017 ، وفى الحقيقة كان لى مجموعة التساؤلات والتى 
وجهتها الى المهندس محمد نصر الدين ، العضو المنتدب والرئيس التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات ، وأولها 
عن رؤية الشركة عن مدى ارتباط حصولها على الرخصة بامكانية دعمها لشركات التكنولوجيا الناشئه ورواد 
الاعمال لتطوير حلول ابتكارية جديدة قائمة على ال » 5G “ اذ اكد اننا كنا امام سؤال هام “ البيضة ام الفرخة” 
بمعنى هل تاخذ المصرية للاتصالات المبادرة لتطوير سوق الاتصالات المحلى وتوفير البنية التحتية اللازمة  
لتشجيع وجذب الشركات للتواجد فى السوق أم ننتظر الى ان يكون هناك احتباجات وطلب كبير فى السوق 
على هذه التقنيات وبعد اجراء المزيد من الدراسات حول هذه التقنيات ومراجعة العديد من التجارب العالمية 
كان قرار مجلس اداره  الشركة ان تقوم المصرية للاتصالات بالمبادرة والقيام بدورها  كلاعب استراتيجي في هذا 
السوق وكمشغل متكامل لخدمات الاتصالات بتوفير خدمات الجيل الخامس خلال الشهور الثلاثة القادم ووفقا 
للخريطة التي وضعتها الشركة لمدى توافر الطب على هذه الخدمات فى الاماكن الجغرافية على مستوى مصر . 
أوضح ان الشركة على استعداد تام وترحب بدعوة كافة شركات التكنولوجيا المحلية والشركات الناشئه ورواد 
الاعمال واصحاب الافكار الابتكارية للتعاون والشراكة لتطوير تطبيقاتهم وافكارهم التى تعتمد على تقنيات 
الجيل الخامس للاتصالات في كافة المجالات الاقتصادية والخدمية والصناعية وسنقدم كافة التسهيلات والدعم 

الفنى المطلوب منا لتطوير هذه التطبيقات واتاحتها فى السوق المصري. 
وردا على سؤال “ عالم رقمى “ عن مدى ارتباط حصولها على  رخصة ال “ 5G “ بالتحول الى مشغل 
ومطور تكنولوجى اقليمى اكد نصر اننا بالفعل كنا اول شركة اتصالات تحولت الى مشغل متكامل لخدمات 
الاتصالات والانترنت والان لدينا بالفعل رؤية متكاملة للتحول الى مطور تكنولوجي ليس على مستوى السوق 
المصرى فقط ولكن على المستوى الإقليمي من خلال ابرام العديد من الاتفاقيات مع العديد من المشغلين فى 
منطقة الشرق الاوسط وافريقيا واوروبا للتوسع في تقديم خدمات كوابل الالياف الضوئيه البحرية والمساهمة 
فى اتاحة خدمات الانترنت بسرعات عالية فى العديد من الأسواق ، حيث تمثل عوائد هذا القطاع نحو 45 
% من اجمالى العوائد السنوية للمصرية للاتصالات ، موضحا فى مجال  الحلول التكنولوجية الجديدة نحن 
نتعاون بالفعل مع العديد من شركات التكنولوجيا وندرس كيفية تعزيز اوجه الشراكة معها سواء من خلال تعزيز 
الاستثمار بها او الاستحواذ عليها او حتى تقديم الدعم الفني والمالى لها لتطوير حلولها التى تعتمد على تقنيات 
المصرية للاتصالات على غرار ما يحدث من قيام المصرية للاتصالات بالشراكة مع الكثير من كبرى شركات 

تطوير العقارات فى مصر لاتاحة افضل خدمات الاتصالات المتكاملة لعلائهم .
وردا على سؤال “ عالم رقمي “ حول مدى انعكاس تقديم خدمات الاتصالات الجيل الخامس بدعم 
الشركة بمفهوم التنمية المستدامة والتحول عن الطاقة المتجددة قال العضو المنتدب والرئيس التنفيذي 
للشركة المصرية للاتصالات اننا بالفعل ندرك مدى اهمية تبنى مفهوم التنمية المستدامة بوصفه احد أهم 
أهدف التنمية التى حددتها رؤية الدولة المصرية 2030 وضرورة الاعتماد على حلول الطاقة المتجددة لتلبية 
احتياجاتنا لتشغيل البنية التحتية الخاصة بالمصرية للاتصالات والتى تحتاج بالتأكيد الى الطاقة لذلك فاننا لدينا 
استراتيجية مستقبلية للتوسع فى تبنى  حلول الطاقة المتجددة لتشغيل محطات المحمول المتوافرة لدينا كذلك 
تعزيز مفهوم المشاركة فى ابراج محطات المحمول ، مع باقة المشغلين ، وبالتأكيد فانه مع تخصيص المصرية 
للاتصالات لاستثمارات مالية جديدة لتطوير العديد من محطاتها ، سواء على مستوى السوفت وير او الهارد وير 

، فاننا نتوقع ان يشمل هذا تبنى حلول الطاقة المتجددة .
وردا على سؤال “ عالم رقمي “  حول مدى احتياج العملاء الى تغيير السيم كارت للاستفادة من خدمات 
الجيل الخامس للاتصالات اكد المهندس محمد نصر لن يحتاج عملائنا الحاليين ، 12.5 مليون عميل ، او 
المستقبليين  لخدمات الاتصالات والانترنت المحمولة لاجراء اى تعديل فى السيم كارت الموجود بالفعل لديهم 
حاليا ويستخدمونه موضحا ان الشركة اجرت بالفعل تجارب لتشغيل الخدمة فى 5 اماكن جغرافية مختلفة 
للتاكد من كفاءة تشغيل خدمات ال “ 5G “ وذلك بدون قيام المستخدمين باجراء اى تعديل ولكن بشرط ان 
يكون لديهم جهاز تليفون زكى قادر على التعامل مع هذه التقنيات مشيرا ان هناك 8 % من اجهزه  الهواتف 
المستخدمة في مصر قادرة على الاستفادة من تقنيات الجيل الخامس ومن المتوقع ان تتزايد وتتضاعف هذه 
النسبة خاصة مع قيام العديد من مصنعى الهواتف الذكية بتصنيعها فى مصر لاسيما وأن اضافة تقنيات الجيل 
 “ 5G “ الخامس يالهواتف الذكية ليست مرتفعة التكلفة ، على مستوى الهارد وير ، كذلك فان اتاحة تقنيات

سيشجع تلك المصانع عن انتاج واتاحة هواتف باسعار تنافسية للمستخدمين . 
وردا على سؤال “ عالم رقمى “ عن الجدول الزمنى لتطوير المحطات التابعة للمصرية للاتصالات 
لتكون قادة على التعامل مع تقنيات “ 5G “ قال وفقا للداسات الفنية التى اجراتها الشركة فانه سيتم اتاحة 
الخدمة خلال الشهور الثلاثة القادمة فى بعض الاماكن الجغرافية التى سيقع عليها الاختبار وفقا لمدى توافر 
الاحتياج فيها لخدمات الجيل الخامس سواء من حيث عدد المستخدمين او نوعية وفئة المستخدمين، افراد 
او مؤسسات خاصة أو حكومية، ومن الصعب حاليا الحديث بدقة عن اماكن اتاحة الخدمة فالامر يحتاج الى 
مزيد من الدراسة. ولعله من المهم الاشارة الى انه وفقا لاحصائيات الاتحاد الدولى للاتصالات فانه رغم التراجع 
فى معدلات نمو جميع الاقتصاديات على مستوى العالم الا أنه من المتوقع أن تقوم كافة الشركات المشغّلة 
للاتصالات المحمولة في دول منطقة الشرق الاوسط بإطلاق تقنيات الجيل الخامس لشبكات الاتصالات 
المحمولة بشكل تجاري ابتداءً من عام 2024، مما يؤدي إلى خلق خدمات جديدة مبتكرة في أنحاء المنطقة 
وتحفيز النمو المستقبلي. وبحلول عام 2025، ستشكل شبكات الجيل الخامس نسبة 16 % من مجموع 

الاتصالات في هذه الأسواق. 
أظهرت بيانات الرابطة الدولية لمشغلي الهواتف المحمولة، أن قاعدة اشتراكات خدمة الجيل الخامس 
حول العالم، وصلت إلى أكثر من 1.2 مليار اشتراك مع نهاية العام الماضي، وهو رقم قياسي عند مقارنة عمر 
وتواجد الخدمة في العالم منذ 4 سنوات ونصف فقط ومن ثمة من المتوقع ان تشهد “تقنية الجيل الخامس” 
توسعا ونموا كبيرين خلال الفترة المقبلة في ظل إطلاق شبكات جيل خامس جديدة وانتشار الخدمة وزيادة 

عدد اشتراكاتها.
وستشهد أسواق الاتصالات المحمولة نموا مطردا بعدد مستخدمي واشتراكات الجيل الخامس ففي الوقت 
الذي احتاجت فيه تقنية الجيل الثالث اكثر من 10 سنوات للوصول الى مليار اشتراك والجيل الرابع الى حوالي 
8 سنوات فإن الجيل الخامس وصل إلى أكثر من مليار اشتراك بعد 5 سنوات من اطلاقه اذ من المتوقع ان 
يتجاوز عدد المشتركين بالجيل الخامس حاجز المليارين في 2025 والخمسة مليارات في 2030 كذلك من 
المتوقع أن يكون حوالي نصف الاشتراكات في العالم العربي اشتراكات جيل خامس في 2030 فيما ستصل 

النسبة الى اكثر من 90 % في اميركا الشمالية .
فى اعتقادى ايضا أن دخول خدمات الجيل الخامس سيسهم في تغيير كبير باستخدام الإنترنت والبيانات 
كما انه سيساهم في دعم الإبداع والابتكار في الاعتماد على الخدمة وسرعاتها العالية لإنتاج تطبيقات هامة 

لكافة القطاعات الاقتصادية ولعملية التحول الرقمي.
كذلك من المهم الاشارة الى انه بفضل الدعم الحكومي الإستباقي، سارعت الشركات المشغّلة للاتصالات 
المحمولة، وبخاصة في دول مجلس التعاون لدول الخليج العربية، لوضع الأسس للريادة العالمية في نشر 
تقنية الجيل الخامس والانتقال بسرعة من مرحلة التجارب إلى الترويج التجاري المبكر و في حين يشجعنا هذا 
التقدم ،الذي أحرزته حكومات المنطقة حتى الآن، من الضروري أن تقوم هذه الحكومات بإنشاء بيئة تنظيمية 
تتيح لشبكات الجيل الخامس بالازدهار  بما في ذلك إطلاق الطيف الترددي الكافي، بحيث تتمكن الشركات 
والمواطنين من الاستمتاع بشكل كامل من الخدمات الجديدة المبتكرة التي ستقدمها شبكات الجيل الخامس، 

فضلاً عن الفوائد الاجتماعية الاقتصادية المرتبطة بها”.
ويؤكد الخبراء ان الصناعات ستقود ثورة الجيل الخامس ومن القطاعات الصناعية التى من المرجح أن 
تكون من أوائل المتبنين لشبكة الجيل الخامس ، وهي الرعاية الصحية والسيارات كما ان تطور تطبيقات 
الجيل الخامس سيؤدى الى تزايد الاعتماد عليها في قطاعات التصنيع والطاقة والنفط والغاز والتعدين والأعمال 
الزراعية والبنية التحتية خاصة ان أهم ما يميز تقنيات الجيل الخامس للمحمول هو السرعة الكبيرة جدا فى 
نقل البيانات مما يفتح الباب على مصراعية للحديث عن تواصل الالات مع بعضها بصورة “ أون لاين”  وهو ما 
يعرف بتقنيات التصنيع الذكى والاعتماد على تقنيات الذكاء الاصطناعي وانترنت الاشياء والحوسبة السحابية و 
البيانات الضخمة وتحليل البيانات وعلوم الرويوتات وكل هذه التقنيات تحتاج الى سرعات عالية لنقل البيانات 

لضمان سير العملية الانتاجية وتجسيد  عملية التصنيع بالمؤسسات الصناعية
ومن ناحية أخري كشف تقرير “ فيتش “ ان  تقنيات الجيل الخامس  بمثابة تطور أولاً ، ثم ثورة ، مع 
قطاع المؤسسات الصناعية المستخدم الرئيسي للتكنولوجيا “  PDE “ اذ أطلقت 98 دولة هذه التكنولوجيا 
حتى الآن ، لكن العديد من الأسواق الناشئة لن ترى خدمات 5G  الا بعد عام 2025 ، مع استمرار  4G في 
لعب دور رئيسي خلال هذا العقد ، ويؤكد التقرير ان قطاع الصناعات سيقود الثورة نحو مزيد من الاعتماد على 
تقنيات5G   وعلى مشغلي التركيز على التكاليف والمزادات الطيف التي تم تأخيرها، وهذا يعني أن الشبكات 

التجارية ستنطلق في وقت لاحق مما كان متوقعا. 
وبالطبع مع تنبى الحكومة المصرية لحلول التحول الرقمى لتطوير الدولة المصرية بصورة عامة مع تحديد 
التصنيع كركيزة أساسية لاستراتيجية التحول الاقتصادي فى مصر فانها تسعى لتوفير تكنولوجيا رقمية وميكنة 
على مستوى عالمى لرفع معايير الجودة للتصنيع المصرى ورفع مهارات القوى العاملة الصناعية بالاقتصاد 

 . “ 4G “ المصري والا نكرر تجربة الفرص الضائعة مع اطلاق الجيل الرابع للاتصالات
فى النهاية نؤكد أنه مع تزايد اهتمام الحكومة المصرية بتنمية القدرات التنافسية للصناعة المصرية ومع 
تزايد اعتماد قطاع الصناعة المحلى على تقنيات الثورة الصناعية، القائمة على توظيف الذكاء الاصطناعي، 
سيقود ذلك حتما الى تسريع خروج شبكات الجيل الخامس للمحمول “ 5G “   للنور خاصة وإننا لا نمتلك 

تقنيات بديلة يمكن الاستناد عليها لانتقال ومواكبة الصناعة المحلية لمفهوم التصنيع الذكي.
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كتبت: سارة نور الدين - 
غادة حلمي

كشفت دو، التابعة لشركة الإمـــارات 
للاتصالات المتكاملة، عن الاتفاق على

تقديم خدمات الاتصال   الأقمار الصناعية 
للمناطق النائية وتعزيز جودة التغطية في 

جميع أنحاء الدولة.
وجاء ذلك في الإعلان عن الشراكة مع "إنتل 
سات"، أحد أكبر مزودي الخدمات التجارية 
للاتصالات والبث الفضائي عبر الأقمار الصناعية 

والشبكات الأرضية في العالم.
من قال سليم البلوشي ـ الرئيس التنفيذي 
للتكنولوجيا في دو : تتيح لنا شراكتنا مع "إنتل 
سات" الاستفادة من القدرات الكاملة للقمر 
الصناعي IS-39، لتوفير تغطية عالية الجودة 

حتى في المناطق النائية".
أضاف بفضل التقنيات المتقدمة التي سيتم 
اعتمادها بموجب هذه الشراكة، سيتمكن 
المستخدمون من الاستمتاع بتجربة اتصال 
متميزة وغير منقطعة، بغض النظر عن مكان 
وجودهم على امتداد الدولة. ويضع هذا 
المستوى المتقدم من الجودة والموثوقية 
معايير جديدة للتميز في مجال شبكات 

المحمول ".

كتب: وائل الجعفري - نهلة مقلد
أحدثت نظارات الواقع المعزز ضجة كبيرة في 
معرض الإلكترونيات الاستهلاكية » CES » في لاس 
فيجاس هذا العام، حيث أعلنت العديد من الشركات 

عن أحدث ابتكاراتها في هذا المجال.
فيما يلي أفضل 3 نظارات للواقع المعزز تم إطلاقها 
خلال المعرض، وفق ما أورد موقع ماشابل الإلكتروني 
أولها » نظارات تي سي ال راي نيو إكس 2 لايت » تعد 
نظارات تي سي ال راي نيو إكس 2 لايت نسخة مطورة 
لنظارات تي سي إل راي نيو إكس X2. وكما يوحي 
الاسم، فهي أخف وزناً وأكثر راحة من الإصدار السابق ، 
لدرجة أن شركة “تي سي إل” تدعي أنها أخف نظارات 

واقع معزز كاملة الألوان في العالم.
تحتوي النظارات على مساعد ذكي يعمل بالذكاء 
الاصطناعي، يتيح لك إجــراء محادثات سلسة معه، 
بالإضافة إلى التنقل عبر الخرائط ثلاثية الأبعاد والترجمة 
الفورية لما يصل إلى ثماني لغات. أما النظارة الثانية 
فهى » نظارات إكسريال إير 2 ألترا » ظهرت نظارة 
إكسريال إير 2 ألترا الذكية في معرض المنتجات 
الإلكترونية الاستهلاكية هذا العام، بميزة جديدة مذهلة، 
فهي تتيح لمستخدمها التجول الفعلي في بيئة محاكاة 
بدلاً من البقاء في مكان واحد بالإضافة إلى ذلك، تدعم 
“إكسريال إير 2 ألترا” تتبع اليد أيضاً، مما يسمح لك 

بالتفاعل مع محيطك الافتراضي بشكل رائع.

دو تتيح خدمات الاتصال 
عبر الأقمار الصناعية 

في المناطق النائية

لمحبي الواقع الافتراضي :

 3 نظارات ذكية بتقنية 
الواقع المعزز ..  قريباً

شركة ناشئة صينية تطورّ بطارية هاتف تستمر لـ 50 عاماً

بعد طرحها للتجربة : واتس آب يطلق  خدمة الاستطلاع للمستخدمين بسبب أدوات حظر الإعلانات : اليوتيوب ينفي تقليل سرعة التحميل

كتب: أمين قدري
ــوّرت شركة بيتافولت، الصينية  ط
الناشئة ومقرها بكين ناشئة ، بطارية 
يمكنها تشغيل الهواتف لمدة 50 عاماً 
موضحة  إن بطاريتها النووية هي الأولى 
في العالم التي تحقق تصغير الطاقة 
الذرية، حيث تضم 63 نظيراً نووياً في 

وحدة أصغر من العملة المعدنية.
وتعمل البطارية عن طريق تحويل 
الطاقة المنبعثة من النظائر المتحللة 

إلى كهرباء، بواسطة عملية تم اكشافها 
لأول مرة في القرن العشرين وذكرت 
الشركة أن المشروع دخل مرحلة الاختبار 
التجريبي، ومن المقرر أن يتم إنتاجه 
بكميات كبيرة للتطبيقات التجارية مثل 

الهواتف والطائرات بدون طيار.
وأوضــحــت شــركــة بيتافولت أن 
بطاريتها النووية الأولى يمكن أن توفر 
100 ميكرو وات من الطاقة وجهد 3 
فولت بينما يبلغ قياسها 15 × 15 × 5 
ملليمتر مكعب. وتخطط لإنتاج بطارية 

بقدرة 1 وات بحلول عام 2025
لتطوير البطارية المشعة، استخدم 
علماء بيتافولت النيكل 63، وهو عنصر 
مشع، كمصدر للطاقة، ومن ثم استخدموا 
أشباه الموصلات الماسية محولات 

للطاقة.
وطوّر الفريق شبه موصل من ألماس 
أحادي البلورة يبلغ سمكه 10 ميكرون 
فقط، ثم وضعوا ورقة من النيكل 63 
بسمك 2 ميكرون بين محولين من أشباه 
الموصلات الماسية ويتم بعد ذلك تحويل 

طاقة الاضمحلال للمصدر المشع إلى 
تيار كهربائي، بحسب صحيفة ذا بيزنس 

ستاندرد.
وعلى الرغم من قدراتها الفائقة، 
إلا أن الطاقة النووية مصحوبة أيضاً 
بمخاوف بشأن الإشــعــاع لكن شركة 
بيتافولت ردت أن البطارية آمنة، لكونها 
لا تحتوي على إشعاعات خارجية 
ومناسبة للاستخدام في الأجهزة الطبية 
داخل جسم الإنسان، مثل أجهزة تنظيم 

ضربات القلب وزراعة القوقعة.

للمرة الأولى : جوجل كروم يصل إلى شاشات السيارات مع فولفوبلغت 6 الاف : الشرطة البريطانية تسجلّ ارتفاعاً قياسيا للجرائم المرتبطة بـ »تيك توك« 

مايكروسوفت تطلق خدمة محادثة الذكاء الاصطناعي »كوبايلوت« على كل المنصات

معهد » MIT« : تقنيات AI  يساعد على الاكتشاف المبكر لسرطان البنكرياس

كتبت: سارة نور الدين - 
رشا حسين

كشفت الشرطة البريطانية  عن تسجيل 
أكثر من 6 آلاف جريمة مرتبطة بمنصة تيك 
توك للفيديوهات، خلال عام 2023 موضحه 
أن هذا الرقم ارتفع من من 5 آلاف جريمة 
تم تسجيلها في 2022، حسب ما أظهره مسح 
شمل 44 من مراكز الشرطة هذا العام في 
إنجلترا وويلز وتتضمن تلك الجرائم المرتبطة 
ــاءة  بمنصة »تيك تــوك« الاعــتــداءات والإس
والسرقة والترهيب، بالإضافة إلى إساءة معاملة 
الأطفال والتنمر عليهم، ومحاولات استمالتهم. 
وتثير التقارير الواردة مخاوف من أن يكون 

العدد الحقيقي لهذا النوع من الجرائم أقرب 
إلى 9 آلاف، حيث فشل 12 مركزاً في تقديم 

معلومات عن الجرائم المسجلة..
وتعاملت الشرطة مع محتال ادعى جمع 
الأموال تخليداً لذكرى أطفاله المتوفين. وحصل 
شخص آخر على عقوبة السجن لارتكابه 20 
جريمة، بما في ذلك القيادة الخطرة، بعد 

أن ظهرت مقاطع مصوّرة له يقود دراجة 
نارية على الأرصفة، وعلى الجانب الخطأ من 
الطريق، بحسب صحيفة ميرور البريطانية. 
وقال ديفيد سبنسر من مركز منع الجريمة: 
ــره الــدفــاع عن الرقابة على  »مــع أنني أك
الإنترنت، إلا أن التأثير الخبيث لـ تيك توك 
يعني أن هناك حاجة إلى توسيع الحظر الذي 
تفرضه الحكومة«. وردت تيك توك على هذه 
الأرقام بالإشارة إلى أن »النشاط الإجرامي غير 
مسموح به على تيك توك، ونحن نعمل مع 
سلطات إنفاذ القانون المحلية لضمان ذلك 
عند الضرورة. نحن نطبق قواعد صارمة ضد 
هذا المحتوى والسلوك، وتتم إزالة %96 من 

المحتوى المخالف قبل إبلاغنا به«.

كتب: باكينام خالد - أمين 
قدري

كشفت شركة » جوجل » ، العالمية 
للتكنولوجيا ،  عن إتاحة متصفحها الشهير 
CHROME لشاشات السيارات، مشيرة إلى 
أن المتصفح سيكون متاحاً فقط للسيارات، 
التي تم تثبيت برمجيات جوجل فيها مباشرة، 
ولا يمكن استخدامه إلا عندما تكون السيارة 
متوقفة، على سبيل المثال عندما تكون 

السيارة متوقفة عند إشارة المرور.
ــت الــشــركــة الأمــريــكــيــة أنــه  ــح وأوض
ــلاق CHROME لأول مــرة في  سيتم إط

سيارات فولفو والعلامة التجارية الكهربائية 
POLESTAR التابعة لها.

ويتيح متصفح CHROME لقائد السيارة 
القيام بالتسوق أو الوصول إلى العلامات 
المرجعية المحفوظة بحيث يتم شغل الوقت 
خلال فترات الانتظار داخل السيارة وفي 

السيارات، التي تم دمج برمجيات جوجل بها، 
يمكن لقائد السيارة نقل تخطيط المسار من 
تطبيق غوغل MAPS على الهواتف الذكية 

إلى نظام تشغيل السيارة مباشرة.
وبالنسبة لقائدي السيارات، الذين يربطون 
هواتفهم الذكية بنظام التشغيل جوجل 
أندرويد في السيارة، سيكون من الممكن 
قريباً أيضاً مشاركة مدى السير الحالي لبطارية 
 ،MAPS السيارة الكهربائية مع تطبيق جوجل
مما يتيح إمكانية التخطيط لأي توقفات 
ضرورية لإعادة الشحن أثناء التنقل. وستكون 
هذه الوظيفة متاحة في البداية في اثنين من 

طرازات فورد الكهربائية.

كتب : وائل الحسينى - محمد 
الخولي

بعد إطلاق شركة » مايكروسوفت »  العالمية 
للتكنولوجيا ،  إصـــدارات خدمة محادثة الذكاء 
الاصطناعي كوبايلوت للأجهزة الذكية التي تعمل بنظم 
التشغيل أندرويد وآي.أو.إس وآيباد أو.إس، بدأت 

توفير الخدمة على كل المنصات الرئيسية.
وتعمل خدمة كوبايلوت التي كانت معروفة باسم 
»بينغ شات« بنفس آلية عمل منصة محادثة الذكاء 
الاصطناعي الأشهر شات جي.بي.تي التابعة لشركة 

أوبن إيه.آي المملوكة لإمبراطورية مايكروسوفت.

وتعتمد خدمة كوبايلوت على جي.بي.تي4 
لتشغيل خاصية الحديث ودال إي3 للوظائف المرئية 
على غرار شات جي.بي.تي، لكنها تنفرد بخاصية إنتاج 

صور جديدة كلياً اعتماداً على أوامر نصية فقط.
كما يمكن الوصول إلى كوبايلوت عبر برامج 
تصفح الإنترنت للكمبيوتر الشخصي عبر موقع 
كوبايلوت دوت مايكروسوفت دوت كوم، بشرط أن 
يكون الكمبيوتر يعمل بنظامي التشغيل ويندوز11 

وويندوز 10.
كما يمكن للمستخدمين استخدام تطبيق 
كوبايلوت لنظام التشغيل آي.أو.إس على أجهزة 
كمبيوتر ماك الأحدث المزودة بإحدى شرائح آبل 

مثل إم1 وإم2 وإم.3 وفي كل الأحوال فإن استخدام 
كوبايلوت مجاني، ولكنه يحتاج إلى إنشاء حساب 
على منصات مايكروسوفت وتسجيل الدخول إليه 

للاستفادة من كل وظائفها. وفي حال الدخول إلى 
صفحة كوبايلوت على متصفح الإنترنت، يمكن 
استخدام برنامج أو برنامجين إضافيين مثل إيه.آي من 
سوني دوت إيه.آي لتأليف أغنيات جديدة بموسيقاها 
وتوزيعاته، ولكن عدد استخدام البرنامج يومياً محدود.

ومنذ إطلاق تطبيق كوبايلوت خلال عطلة رأس 
السنة تم تنزيله أكثر من 1.5 مليون مرة على أجهزة 
أندرويد وآي.أو.إس على مستوى العالم بحسب 
ــه.آي لخدمات بيانات سوق  بيانات شركة داتــا إي
الأجهزة المحمولة. في الوقت نفسه يتيح كوبايلوت 
للمستخدم الوصول إلى خدمات شات جي.بي.
تي4 مجاناً، وهي ميزة مهمة لأن تطبيق جي.بي.تي 

المجاني يعمل حالياً بتكنولوجيا جي.بي.تي 3.5 في 
حين يحتاج المستخدم لدفع رسوم مقابل استخدام 

تكنولوجيا جي.بي.تي.4.
يذكر أن مايكروسوفت غيرت اسم منصة الذكاء 
الاصطناعي »بينغ شات« إلى كوبايلوت في نوفمبر 
)تشرين الثاني( الماضي. وفي وقت سابق من الشهر 
الحالي أعلنت مايكروسوفت أن خدمة كوبايلوت 
ستؤدي إلى أكبر تغيير في لوحات مفاتيح ويندوز 
منذ عقود مع تخصيص مفتاح محدد لتشغيل الخدمة. 
وبمجرد الضغط على مفتاح كوبايلوت الجديد، يتم 
تشغيل الخدمة بسرعة للقيام بعمليات بحث سريعة 

أو إنشاء صور أو كتابة نصوص.

كتب : سارة نور الدين - أمير طه
تمكن باحثون في معهد »أم آي تي« في الولايات المتحدة، من بناء خوارزميتان للتعلم 
الآلي، يمكن من خلالهما اكتشاف سرطان البنكرياس )المُعَثكَْلةَ) بشكل أسرع من معايير 
التشخيص الحالية. وتم تشكيل النموذجين معاً لإنشاء الشبكة العصبية PRISM للكشف 
عن سرطان البنكرياس الغدي القنوي PDAC خصيصاً، وهو الشكل الأكثر شيوعاً من سرطان 
البنكرياس. ويمكن للمعايير الحالية المستخدمة من قبل الأطباء، الكشف عن %10 فقط من 
حالات سرطان البنكرياس الغدي القنوي، في حين تمكن برنامج PRISM من تحديد حالات 

السرطان بنسبة وصلت إلى %35. وعلى الرغم من أن استخدام الذكاء الاصطناعي في مجال 
التشخيص ليس أمراً جديداً تماماً، إلا أن نظام PRISM قائم على قاعدة بيانات من أكثر من 

5ملايين سجل صحي من جميع أنحاء المؤسسات الصحية في الولايات المتحدة.
وأوضح كبير الباحثين كاي جيا »يستخدم النموذج البيانات السريرية والمخبرية الروتينية 
لإجراء تنبؤاته، ويمثل تقدماً كبيراً مقارنة بالنماذج التقليدية، والتي عادة ما تقتصر على 

مناطق جغرافية محددة مثل عدد قليل من مراكز الرعاية الصحية في الولايات المتحدة«.
وبدأ مشروع PRISM منذ أكثر من ست سنوات من فكرة أن تشخيص المرضى يتم عادة 

في مراحل متأخرة من تطور السرطان، إذ إن %80 يتم التشخيص بعد فوات الأوان.

ويعمل الذكاء الاصطناعي من خلال تحليل التركيبة السكانية للمرضى والتشخيصات 
السابقة والأدوية الحالية والسابقة في خطط الرعاية ونتائج المختبر. وبشكل جماعي، يعمل 
النموذج على التنبؤ باحتمالية الإصابة بالسرطان من خلال تحليل بيانات السجل الصحي 
الإلكتروني جنباً إلى جنب مع عوامل مثل عمر المريض وبعض عوامل الخطر الواضحة في 

نمط حياة المرضى.
وفي الوقت الحالي، لا تزال هذه التقنية محدودة ضمن المعهد التكنولوجي ومرضى 
محددين داخل أمريكا، فيما التحدي اللوجستي يكمن في توسيع نطاق تغذية الخوارزمية 

بمجموعات بيانات أكثر تنوعاً ليصل إلى جميع أنحاء العالم .

كتب : وائل الجعفري - نهله مقلد
من المنتظر ان يقوم تطبيق الواتسآب » ، المملوك لشركة ميتا ، 
بإطلاق خدمة استطلاعات الرأي لعامة المستخدمين قريبا اذ لا تزال 
إمكانية مشاركة استطلاعات الرأي في القنوات في مرحلة تجريبية، وقد 
ظهرت منذ أقل من أسبوع في الإصدار التجريبي من واتس آب لنظام 
آندرويد. وأفاد موقع WABETAINFO خلال عطلة نهاية الأسبوع أن 
تحديث واتس آب التجريبي لنظام التشغيل IOS 24.1.10.76 والذي 

يتوفر الآن على تطبيق TESTFLIGHT يوفر للمستخدمين الأوائل خيار 
مشاركة استطلاعات الرأي في القنوات. ويتوجب عليك أن تكون مالك 
القناة لتتمكن من مشاركة الاستطلاعات. وتحتوي الميزة الجديدة على 
خيارات متعددة، يمكن تعطيلها في حالة اعتقاد منشئ الاستطلاع أنه 
يحتاج إلى إجابة واحدة فقط. وستبقى الأصوات مجهولة المصدر، وفي 
حين سيتمكن أعضاء القناة من رؤية عدد الأصوات، لن يعرفوا من صوت 
لخيار معين. ويمكن الآن لعدد محدود من مالكي القنوات رؤية خيار 

الاستطلاع في قائمة مرفقات الدردشة داخل قناتهم.

كتب : أمين قدري - مصطفى ابراهيم
أثارت شركة » جوجل » ، العالمية للتكنولوجيا ،  موجة من الجدل 
مع انتشار شكاوى تتهم الشركة بإبطاء عرض يوتيوب عند تمكين أدوات 
حظر الإعلانات. لكن جوجل نفت هذه التقارير، غير أنها لم تقدم أية 

أسباب لتباطؤ الفيديو على يوتيوب.
وأكد يوتيوب عدة مرات في الماضي أن أدوات حظر الإعلانات لا 
تتعارض مع شروط الخدمة الخاصة به فحسب، ولكنها تؤثر أيضاً على 

أرباح منشئي المحتوى. ونظراً لموقف يوتيوب بشأن هذه المسألة، 
افترض الكثيرون أن حالات تباطؤ عرض الفيديو الأخيرة كانت مرتبطة 
باستخدام أدوات حظر الإعلانات. وفي بيان قصير لموقع أندرويد 
سنترال، قال يوتيوب إن »التقارير الأخيرة التي يواجهها المستخدمون 
الذين يعانون من تأخيرات في التحميل على يوتيوب لا علاقة لها 
بجهودنا في الكشف عن أدوات حظر الإعلانات«. وأضاف البيان »يقدم 
مركز المساعدة الخاص بنا نصائح حول استكشاف الأخطاء وإصلاحها 

للمستخدمين الذين يواجهون مشكلات مماثلة«.


